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¿ESCUCHAN ESO? Es el sonido de las botas del milita
rismo que sigue avanzando peligrosamente en
México Y justamente de eso van a hablar hoy en la
Universidad Iberoamericana, donde se presentará
un preocupante estudio

SE TRATA de una investigación del Programa de
Seguridad Ciudadana en el que se revela cómo la 4T
sigue implementando una militarización transexenal.
Un botón de muestra: el número de efectivos militares

en labores de seguridad pública ya supera a los de las
policías estatales y hasta municipales. Y si a eso se le
suman las múltiples actividades y empresas que les
han dado a las Fuerzas Armadas, el próximo gobierno
difícilmente podrá zafarse del yugo verde olivo.

¡QUIÉN lo iba a decir! El Presidente que llegó
con un gran apoyo de las urnas, terminó gobernando
con las botas y las bayonetas, pero sin dar resultados
en seguridad.

AL DECIR que no buscará ser candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano, Luis Donaldo Colosio
de paso dejó viendo estrellitas al dirigente del parti
do, Dante Delgado, y a su compadre, el gobernador
Samuel García

SI BIEN el alcalde regiomontano ya se había descar
tado para 2024, lo que dijo ayer pega directo en los
planes de Dante y Samuel. Colosio dijo que uno de los
motivos para no ser candidato presidencial naranja
era no dividir el voto opositor... justamente una de las
mayores críticas que enfrenta en este momento MC.

PARA ser más precisos, afirmó: "No seré yo quien
divida el voto de la oposición". Con Colosio ya son dos
grandes figuras de MC la otra es Enrique Alfaro,
gobernador de Jalisco que se deslindan de la estrate
gia de Dante Delgado y Samuel García de ir solos a la
presidencial, en lo que se considera como una manio
bra para favorecer a Morena y restarle votos al Frente
Amplio por México.

ALLÁ en Monterrey se dice que las palabras de Colosio
calaron muy hondo en el equipo del gobernador.
¡Se vale sobar, compadre!

¿QUIEREN SABER si el Efecto Xóchitl los tiene nervio
sos en la 4T? La mejor prueba está en el destape
de Ornar García Harfuch como aspirante al gobierno
de la Ciudad de México.

CON TODO y que el jefe de la policía desde hace
tiempo es el puntero en las encuestas, ni él mismo
se veía compitiendo por la Jefatura de Gobierno,
ni tenía el visto bueno de Palacio Nacional. Sin

embargo, algo pasó en los últimos días y finalmente
salió la bendición presidencial que estuvo tramitando
Claudia Sheinbaum.

CON la inminente postulación de García Harfuch,
se quedan con un palmo de narices tanto la alcaldesa
Clara Bragada, que ya hasta había iniciado campaña
pintando bardas con eso de "La ruta es Clara"; como
Mario Delgado, que no perdía la esperanza de quedar
se con la candidatura capitalina. ¡Láaastima, Margarita!
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Puedo aceptar dádivas gubernamentales
para rescatara la gente de la pobreza
extrema, pero no pagarlas a perpetuidad.
La prosperidad se construye con trabajo.

Xóchitl y pensiones
"Si das pescado a un hombre
hambriento, lo nutres durante

una jomada. Si le enseñas a pescar,
lo nutrirás toda su vida".

Atribuido a LaoTse

Xóchitl Gálvez le debe a las pen
siones su rápido ascenso políti
co. Cuando el Presidente afir

mó que ella quería abolir las pensiones
para adultos mayores, la senadora lo
acusó de mentir y le exigió derecho de
réplica en la mañanera. López Obrador
dijo que solo se lo daría si lo ordenaba
un juez; pero cuando un juez lo ordenó,
igual lo negó. Las imágenes de Xóchid
con su amparo en la mano, tocando las
puertas cerradas de Palacio Nacional,
le dieron la vuelta al país y al mundo, y
la impulsaron a la candidatura de opo
sición que hoy ya tiene.

Por eso no sorprende que ella mis
ma haya regresado al tema, incluso en
un momento en que la legislación elec
toral prohibe, absurdamente, tratar los
asuntos de fondo que deberíamos estar
discutiendo. Xóchid ha anunciado que
defenderá en el Senado la propuesta
del Presidente de reducir la edad para
la pensión de los adultos mayores, pe
ro que pedirá que se baje más en las
comunidades más pobres.

AMLO primero subió la edad de
los apoyos a adultos mayores de 65 a
68, pero ahora quiere reducirla nue
vamente a 65. Xóchitl señala, sin em
bargo, que en las zonas más pobres los

adultos mayores no alcanzarán a bene
ficiarse de las pensiones si no se bajan a
60. "Debemos hacer una focalización a
municipios de alta marginalidad", nos
dijo ayer en radio a Lupita Juárez y a mi
"Tenemos zonas del país donde la gente
muere por la pobreza". Entiendo el ar
gumento. Un chiapaneco en una zona
de pobreza extrema tiene una esperan
za de vida apenas superior a los 60 años,
según la senadora. Prometerle un apoyo
económico a los 68 parece una burla

Los apoyos directos, como los
que se entregan a los adultos mayo
res, compran votos con eficiencia Es
ta es una de las razones por las que el
Presidente ha afirmado que Xóchid y
la oposición acabarían con ellos, a pe
sar de que Xóchid siempre los ha res
paldado. Si AMLO convence a los vo
tantes de que la oposición quiere qui
tar los programas sociales, lograría que
esta perdiera muchos votos. Por eso
no le dio derecho de réplica a Xóchitl.

Yo puedo aceptar que haya dádi
vas gubernamentales, pero solo por un
tiempo limitado y con el propósito de
rescatar a la gente de la pobreza extre
ma Colocarlas en la Constitución, co
mo ha hecho el gobierno con el voto a
favor de Xóchid, para pagarlas a per
petuidad, es no entender que la pros
peridad no se construye con caridad
sino con trabajo. Eduardo Galeano, el
escritor uruguayo de izquierda que el
Presidente dice admirar, ha escrito so
bre este tema "A diferencia de la soli
daridad, que es horizontal y se ejerce

de igual a igual, la caridad se practica
de arribaabajo, humilla a quien la re
cibe y jamás altera ni un poquito las
relaciones de poder".

Si queremos combatir la pobreza,
debemos generar actividad económica;
las dádivas no lo lograrán. El problema
es que los políticos se interesan más en
comprar votos que en reducir la pobre
za El propio Presidente lo reconoció
el 4 de enero: "Ayudando a los pobres
va uno a la segura porque ya saben que
cuando se necesite defender, en este
caso la transformación, se cuenta con
el apoyo de ellos... No así con sectores
de clase media, ni con los de arriba, ni
con los medios, ni con la intelectuaüi,.
dad. Entonces no es un asunto pérso
nal, es un asunto de estrategia política".

Los beneficiarios de los programas
sociales se convierten así en peones
de una perversa estrategia Los políti
cos, en lugar de promover los empleos
que los rescatarían de la pobreza, les
entregan dádivas para mantenerlos
pobres. Solo les interesan sus votos
agradecidos.

• TREN MAYA

"No es una obra que tenga como pro
pósito la utilidad, la ganancia y mucho
menos el lucro", dijo AMLO el 2 de
septiembre. Cierto, registrará grandes
pérdidas. El Tren Maya, originalmente
de Fonatur, ha sido entregado ahora a
la Sedeña, cuya responsabilidad será
ocultar las pérdidas bajo el pretexto
de la seguridad nacional.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Voy esta noche por los aposentos
de la casona de Ábrego.
Me alumbro con la luz de una vela, pues
cualquier otra luz mata el misterio.

Llego al estrado, que así llamaban los
ancestros a la sala. Aquí está el piano de
mesa, y están los retratos en óvalo y vidrio
cóncavo de don Ignacio de la Peña y Peña
y doña Trinidad Valdés; y los ramilletes de
flores de hojalata, y las mesitas rinconeras
con las esferas de colores y los abanicos
de marfil y carey de las señoritas de antes.

Entro luego en las alcobas. La de la abuela,
con su ropero de espejo de seis lunas
y su reclinatorio para orar frente
al Sagrado Corazón. La del abuelo,
con su cama ancha de latón en cuyas
gruesas columnas se guardaban monedas
de oro y plata.

Pasa de pronto frente a mí la procesión
de los fantasmas de la casa. Uno me mira,
y alcanzo a oír que le pregunta al que va
aliado:

¿Quién es ése?

El espectro responde:
Otro fantasma.

¡Hasta mañana!...
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Puesto en manos de la Sedeña,
el Tren Maya se convierte en militar,
igual que tantas cosas que se han
vuelto militares con López Obrádor.

Regalo venenoso
de guerra, / si por tierra en un tren
militar". Puesto en manos de la Se
cretaría de la Defensa Nacional, ese
tren se convierte en militar, igual que
tantas cosas que debiendo ser civiles
se han vuelto militares. Regalo vene
noso es ése. En el mismísimo primer
día de su operación, el trenecito mos
tró fallas que obligarían a ponerlo en
cuarentena hasta nuevo aviso a fin de
revisarlo en forma exhaustiva y reme
diar en lo posible los problemas que
presenta, tantos que su inauguración
formal será quizás hasta finales del
sexenio (próximo). Todo indica que
el tal tren será un barril sin fondo al
que habrá que estarle echando dinero
de continuo, y ese desorbitado gasto
correrá por cuenta de la Secretaría
que ahora lo recibe como nueva dá
diva, pero que es en verdad herencia
llena de complicaciones, cuando no
de problemas de corrupción por lo
útil que resultará ese ferrocarril para
transportar mercaderías ilícitas. Dice
un proverbio: "Tanto quiere el diablo
a su hijo hasta que le saca un ojo". Tan
numerosas y variadas funciones ha
entregado López a soldados y mari
nos, funciones ajenas por completo a
su naturaleza y a las tareas que por ley
constitucional les corresponden, que
en vez de favorecerlos los ha cargado

El joven Picio habría vendido
su alma al diablo dudo que
Luzbel se interesara en com

prarla con tal de hacerle el amor a
Loretela, hermosa chica de atracti
vas formas. Por desgracia, el enamo
rado galán era feo, antipático, tonto e
ignorante Una noche le rogó con su
plicante acento a su dulcinea "¡Por
favor, Lore! ¡Dame al menos la luz
de una esperanza!". "Lo siento res
pondió la bella muchacha. Tendrás
que usar lámpara de mano". (No le
entendí)... Don Languidio, señor de
edad madura, le comentó a su esposa
"El doctor me dio estas pildoras. Dice
que me quitarán 10 años de encima".
Con acre acento replicó la doña "Dile
que te dé otras que te quiten 10 años
de abajo"... El tema de la clase eran
los ovíparos, que se reproducen por
medio de huevos. La maestra puso
como ejemplo a la gallina Le pidió
a Juanita: 'Tasa al pizarrón y dibuja
un huevo". Obedeció el chiquillo, y
mientras hacía el dibujo se llevó una
mano al bolsillo. Desde el fondo del
salón gritó Pepito. "¡Está copiando!"...
El Tren Maya deberá llamarse ahora
"el Adelita". Recordemos la estrofa de
esa antigua canción: 'Y si Adelita se
fuera con otro / la seguiría por tierra
y por mar, / si por mar en un buque

de obligaciones cuyo deficiente cum
plimiento les ha acarreado ya las crí
ticas y la antipatía del sector civil,
que antes aplaudía su desempeño en
tareas de seguridad y de ayuda a dam
nificados en casos de desastres. Mejor
habría sido que la milicia y la marine
ría hubiesen dicho: "Gracias, no", a los
ofrecimientos de AMLO. Al parecer,
sin embargo, el imán de los presu
puestos que acompañan a esos dones
ha probado ser más fuerte que la pru
dencia, el apego a sus atribuciones y
el respeto a la legalidad. En este caso,
me temo, a la Sedeña se la va a llevar
el tren, si me es permitida la alusión
elemental. Pero en fin, eso sucede
cuando se manda al diablo a las ins
tituciones. Con ello se manda al dia
blo también al país... Una joven mu
jer le dijo a otra "No sé por qué me
da mala espina mi nuevo psiquiatra
Tiene diván de terciopelo negro con
cupo para dos personas y espejo en el
techo". (Nota y en la mesa de la sala
de espera hay ejemplares atrasados
de las revistas Playgirl, Celebrity Skin
y Chéri, las tres con desnudos mascu
linos. Algunos pacientes han pedido
que intervenga el Consejo Nacional
para Prevenir la Discriminación, pues
también debería haber ejemplares de
Playboy, Hustier y Penthouse)... FIN.
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LA ÚNICA razón por
la que una empresa
puede demorarse
medio año en

entregar una obra y
no tener en el cuello

la bota de quien la
contrató es porque la
causa de la tardanza
no es atribúible del
todo a la compañía.

ALGO parecido debe
estar pasando con
la remodelación de

la Línea i, donde
hay extrañamientos,
negociaciones, pero
no se ve la luz al final

del túnel.

LOS PLAZOS, a veces,

son buenos parapetos.

ALGUIEN preguntó
ayer al Jefe de
Gobierno, Martí
Batres, que cómo
veíalos recientes

destapes para buscar
la candidatura de
Morena a relevarlo

y no tuvo que decir
que sí, pero tampoco
que salir con un no.

SÓLO dijo que
primero había que
esperar a que se
defina a la corcholata

nacional para poder,
ahora sí, hablar de
lo local.

SESIONES van,
sesiones se cancelan

y el parlamento
abierto para el PGD
y el PGOT sigue sin
aparecer en la mira
de los legisladores.
LA CIUDAD donde

planear... ¡no está en
los planes de nadie!

circuitointerior a reforma.com
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CDMX, premio de consolación
En las nocampañas por la candidatura
presidencial de la transformación, se da por
hecho que el premio de consolación a uno
de los perdedores será la Ciudad; también
se menciona esta salida en la Oposición.
Esto es molesto, rechazamos el agravio.

Se asume que quienes vivimos aquí de
bemos estar agradecidos por la deferencia
de ser gobernados por quien no supo ganar
en una contienda política. La recompensa
para el perdedor hace evidente el despre
cio por los ciudadanos, quienes, se espera,
deberíamos subordinarnos dócilmente.

También, plétora de candidatos que
anuncian su postulación por el Gobierno
local presumiendo que no tienen trayec
toria política ni suigen del desprestigio de
los partidos políticos^ destacan que no tie
nen oficio en la gobernanza, pero son gen
te normal lo que les otorga la cualidad pa
ra gobernar una de las ciudades más gran
des y complejas del mundo.

Quizás lo hacen siguiendo el ejemplo
de gestiones anteriores que han evadido
los problemas reales y ha logrado media
namente ocultar sus trágicos fracasos. Mu
chos ni siquiera se atreverán a identificar
los problemas, pues implican compromi
sos que temerán adquirir.

Parecería que deberemos enfrentar go
biernos de la popularidad sin capacidad
para la gobernanza, aún y cuando surge la
pregunta ¿cuáles de los gobernantes llega
ron sabiendo y cuáles aceptaron la lección?

La evolución de la CDMX es hacia el
colapso urbano y crisis social; la frivolidad
como se ha administrado y la visión sim

plista sobre su futuro pronostican que se
podrá convertir en un espacio incapaz de
sostener actividades humanas.

A quien llegue a gobernarla le van a
heredar problemas serios que arrastramos
por décadas y se han agudizado en los úl
timos años. Prometer en la campaña presi
dencial es fácil, pues cada elector seleccio
na lo que le interesa; en la campaña por la
Ciudad es más complejo, pues conocemos
los problemas y podemos valorar propues
tas de solución

Quien quiera administrar la Ciudad
debe ofrecer soluciones efectivas acerca de:

 Cómo contempla resolver la pobreza
urbana sin dádivas y cuál es su proyecto
para crear empleos permanentes y oportu
nidades de negocios.

i Cuál será su estrategia frente a la
violencia criminal y cómo garantizará
la seguridad.

 De dónde vendrá el agua para una
ciudad que ya agotó sus fuentes de abaste
cimiento, cómo regeneraremos acuíferos y
evitaremos desperdicios, así como cuál es
su proyecto para reciclarla.

 Cuál es su estrategia de adaptación a
efectos del cambio climático, en particular
en las zonas de pobreza extrema.

 Cuándo estima lograr la cancelación
de Tula y cómo resolverá los efectos de
otras fuentes contaminantes.

 Cuál es su proyecto para recuperar
áreas verdes, en particular las barrancas de
la Cuenca de México, reguladores ambien
tales que han sido invadidas ¡legalmente.

 Cuál es su visión de desarrollo urba

no, en particular la densificación sensata
asociada a infraestructura de servicios y
tejido social

 Qué planes tiene para la viabilidad
económica y financiera de la Ciudad, en
frentando uno los mayores contrastes so
cioeconómicos del País.

 Cómo se propone resolver los proble
mas de movilidad ciudadana y su impacto
en productividad y salud, así como la lo
gística de distribución y abasto.

 Cuál es su estrategia frente a la co
rrupción y violaciones al uso del suelo.

 Cuál será la vía que propone para
deslindar responsabilidades por las catás
trofes del Metro.

 Cuál es su estrategia y financiamiento
para el uso extensivo de energías renova
bles en edificaciones y espacios públicos.

 Cuál es su programa de trabajo para
atacar de raíz el problema de manejo de
desechos, sus precursores y procesamiento.

 Cómo contempla avanzar para con
vertirla en una ciudad inteligente.

Es importante exigir a los candidatos
que asuman dos compromisos esenciales
y nos expliquen como los cumplirán: otor
garnos la ciudadanía efectiva convirtiendo
las alcaldías en municipios con los dere
chos y obligaciones que marca la Constitu
ción federal, recuperando los derechos ciu
dadanos que nos quita la Constitución local

Educar efectivamente y en libertad a
los mexicanos; la CDMX sólo logrará ser
vivible y propiciar el crecimiento indivi
dual con ciudadanos con conocimientos
efectivos y libres de ataduras ideológicas.

•CIUDADANO
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Se luce gúber de Coahuila
en sus últimas fiestas patrias
::::: El que se quiere despedir con "tremendo pa
changón" para su último Grito de Independencia,
nos comparten, es el gobernador de Coahuila,
Miguel Riquelme Solís (PRI), quien anunció

que el 14 de septiembre se pre
o sentará en Saltillo, en un con

PprjL | cierto gratuito, el grupo Fronte
^ | ra, uno de los más cotizados del

S momento, y tan es así que, en
esas ironías de la vida, la noche

|MPHD del Grito se presentarán en el
Zócalo de la Ciudad de México.

V ante el presidente Andrés Ma
Miguel nuel López Obrador. Nos re
Riquelme Solís cuerdan que don Miguel dejará

el cargo en casi tres meses, y los
muy mal pensados afirmaron que a don Miguel
le gustaría que pasara como la canción de Fronte
ra: "no se va, no se va; quédate otra vez..." ¡Ajúa!
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Cuestionan logros a alcalde
::::: Desde Guanajuato, nos comentan que al alcal
de de Salamanca, César Prieto Gallardo (More
na), "cuando no le llueve le llovizna", pues anda en

los preparativos de su segundo
Informe de Gobierno, en el cual
quiere presumir el combate a la
corrupción y grandes hazañas.
Nos indican que "su plato fuer
te" es la apertura de la oficina de
la Cancillería, que inauguró hace
unos meses la corcholata presi
dencial Marcelo Ebrard; sin

César Prieto embaigo, nos cuentan que hace
Gallardo unos días, en la comunidad Lo

ma de Flores, un ciudadano re
prochó a don César que prometió abrir 150 proyec
tos denominados "corazones comunitarios" y en
dos años apenas ha echado a andar unos 15. ¡Zas!

Prevén presupuesto de la discordia
::::: Nos comparten que en Sinaloa, más de un di
putado de oposición "se quedó con la ceja levan
tada" en el Congreso local, con el proyecto de
Presupuesto de Egresos para el Poder Legislativo
de 2024. Nos indican que Gene René Bojórquez

Ruiz, del Partido Sinaloense
(PS), "puso el dedo en la llaga"
al señalar que al área de Servi
cios Generales le aumentaron
los recursos 13%, curiosamente
en un año político electoral,
mientras el presidente de la
Junta de Coordinación Política,
Feliciano Castro Meléndrez

Feliciano (Morena), presume "a los cuatro
Castro vientos" que se logró el proyec

to y es similar al de este año,
pero no detalló la distribución del dinerito por
áreas, por lo que ya se pronostica un choque en
tre los antiguos aliados morenistas y el PS, por los
detallitos que se irán encontrando. Del amor al
odio también hay un paso.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversai.com.mx
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BAJO
RESERVA

Se le complica el panorama
a Dante Delgado
::::: Nada bien debe haber caído en la dirigencia
nacional de Movimiento Ciudadano (MC), que
encabeza Dante Delgado, las declaraciones del
alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio,
quien dijo que no busca ser candidato presiden
cial para no dividir a la oposición y porque no se
siente con la suficiente experiencia para ejercer el
caigo. Las declaraciones de Colosio se suman a la
rebelión del grupo Jalisco, que lidera el goberna

dor de aquella entidad, Enri
que Aliara. Y por si no frieran
suficientes malas noticias para
el jefe nacional de MC, nos di
cen que el viernes pasado, en la
sesión de Congreso General en

coordinador de MC en el Sena
do, Clemente Castañeda, pla
ticó largo y tendido con quien
será la candidata presidencial
del Frente Amplio por México,

Xóchitl Gálvez. Hay que recordar que don Cle
mente, al igual que el gobernador Alfaro, son de
los principales impulsores dentro de MC para que
el partido se abra a la posibilidad de aliarse con la
oposición para combatir a Morena en el 2024. To
do indica que a Dante Delgado se le complica ca
da vez más el panorama, pues sus cartas para la
candidatura presidencial eran Colosio y Samuel
García, gobernador de Nuevo León. En una de
esas, nos dicen, tendrá que hacer el sacrificio y
designarse como el candidato de MC a la presi
dencia. Alguien tiene que hacer el trabajo difícil.

Dante

Delgado
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¿Le alcanzara a May
la bendición presidencial?
::::: El hoy exdirector de Fonatur y exencargado
de la construcción del Tren Maya, Javier May
Rodríguez, escuchó en voz del presidente An
drés Manuel López Obrador la serie de halagos
que el mandatario hizo sobre su trayectoria para
despedirlo en búsqueda de la gubernatura de su

natal Tabasco. Sin embargo, nos
dicen que la palomeada presi
dencial no significa que tendrá
en automático la candidatura.
May Rodríguez, cercano a Clau
dia Sheinbaum, tiene que ven
cer a los aspirantes afines a
Adán Augusto López: César
Raúl Ojeda Zubieta, presiden
te de Morena en Tabasco, y la
propia hermana de don Adán,
Rosalinda López Hernández,

encargada de auditorías en el SAT, así como a la
alcaldesa de Centro, Yolanda Osuna Ya se verá
si la bendición presidencial le alcanza a May para
imponerse al poder político del exgobernador, ex
secretario de Gobernación, y amigo personal del
Presidente, Adán Augusto López.

Javier May
Rodríguez

"la raja de Pandora"
de ia corrupción en Sinaloa
::::: En el gobierno de Sinaloa aseguran que las pá
ginas web con supuestos temas de corrupción del
gobernador Rubén Rocha Moya y su círculo cer
cano, el cual incluye a su familia, son una respuesta

por "la caja de Pandora de la co
rrupción" que, afirman, se desta
pó en la Universidad Autónoma
de Sinaloa, controlada desde ha
ce 18 años por Héctor Melesio
Cuén Ojeda Actualmente, re
cuerdan, funcionarios de esa uni
versidad están bajo la lupa de la
Fiscalía Estatal por delitos de de 
sempeño irregular y ejercicio in
debido de la función pública Es
tos temas, detallan, sí han sido

debidamente documentados y apuntan a que pre
suntamente la universidad se convirtió en fuente de
enriquecimiento de algunos funcionarios y exfun
cionarios y en la caja chica de un partido estatal.

Rubén Rocha

Moya
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VALERIA MOY

Grandes ajustes a
las expectativas
El año pasado, más o menos por estas fe

chas, la Secretaría de Hacienda estimó
que la economía mexicana crecería este

año —2023— 3%. En ese momento no había na
da que indicara un crecimiento de esa magnitud
y en la conversación prevalecía el temor sobre
una recesión relativamente pronto en Estados
Unidos. A inicios de este año, algunas institucio
nes financieras estimaban incrementos que ape
nas alcanzarían el medio punto punto porcen
tual; ante esas cifras la expectativa de Hacienda
parecía francamente inalcanzable.
Empieza ya la última parte del año y todo pa

rece indicar que el 3% se quedará corto. La Se
cretaría de Hacienda no es ya quien tiene la ex
pectativa más alta para 2023. La recesión en el
país vecino parece que no llegará y se quedará
en una desaceleración.
Ayer se publicaron las cifras de inversión fija

bruta correspondientes a junio. Los datos, por
segundo mes consecutivo, mostraron un creci
miento llamativo.

En junio la inversión creció 3.1% frente a mayo
y 28.6% en su comparación anual. El crecimiento
estuvo impulsado principalmente por un aumento
de 8.2% en la construcción no residencial, así co
mo aumentos en la inversión en maquinaria y
equipo. La inversión, desde mi perspectiva, es el
mejor indicador de confianza en una economía,
pues refleja la conducta —no los dichos— de
quienes ponen sus recursos a trabajar en el país.
Las cifras de este año han sido muy positivas,

lo que ha permitido regresar finalmente a la pro
ducción que se tenía antes de la pandemia e in
cluso en 2018, antes de la contracción económi
ca de 2019.2023 será un buen año en materia

económica. Sin embargo, no podemos pensar
que las cifras de crecimiento son o han sido ex
traordinarias en los años recientes.
El PIB del segundo trimestre creció casi 3.6% en

su comparación anual, pero si comparamos la
producción del trimestre mencionado con el del
último de 2018, al inicio de la administración ac
tual, el crecimiento ha sido tínicamente de 2.2%.
En caso de materializarse las expectativas de cre
cimiento más actualizadas, el crecimiento econó
mico de este sexenio sería relativamente bajo
comparado con el de otras administraciones.
Empieza ya la época en la que la política domi

nará la conversación. Las candidatas —muy pro
bablemente— tendrán que pensar en algo más in
novador. Ya no solo hablar de crecimiento econó
mico, o del seis o siete por ciento anual que nos
prometerán. Habrá que hablar de innovación, de
educación, de esquemas distintos de seguridad so
cial, de la viabilidad fiscal en una población que
envejece. ¿Tendrá la sociedad que conformarse con
las empresas tradicionales o habrá algo que permi
ta e incentive —fiscalmente— empresas distintas,
con conciencia social o al menos medioambiental?
México parece a veces enfrascado en discusio

nes del siglo pasado. ¿Serán las candidatas, muy
probablemente mujeres, capaces de cambiar y
elevar la discusión? Pronto veremos si podemos
ajustar nuestras expectativas. •

@ValeríaMoy
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Urge" la reapertura de la Linea 1
del Metro
::::: La Línea 1 del Metro ha cumplido un año ce
rrada en su primer tramo por trabajos de rehabili
tación y no se ve para cuándo sea reabierta al pú
blico. El jefe de Gobierno, Martí Batres, aseguró

  el lunes que se mantienen en
pláticas con la empresa china
CRRC, que está a cargo de los
trabajos, para acordar las accio
nes necesarias para darle celeri
dad a la obra, pues a decir del
propio Batres "urge" la reaper
tura, urgencia que seguramente

  comparten los usuarios, quienes
Martí han tenido que adaptarse al ser
Batres vicio emergente que brindan

autobuses de RTP y Mexibús o,
de plano, buscar rutas alternas. Eso sí, el jefe de
Gobierno aclaró que no pretenden entrar en con
flicto con la empresa, por lo que prefirió no refe
rirse a posibles sanciones por los retrasos.

Sin autorización, usan imagen de
a UNIVERSAL con tines electorales
::::: No robar, no mentir y no traicionar son las
tres promesas que hacen los morenistas que quie
ren gobernar; sin embargo, al que le falla la pri
mera es al exalcalde de Azcapotzalco, Enrique
R Vargas Anaya. quien en su in

tento por conseguir la candida
tura de Morena para contender
otra vez por la alcaldía hace
propaganda robando la propie
dad intelectual de esta casa edi
torial. Por las calles de Azcapot
zalco se reparten volantes en los
cuales se utiliza sin ninguna au

Enrique torización el cabezal de EL UNI
Vargas VERSAL y se reproduce el con

tenido de la columna El Caba
llito correspondiente a la edición del 11 de mayo
de 2023. Don Enrique, debe quedar claro, aprove
cha la imagen y los contenidos propiedad de El
Gran Diario de México para, dolosamente, repro
ducirlos con fines propagandísticos, situación de
la que este diario condena y se deslinda.

Celebra Taüe nombramiento
de Xücftitl Gálvez
::::: Nos platican que los panistas han tomado con
buenos bríos el nombramiento de Xóchitl Gál
vez como la abanderada del Frente Amplio por
México a la Presidencia de la República. Tal es el
caso del alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Ta
be, quien aseguró que la exjefa delegacional en
dicha demarcación representa a las personas que
luchan y salen adelante, sin tener privilegios. El
edil destacó que doña Xóchitl ha logrado "sacu
dir" a los morenistas, pues en sólo dos meses lo
gró que los mexicanos la vean como una buena
opción de gobierno.
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"Arriba los de abajo"
La semana pasada, en su ené

simo informe, el Coman
dante Supremo explicó las

clases sociales: "El burgués, el due
ño de los medios de producción, se
queda con las ganancias, con la
plusvalía, explotando al trabajador,
al proletariado." Es la teoría de
Marx que aprendió durante sus 14
años como estudiante de ciencias
políticas, pero que ahora, gracias a
él, ha evolucionado hacia algo su
perior: el Humanismo Mexicano.
Burgueses y proletarios son

esencialmente los pobres y ricos,
pero según lo ha explicado él (los
entrecomillados son gugleables) la
cosa es harto más complicada. Por

ejemplo, si abajo están "el más po
bre, el menos pobre, el pobre po
bre", enmedio está "la clase media
baja, media media, media alta"
mientras que arriba están los ricos.
Sólo ahí ya hay ocho clases sociales
o estratos, para decirlo con Max
Weber (a quien también deja
atrás).
De acuerdo con el Humanismo

Mexicano, los ricos viven en "Las
Lomas, en Santa Fe, en el Pedre
gal". Técnicamente se llaman oli
garquía, mafia del poder, corrup
tos, racistasclasistas, fifís, explota
dores, machuchones o conserva
dores. No son pueblo sino gente;
son los "vulgares ambiciosos" que

no quieren "nada con el pueblo, y
menos con el pueblo raso", pues
son opresores que "tienen como
doctrina la hipocresía". Pero él to
lera que sigan arriba, pues "arriba
los de abajo no significa abajo los de
arriba".
La clase media vive en la Colonia

del Valle, pero es más conservadora
que la alta de Las Lomas. Es aspi
racionista, de cuello blanco y tam
bién egoísta e hipócrita pues "aun
que se creen que tienen mayores
niveles académicos y pueden ser
hasta doctores, intelectuales, están
muy desinformados y son muy
conservadores, muy reacciona
rios". Quieren "triunfar a toda cos
ta", "van a la iglesia todos los do
mingos y se confiesan y comul
gan", pero vuelven a pecar el lunes.
Aspiran a llegar arriba para salir de

abajo y, por tanto, moralmente van
abajo.
Abajo está el "pueblo raso", el

verdadero pueblo, "los excluidos".
Los soldados son pueblo raso; "Hi
dalgo al que quería era al pueblo ra
so"; su escritora preferida "está lle
na de buenos sentimientos, es la
que más defiende al pueblo, al pue
blo raso, a los más pobres"; "El pue
blo raso es el que nos ha sacado a
flote" pues es "gente buena" que
tiene "una gran reserva de valores
culturales, morales, espirituales".
Es la única clase a salvo de pecado,
pues "el problema está arriba, no

abajo".
Arriba, las clases alta y media,

juntas, son "laminoríarapaz". Ave
ces "son muy pocos", a veces son
"diez, veinte millones" y a veces
hasta "treinta millones", que es la

gente que no votó por él y que ahora
va a votar por Xóchitl. Son millones
pero "no son afortunadamente ma
yoría porque el pueblo no está de
acuerdo con ese pensamiento que
es sinónimo de egoísmo, de indivi
dualismo, también de corrupción,
de clasismo, de racismo", y él lo sa
be porque fue a decírselo a su pa
lacio el pueblo que sí es mayoría.
Según el Humanismo Mexicano,

la clase alta no tiene remedio. Ni
modo: "Ya se echaron a perder por
la ambición al dinero, por la ambi
ción al poder y eso los ofusca, eso
los enajena". La clase media ten
dría remedio, pero sólo si se arre
piente de sus pecados y se transfor
ma en "una nueva clase media no
aspiracionista, no individualista,
no materialista, sino una clase me
dia humanista" y lo demuestra vo
tando por la corcholata.
El que lleva todas las de ganar es

el pueblo raso que, como ya es hu
manista mexicano, no quiere ser
aspiracionista, está feliz de estar
abajo y no se echará a perder jamás.
Felizmente para el Comandante
Supremo y su corcholata. •

@CmoShertíon
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CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS DE REPORTERO

El nuevo culiacanazo

Presume el reluciente
Tren Maya, estrena un
recorrido equivalente al

10% del total, invita a la crema y
nata de la política y el empresa
dado... y al día siguiente el tren
se queda parado una hora.
Presume que hoy mismo la

refinería de Dos Bocas va a em
pezar a producir, pero lo único
que produce es una cosa que se
llama "nafta primario" que es
tá a meses de distancia de ser
gasolina o diesel.
Presume que él no es como

los de antes y a los tres días
llena de elogios a Alfredo del
Mazo, el gobernador saliente
del Estado de México quien,
por apellido, grupo político,
partido y hasta estilo perso
nal, es un símbolo de lo que el
presidente solía llamar "la
mafia del poder".
Jura que no se mete en las

elecciones, pero en cosa de días
baja a Zoé Robledo (IMSS) de su
aspiración por la gubernatura
de Chiapas, baja a Octavio Ro
mero (Pemex) de su aspiración
de gobernar Tabasco y sube a
Javier May (Fonatur), y alienta a
Samuel García (Nuevo León)
para que se postule a la Presi
dencia por otro partido que le
puede servir para quitarle votos
a la oposición.

Pero ningún desmentido
tan contundente como El Nue
vo Culiacanazo, la suntuosa y
excéntrica fiesta de cumplea
ños de la hijastra de José Ra
món López Beltrán, hijo mayor
del presidente López Obrador.
El derroche, el exceso, el lujo en
el salón de fiestas más cotizado
de Culiacán, Sinaloa. Un día
después del Informe y mien
tras .el papá se atoraba en el
Tren Maya. Vaya golpe.
Cada que el presidente ha

bla de que se acabó la corrup
ción, ahí está su hijo José Ra
món para desmentirlo. Cada
que el presidente asegura que
se terminaron los privilegios,
ahí está su hijo José Ramón pa
ra desmentirlo. Cada que el
presidente dice que ya no son
como los de antes, ahí está José
Ramón para desmentirlo. Ca
da que promete separar el po
der económico del poder polí
tico o que la austeridad es el
gran valor de su gobierno, ahí

está José Ramón para des
mentirlo.
José Ramón López Beltrán,

hijo del presidente de México,
es el desmentido mismo del
discurso de su papá.
SACIAMORBOS
En el Diario Oficial de la Fede
ración se acaba de publicar dis
cretamente una reforma regla
mentaria promovida desde los
pasillos de Palacio Nacional.
Consiste en que ahora los direc
tores generales de las Unidades
de Administración y Finanzas
(oficiales mayores) van a ser
nombrados por la Secretaría de
la Función Pública. Un descaro:
los encargados de administrar
los recursos serán puestos por
los encargados de auditarlos. El
auditado es gente del auditor.
Un conflicto de interés flagran
te que busca tapar los desvíos,
diluir las auditorías, maquillar
las cifras. El oficial mayor des
vía el dinero y firma contratos
falsos, y el Órgano Interno de
Control audita y dice que todo
está bien. Así van a poder des
viar todo lo que quieran a la
campaña presidencial. Cuen
tan en Palacio que las nuevas
designaciones van a ser pro
puestas por Alejandro Esquer,
secretario particular de AMLO
videograbado en un carrusel de
cash por sucursales bancarias
en las que se formaba repetida
mente, y el vocero Jesús Ramí
rez, que hasta empresas fantas
mas ha alimentado. •

Cada que el presidente habla de
que seacabó la corrupción y de que se
terminaron los privilegios, ahí está su
hijo José Ramón para desmentirlo.
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Morena en su laberinto
y Ebrard en la encrucijada

C ómo resultado de los fuer
tes problemas de logística y
organización que tuvieron

y porque no han terminado de pro
cesar los resultados de la encuesta,
el dirigente de Morena, Mario Del
gado, Ies canceló ayer a las 6 cor
cholatas la reunión a la que los ha
bía convocado para este martes;
por lo que el encuentro con los as
pirantes para darles a conocer el re
sultado definitivo será mañana
miércoles a las 12 del día en la sede
nacional del partido.
Tantos cambios y alargamientos

en el procesamiento y conteo de los
votos emitidos en la encuesta sólo
han exacerbado el nerviosismo y la
tensión que privan en este momen
to en el partido gobernante.

De paso, al cambiar el día en el
que le informaría a los contrincan
tes, Mario Delgado también le
cambió la jugada al presidente que
había planeado entregarles este
miércoles "el bastón de mando"
de la 4T (cualquier cosa que eso
signifique) al triunfador o triunfa
dora de la encuesta que será nom
brado "Coordinador para la De
fensa del Movimiento de la 4T"
para después convertirse en el
candidato presidencial de ese par
tido en los comicios del 2024.
Esa ceremonia que encabezará

López Obrador, tendrá lugar el pró
ximo sábado 10 de septiembre a las

14:00 horas en un hotel de avenida
Revolución, a donde se está convo
cando mediante una comunica

ción firmada por Alfonso Durazo
Moreno a todos los integrantes del
Consejo Nacional de Morena.
Al final, la expectativa es saber

finalmente cómo procesaron todas
las respuestas o voto que recibieron
en la encuesta, y cuál de las tres cor
cholatas reales y competitivas,
Marcelo Ebrard, Claudia Shein
baum y Adán Augusto López, será
finalmente declarado ganador o
ganadora.
El orden de probabilidades que

tiene cada uno de esas tres corcho
latas de ganar no ha variado, al
menos en la percepción de los mi
litantes, observadores, analistas y
hasta los críticos de la 4T, que si
guen pensando que en la compli
cada y retrasada encuesta de Mo
rena no habra sorpresas: Claudia
Sheinbaum ganaría. Marcelo
Ebrard quedaría en segundo lu
gar, con un pronóstico reservado
sobre si va a aceptar la derrota y
levantarle la mano a la ganadora o
si rompería con Morena; y final
mente Adán Augusto en la tercera
posición de las encuestas con el
mayor crecimiento y la campaña
más visible y costosa de los tres.
Por supuesto que todas y cada

una de esas posibilidades, más las
que guste sumar el amable lector,

dependen de la voluntad uniperso
nal (léase "dedazo" o "dedito") del
inquilino de Palacio que, también
como percepción generalizada
dentro y fuera de Morena, siempre
fue y será el "gran elector", "el fiel
de la balanza" o el que ungirá y de
cidirá, en un escenario de resulta
dos apretados que tampoco se des
cartan, a quién le entregará el di
choso "bastón de mando" y le he
rederá el liderazgo de su movi
miento político.
Tomando en cuenta el origen ju

díomexicano de Claudia y el ori
gen del apellido de Marcelo, que si
bien se ubica en Francia en los Al
pes del Sur viene de antiguas fami
lias judías que al ser expulsadas de
España en 1495 emigraron a esa re
gión alpina donde fundaron la villa
de Ubaye y se les llamó "Los Bar
celonettes", por ser judíos proce
dentes de Barcelona que se convir
tieron al catolicismo y adoptaron
los apellidos de sus padrinos de
bautismo, está claro que, como
muchas de las cosas de la 4T y del
lopezobradorismo, que remiten a
temas y símbolos religiosos y a ve
ces a la Biblia, la pelea por la can
didatura morenista terminará tal y
como está escrito en los textos bí
blicos: cuando dos judíos se en
frentan, uno sale crucificado.
¿Quién será el crucificado y quien
la crucificadora? •
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Con permiso de
Tres Patines, los

tremendos jueces de la
tremenda Corte.
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ASTILLERO

¿A quién el bastón de mando?
// Claudia: encuestas //Marcelo:

"rebeldía" // Adán: factor Tabasco
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LLEGA A SU fin el largo proceso del
corcholatismo (como variante del tra
dicional ejercicio del presidencialismo
mexicano para definir la sucesión).
Tal operación fue destapada, impul

sada y supervisada por el Presidente de la Repú
blica, en un trayecto final con seis participantes
(algunos de los originalmente enumerados en
la mañanera no avanzaron y, en el camino, a
cuatro moralistas se sumaron representantes
de los partidos Del Trabajo y Verde).

ASÍ QUE HOY deberá quedar planchado (bien
o mal) el traje de gala electoral para quien habrá
de recibir este miércoles el bastón de mando del

movimiento de la 4T, teóricamente ya con Pala
cio Nacional en modo Fin de Sexenio, sin botón
partidista o electoral disponible. Teóricamente.

APUNTADA Y APUNTALADA desde el
inicio de esta excursión por Palacio Nacional,
Claudia Sheinbaum ha sido la reina de las
encuestas, siempre puntera en la mayoría de
las casas de demoscopia consideradas serias.
Además, ha ido concentrando el apoyo de
buena parte de la clase política morenista y ha
incorporado bisutería de otros partidos que
ella considera le es útil. Si todo fuera como se
previo, ella debe ser la receptora del simbólico
bastón arriba mencionado.

A CONTRAPELO DE ese favoritismo, Mar
celo Ebrard ha planteado una batalla con
institucionales tintes de calculada "rebeldía".
Ha impugnado partes del proceso y ha dejado
correr la posibilidad de buscar la candidatura
presidencial por otra vía, la del Movimiento
Ciudadano, al que el frentismo xochitleco con
sidera "esquirol", con ánimos divisorios del vo
to opositor. Anoche publicó en redes que sigue
"muy preocupado por el proceso de la encues
ta en curso. Mañana (hoy) haremos revisión
con nuestros representantes de las incidencias
y problemas".

PARA ADÁN AUGUSTO López Hernández
todo será ganancia. No era personaje de nivel
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nacional y su paisano lo colocó en Gobernación
y luego en la carrera presidencial, como carta
de eventual relevo si el pleito entre los dos
punteros los volviera inviables. Su plataforma
de lanzamiento es a la vez su debilidad actual:
otro López tabasqueño, construido con pre
tensión de réplica, sería ideal para que los opo
sitores hablaran de un maximato confeso.

DE LOS TRES restantes ha de decirse que
Gerardo Fernández Noroña tuvo un notable
crecimiento, que Ricardo Monreal sólo tuvo
ojos electorales para la Ciudad de México y que
Manuel Velasco Coello juega un papel simbóli
co y de convalidación.

Astillas

LUIS DONALDO COLOSIO Riojas declaró
que no será candidato presidencial, pues re
quiere maduración política y no desea ser fac
tor divisorio en la oposición. Lo dijo a pregunta
expresa de Agustín Basave Benítez, el ex pre
sidente del PRD y ex militante priísta que hace
pocos años cambió su ejercicio académico de
la Ciudad de México a Monterrey... A su vez,
Agustín Basave Alanís, hijo del antes mencio
nado y secretario general del ayuntamiento de
Monterrey que preside Colosio Riojas, propuso
que Movimiento Ciudadano se una al Frente
Amplio mediante una futura medición de in
tención del voto (otra encuesta) que lleve a la
declinación a Xóchitl Gálvez o a quien haya si
do la propuesta de MC (¿Ebrard, en dado caso?

¿Samuel García?)... Alfredo del Mazo recibió
ayer un trato presidencial de injustos elogios
por haber hecho todo lo necesario para que
transitara eficazmente la campaña electoral de
Morena y su candidata Delfina Gómez, a la que
le había hecho fraude electoral seis años atrás.
Similares reconocimientos a otros goberna
dores "opositores", que fueron propicios para
Morena, han significado cargos diplomáticos y,
sobre todo, un virtual certificado de impunidad
por lo hecho durante su sexenio. ¿Así será con
Del Mazo?... Y, mientras Javier May ha dejado
su responsabilidad federal (Fonatur, Tren Ma
ya) para poder competir por la gubernatura de
Tabasco contra la facción que encabeza Adán
Augusto López Hernández... ¡hasta mañana!
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Fracaso y engaño, al pie del Ángel
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

PUES SÍ, EL fenómeno mediático
si así se le quiere llamar, que no
político, la señora X demostró el do
mingo pasado sin dejo de duda que
el PAN, el PRI y el PRD se hallan en

un estado muy lamentable de inanición y que a
ella le fue imposible revertir la extrema debili
dad de esos organismos.

FUE POBRE LA asistencia al Ángel de la Inde
pendencia, donde Fox también montó la patra
ña anterior. La convocatoria de los medios que
se convirtió en letanía por radio y televisión du
rante varios días, no sirvió. En el monumento,
más allá de los acarreados y algunos curiosos,
poca gente y menos ánimo.

FUE TAN GRANDE el fracaso que esos mis
mos medios, que hasta el sábado hablaban del
"fenómeno social y político" que, según ellos,
significaba la señora X, hallaron en los ciudada
nos de a pie un buen pretexto para no señalar
el poco entusiasmo que provocó su candidata
entre los partidos.

FUERON TRES ORGANIZACIONES, dos de
ellas, PRI y PAN, que se supone tienen alguna
militancia, esta vez no se mostraron, digan lo
que digan en algunas instancias mediáticas.
Ojo, tres partidos que no pudieron llenar, ni
con acarreados, la rotonda del Ángel.

IGUAL LA HIDALGUENSE, que no atina a
proponer nada diferente a lo que el gobierno
tiene trabajando ya y bien, usó el método Fox,
es decir, el engaño, la palabrería, para pro
meter lo que no está en su manera de pensar
y hacer, porque lo suyo es volver a la práctica
impune del robo y el saqueo.

QUE NADIE SE llame después a engaño. La
señora X es la derecha con huípil, pero esa de
recha, la que casi destruye al país, la que vendió
paite de la riqueza nacional, la que creó sindi
catos de robo que manipulaban el abasto de
medicamentos y la misma que se adueñó de los
servicios médicos del gobierno para ponerlos a
remate. Eso es la señora X, en esencia.

PERO MÁS ALLA del fracaso político de la
candidata anunciada, debe tenerse muy en
cuenta lo que hoy es la oposición, esa que se
mostró tal cual en la glorieta del Ángel, la mis
ma que tiene más asistentes cuando gana la

selección de Argentina en fútbol que cuando
ellos festejan el lanzamiento de su candidata a
la Presidencia de la República.

Y ATENTOS PORQUE el fracaso no termina
ahí. Si toda la fuerza de las televisoras, de la ra
dio y de los medios escritos logra lo que vimos
en el Ángel, no tiene nada de qué preocuparse
Morena, por más que haga para convertirse en
otro fracaso.

LAS DUDAS QUEDARON despejadas, igual
que hace unos meses, cuando las X no se ha
bían complotado. La oposición no tiene futuro,
entre otras cosas porque no ofrece nada y las
ventajas de Morena se enseñorean y no porque
hagan las cosas muy bien, sino porque no hay
nada enfrente.

LA GENTE SABE que no es posible elegir a
un Fox con falda y huípil, ni a la clase media,
tan disgustada con este gobierno, le conviene
la señora X, porque la ventana de oportuni
dades que hoy ofrece el país se clausuraría
con cerrojos de corrupción que espantan al
inversor.

ES DECIR, MIENTRAS no exista una opción
diferente a la realidad que hoy se ejerce y el
pasado inmediato que espanta, más vale no
moverle. La derecha reagrupada gobierna con
la represión y eso no lo entiende ni la izquierda
necia que quiere ser vocera y que también le
hace el caldo gordo a doña X. Águas, ya pasó
con Fox, ahora sería desastroso.

Depasadita
HASTA HACE ALGUNAS semanas las cuen
tas en eso de la equidad de género marcaba que
en la Ciudad de México Morena tendría que
tener una candidata, pero sucedió que a Zoé
Robledo lo bajaron y el cuadro se descompuso.

AHORA SE DICE que tendrá que ser hombre
el candidato de Morena. Si eso fuera cierto, se
pueden explicar muchas cosas de las que ya
hablaremos en alguna otra entrega, pero no
piensen en el nombre del político fracasado,
el del último lugar entre los que pretenden la
candidatura a la Presidencia, ese ya fracasó y
no volverá a fracasar, cuando menos por Mo
rena, aunque hay quienes aseguran que irá por
Movimiento Ciudadano, como hemos dicho
desde hace mucho tiempo.

cd_perdida@jomada.com.mx
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Que el World Trade Cen
ter es el lugar elegido para que
hoy arranque el conteo de las
boletas de la encuesta de Mo

rena y desde ahí salga humo
blanco sobre qué corcholata
presidencial seleccionaron
12 mil 500 personas. El plan
es que este miércoles se dé a
conocer el resultado y el do
mingo, con la plana mayor
partidista de todo el país, se
ratifique a quien gane, eso sí,
siendo un misterio todavía có

mo, cuándo, a qué hora y dón
de el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador entre
gará el bastón de mando de la

4T. Por lo demás, hoy Marcelo
Ebrard tendrá una encerro

na con sus representantes y
principales colaboradores pa
ra revisar los incidentes que,
aseguran, se registraron en la
aplicación de la consulta del
proceso interno.

Que con la entrega de su
sexto informe de gobierno, Al
fredo del Mazo prácticamente
cierra el sexenio y da paso a las
actividades de transición para
que Delfina Gómez Alvarez
tome las riendas en Estado de

México. Todo parece indicar
que habrá tres días de fiesta,
porque el 14 de septiembre el

Presidente inaugura junto
con el mandatario saliente el

primer tramo del Tren Inter
urbano MéxicoToluca y esa
misma tarde se le toma protes
ta a la maestra como goberna
dora en el Congreso local, para
después dar un mensaje polí
tico en el Teatro Morelos, en
Toluca. El 15, el priista dará su
último grito de Independencia
en la capital y el 16 su sucesora
asumirá funciones con el des

file patrio.

Que los aspirantes del
Frente Amplio a la nomina
ción por la Jefatura de Go
bierno de Ciudad de México

ya están esperando el disparo
de salida del proceso interno
con no pocas suspicacias en
tre ellos. Pasada la experiencia
nacional, con la unción de Xó
chitl Gálvez el domingo pasa
do en el Angel de Reforma, el
PRD cerrará filas con su prin
cipal operador, Luis Espinosa
Cházaro, y el PRI lo hará con
el alcalde Adrián Rubalca
va, pero en el PAN, como en la
presidencial, estarán en la en
crucij ada y con el apoyo repar
tido entre Santiago Taboada,
Mauricio Tabe y Lía Limón.
Ahí saldrán chispas.
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El Informe
del Presidente
Mucho de histórico tiene que el presidente

López Obrador presentara su quinto In
forme de gobierno con la gente en Cam
peche, por primera vez fuera de Ciudad de
México. Muestra de que nuestra República

democrática se construye y se defiende con el pueblo.
Escuchamos los avances y logros de la cuarta trans

formación. No es poca cosa hablar de un Tren Maya, de
Dos Bocas, de un nuevo aeropuerto, del mejor progra
ma de reforestación en el mundo, de una deuda que no
ha crecido o que somos el tercer país en el mundo con
menos desempleo.
Respecto al IMSS, como lo informó el Presidente, al 31

de agosto de 2023 estamos solo a 3 mil 125 puestos de tra
bajo de alcanzarlos 22 millones de trabajadores inscritos,
lo que representa una cifra máxima histórica para el Insti
tuto, y no solo se trata de la cantidad, sino de la calidad de
los mismos, pues el promedio de los salarios mensuales es
de más de 16 mil pesos.
El Seguro Social nació como garante de la salud de los

trabaj adores y la seguridad social, y hoy, con su fortaleza,
experiencia y sus más de 500 mil trabaj adores es la pie
za angular que acompaña y da soporte auna naciente ins
titución hermana: el IMSSBienestar para quienes no
cuentan con seguridad social.
El IMSSBienestar ya está en funcionamiento en 18

estados, ofreciendo atención médica de calidad de forma
gratuita, con médicos generales, enfermeras, especialis
tas y medicamentos. Sin embargo, avanzar ha sido desa
fiante debido a la fragmentación del sistema de salud, a la
corrupción enla compra de medicamentos, ala pandemia
y a muchos desafíos más.
Hoy seguimos trabaj ando en la formación de médicos

generalesy especialistas. Se han adquirido más de 140 mil
equipos médicos y el abasto de medicinas ha mejorado, al
canzando un promedio del 97 por ciento en las entidades

donde opera IMSSBienestar.
Ya empezamos conlabasificación de trabaj adores de la

salud, demostrando así el compromiso con el sector y con
la justicia laboral. Con este nuevo modelo buscamos de
jar en el pasado el enfoque de la salud pública basado en el
mercantilismo: regresando alo preventivo, abandonando
la visión curativa

Estamos avanzando en el sueño que nos planteó el Pre
sidente y hoy se está convirtiendo en realidad: que antes
de terminar el sexenio, el sistema de salud mexicano sea
de los mej ores del mundo.
Se nos encargó construir una nueva institución y lo es

tamos logrando, pero no lo hacemos solos, se necesitaba
déla suma de voluntades, del compromiso y la convicción
de los gobernadores. Lo dijo el Presidente "no es fácil que
un gobernante se desprenday diga: 'No, yo soy el que quie
ro seguir manejando la salud', pero como estamos traba
jando en equipo y lo que más nos importa es la salud del
pueblo, pues muchos dicen: 'sí', y ahí vamos avanzando.
Demostrado así que el poder solo funciona cuando se po
ne al servicio de los demás, dejando atrás cualquier inte
rés personal".
En su Informe, el Presidente habló de mi decisión de

seguir al frente del IMSS, mencionó que somos libres y
podemos servir en todo pero que uno debe estar traba
jando en lo que le gusta, porque lo que cuenta son las
convicciones. El presidente confía que vamos a entre
gar un buen sistema de salud pública y yo solo espero
estar a la altura del movimiento, del encargo y del pue
blo de México.
Suscribo totalmente al Presidente cuando dice: "En los

casi cinco años de este gobierno ha quedado demostrado
que Humanismo Mexicano, más que una idea es un mo
delo de desarrollo eficaz, solidario y funciona de manera
excepcional. Y la mej or manera de resumir es con una fra
se: Por el bien de todos, primero los pobres". H
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En el mej or dé los casos, Ebrard consigue estar en la boleta en 2030, y en el peor, se convierte en el dirigente de la fuerza
política con mayor potencial de ofrecer una alternativa; en suma, todo eso es mej or que coordinar a senadores moren ¡si as

La hora de Marcelo
ué va a ha
cer Marce

lo Ebrard?
Definida la
candidatu

ra por parte de la oposición, hai
ga sido como haiga sido, en favor
de Xóchitl Gálvez, la única du
da restante procede del campo
de Morena. Dará a conocer a su
abanderado este miércoles. Pe
ro la incertidumbre no estriba

en saber quién ganará la candi
datura del partido en el poder,
sino qué hará el principal con
tendiente, Marcelo Ebrard,
ante su inminente derrota. Y

es que, para decirlo rápido, las
probabilidades de que el ex
canciller gane la encuesta cu
yo levantamiento hoy termi
na son prácticamente inexis
tentes. Sibienlapolítica no es
una ciencia exacta, tampoco
es que carezca de lógica. Sería
una sorpresa abismal que los
sondeos definitivos sean con

trarios a los que durante más
de un año y hasta hace una se
manay de manera generalizada,
sin importar la empresa encues
tadora, dieron una ventaja có
moda a Claudia Sheinbaum. En
ocasiones en el día decisivo un

perseguidor alcanza y supera al
aparente líder, pero esa posibili
dad solo existe cuando en las se

manas previas labrecha venía ce
rrándose. En este caso ha sido lo
opuesto. Y obvio decir que ningu
na "mano negra" vendrá en su au
xilio para favorecer otro resulta

do; no es el favorito de las bases ni
de la nomenclatura de Morena.

Todo indica, pues, que Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez se
disputarán la Presidencia del país
dentro de nueve meses. La incóg
nita es qué papel habrá de jugar
Marcelo y en qué medida podría
afectar esta contienda

Si bien es cierto que unay otra
vez él ha dicho que no incurri
ría en una escisión motivada por
un resultado adverso, también
es cierto que ha sido particu
larmente crítico en los últimos
días contra toda anomalía en el

proceso de selección. Objecio
nes pertinentes algunas de ellas,
pero otras son atribuibles más
a temas de logística (retraso en
la llegada de cuestionarios en el
primer día) que a pecados capi
tales como las hace ver Marcelo y
su equipo. Algo que ha sido inter
pretado como una estrategia para
construir una narrativa contraria

a Morena. Lejos de
plantearlo en los es
pacios de negociación que
se han abierto entre la dirigencia
del partido y los candidatos, el ex
canciller ha buscado ventilarlo a

la opinión pública.
¿Qué hará Marcelo? El acuer

do firmado otorga al segundo lu
gar en la encuesta la coordina
ción del Senado el próximo se
xenio. Aparentemente sería un
fuerte incentivo para quedarse
en Morena. En teoría, el control
del Poder Legislativo lo haría un
protagonista clave para mover
los hilos de la vida pública e inclu

so preparar una posible candida
tura para la Presidencia de 2030,
cuando tendría 70 años. Pero es
to solo es en teoría. Primero, por
que ha tensado tanto la liga que
habría que preguntarse si López
Obrador recurriría a algún pre
texto para invalidar tal acuer
do; con cierta lógica podría pen
sar que lejos de ayudar a Claudia
Sheinbaum le estaría heredando
un problema. Y segundo, incluso
en caso de que se honre tal acuer
do, podría ser solo de membrete
si en el reparto de candidaturas
para el Senado no le conceden
más de un par de escaños a los de
su grupo. Y sobre la Presidencia
en 2030, a estas alturas Ebrard
debe tener claro que el obrado
rismo no lo va a elegir como su
abanderado ni ahora ni después.
¿Qué alternativas tiene? Tras

la nominación de Xóchitl no ca

be la posibilidad de encabezar a la
oposición, algo que se especulaba
hace meses al margen de que fue

se o no factible.

Solo queda Movi
miento Ciudadano, ob

viamente, partido con el cual
mantiene una relación cercana.
En principio uno tendría que pre
guntarse por qué hacerlo si va a es
tar condenado a quedar en tercer
lugar, pues MC no tiene capacidad
para competir contra las maqui
narias y la presencia territorial de
Morenaydel Frente Amplio.
Sin embargo, bien mirado

podría ser el primer paso de un
proyecto más ambicioso. Con
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Ebrard como ancla en la bole

ta, MC cosecharía un porcenta
je récord en las presidenciales
(¿12,15,18?) y, más importante,
impulsaría un número intere
sante de escaños y curules en las
cámaras. Eso le permitiría a este
partido convertirse en fiel de la
balanza para dar mayoría a una
u otra de las fuerzas políticas en
materia de leyes, presupuestos y
agendas polémicas.
Y más importante aún. Dante

Delgado no tiene un relevo cla
ro en la dirigencia de MC. Si bien
tendrá 74 años para el arranque
del próximo sexenio, pocos o
muchos según se mire, la sema
na pasada expresó una suerte de
balance de fin de ciclo de su tra

yectoria política, una confesión
que transpiraba fatiga o desgaste.
Desaparecido de la ecuación de
MC Enrique Alfaro, el goberna
dor de Jalisco, no habría una fi
gura alternativa capaz de liderar
el potencial de la que se presenta
como la tercera vía. Samuel Gar
cía, gobernador de Nuevo León,
podría ser una carta atractiva pa
ra la boleta presidencial de 2030,
pero difícilmente podría asumir
la conducción del movimiento.

En ese esquema, en el mejor de
los casos Marcelo consigue estar,
por fin, en la boleta presidencial
en 2030; en el peor, se convierte
en el dirigente de la fuerza po
lítica con mayor potencial de
ofrecer una alternativa fren

te al desgaste de las dos fuer
zas que han gobernador en
los últimos años: Morena y
PRIAN. En suma, todo eso
podría constituir un mayor
incentivo que coordinar a se
nadores morenistas que no
parecen apreciarlo mucho.
¿Cuánto afectaría a Mo

rena una candidatura de

Ebrard por el MC? Solo po
demos especular, pero lo más
probable es que hiciera más da
ño a Xóchitl que a Claudia, pues
dividiría el voto de la oposición.
Lastimaría las pretensiones de la
hidalguense de atraer el sufragio
de los ciudadanos ubicados en el

centro político. El obradorismo
posee un núcleo duro que supe
ra el voto duro del PRIAN. Para

tener éxito el Frente Amplio ne
cesita a los indecisos, a sectores
no polarizados, a despolitizados.
Ebrard seguramente captaría al
gunos o muchos de ellos. Y ten

dencialmente, én el próximo se
xenio, tampoco seríaunliderazgo
totalmente incómodo para la iz
quierda. Si Marcelo se hace cargo
de esta tercera vía, no sería del to
do malo que el criterio de desem
pate de futuros entrampamien
tos fuese alguien que formó parte
de la4T. Y López Obrador lo sabe.
Este miércoles tendremos

respuestas. Si Ebrard se hace
presente y levanta la mano de la
ganadora lo más probable es que
se quede en Morena. Si impug
na los resultados de inmediato,
seguramente seguirá la ruptura.
Pero también cabe que alargue el
suspenso simplemente eclipsán
dose, como estrategia para ganar
tiempo. MC ha dicho que abrirá
su convocatoria para las candi
daturas afínales de septiembre.
Estamos a horas de tener señales
en un sentido u otro.

Todo indica que
Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez
se disputarán la
Presidencia dentro
de nueve meses
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Marcelo tiene
razón (ese es
el problema)

Ayer en la portada de nues
tro diario apareció una
nota de mi compañera

Jannet López Ponce que revela con
precisión lo que el equipo de Marcelo
Ebrard y otros habían venido advir
tiendo desde hace un rato.
Eso de tratar de inventar metodolo

gías, que se pusieran de acuerdo un puña
do de empresas encuestadoras, que ade
más tuvieran que ser acompañadas de
brigadas de morenistas que apoyan auno
u otra aspirante, y hacerlo de manera efi

ciente, justae imparciaL.. pues no estaba
fácil, por no decir que era imposible.
Decía la nota de Jannet: "en el último

díadelaencuestadeMorenapara definir
a la corcholata presidencial, las empre
sas Demotecnia, Buendía, Heligay Mer
caei desplegarán entre 40 y 50 brigadas
en todo el país para alcanzar la cuota de 2
mil500 cuestionarios cada una".

Jannet obtuvo una copia del plan de
trabaj o de las encuestadoras "espejo" y
la de Morena que da
ban cuenta de retra

sos y complicaciones.
"Por ej emplo, la em

presaDe las Heras De
motecnia que fue pro
puesta por Manuel Velasco, tiene pen
dientes 26 entidades que deberá recorrer
este lunes apartir de las08:00horas para
lograr la meta Se trata de Aguascalien
tes, Baja California, Chiapas, Chihuahua,
Coahuila, Colima, Ciudad de México, Du
rango, Guanaj uato, Guerrero, Hidalgo,
Jalisco, Estado de México, Michoacán,
Morelos, Nuevo León, Oaxaca, Puebla,
Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa,
Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Vera

cruz y Yucatán con 51 encuestadores".
"La de Morena, la que en verdad im

porta, tenía pendiente: Chiapas, Ciudad
de México, Tamaulipas, Guanajuato,
Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Colima, Mi
choacán, Estado de México, Oaxaca, Pue
bla, San Luis Potosí, Sonora, Campeche,
Ve racruz y Nayarit".
A esto hay que sumar las denuncias

del equipo de Ebrard y algún otro as
pirante de equipos locales de Morena

adscritos a goberna
dores o presidentes
municipales claudis
tas que trabajan para
influir el voto en lu

gares donde"se ente
ran" que se harán encuestas.
En fin, andar inventado métodos para

tener candidata, pues no es lo mejor.
Ayer Mario Delgado le aseguró a Jan

net que Morena tiene "un monitoreo
perfecto" ygarantizó que "van en tiempo
yformay vamos aconcluirhoy, taly como
estabaprogramado".
Lodeprogramadolocreo.Estabadeci

dido hace un rato. ¿En serio sorprende a
Ebrard?Alomejoreseeselproblema

Mario Delgado aseguró
que Morena \a "en
tiempo y forma"
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Estampas de
un fin de sexenio

Las imágenes, declaracio
nes, acciones e inacciones
del régimen obradorista

quedarán para el análisis de la historia.
Por lo pronto, se comienzan a revelar
estampas de lo que será el último año.
El 1 de septiembre de 2023 pareció

más un día de sexto Informe. Andrés
Manuelle metió elacelerador alos tiem

pos electorales. El solito. Como conse
cuencia, fuimos testigos de un manda
tario acotado, en un salón de convencio

nes del cómodo sureste, aplaudido por
sus subalternosyhombres, civilesy mi
litares beneficiarios del régimen. Muy
a modo para un "líder carismático". Un
todopoderoso que, en cuestión de horas,
fue rebasado por los discursos en la ins
talación del Congreso, a favor y en con
tra de Xóchitl Gálvez.
Vimos a un presidente de la Repúbli

ca yjefe supremo de las fuerzas armadas
en el quinto Informe "de los otros datos".
Casi al final del mensaje repitió que en su
gobierno: "No se reprime al pueblo. No
se ordenan masacres.

No hay tortura. No se
desaparece anadie. No
se toleralaviolación de
derechos humanos.

Y tampoco existe un
narcoEstado".

Ya nada más le faltó insistir que "no
se miente".

Ah, porque eso de que no hay corrup
ción sí lo señaló en varias ocasiones.
El personaje que creó grandes expec

tativas ayer terminó de la mano de Al
fredo del Mazo Maza. Desde temprana
hora, AJVILO dijo que tuvo "mucho que
agradecerle". Y anunció que iría al infor

memexiquense."AlfredodelMazohasi
domuyrespetuoso. Nohaconfundidolas
cosas. No hahecho politiquería. Jamás
una declaración en contra del gobierno
federal", comentó en su conferencia
Yes que Del Mazo, al igual que su pa

riente Enrique Peña Nieto, no fue toca
do ni con el pétalo de un rozón maña
nero. Mucho menos con alguna inves
tigación que procure justicia.
Calladito se vio más bonito. Ese si

lencio que dice mucho del mandatario
mexiquense, pero también de López
  Obrador.

Implacable en la
destrucción y magná
nimo en la colusión

Aquí entre nos
Mañanaconoce remos

ala corcholata ganadora.
Desde hace días, después de la

irrupción de Xóchitl Gálvez y los te
mores por Ciudad de México, en Mo
rena hay quienes piensan en el jefe
policiaco García Harfuch para la can
didatura capitalina.
Y ya ven la entrevista de ayer en La

Jornada.

Del Mazo no fue tocado

ni con el pétalo de un
rozón mañanero
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El bastón de mando
C
IC. W

iguiendo el imaginario nareisomisti
conacionalista que tanto gusta usar,
en días pasados el Presidente dijo que

mañana, miércoles 6 de septiembre, entregará
"elbastón de mando" a su corcholata designada.
López parece ignorar que el mando no lo va a

entregar él, porque no le pertenece; nos corres
ponde a los ciudadanos mexicanos otorgarlo a
través de las urnas. Pero dejémonos de minu
cias; el asunto es que el tabasqueño le ha regre
sado a México muchas de las prácticas priistas
de viejo cuño que creíamos haber desterrado, o
cuando menos acotado, como operar como jefe
único del partido en el poder; usar los recursos
del Estado confines personales, políticosy parti
distas; el nepotismo, el destape y el culto a la per
sonalidad del presidente.
Lo asombroso es que quien se ha comporta

do a través de su larga carrera política como una
calca fina de los peores representantes de la vie
j a dictadura haya llegado al poder jurando enar
bolar el cambio: la gente que le ofrendó su voto a
Morena en 2018, el mismo partido donde ya mi
litaban Manuel Bartlett, Miguel Barbosa, Layda
Sansores y Salgado Macedonio, pedía a gritos
"sacar al PRI de Los Pinos", como hoy recitan el
mantra de "ni un voto al PRI" para apuntalar a la
restauración de la autocracia que viene y sabo
tear a Va por México.
Hay que reconocer que López y sus secuaces

son magos del espej ismo y reyes de la caradura,
y hoy todos los abundantes recursos propagan
dísticos del oficialismo están

dirigidos a vendernos el de
dazo más burdo desde esavie

ja dictadura como ejemplo de
democracia e independencia,
mientras que un inédito pro

ceso cívico, propositivo, con
abundante respaldo popular lo
quieren hacer pasar como una
imposición cupular. Porque
que nadie se llame a engaño: Claudia Sheinbaum
va a ser ungida candidata de Morena no porque
ganó unas encuestas a modo, apoyada por todo
el aparato del Estado y habiendo usado genero
samente nuestros programas sociales para tor
cer el voto a su favor, sino porque es la candidata
de López, la única que le garantiza la sumisa in
condicionalidad que el mandatario exige, la que
le permitirá extender defacto su mandato por
otros seis años, o los años que usted diga, señor
Presidente. Asimismo, Xóchitl Gálvez no reci
bió una ovación de todos los partidos menos el
oficial en el Congreso, ni se ve rodeada de gente
entusiasta en mítines y templetes, ni aventajó
de calle a sus contrincantes, levantando una es
peranza que no habíamos visto desde la caída de
la dictadura en el año 2000 — muy a pesar de los
operadores que hoy rodean a Lópezy que enton
ces, como ahora, le apostaban con todo al "frau
de patriótico"—, por haber sido designada por los
extraños enemigos que pululan en la cabeza del
tabasqueño junto a un par aluxes despistados.
No es la primera vez que López nos vende pe

je por liebre haciendo lo que mejor sabe hacer:
sembrando dudas, encono y cizaña. El futuro
de México depende de que nos demos por en
terados de que la elección que viene no es entre
PAN, PRI, Morena o MC, sino entre democra
cia prósperay autoritarismo retrógrado. Y sí, sí
puede saberse.

López le ha regre
sado a México mu
chas prácticas priis
tas que creíamos
haber desterrado
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Xóchitl Gálvez.
Fondo y forma

IJHhb c dijo mucho quclaoposicion
i noteníaunapropuestapropia
¦>. W ante López Obrador, que todo
se le ibaenreaecionar sinproponer.
En los discursos de Xóchitl Gálvez

ante el Congreso, el día del Informe,
y ante sus seguidores en el Angel de la
Independencia, el domingo pasado,
quedaron esbozados un proyecto de
gobierno, y un estilo político, muy dis
tintos de lo que tenemos.
Lo del estilo político es clave, porque

enestahorade México, laformaesfondo.

Xóchitl Gálvez dijo en elÁngel que
no haría nunca dos cosas: Dividir; ni In
sultar. Y que haría siempre tres cosas:
Escuchar; Incluir; Respetar.
Ya sólo esto seríaun cambio radical en

lapolíticade México, marcadaporlos sig
nos contrarios: división, estigmatización,
sordera, exclusiones, agravios.
En su discurso del Congreso, Gálvez

anticipó cinco cambios de fondo:
1. Violencia: "México necesita una

nueva estrategia de
seguridad con tres
elementos clave: in

teligencia, corazón y
firmeza. Debemos de

volver la paz alagente
y regresarle el miedo a
los criminales".

2. Pobreza: "La pobreza no se supe
ra con mañaneras llenas de palabras. Se
supera con alimentación, educación,
salud, empleo bien pagado y un siste
ma de protección universal".
3. Educación: "Proponemos que a

los jóvenes se les capacite en idiomas,
código, habilidades digitalesy certifica
ciones laborales. Sí a las becas para ni

ñasyjovenes; proponemos que regre
sen las Escuelas de Tiempo Completo
y las Estancias Infantiles".
4. Salud: "Hace cinco años ya era

una tragedia que 20 millones de mexi
canos no tuvieran acceso a servicios de

salud. Hoy son 50 millones. Destruye
ron el Seguro Popular y desmantelaron
el sistema de distribución de medica
mentos. Crearon el Insabi, fracasaron
y ahora van por el IMSS Bienestar. Fue,

literalmente, como
ensayar con un pa
ciente. Basta de ocu
rrencias. México me
rece un sistema uni
versal de salud"
5. Economía: "Te

nemos que emparej ar el piso y generar
más riqueza, construyendo capacida
des y generando empleo. El gobierno
de México debe generar confianza pa
ra que haya inversión productiva".
Acaso lo más importante de todo es

to sea el mensaje de cambio posible y
deseable que transmite.
QuizáXóchitl Gálvez tiene razónyla

esperanza está cambiando de manos.

Quizá tiene razón
y la esperanza está
cambiando de manos
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Así bajaron
a Paredes

HJ 1 viernes 25 agosto, un día
j antes del último foro del

JHFrente Amplio por México
enMérida, Yucatán, loslíderesdelospar
tidospolíticosquelointegranplantearon
la necesidad de terminar por anticipado
el proceso afavor de Xóchitl Gálvezy le
gitimar su triunfo con la encuesta que el
sábado 26 empezaría a aplicarse.
La razón era que detectaron que el

padrón para votar estaba inflado. Unos
echaron la culpa al PRI de intentar in
cidir en el resultado a favor de Beatriz

Paredes. Otros consideraron que se de
bía al intento de More na para interferir

en el proceso. Los más alarmados plan
tearon que incluso podría haber mano
del crimen organizado. Concluyeron
que la pretensión era que Paredes ga
nara la votación, a pesar de que a Xó
chitl la favoreciera la encuesta

El PRI aprovechó la coyuntura y su
presidente nacional, Alito Moreno, se
ofreció paraconcretar la maniobra Elera
el único que sabía que Paredes no ganaría
ni enla votación, pero decirlo evidencia
ríala debilidad de su estructurapartidista
Sabía que las firmas de Paredes es

taban infladas. Entre

priistas consiguieron
miles en los últimos

días cuando se flexi
bilizó el sistema para
capturarlas. Utiliza
ron copias de creden
ciales de elector. Esto habría hecho
imposible mostrar el mismo "múscu
lo" en una votación, pues las copias no
votan. Y sin músculo ala vista, elPRIse
quedaba con menos cartas para nego
ciar posiciones en el frente.
El sábado en el foro de Mérida, ya sa

biendo lo que le pedirían, Paredes dijo
con claridad que no iba a declinar e iba a

quedarse hasta concluir el proceso. Se
guían en Mérida cuando conversó con
Alito al respecto. Ella pidióconocer el re
sultado de laencuestapara confirmar que
ahílaquellevabaladelanteraeraXóchitl.
El lunes, Alito convocó a los líderes

de su partido para reunirse miércoles y
jueves. Yenuna "entrevista banquetera"
reconoció que las encuestas no le favore
cían a Paredes. Ella se mantuvo firme.
El martes, PRI, PAN y PRD pidieron

al comité organizador del frente ade
lantar el resultado de la encuesta que

ya se había aplicado y
con ello cumplir con
la condición de Pare

des. El miércoles, co
nociendo el resulta
do de la encuesta, ella
reconoció que Xóchitl

llevaba ventaja.
Así el PRI cumplió y en el frente

quedaron conformes al no exponerse
a una votación intervenida o con poca
participación.
Paredes decidió tomar un descanso

y evitó alzarle la mano a su "colega", con
quiensolo se reunióensuterritorioila se
de nacional del PRI.

Milo era el único que
Sabía ( |UC ella 110 ganaría

lli en la votación
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Xóchitl: fue
López Obrador

No se trata de que ellos estén equivocados, el
reto es tener la razón. Aunque no entiendan.

Florestán

 ochitl Galvez coincidio ayer en que
/ lo que llamé ocurrencias y antilo

JL pezobradorismo no le van a alcan
zar para consolidar una candidatura presiden
cial a la altura de las expectativas que ha creado
en menos de tres meses, promovida por Andrés
Manuel López Obrador, y que será contra él con
quien tendrá que competir en esta larga campa
ña electoral de nueve meses.

Me contó que por eso trabaja con expertos que
lavan a asesorar, los mejores, enla elaboración
de su programa de gobierno que abarca todo lo
que calificó de errores del Presiden te: seguridad,
salud, educación. Se mostró decidida a cambiar
los actuales libros de texto gratuitos de la 4T por
otros sin ideología y con matemáticas. De los ex
pertos destaca el doctor Julio Frenk, en salud,
una eminencia internacional, secretario de ese
tema con Vicente Foxy creador del Seguro Po
pular, y quienes participaron en la contienda del
FAM: Santiago Creel, su coordinador; Beatriz Pa
redes, de laque me dijo hay que darle su tiempo y
que como pocas sabe de campo y política; Enri
que de la Madrid, Angel Gurríay más.
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Reconoció que de no ser por la campaña en su
contra de López Obrador, que le cerró las puertas
de Palacio Nacional no solo a ella sino atodos los

mexicanos, seguiría en su proyecto de buscar el
gobierno de Ciudad de México, pero que su im
pulso fue determinante y volverá el 1 de octubre
del año que viene como presidenta a abrir, perso
nalmente, esas puertas palaciegas.
También me reveló que no vivirá en ese pala

cio, como el Presidente, que podría mudarse a
una sección de Los Pinos y recordó que Enrique
Peña Nieto creó la pensión para adultos mayores
a partir de los 65 años, que López Obrador, que
ahora no lo reconoce, la subió alos 68, y que quie
re baj ar a como la recibió en 2018, a 65, y que ella
quiere llevar a los 60 años.
En fin, mañanale seguiré contando de estaen

trevista aXóchitl.

RETALES
1. CONFUSIÓN. Cuando el Consejo Nacio
nal de Morena citó a reunión para el domin
go, se pensó en un atraso del destape de su
candidato(a) presidencial, pero es mañana, con
todo y bastón de no sé qué mando, y el domingo
será la unción partidista;
2. SENSATEZ. Luis Donaldo Colosio se des

cartó ayer como candidato presidencial de Mo
vimiento Ciudadano. Dijo respeta a ese partido,
pero que no va a ser artífice de una división en
la oposición, que eso sería irresponsable. Y digo
yo que ese rol lo deja para Samuel García, enlo
quecido por ya saben quién; y
3. CONGRESO. En septiembre no habrá mil di
putados ni 256 senadores, dos cámaras en cada
instancia, como por un descuido, estableció la re
forma de 2014. Hoyse hará la primera reformaen
diputados y luego en senadores. Los actuales se
quedan hasta el 30 de agosto y los nuevos inician
el 1 de septiembre.
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Políticamente incorrecto,
popularmente acertado

Daniel Cosío Villegas acuñó la frase "el es
tilo personal de gobernar", que se volvió
una expresión clásica para sintetizar la

manera en que los presidentes de la República ejercían
su poder en los tiempos de la presidencia imperialy del
partido prácticamente único; sistema que después se
convirtió en uno de partido hegemónico o partido do
minante (GiovanniSartori).
Apesar de que el presidencialismo mexicano ya no es

lo que fue, sobre todo apartir del año1997, cuando el PRI
perdió por primera vez en su historíala mayoríaen la Cá
mara de Diputadosy, tres años después, la Presidencia de
la Nación, muchas personas seguimos recurriendo ala
expresión acuñada por don Daniel Cosío Villegas, para
resaltarlas cualidades personales exclusivas conlas que
un mandatario toma decisionesy dirige el gobierno.
De estaforma, a Ernesto Zedillo se le recuerda como el

presidente de "lasanadistancia", tanto respectoasupar
tido como al resto de los Poderes constitucionales (Legis
lativoy Judicial). AVicente Fox, como el presidente del
"gabinete Montessori",porlalibertadydisplicencia con
que muchos de sus secretarios tomaban decisiones.
Felipe Calderón fue calificado por algunos de sus

propios colaboradores como "el presidente de la me
cha corta", dado el carácter impulsivo con que tomaba
decisiones importantes. En tanto, el estilo de Enrique
Peña Nieto fue más festivo y relajado, lo mismo en sus
alcances que en sus relaciones con el resto de los Pode
res, incluidos los Ejecutivos estatales.
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Respecto al estilo personal
de gobernar del presidente
López Obrador, he escuchado
todo tipo de adjetivos y epíte
tos. Por el lado de sus detrac

tores, los adjetivos van desde
"autoritario" hasta "destruc

tor", mientras que por parte
de quienes apoyamos sus po
líticas, desde "el Presidente de

lospobres" hasta "el Presidente de la Transformación".
Comomuchoslíderesdemasasfoijadosenlaluchaso

cial enlaplazapúblicay al margen de los cánones de lapo
lítica tradicional, el presidente AMLÜ puede parecer po
líticamente incorrecto, pero es popularmente acertado.
Su mareaje al Poder Judicial, a algunos medios de

comunicaciónygruposempresariales; ala mayoría de
los órganos constitucionales autónomos,yhaciatodo
aquello que busque someter, reducir, utilizar o domi
nar el espacio específico de actuación del Poder Ej ecu
tivo, encontrará el índice flamígero del Presidente en
sus conferencias matutinas.

Expresiones suyas como "no soy gerente de nadie",
"no estoy de adorno" y "no soy títere de ningún poder
fáctico" no buscan restaurar el presidencialismo auto
ritario, sino reivindicar el presidencialismo funcional, al
serviciode causas socialesy nacionales.
Esta reivindicación presidencial no es una causa

personal ni personalizada. Tiene motivaciones que
nacen y se recrean en el imaginario colectivo y en el
sentimiento general de la población. Su exhibición de
los sueldos y privilegios en el Poder Judicial; de algu
nas y algunos comunicadores; de los negocios al am
paro del poder de diversos integrantes de la llamada
"clase política"; la alianza oligárquica entre el poder
económico y el poder político, y los ingresos de la bu
rocracia dorada de quienes conforman los órganos
autónomos podrá ser políticamente incorrecta, pero
popularmente es aceptada, convalidada y aplaudida
En suma, este "estilo personal de gobernar" no

tiene nada de personal; es más bien popular, socie
tal y cultural.
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La venganza
contra el fiscal

La inmediata recaptura del fiscal de Morelos
el viernes, en cuanto había sido excarcelado,
es otra marranada políticopersecutoria de

la Fiscalía General de Justicia de Ciudad de México.
Una falsaria nueva acusación abortó la orden de un

juez federal para que Uriel Carmona Gándara fuera li
berado de manera inmediata.

El cargo que se le colgó es "encubrimiento por favore
cimiento", debido a unos oficios entre las fiscalías de Mo
relos y General de la República, en la que se entromete la
capitalinay solo procedería imponer una triste multa
La acusación original para que Uriel fuera virtual

mente levantado de su casa fue por presunta "obs
trucción a la justicia" en el caso de Ariadna Fernan
da López, cuyo cadáver fue hallado el 31 de octubre
de 2022 en la carretera La PeraCuautla (caso del que
consta un video en que se ve a uno de los acompañan
tes de la víctima en el estacionamiento de un edificio

de CdMx cargando el cuerpo hacia el vehículo en que
lo trasladó a Morelos).
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Al fiscal se le acusó por dar a conocer a la prensa el
dictamen de su servicio médico forense, que sostiene
que la causa del fallecimiento fue hroncoaspiración
provocada por una congestión alcohólica.
Paralas autoridades capitalinas, sin embargo, el mo

tivo del deceso es que lajovenfue "policontundida",se
gún el Instituto de Ciencias Forenses dependiente del
Tribunal Superior de Justicia.

Tanto la doctora Godoy
como la entonces jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,
no solo dieron por cierta la
mentira de que Ariadna fue
golpeadahasta la muerte, sino
afirmaron que el fiscal trataba
de encubrír"unfeminicidio".

¿Entonces por qué no se le
acusó de "encubrimiento"?

A diferencia de las médicas legistas de Morelos (fe
ministas por cierto), que narraron en detalle los estu
dios que hicieron al cuerpo y concluyeron que Ariadna
murió por broncoaspiración, las autoridades capitali
nas jamás han precisado de dónde sacaron el cuento de
las "policontusiones" y nunca respondieron la solici
tud que para ello les hizo la fiscalía de Uriel ni la peti
ción, en el mismo sentido, que les formuló la Comisión
estatal de Derechos Humanos de Morelos.

La politización del asunto se dio desde un principio.
Es público y notorio que el cuatroteísmo apoya po

líticamente al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, en su pleito con el fiscal Carmona, porque és
te lo venía investigando por presuntos vínculos con
el narcotráfico.
El cadáver de Ariadna Fernanda no presentó huellas

de golpes o fracturas, y menos "letales", para asegurar
que fue "policontundida".
Las dos órdenes de captura contra el fiscal (giradas

por jueces del sometido Tribunal Superior de Justicia,
del que depende el Instituto de Ciencias Forenses) tie
nen tufo de venganza, porque Uriel dejó en ridículo al
gobierno capitalino.
Todo el caso apesta a consigna porque tanto el Tribu

nal como la Fiscalía de CdMx, que debieran operar con
independencia, trabajan como incondicionales oficinas
del gobierno que ahora encabeza Martí Ratres...

El cuatroteísmo
apoya políticamente

al gobernador de
Morelos en su pleito

con Carmona
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Desaparecidos, un minuto
Una nota de Associated Press informa que "el quinto balance de gobierno del

presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo una gran ausente: la seguridad,
una de las principales preocupaciones en gran parte de México"

epantigado en el mullido
sillón del amplísimo estuRdio, Gil leía diversos resú
menes del quinto Informe
de Gobierno del presidente

Liópez. En un ataque impresionante de
salud mental, Gilga no vio ni oyó en vivo
el Informe.
Una nota de Associated Press en su

periódico Los Angeles Times, Gilga ci
ta este diario para que no se diga que la
prensa mexicana es perra brava y rabio
sa, así y entonces informa ese diario que
"el quinto balance de gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador tu
vo una gran ausente: la seguridad, una de
las principales preocupaciones en gran
parte de México".
Gamés sabe, no ignora, que todo en

México va bien, y el Presidente centró su
discurso, el último antes de las eleccio
nes, en los avances sociales, además se
montó en el macho de las consultas po
pulares como una vía para luchar con
tra la corrupción y el abuso de poder, por
ejemplo, para elegir de forma directa a
los jueces. Venta de humo, cavila Gil, un
humo negro, pero cierto.
Vero Liópez no habló del enorme, trá

gico problema de los desaparecidos —
que han pasado de 40 mil en 2018 a más
de 111 mil en 2023—, o del constante de
safío de los grandes cárteles que mantie
nen el control de algunas zonas del país.
Toda su referencia a la inseguridad que
dó reducida a un minuto en más de una

hora y media: "Está funcionando bien
nuestra estrategia de atender las cau
sas de la violencia aplicando el principio
de que la paz es fruto de la justicia". Lió
pez se refirió a su política exitosísima de
"abrazos, no balazos".

Buenas noticias
Liópez enumeró una serie de delitos cuya
incidencia ha baj ado, incluidos los homi
cidios. Cierto, se han reducido, pero no en
los porcentajes que dice el Presidente. Ah,

Los homicidios se han
reducido, pero no en los
porcentajes que dice el

mandatario

la mentira, fiel compañera: en la primera
mitad de 2023 se mantuvieron estables —
hubo 15 mil 122 comparados con los 15 mil
381 del mismo periodo de 2022—,
Insiste Los Ángeles Times: en los últi

mos meses han vuelto a ocurrir en Mé
xico hechos de violencia vinculados con

los cárteles que no se habían visto en una
década, desde extorsiones masivas a pro
ductores de limón en Michoacán hasta

prácticas en las que las víctimas son obli
gadas a matarse entre ellas. Las fuerzas
de seguridad han sido atacadas con nue
vas técnicas, como el uso de explosivos,
aveces, lanzados desde drones. Como
es obvio para todo el que lea esta nota y
la original del Times, ese periodismo es
conservador, hipócrita achichincle, chi
closo, gelatinoso, o como se diga.

En la nota del Times hay una especie de
desconcierto: Liópez mantiene un alto ni
vel de aprobación y popularidad, en gran
medida por el avance de los programas
sociales —que han beneficiado con pagos
directos a muchos jóvenes, campesinos y
a sectores humildes de la población— y a
logros como el aumento del salario míni
mo o la reducción de la pobreza, pero no
sólo eso, tiene una alta aprobación porque
la gente lo sigue en largas filas. Eso que ni
qué, gran nombre de analista japonés:
Eso Keniqué, autor de muchos y variados
libros, dos de ellos muy exitosos: Cómo re
galar dinero y ser populary el otro: Lluvia
de amor y votos.

Un año
Para el año que le queda en el poder, habló
más de consolidar sus grandes proyectos —
por ejemplo, la inauguración de algunas de
sus obras de infraestructura como el Tren

Maya o una nueva refinería— que de pro
puestas nuevas. Sin embargo, sí dijo que
va a concretar su idea para que los jueces
mexicanos sean elegidos de forma directa
por la ciudadanía.
El mandatario considera las votaciones

populares la panacea contra la corrupción
y los abusos de poder y ya se había pro
nunciado a favor de votar por no sólo los
miembros de la Corte Suprema sino por
los integrantes de la autoridad electoral,
expone el Times.
Todos deben ser votados, ¡qué rayos!

¿Usted quiere ser profesor universita
rio? No necesita experiencia ni grados
académicos, el pueblo no es tonto y vo
tará con sabiduría. ¿Quiere usted ser
médico? Basta con que sea cubano, pero
se votará a los otros sospechosos de es
tudios insistentes, de quemarse las pes
tañas. En fon.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Calderón de la Barca: "Pues soberbia será de
todos modos saber tú más que todos".

Gils'enva
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¿Quién destrabó las
cosas? Pues... Alito
Se entienden los ataques y denuestos del oficialis

mo en contra del Frente Unido y, sobre todo, diri
gidos a una muj er que se apareció de pronto en el
escenario para cambiar sustancialmente la ecua
ción: el postulado no era éste, el de que la oposi

ción contara en sus filas con tan formidable figura, sino que
lasuerteestabayaechadaylas elecciones de 2024ibanaser
meramente un paseo para el régimen de la4T.
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Lo que es menos comprensible es que los propios sim
patizantes de las fuerzas que intentan plantarle cara a la
avasalladora maquinaria del actual Gobierno cuestionen
el procedimiento que tuvo lugar para designar a Xóchitl
Gálvez como su representante.
¿Qué querían? ¿Qué los militantes de

Morena descarrilaran la consulta del pa
sado domingo, que intervinieran para
cambiar el sentido de los votos, que orga
nizaran actos de provocación y que el des
enlace final fuera entonces totalmente

adverso y contrario a los intereses de los
millones de ciudadanos que se han espe
ranzado con la posibilidad de un cambio?
Y, en lo que toca a la intervención di

recta de Alito Moreno para acortar el proceso y desacti
var escenarios complicados, tampoco merece censuras,
con perdón de quienes se solazan en infamarlo al hombre:
¿cuándo demonios habíamos visto aun presidente del PRI
tan dispuesto a sacrificar los más inmediatos provechos
de su partido para validar abiertamente a una persona

proveniente de otros horizontes? Gracias a él se acomo
daronlos dadosy... ¿todavíalo critican?
Pero, además, a los seguidores de Xóchitl que habían ya

decidido a expresarle su apoyo en las votaciones organi
zadas por el Frente, ¿les importa acaso que el resultado

final haya sido precisamente el que
ellos esperaban certificar en sus pa
peletas? ¿No salieron finalmente las
cosas como esperaban? ¿Y no es eso lo
que importa realmente?
Se escucharán enla tribuna palacie

ga tremebundas acusaciones, desde
luego, pero eso iba a ocurrir fuere cual
fuere el proceso, fueren cuales fueren
las formas y resultare quien resultare

el ganador designado. ¿Acaso Santiago Creel no érala más
clamorosa encarnación de los fifís conservadores?
Lo que acabamos de ver es un formidable ej ercicio de

mocrático para que México tenga la tabla de salvación que
tan urgentemente necesita. Y Alito, con el permiso de us
tedes, fue un actor principal.
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INo claudica. Concluyó el proceso de inscripción
• de candidatos a la Rectoría de la UNAM y Sergio

M. Alcocer, investigador de la UNAM y presidente
del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales
(Comexi), participa por segunda vez como aspirante
a encabezar la máxima casa de estudios. Hace 8

años llegó a la ültima instancia, que finalmente
eligió al hoy saliente Enrique Graue. El destino de
la Universidad Nacional está ahora en manos de

la [unta de Gobierno, que el próximo 12 de octubre
deberá definir quiénes pasan a la etapa final.
En noviembre habrá rector y Sergio M. Alcocer,
académico conocido, levanta la mano. Otra vez.

2 Desde el fango. El gobernador de Nayarit,
• Miguel Ángel Navarro, adelantó que 2024 Será

el año de la seguridad, ya que su administración
habrá de invertir en la compra de cámaras para
intentar hacerle frente a la delincuencia, apostada
en toda la entidad. El campeón de las promesas
se ve obligado a estas declaraciones debido a que
la realidad lo ubica en el fondo de la tabla. Los
números lo apabullan. En Nayarit, la incidencia de
seis delitos que afectan principalmente a las mujeres
se disparó en los primeros siete meses de este año.
Los feminicidios encabezan la lista. Muy tarde
para comenzar a delinear la estrategia, ¿no, señor
Navarro?, ¿o qué espera?

3 Bastión conquistado. Por primera ocasión
• en lo que va del sexenio, el presidente de

México. Andrés Manuel López Obrador, acudió
como invitado de honor al sexto y último informe
de resultados del gobernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo. El jefe del Ejecutivo federal arribó
al Palacio de Gobierno, en Toluca, minutos después
de las 10 de la mañana y fue conducido hasta su
lugar, en primera fila, por Del Mazo y su esposa,
Fernanda Castillo. Sonriente y de buen humor, el
Presidente saludó a la gobernadora electa de la
entidad, Delfina Gómez. Esa sonrisa sólo la brinda la
satisfacción del deber cumplido. Y el Edomex ya está.

4 Trunco. Con la misión casi cumplida, Javier
• May Rodríguez, titular del Fondo Nacional

de Fomento al Turismo (Fonatur) y responsable de
las obras del Tren Maya, renunció a su cargo para
buscar la gubernatura de Tabasco, en 2024. El
funcionario federal se suma a la lista de corcholatas

que se separarán de sus funciones actuales para
buscar competir en la próxima contienda electoral.
Tiene 57 años, es originario de Comalcalcó, Tabasco.
Es miembro fundador de Morena y eso, sin duda,
solventa una carencia real: Javier May no tiene
estudios de licenciatura. Su último nivel académico

es de educación preparatoria. Así las cosas.
5 Pies en la tierra. Luis Donaldo Colosio Riojas

• descartó buscar la candidatura presidencial
por Movimiento Ciudadano, el partido que dirige
Dante Delgado. Sus razones: le falta experiencia,
requiere construir un equipo, mayor respaldo social
y quiere pasar tiempo con sus hijos. Al alcalde de
Monterrey no le interesa el poder presidencial,
pero, lo más importante, es que no quiere ser parte
de un rompimiento. "No iré por la Presidencia de
la República, no quisiera ser yo quien divida a
una oposición que tiene genuinas intenciones de
recalibrar el rumbo de México. La unidad de la

oposición y los ciudadanos es indispensable". MC...
¿va soló?
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CONSEJOS DE VIDA

Don Alfredo, sí fuera a darle consejos de vida a sus hijos, ¿cuáles
serían estos?
R. Don Ernesto, tengo hijos y nueras y a todos seguido (no mucho,
porque aquí a mi derecha me echa la mirada de "cierra la boca")
los aburro con consejos de vida, con la esperanza real de que los
adopten en su vida actual de estrés del trabajo y la vida familiar.
Este estrés es constante, pero el envejecimiento saludable es una
meta que todos deseamos y ciertos hábitos pueden influir en este
proceso. Aquí le comparto seis hábitos que se deben evitar:
Vida sedentaria: el ejercicio regular es esencial para mantener la
salud ñ'sica y mental a medida que envejeces. Mantén tu cuerpo
activo con una combinación de ejercicios aeróbicos y de fuerza.
Dieta inadecuada: una mala alimentación puede acelerar el

envejecimiento y aumentar el riesgo de enfermedades crónicas.
Prioriza una dieta equilibrada rica en nutrientes.
Falta de sueño: el sueño es fundamental para la regeneración
del cuerpo y la mente. Asegúrate de dormir lo suficiente para un
funcionamiento óptimo.
Estrés continuo: el estrés crónico puede afectar negativamente
tu salud. Practica técnicas de manejo del estrés para cuidar tu
bienestar mental.

Exceso de sol y cuidado de la piel: protege tu piel del daño solar
usando protector solar y adopta una rutina de cuidado de la piel.
Fumar: recientemente este último se ha hecho más sencillo, ya
que en el último año cuatro personas cercanas a mí han fallecido
por consecuencia directa de fumar; dos con enfisema y dos con
un sistema respiratorio que no les pudo ayudar a salir de enfer
medades que se agravaron.
Evitar lo anterior mejorará las posibilidades de envejecer de ma
nera saludable y mantener una alta calidad de vida en los años
venideros.

VIETNAM EN TREN

Señoría Moni ¿qué me puede "compartir" de un viaje en tren
en Vietnam? Hemos viajado en tren en Europa y esperamos que
el de Vietnam sea diferente.
R. El Encanto de la Reserva: antes de llegar asegúrese de tener
boletos reservados. Los trenes vietnamitas tienen la costumbre

de llenarse rápidamente, especialmente en temporada alta. Los

trenes en Vietnam ofrecen diversas clases para adaptarse a su
comodidad y presupuesto. Desde asientos acolchados hasta ca
marotes para dormir, escoja lo que más le atraiga. Si usted es un
amante de la aventura gastronómica como yo, no puede dejar
pasar la oportunidad de degustar los sabores locales en el tren.
Los vendedores ambulantes despliegan un festín de frutas frescas
y platillos tradicionales que satisfacen cualquier paladar. Pero re
cuerde las reglas cardinales: Agua segura: beba agua embotellada
y no tome bebidas con hielo. Comida segura: elija alimentos co
cinados y calientes. Evitar los crudos o poco cocidos. Lávese las
manos bien antes de comery use desinfectante. Pélalo, cocínalo o
déjalo: coma frutas que puedapelar, plátanos o naranjas. Preferi
ble verduras cocidas en lugar de crudas. Higiene: lávese las manos
a menudo, antes de comery después de ir al baño. Lleve toallitas
desechables para limpiar superficies como mesas de bandeja o
asientos de baño. Hidratación: beba suficientes líquidos seguros
para mantenerse hidratado, especialmente en esos climas calu
rosos. Evite mariscos crudos y lácteos no pasteurizados. Mientras
que el tren es un aliado perfecto para explorar Vietnam, no olvide
que algunas maravillas se encuentran fuera de las estaciones.
Aproveche las paradas para explorar pueblos pintorescos, vibran
tes mercados y paisajes de ensueño. Así que, queridos viajeros,
prepárense para un fascinante periplo en tren que les llevará a
través de la bellezay diversidad de Vietnam. Ya sea que opten por
los asientos panorámicos o los camarotes para dormir, el tren los
conducirá a destinos cargados de historia y magia.
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Mueve Ornar el tablero
• Si García Harfuch tiene alguna oportunidad de ser
SÍ candidato, por ley tendrá qiie renunciar esta semana.

Los que saben de estos asuntos dicen que el medio es el
mensaje y es que no se puede ver de otra forma la exclusi
va que el secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX,
Ornar Hamid García Harfuch, dio a La Jornada para ase
gurar que está listo para cualquier tarea.

En la entrevista al diario identificado con el oficialis
mo, el funcionario dejó atrás las palabras que hace unos
meses dijo para descartarse en la lucha por la fefatura de
Gobierno.

En aquella ocasión afirmó que se quedaría hasta el final
al frente de la policía capitalina, en espera de que su enton
ces jefa, Claudia Sheinbaum, fuera nombrada candidata
de Morena a la Presidencia de la República y que, en caso
de ganar, lo invitara a colaborar con ella.

Si los morenistas se atienen a esas declaraciones, el des
tape de Ornar Hamid obedecería a que Sheinbaum no va
a ser la candidata que lo podrá llevar, y que el Presidente
le dejaría a la doctora poner al candidato morenista para
la CDMX.

Aunque hay otros que aseguran que Andrés Manuel
López Obrador ofreció que la corcholata ganadora tendría
la libertad de proponer las candidaturas a los nueve estados
que estarán en disputa en 2024, incluyendo la Ciudad de
México; en ese caso. Claudia sería la elegida.
Mucho se ha dicho que García Harfuch está vetado en

Palacio Nacional, algo que el propio funcionario desmintió
en la entrevista, diciendo que el gobierno federal siempre
lo ha apoyado sin ninguna condición.
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Y a lo mejor es cierto, pues la
entrevista no se hubiera realizado

sin la autorización presidencial, y
menos en el diario que sirve de
correo al interior de la 4T, lo que
seguramente aumentará la ten
sión en Morena.

Si Ornar Hamid tiene en rea

lidad alguna oportunidad de ser
el candidato, por ley tendrá que
renunciar a la Secretaría Ciuda

dana esta semana, pues así lo
exige la ley a los funcionarios que
encabecen un área de seguridad y aspiren a un cargo de
elección popular.

Habrá que esperar la reacción de políticos como Ricardo
Monreal, quien ha manifestado su interés de quedarse con
la candidatura y, si García Harfuch se le atraviesa en el ca
mino, sus posibilidades se reducen drásticamente.
Por parte de los duros, que no le ven al jefe policia

co méritos para representarlos, porque no los acompañó
en la fundación del partido que hoy gobierna, está claro
que lo preferirían a él sobre el exgobernador de Zacate
cas, por los agravios que ha tenido con el partido y con
el Presidente.

No cabe duda que la declaración de ayer fue otro golpe
al avispero capitalino, que ya de por sí andaba alborotado
por la cercanía de las definiciones electorales.
A otro que tampoco le han de haber caído en gracia las

declaraciones de García Harfuch de sentirse listo para
otras tareas en la capital, es al líder nacional de Morena,
Mario Delgado, quien afirma que él será el candidato.

©
CENTAVITOS
Pero no sólo al interior de Morena causó conmoción el
destape de Ornar Hamid, sino en el Frente Amplio por la
Ciudad de México, donde lo que menos quieren es que el
secretario de Seguridad Ciudadana sea el candidato, pues
las encuestas lo ubican con un gran nivel de aceptación,
y como el que tendría más posibilidades de conservar la
ciudad para la 4T| Si se concreta esta definición, algunas
alcaldes de oposición, como el priista Adrián Rubalcava,
podrían oficializar su paso a Morena, como se lo han pro
puesto, pues en su equipo aseguran que podría hacer cam
paña por el Senado de la Repúblicay que, en una dupla con
García Harfuch. serían imparables.
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A sus 89 años, Cuauhtémoc Cárdenas sigue teniendo una no
table claridad en muchos tentís, sobre todo en lo que se refiere
a la vida política. A fines de junio pasado entrevisté al ingeniero
Cárdenas respecto al método que ya tenía decidido Morena (y
que aplicó oficialmente poco después) de encuestas internas
para definir a sus candidatos.

El ingeniero Cárdenas dijo que no le gustaba el método de
encuestas para definir a los candidatos, que "las encuestas, sin
duda, son importantes, pero que es el partido el que debe bus
car una forma transparente de elegir, ya sea por el voto de sus
militantes o incluso el de la ciudadanía en general, pero debe
ser un método transparente, claro para todos".

Para ello, dijo, "es necesario que se abando
nen cargos públicos (lo que se hizo) y que existan
debates reales (los que se negaron). Ningún polí
tico de todos los que buscan la Presidencia, en el
oficialismo y la oposición  dice Cárdenas—, han
mostrado claramente qué quieren, hacia dónde
se quieren dirigir, qué programa se comprometen
a cumplir. Eso es lo que deben debatir". Y agregó
algo que también es importante: "hay que juzgar a
los candidatos por lo que hicieron, por su historia,
no por lo que dicen que harán".

Las encuestas han fracasado, un poco menos en el Frente
Amplio, que terminó designando a Xóchitl Gálvez, mucho más
en Morena, que hoy o mañana definirá el ganador o, mucho
más probablemente, la ganadora de una encuesta que ha sido
terriblemente desordenada y que tendrá resultados confusos
que generarán malestar interno y no sólo de Marcelo Ebrard.

Las encuestas no están sirviendo, se están equivocando y se
demostró que pueden ser fácilmente manipuladas. No necesa
riamente es culpa de las empresas encuestadoras, algunas muy
serias y respetables, otras francamente impresentables, pero se
combinan demasiadas cosas para que estén fallando en fonna
casi sistemática en los últimos años. Primero, por la incapacidad
de leer los nuevos escenarios políticos y sociales, y me imagino
que la idiosincrasia de la gente luego de fenómenos como la
pandemia. La gente no está contestando con la verdad en este
tipo de ejercicios y eso lo hemos visto no sólo en México.

En nuestro caso también por la corrupción: son evidentes las
encuestas que están compradas y que muestran resultados que
pueden servir de algo para la propaganda, pero que son simple
mente inverosímiles. Los partidos, los candidatos, los patrocina
dores, están dispuestos a hacer trampa, a comprar o manipular
encuestas y hay empresas dispuestas a aceptarlo.

La inseguridad impide levantar con libertad las encuestas (le
pasó a Morena y fue algo de lo que quisieron evitar en el FAM),
los grupos criminales que controlan amplias zonas del terri
torio no siempre permiten transitar por ellos y suelen acosar a

quienes levantan encuestas y terminan siendo regiones vetadas,
pero que, al final, y muchas veces .según como ordenen los cri
minales, votan. Y, finalmente, ante la inseguridad, mucha gente
tampoco recibe dentro de sus domicilios a los encuestadores.

Por eso las disparidades y las dificultades reales para contar
con números reales, para saber qué es lo que realmente de
bemos leer de una encuesta. Mucho más si se usa, como se
plantearon el FAM y Morena, para elegir a los candidatos por
ese método.

Coincido con Cárdenas: el método de elegir por encuestas
110 parece el mejor. O se regresa a un sistema de convencio
nes partidarias (que tampoco funcionaron bien en México en

los últimos años) o vamos a un sistema de internas

reales, con votación abierta para elegir a los prin
cipales candidatos, sobre todo a la Presidencia. El
método que se utiliza en Uruguay o Argentina de
elecciones abiertas, organizadas por las autorida
des electorales con las mismas normas que una
elección federal para que la gente decida dentro de
la lista, el partido o el frente por el que vaya a votar
quién es su aspirante preferido, me parece hoy uno
de los más transparentes y menos manipulables
y permite todo un proceso de alianzas posterio

res porque se da apenas tres meses antes de las elecciones y,
además, hay segunda vuelta, una carencia notable de nuestro
sistema electoral.

Hubo certidumbre en el Frente Amplio pese a la confusión
final porque todos se terminaron alineando con Xóchitl. No
veo tan sencilla la salida en Morena: no veo a todos alinearse,
por ejemplo, con Claudia, sobre todo si, como ha trascendido,
Marcelo ha ganado algunos estados y Adán otros, sobre todo
en el sur del país. El proceso en sí mismo fue caótico en muchos
lugares según las denuncias presentadas y no lo dude que habrá
pataleo entre quienes pierdan, incluso por el lugar en que que
darán: una cosa es tenninar en esa encuesta segundo o tercero,
otra quinto o sexto. Y no se trata sólo de un problema de egos.

LA FIESTA

José Ramón López Beltrán y su esposa, Carolyn Adams, tie
nen todo el derecho del mundo de festejar a la hija mayor de
Carolyn donde quieran y como quieran. Eso no debería siquiera
estar en discusión, Lo que molesta es el doble discurso, la doble
moral, no se puede exigir la austeridad de unos, denostarlos, e
ignorar la opulencia de los propios. Y aveces ni siquiera de los
adversarios: César Yáñez y Santiago Nieto fueron condena
dos por fiestas menos ostentosas que las de José Ramón en
Culiacán.

Coincido
con Cuauhtémoc
Cárdenas: el

método de elegir
por encuestas no
parece el mejor.
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Corte de caja
A la memoria ele clon Eugenio Garza Sacia por su visión.

a 50 años de un acto de cobardía.

A la comunidad del Tecnológico de Monterrey.
por sus 80 años de fructífera vida.

Ahí están los resultados.

Lo peor que hacen los malos es obligarnos
a dudar de los buenos.

Jacinto de Benavente

Cómo es posible que cancelen la votación directa. Todo es
una farsa. Las críticas contra el FAM inundaron la conversa

ción. Las falacias homologadoras llegaron en cascada: son
iguales. Todos los pasos del proceso tenían riesgos. Pero en
ladesconfianzatotaljm^ podidoconstruir. Hoy,
por primera ocasión en nuestra historia, tenemos al frente a
una mujer, no militante, que padece de "daltonismo político".

Las dirigencias partidarias lentamente fueron aceptan
do. Por sí mismos, PAN, PRI y PRD no podían aspirar a un
triunfo. Ante lo evidente, la necesidad de una alianza con la
ciudadanía, el fracaso era anunciado. Sólo 6% de los ciuda
danos con credencial está en algún padrón partidario. Y el
54% se considera apartidista. La no militancia es fenómeno
internacional, sobre todo entre los jóvenes. Los egos fueron
domados por un grupo de ciudadanos con mucha experien
cia que —sin cobrar un centavo— lo lograron. El ejercicio
arrancó con reglas claras. Hubo tropiezos, como el reclamo
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del PRD por la eliminación de sus
militantes. Las declinaciones de
De la Madrid y de Creel fueron
resultado de sus principios y co
herencia. Declinaron apoyando.
Ejemplares. Nunca antes había
mos visto algo así.

Llegaron los números de las
potentes encuestas solicitadas.
Todas coincidían: la distancia en
tre Gálvez y Paredes era eviden
te. Como anécdota demoscópica,
los ejercicios del Frente coincidían
al dedillo, por décimas de punto,
con los de El Financiero y México
Elige. Con enorme descuido, el lí
der prista salió a "bajar" a su candidata sin cuidar cortesías y
formas. Eso generó una innecesaria tensión. Errores ha habi
do y graves, como encargar a un sujeto sub índice el proyecto
de seguridad. Pero ¿por qué cancelar la última escena de la
obra? Se nos olvidó que la maldad nos ha gobernado cinco
años. Raymundo Riva Palacio recuperó algunos de los "ha
llazgos" del Comité Organizador del FAM y de otros.

Furiosos y preocupados por la clara competitividad de
Xóchitl y ante las varias inconformidades de sus corchola
tas por el proceso interior, salieron a reventar el proceso de
votación directa. Primero intentaron inflara Paredes, pero
el candado impuesto por el Frente se los impidió. Paredes,
por supuesto, no tenía participación, buscaban la confron
tación: Gálvez se lleva las encuestas: Paredes, la votación.
¿Y entonces qué hacer? Después, los operadores del Fren
te detectaron montos de dinero que no procedían de las
asignaciones oficiales o que tenían un fuerte tufo a crimen
organizado. Informada, Paredes dudó de la veracidad de
los dichos y decidió ir hasta el final, lo cual era lógico. Pero
la guerrilla sorda de Morena no paró. El Frente detectó push
po/ís, un ejercicio de marrullería en que, a través de supues
tas encuestas telefónicas, se induce una votación. Por eso
el Frente, ante la ratificación de las encuestas en vivienda,
adelantó los resultados.

Morena intentó todo para reventar el ejercicio ciudada
no. Pensándolo bien, de qué nos asombramos. Las fotos lle
garon: Xóchitl y Beatriz solas y después con los integrantes
del Frente. Cruzaron el campo de batalla y salieron vivos.

Regresemos al origen. Estamos ante la clara amenaza de
la continuidad de un Movimiento autoritariocaciquil que
quiere destruirlas instituciones. "Exterminary descuartizar'
dijeron para el 1NE. Ahora, con maldad y miopía, quieren
desmembrar al Poder Judicial de la Federación. No se dan
cuenta del impacto internacional de una medida así en un
mundo global.

Hace tres meses, muchos negaban la posibilidad, que
dan nueve de campaña. Corte de caja: a sólo diez puntos
de Sheinbaum. En el Congreso, menos, cinco por ciento.
Increíble, se va logrando desmontar la trampa autoritaria.
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Mañana miércoles será el destape oficial de Claudia
Sheinbaum como candidata presidencial de Morena y sus
aliados. Se consumará, así, la voluntad del presidente López
Obrador, quien desde hace dos años la colocó como favorita
para sucederlo. AMLO armó una dizque precampaña con seis
precandidatos cuyas reglas estaban explícitamente diseñadas
para beneficiar a la exjefa del Gobierno capitalino.

Nadie, ni Ebrard, pudo alcanzarla en las encuestas. No había
manera.

Lo que está por verse es cuál será la diferen
cia entre Claudia y, previsiblemente, Marcelo.
A ella le conviene ganar por más de dos dígitos,
es decir, más de diez puntos porcentuales. Entre
más sea la diferencia, más se neutralizan los po
sibles reclamos de los perdedores. Al final, todos
se disciplinarán porque ninguno tiene la fuerza
política para enfrentarse al gran líder de Morena:
el Presidente.

Claudia hizo todo lo que tenía que hacer para
"ganar" las encuestas. Fue de una disciplina espar
tana. Se dedicó, como quería AMLO, a pueblear y
enseñar el músculo de la movilización morenista a

su favor. No hizo olas con propuestas, pero sí odas
a su jefe. Nunca se enganchó con las provocado
nes que le lanzó Marcelo. En el camino incurrió en
un par de errores que no volvió a cometer. Bien por ella. Supo
jugar el juego que puso AMLO sobre la mesa.

Será la abanderada de la 4T.
Mañana miércoles, como ha dicho el Presidente, le entre

gará el "bastón de mando" del movimiento. Será una transfe
rencia interesante de observar.

¿Cómo será el formato de este evento? ¿Flablarán el Pre
sidente y Sheinbaum o sólo la candidata? ¿Qué dirá ella que
supuestamente tomará el liderazgo del movimiento?
Como el domingo fue un hito en la campaña de Xóchitl

con su discurso en el Ángel de la Independencia, el miércoles
le corresponderá a Claudia. Será la primera vez que hablará
ya como candidata presidencial del oficialismo (aunque si
gan insistiendo en la chorrada de endilgarle no sé qué título
para dizque cumplir con nuestra absurda ley electoral). Algo
así como su presentación formal en sociedad.

No la tiene fácil. Deberá lograr un equilibrio muy compli
cado. Por un lado, presentarse como la heredera del personaje
que indiscutiblemente ha dominado la política nacional du
rante tantos años, el fundador de Morena, un Presidente muy
popular y carismático. Por el otro, llegó la hora de demostrar

quién es ella. Mañana, por lo menos, debe emocionar al elec
torado más leal del lopezobradorismo.

¿Qué tanta latitud le dará AMLO para comenzar a moverse
por su cuenta?

Sheinbaum ha ofrecido continuidad de la Cuarta Trans
formación "con sello propio'' ¿Qué significa eso? ¿En qué será
igual y en qué diferente si ella gana la elección presidencial?

Ayer, en este espacio, escribía que me pareció un buen saque
el de Xóchitl en su evento del domingo pasado. Un discurso

breve con soundbytes eficaces para los medios.
Luego la candidata frentista se dedicó a dar en
trevistas al por mayor en todos lados.

Ahora le toca a Claudia. De ella se espera, por
lo menos, un buen discurso, de altura y, como
hizo Xóchitl, salir en radio y televisión porque,
como parte de su disciplina espartana, no dio una
sola entrevista en medios nacionales durante la
precampaña.

Sheinbaum llega en un buen momento. Tiene
todo para ganar la elección presidencial. La eco
nomía nacional y el empleo están creciendo. Han
salido cinco millones de mexicanos de la pobre
za. La inflación va a la baja. Morena y sus aliados
gobiernan 23 de los 32 estados.

El TJgl de los mexicanos reconoce el nom
bre de Claudia, de acuerdo a la encuesta en viviendas de
Reforma levantada entre el 18 y 23 de agosto. De los que la
conocen, el 62% tiene una opinión positiva de ella. El 189&,
una negativa, por lo que su saldo de opiniones es de más
44 puntos. Si las elecciones fueran hoy, en todos los careos
gana frente a los posibles candidatos opositores. Son muy
buenos números.

Además, cuenta con el apoyo de un Presidente muy popular
que hará todo para que gane en el 2024. Incluso, como hemos
visto, cometiendo ilegalidades. De hecho, hay muchos que ya
comienzan a hablar de una posible "elección de Estado".

Arrancará, sin duda, como la favorita. Tendrá que sostener
su ventaja porque atrás viene una candidata que promete dar
una buena competencia. Sería un error menospreciar a Xóchitl,
tal y como hizo López Obrador en 2006 con Calderón.

Tan pronto como mañana, Claudia tendrá que demostrar
de qué está hecha para una campaña presidencial.

Sheinbaum

llega en un
buen momento.

Tiene todo para
ganar la elección
presidencial.
La economía

y el empleo
están creciendo...
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El gobernador consentido
La imagen lo decía todo. El presidente López Obrador
acompañando al gobernador del Estado de México, Alfredo
del Mazo, en su último informe de gobierno. Una distinción
con el priista que no ha tenido ni con los mandatarios esta
tales de Morena. Hasta celosos deben de estar.

La escena sería normal en una democracia consolidada.
Así debe ser, en paz y sin aspavientos. Pero en un país po
larizado por un Presidente que ha abonado, como ningún
otro, a esta especie de lucha de clases, versión siglo 21, se
vuelve la excepción y motivo de oítica.

López Obrador salió de su palacio para ir al Sexto Infor
me del mandatario mexiquense. Quería demostrar gratitud
hacia un adversario político que, como dijo en la mañanera,
"110 ha confundido las cosas, no ha hecho politiquería, fa
mas una declaración contra el gobierno federal...".

Era su forma de ponerle una medalla al gobernador con
sentido. pero lo único que logró es que arreciaran las críti
cas fratricidas contra el mandatario estatal saliente.

Su presencia en el evento la anticipó en la mañanera.
Fue un anuncio sorpresa. Me enteré camino a Toluca. Traía
sintonizado en el carro el programa de Ciro por la Mañana,
de Radio Fórmula. Puse a trabajar mi memoria. No tenía
registro de algún informe de gobernadores al que López
Obrador hubiese asistido en lo que va en sus casi cinco
años en Palacio Nacional. Me puse contento. Iba al informe
de un gobernador, no a un evento inédito.
* Durante todo el informe vi cómodo a López Obrador. En
tró al Patio Central de Palacio de Gobierno en compañía del
gobernador mexiquense y de su esposa, Fernanda Castillo

Sonreía, saludaba a un auditorio que mezclaba morenis
tas con lo que él llama fifís o "integrantes de la mafia en el
poder", según sea el caso. No importó. El aplauso fue parejo.
* En primera fila se encontraba Delfina Gómez, goberna
dora electa del Estado de México. Pero también los nuevos

machuchones de Morena en la entidad: Higinio Martínez
y Horacio Duarte. No faltaron los miembros del equipo
de transición de la gobernadora electa, diputados y alcal
des de Morena. Julio Menchaca, gobernador de Hidalgo y

la senadora Olga Sánchez Cordero asistieron puntuales
a la cita. No así la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, quien llegó cuando Del Mazo ya leía su Informe
de Gobierno.

Era una especie de ocupación guinda anticipada del Pa
lacio de Gobierno del Estado de México.

En el improvisado recinto había también empresarios,
miembros del clero, sindicalistas y, nos dicen, representan
tes de 46 medios de comunicación.

El panista Enrique Vargas hasta foto se tomó con
Delfina.

No vimos a ningún representante del CEN del PRI, pero
sí a cuatro exgobernadores: Eruviel Ávila, César Camacho.
Emilio Chuayffet y Alfredo Baranda.

Enrique Peña Nieto y Arturo Montiel no asistieron. El
primero vive en Madrid. Al segundo lo reportan enfermo.
* En su mensaje, el gobernador saliente dijo que la presen
cia permanente de López Obrador en la entidad ha sido un
impulso que ayuda al Edomex a seguir avanzando.

"Como humanista y con su sensibilidad en las causas
sociales ha construido un legado en la manera de ejercer
el servicio público, generando oportunidades en beneficia
de lo más vulnerables", le dijo.

Al terminar su informe, Del Mazo se bajó del templete y
fue directo hacia AMLO. Ambos se fundieron en un abrazo

y se dijeron palabras al oído. "Ya lo adoptó como a un hijo",
comentó uno de los asistentes.

* Del Mazo también tuvo palabras de aliento para la go
bernadora entrante:

"El triunfo de la maestra Delfina Gómez Á1 varez es una
decisión histórica de los mexiquenses. Es la primera vez en
que una mujer conducirá los destinos de esta entidad y el
reflejo de los nuevos, tiempos que vivimos.

"A la gobernadora electa le deseamos el mayor de los
éxitos. Estamos convencidos de que, si le va bien a ella y a
su gobierno, le va bien al Estado de México", dijo el gober
nador saliente.

Delfina se puso de pie y agradeció el comentario.
* No va bien la encuesta para definir a cuál de las corchola
tas le cederá AMLO el "bastón de mando" del Movimiento

Regeneración Nacional.
AI caer la noche, Marcelo Ebrard subió a X el siguiente

mensaje: "Sigo muy preocupado por el proceso de la en
cuesta en curso. Mañana haremos revisión con nuestros

representantes de las incidencias y problemas".
Quién sabe en qué termine ese proceso interno, cuyos

resultados los conoceremos mañana miércoles 6 de sep
tiembre. Morena está convocando a su Consejo Nacional
para el 10 de septiembre.

El punto cuatro de la agenda del consejo habla del nom
bramiento del "coordinador o la coordinadora" de la De
fensa de la Cuarta Transformación. En otras palabras, del
candidato o candidata presidencial de la coalición que
quiere hacer historia.
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La transición pacífica,
un valor imponderable

Durante más de dos décadas —entre 1911 y 1932—, México
vivió una etapa de inestabilidad en el ejercicio del poder que
se caracterizó por una gran rotación en la Presidencia de la
República, así como transferencias de mando marcadas por
magnicidios, renuncias, revueltas y asonadas.

En dicho periodo, el país tuvo 16 encargados del Ejecutivo.
Dos presidentes fueron asesinados, lo mismo que un presi
dente electo. Varios más renunciaron a sus cargos, entre ellos
Porfirio Díaz y Pascual Ortiz Rubio, elegidos en comicios
constitucionales en uno y otro extremo de ese lapso.

Eventualmente, México logró normalizar sus procesos su
cesorios. La lucha por el poder dejó de estar marcada por la
violencia, si bien no faltaron esporádicos episodios sangrien
tos, como el homicidio de Luis Donaldo Colosio en 1994.

A diferencia de lo ocurrido en buena parte de América La
tina, de 1934 a la fecha, acá las elecciones y los cambios de
poderes han ocurrido en los tiempos marcados por la Carta
Magna. Esa continuidad en la entrega y recepción del mando,
con todo y las frustraciones que han generado nuestros pro
cesos democráticos, ha dado lugar a una estabilidad que no
se conoce en todos lados. Ese valor debiera estar en la cabeza

de gobernantes y gobernados en la medida en que México se
adentra en la sucesión de 2024 ^

Hace un siglo, como lo hemos estado relatando en las pá
ginas de Excélsior, la lucha por el poder produjo una rebelión
armada en el sureste. No debemos desconocer de dónde veni

mos y el trabajo que costó llegar a donde estamos en materia
democrática, con todo y lo que falta por avanzar.

Para poder atajarlos, los riesgos de retroceso no deben mi
nimizarse. Lamentablemente, vivimos una etapa caracterizada
por una polarización cada vez más acendrada. Hace tiempo
que el presidente en funciones no intervenía tan abiertamente
en la lucha partidista, incluso pronosticando la derrota de la
oposición en las próximas votaciones. Además, México vive una
grave alteración de la paz social en muchas partes de su terri
torio. Grupos delincuenciales armados, que ya han intervenido

en procesos electorales, tienen incentivos de volver a imponer y
vetar candidatos a nivel municipal e incluso estatal, sobre todo
ahora que la mayoría de los ayuntamientos del país, casi todos
los congresos estatales y nueve gubernaturas estarán en juego.

El empeño de todos, comenzando por las autoridades elec
torales, debiera estar en cuidar la democracia. Sin una estricta
equidad en la contienda, el resultado de los comicios presi
denciales será cuestionado, dejando a una parte de la sociedad
resentida. Encima, si se pennite la intervención del crimen
organizado —mediante actos de violencia contra candidatos
0 sus representantes o el financiamiento ilícito de campañas—,
se habrá pervertido un mecanismo de resolución pacífica de
las diferencias, algo de lo que seguramente nos arrepentire
mos por largo tiempo. Los riesgos de que nuestra democracia
derive en autoritarismo o desorden institucional son reales.
Conjurarlos depende de la voluntad de todos —comenzando
por quienes ocupan los más altos cargos del gobierno— para
que impere la sensatez. Nunca ha sido más urgente dejar que
se exprese la libre voluntad de los ciudadanos.

Tenemos un sistema electoral que ha hecho posible la alter
nancia en tres de las últimas cuatro elecciones presidenciales.
Es cierto que los ganadores de esos comicios han dejado mu
cho que desear —como ha sucedido en materia de seguridad
pública—, pero la posibilidad de cambiar pacíficamente de
partido en el gobierno, y hacerlo en tiempo y forma es un valor
que nunca debemos dejar de aquilatar.
BUSCAPIÉS
La llamada "ceremonia del Rey León", en la que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador entregará un bastón de
mando al ganador o ganadora de la encuesta del oficialismo,
se realizará mañana miércoles, mismo día que, se espera, se
dará a conocer el resultado de la encuesta. El mandatario no

dará, pues, espacio para el pataleo ni para que le hagan recla
maciones. Haya tomienta o calma en Morena, él se irá al día
siguiente a su gira sudamericana.
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Morena

En un momento crucial de la historia política de México,
la unidad se alza cómo una necesidad impostergable para
Morena, el partido que ha liderado la Cuarta Transforma
ción. Mañana se anunciarán los resultados de la encuesta
que define la elección interna para definir al candidato o
candidata presidencial de este partido, y es imperativo que
los líderes Marcelo Ebrard y Adán Augusto reconozcan
(como todas, prácticamente todas, las encuestas desde hace
un año prevén) el triunfo de Claudia Sheinbaum, como la
persona que dará rumbo a los valores y principios de su
movimiento.

El pleito interno en Morena podría ser un arma de doble
filó. Por un lado, la competencia y el debate son saludables
en cualquier democracia robusta. Aunque lo cierto es que
ningún partido político que no sea Acción Nacional (y de
manera cerrada sólo a sus militantes y muy controlada) ha
llevado a cabo elecciones primarias para decidir quién en
cabezará su candidatura presidencial. Pero, por otro lado,
si esta lucha interna se convierte en una guerra encarniza
diel principal beneficiariosetólaogosictói^ Es un hecho
que los sinsabores y divisiones en Morena serán capitaliza
dos por la candidata ungida del Frente Amplio por México,
Xóchitl Gálvez.

La polarización y las divisiones internas sólo debilitarían
a Morena y le darían una ventaja innecesaria a la oposición.
En lugar de eso, es hora de cerrar filas en torno a una candi
data que ha demostrado su compromiso con los ideales de
la Cuarta Transformación y que,
sin lugar a dudas, cuenta con un
respaldo significativo dentro del
partido.
Marcelo Ebrard y Adán

Augusto, dos figuras de peso en
Morena, tienen la oportunidad
de dar un ejemplo de unidad y
pragmatismo político. Reconocer
la eventual victoria de Claudia
Sheinbaum como la candida
ta presidencial de su partido no
sólo fortalecerá la cohesión inter

na, sino que también enviará un
mensaje claro a la ciudadanía de
que Morena está listo para enfren
tar el próximo proceso electoral y
que no comienza un proceso de
perredización inevitable en la iz
quierda partidista mexicana.
La política mexicana se en

cuentra en un momento crítico,
marcado por la polarización y la
competencia feroz entre distintas fuerzas políticas. En este
escenario, la unidad dentro de Morena es más valiosa que
nunca. Marcelo Ebrard, un líder con una larga trayectoria
y experiencia, tiene la capacidad de ejercer una influencia
positiva en el proceso y en la consolidación de una estra
tegia coherente para las próximas elecciones.
La candidatura de Claudia Sheinbaum representa una

continuidad lógica y coherente con la visión de la Cuarta
Transformación y cón el proyecto obradorista. Su liderazgo
en la Ciudad de México ha sido destacado, con logros no
tables en áreas como la movilidad, el medio ambiente y la
justicia social. Apoyarla no sólo es una cuestión de alinea
ción con los principios de Morena, sino también una apues
ta por una figura probada y exitosa en la gestión pública.

En un momento en que México necesita más que nunca
líderes comprometidos con la transformación del país, la
permanencia de Marcelo Ebrard en Morena y su apoyo a
Claudia Sheinbaum son esenciales para mantener viva la
esperanza de un futuro mejor. La unidad es la clave y es
hora de que todos los miembros de Morena trabajen juntos
para alcanzar ese objetivo.
Además: lo extraño, muy extraño, sería que la elec

ción de Morena arrojara resultados distintos a los que han
previsto durante todo un año todas las encuestas. Ahí sí
sería imposible no sospechar de un dedazo de último
momento...

La política
mexicana se

encuentra en un

momento crítico,

marcado por
la competencia
feroz entre
distintas
fuerzas. En
este escenario,
la unidad
en Morena
es más valiosa

que nunca.
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Pésimo optimista
La aprobación de la gestión de nuestro Presidente, medida
a través de encuestas, lo ubica como el tercero con mayor
aprobación en el mundo, de acuerdo con Morning Consult,
por detrás de Narendra Modi, primer ministro de India, y de
Alain Berset, presidente de Suiza. En cuanto ala aprobación
en Latinoamérica, se ubica en quinto lugar, debajo de Nayib
Bukele, presidente de El Salvador; Rodrigo Chaves, presi
dente de Costa Rica; Lula da Silva, presidente de Brasil, y
LuisAbinader, presidente de República Dominicana, según
un estudio de Latinobarómetro 2023. Al interior de México, y
a estas alturas del sexenio, la popularidad de Andrés Manuel
López Obrador es mayor a la que llegaron a alcanzar los
cuatro mandatarios que le precedieron. Todo esto lo saben
los aspirantes de Morena a la candidatura presidencial, pero
reconocen que hay dos datos aún más importantes: prime
ro, que el fenómeno AMLO no es replicable, sencillamente
porque a él mismo le costó más de 30 años y perder cuatro
elecciones (dos a la gubei natura de Tabasco, en 1988 y 1994,
y dos presidenciales, en 2006 y 2012), además de haber lle
gado a jefe de Gobierno en el 2000, el poder construir su
imagen, hoy tan popular y, segundo, que ese activo se irá con
él. Hay encuestas, como la de B&M, que muestran que de las
personas que se identifican con el mandatario (61m menos
de la mitad (28%1 se identifican con su partido, Morena. Por
eso los aspirantes a encabezar la continuidad buscan... mejor
dicho: necesitan promocionar una imagen de identificación
individual con el Presidente, con la esperanza de beneficiarse
de su popularidad, misma que no
tiene el partido. Se nos ha dicho
que mañana sabremos quién lide
rará dicho movimiento, pero, sin
importar quién sea, no cabe espe
rar que llegue a alcanzar la misma
cota de popularidad que AMLO.

O
NEMESIS

La arrogancia o el orgullo desme
dido eran para los antiguos grie
gos la peor perversión. La diosa
Némesis devolvía el equilibrio al
mundo de los humanos, casti
gando a quienes, habiendo sido
favorecidos por la diosa Fortuna,

se comportaban con soberbia. Con el tiempo asociamos el
nombre de Némesis con cualquier rival que sea, al mismo
tiempo, capaz y esté dispuesto a enfrentar a un adversario,
igualándolo o superándolo en fuerza Atendiendo a los hechos
recientes, me parece que Xóchitl Gálvez no es la némesis de
alguno de los aspirantes de Morena, sino de AMLO. Siguiendo
con la mitología, ella ha sabido encontrar su talón de Aquiles
y, por extensión, el de toda la 4T. Durante la entrega de su
constancia como candidata presidencial del Frente Amplio
por México, Xóchitl Gálvez declaró: "Si algo se hizo mal en
el pasado, lo reconoceré; si algo se hizo bien, lo defenderé y,
si algo se está haciendo mal, también seré honesta y lo diré.
Soy ingeniera y para mí los problemas no se arreglan con
ideología, los problemas se arreglan con soluciones". Podría
parecer una declaración intrascendente, pero resulta que te
ner la humildad de aceptar lo que está mal (sin "otros datos")
es indispensable para adaptarnos y sobrevivir. En palabras
de William George Ward: "El pesimista se queja del viento,
el optimista espera a que cambie y el realista ajusta las velas".

O
MITOS EDIFICANTES

Según la mitología indígena australiana, Tharalkoo era una
arrogante hembra de pato que se negaba a aceptar que hu
biera algún peligro en nadar río abajo. Cuando lo hizo, fue
raptada y violada por la rata de agua Bigoon. Al volver, puso
un huevo del cual surgió una increíble quimera que tenía
las patas traseras palmeadas y el hábito del pato de poner
huevos, junto con la piel y las patas delanteras de un roedor:
el primer ornitorrinco.

Hay encuestas
que muestran
que ele las
personas que se
identifican con
el mandatario
(61o . menos de/O)

la mitad (28%) se
identifican con su

partido, Morena.
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Cinco años
de transformación
por un México verde
• Se1 abre un nuevo periodo legislativo con el" impulso
a una agenda ambiental conjfentido social.

Llegó el momento de iniciar el último periodo ordinario de se
siones de la LXV Legislatura del Congreso de la Unión y la agenda
pendiente que hemos de impulsar para alcanzar la sostenibilidad

económica, social y política de México y del planeta entero tiene
que ver necesariamente con la protección y el cuidado al medio
ambiente. Nos encontramos a cinco años de distancia de que
comenzó a escribirse en la historia de México un nuevo capítulo
que traía consigo un cambio de régimen, con un reto enonne: el
de transfomiar a México en un país nuevo y diferente para todos,
con la enorme responsabilidad y compromiso de quienes fuimos
elegidoscomo representantes populares para lograrlct

Al andar de estos cinco años hemos descubierto que la trans
fonnación no transita por una ruta fácil, que no tiene atajos y sí
muchos cruces de caminos; es una cuesta por la que debemos
escalar hasta la cúspide, los temas fundamentales de la nación,
mismos que indudablemente pasan por la agenda verde y siempre
con un enfoque social. Son tópicos que requieren esfuerzos titáni
cos, de gran conciencia social y de una enorme voluntad política
para llevarlos a buen destino. Un ejemplo exitoso en el ejercicio
legislativo es la Ley General para la Prevención y Gestión Integral
de Residuos, que promovimos desde el Senado de la Repúblicay
logramos su aprobación. Es un gran avance para el planeta pero
también para la salud de las personas y para nuestra economía.

Sin embargo, aún tenemos pendientes. Debemos actualizar el
marco jurídico ambiental mexicano, poner al día las Leyes Gene

rales de Equilibrio Ecológico, Vida Silvestre y Desarrollo Forestal,
que son herramientas legislativas para garantizar el aprovecha
miento sostenible de los recursos naturales y que nos colocan ala

vanguardia de los nuevos tiempos. Está pendiente también la Ley
General de Economía Circular, que impulsamos y aprobamos en
el Senado y que se encuentra en el terreno de discusión y apro
bación de la Cámara de Diputados. La expedición de la Ley de
Bienestar Animal, al igual que la minuta a la Ley de Pemex para
incorporar la mitigación al cambio climático como una obligación
legal y cuya aprobación debemos lograr en este periodo.

Indudablemente, tenemos que colocar al centro de la dis
cusión los asuntos que inciden favorablemente en el desarro
llo nacional y que abonan al cumplimiento de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible que plantea la Agenda 2030 de la ONU y
con los que México está comprometido. Algunos de ellos son; el
fomento al uso de energías limpias, la actualización de las nietas
para reducir las emisiones y el cambio climático, la ampliación
del fondo forestal para el mantenimiento de las Áreas Naturales
Protegidas, el manejo de residuos de paneles solares y fotoceldas,
entre muchos otros. Siempre subrayo que la naturaleza no nece
sita de nosotros para existir, pero nosotros sí la necesitamos para
vivir. Porque estoy convencido de que, tras cinco años de iniciar
esta transformación en la vida pública de la nación, es tiempo
de un proyecto ambiental con sentido social, que nos coloque al
centro de cualquier agenda y sea la base para construir un país
sostenible y de avanzada política, económicay social.

Es tiempo de la agenda verde. Es tiempo de unidad. Es tiempo
de México.
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Durante las últimas semanas tuve la suerte

de descansar visitando varios países y regio
nes de Europa y siguiendo más de cerca la
actualidad europea.

Mi primera impresión es siempre cons
tatar la comodidad de viajar fácilmente en
la Unión Europea (UE) sin la necesidad de
sacar el pasaporte o cambiar dinero entre
países, sin tener que pagar roaming por
usar el celular ni contratar un seguro médi
co adicional, con la posibilidad de comprar
en un país de la UE cualquier mercancía en
cualquier cantidad para llevarla a otro, entre
otras ventajas.

Mi segunda impresión este
verano fue ver la gran canti
dad de turistas europeos y no
europeos: después de la pan
demia, Europa vuelve a atraer
a los visitantes internacionales

y la temporada vacacional de
verano, según las primeras ci
fras, ha sido excelente para el
sector en muchas partes. Eso,
por supuesto, se explica por la
diversidad y riqueza increíbles
de la oferta turística y cultural
europea. Este año tuve la oportunidad de
visitar Lisboa, la capital de Portugal, que
apenas conocía. Me impresionó la moder
nidad de este país que ha hecho progresos
increíbles desde que entró a la UE hace 37
años, pero, sobre todo, la belleza de Lisboa
y sus cercanías.

Europa atrae también a los migrantes. se
habla mucho de los que buscan entrar de
forma irregular, pero hay cientos de miles
que lo hacen legalmente para estudiar o tra
bajar en la UE. La mano de obra es muy ne
cesaria, por ejemplo, en el sector de la salud
y los cuidados a las personas. Cuando uno
viaja por Europa no tiene para nada la im
presión de una "fortaleza", como a veces se
le llama, sino de una Europa con una fuerte
identidad cultural, pero abierta, como siem
pre lo ha sido, a lo extranjero.

Otra fuerte impresión de este viaje tiene
que ver, nuevamente, con los estragos del

cambio climático: olas de calor de duración
y temperaturas sin precedentes, en fechas
inauditas: escasez de agua en muchas regio
nes: las devastadoras inundaciones en Eslo
veniay los megaincendios, como los que han
arrasado Grecia, incluido uno que ha sido el
más grande registrado en la historia de la UE.
La conciencia del reto ecológico se vuelve
cada vez más fuerte, ya no sólo entre los jó
venes. Cada vez más, las empresas ofrecen
productos más respetuosos con el planeta y
enfocan su comunicación al respecto.
El alza de precios también es una reali

dad y, de un año a otro, uno se
da mejor cuenta de su alcance.
Lo anterior puede atribuirse,
por un lado, a los costes del
cambio climático, pero tam
bién al contexto internacional

y, en particular, a los efectos de
la agresión rusa contra Ucra
nia. En este sentido, me llamó
la atención el amplio consen
so que sigue habiendo en las
opiniones públicas europeas

  a favor del apoyo continuo a
Ucrania y de las sanciones con

tra el agresor ruso. Los europeos de hoy me
parecen más conscientes también de la ne
cesidad de defender sus valores, sus princi
pios. pero también su seguridad y autonomía
estratégica: son los temas que también ocu
pan y preocupan a nuestros dirigentes.

Finalmente, uno se da cuenta de la suerte
que tiene, como europeo, de poder tomar
varias semanas de vacaciones muy nece
sarias para descansar, leer, caminar, pasar
momentos relajados con familiares y ami
gos, en fin, ocupar la mente y el cuerpo en
otras cosas diferentes al trabajo. Eso hace
de la mano de obra europea una de las más
productivas del mundo y que uno realmente
se sienta recargado de energía. En mi caso,
estoy feliz de regresar a México para vivir
unos meses apasionantes para el país y su
relación con la UE.

* Embajador de la Unión Europea
en México
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australianos en 2022. El éxito más reciente

fue la exportación de granos australianos y
la obtención de acceso recíproco al mercado
para México.

Finalmente, nuestra Policía Federal Aus
traliana está trabajando con autoridades lo
cales para investigar el crimen organizado y
los intereses mutuos de ambos países.

©
En los próximos tres años me dedicaré a
construir sobre los sólidos cimientos que

dejaron mis predecesores y
me esforzaré por crear nuevas
oportunidades de comercio e
inversión, ampliar nuestra coo
peración cultural y expandir los
lazos de persona a persona.

Los pueblos originarios se
rán parte importante de mis
prioridades. Australia alberga
las culturas ininterrumpidas
más antiguas del mundo. Los
aborígenes e isleños del Estre
cho de Torres viven en nuestro
territorio desde hace más de 65
mil años.
Sin duda, es un área en la

que podemos compartir expe
riencias, aprender del otro y promover nues
tra diversidad. La relación entre el Instituto

Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y
su homólogo australiano AIATSIS ha sido
enriquecedoray esta semana disfruté de la
hermosa exposición fotográfica de AIATSIS
en el Museo Indígena del INPI.

Esto, junto con otros temas, como género,
derechos humanos, cambio climático, la no
proliferación y el desarme, serán las áreas en
las que me enfocaré.

Les estaré compartiendo mis experien
cias en su hermoso país a través de las cuen
tas de Facebooky Twitter @AusEmbMex.

"Embajadora designada de Australia
en México. Centroamérica. Cuba y

República Dominicana

Es un placer presentarme como la nueva
embajadora designada de Australia en Mé
xico, con acreditación en Centroamérica,
Cuba y República Dominicana. México ha
desempeñado un papel importante en mi
vida hasta la fecha, y estoy encantada de
estar de vuelta.

Vine a México por primera vez hace 12
años, asumiendo el cargo de vicejefa de Mi
sión en la Embajada de Australia. Antes de
empezar a trabajar en 2011, y recién casa
dos, mi marido y yo pasamos nuestra luna
de miel en Quintana Roo, explorando rui
nas mayas, cenotes y playas
espectaculares.
Durante nuestra primera

misión, le dimos la bienveni
da a nuestra primera hija (¡una
mexicana!) y viajamos exten
samente por México, Ahora
sólo nos quedan pocos estados
mexicanos por conocer.

En estos días, nos ha encan
tado reencontrarnos con viejos
amigos y con la Ciudad de Mé
xico, sentimos que regresamos
a casa.

o
Desde mi regreso a la embajada, su tamaño
se ha casi duplicado con nuevos diplomá
ticos para Agricultura, Policía Federal Aus
traliana y Educación, reflejando la profunda
cooperación que mantenemos con México.
En los últimos diez años, el comercio bila
teral aumentó 90%, aprovechando opor
tunidades creadas a través del acuerdo de
libre comercio. La inversión australiana al
canzó los cinco mil 900 millones de dólares
australianos.
Los jóvenes mexicanos que estudian en

Australia pasaron de mil 503 en 2013 a dos
mil 473 en 2023, con nuevos programas que
han visto a más australianos estudiando en
universidades locales.

El comercio agrícola bilateral aumen
tó, representando 696 millones de dólares
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Confidencial

"Nada será color de rosa con

Xóchitl", advierte el PAN
Morena se quejó de la "bola baja" del blanquiazul, en la ceremonia
de recepción del V Informe de Gobierno, porque, de última hora,
bajó de la lista al diputado yucateco Elias Lixa y metió a la senadora
Xóchitl Gálvez para posicionar por el PAN. Y en respuesta a la queja
del coordinador morenista, Ignacio Mier, de que los panistas no
correspondieron a los acuerdos alcanzados en San Lázaro para el
arranque del periodo de sesiones, el nuevo presidente de la Jucopo,
Jorge Romero, de Acción Nacional, les advirtió: "El que haya
acuerdos no quiere decir que todo será color de rosa, esto apenas
comienza con Xóchitl y desde ahora ya nada será color de rosa".

Se acabaron votos desde la playa
En el arranque de los trabajos en el Palacio Legislativo de San Lá
zaro aseguraron que pondrán orden, que si ya se acabó la pandemia
de covid19 no habrá más votos ni asistencias desde la playa, del
restaurante, ni de las fiestas. "Lamentablemente, con cierta razón,
en algunos casos más que en otros, pero ha sido un abuso de este
reglamento", confesó ayer el nuevo presidente de la Junta de Coor
dinación Política. Por eso anticipó que "el reglamento mediante
el cual existía la posibilidad de sesionar semipresencialmente ya
perdió vigor" y que ahora "habrá candados" para poder recurrir de
nuevo a esta opción.

Del Mazo, el"falso amigo"
del Frente: PRD
Fuerte atizó ayer el PRD contra el último góber tricolor del territorio
mexiquense. Lo señaló como el "falso amigo" que "ataca", luego
de que la coalición Va por México la base política que dio vida
al Frente Amplio perdió los comicios en el estado. "Que López
Obrador vaya al último informe de Alfredo del Mazo confirma lo
que todos sabíamos, entregó la elección a cambio de su impunidad",
aseguró el coordinador amarillo en San Lázaro, Luis Espinosa Chá
zaro. Y fue más allá: "Lo dicho, no hay que cuidarse del enemigo que
te ataca, sino del falso amigo que te abraza".

Del Mazo, el"falso amigo"
del Frente: PRD
Fuerte atizó ayer el PRD contra el último góber tricolor del territorio
mexiquense. Lo señaló como el "falso amigo" que "ataca", luego
de que la coalición Va por México la base política que dio vida
al Frente Amplio perdió los comicios en el estado. "Que López
Obrador vaya al último informe de Alfredo del Mazo confirma lo
que todos sabíamos, entregó la elección a cambio de su impunidad",
aseguró el coordinador amarillo en San Lázaro, Luis Espinosa Chá
zaro. Y fue más allá: "Lo dicho, no hay que cuidarse del enemigo que
te ataca, sino del falso amigo que te abraza".

Humphrey acusa boicot
Carla Humphrey, consejera del INE, tuvo un accidentado arran
que de actividad, pues primero llegó tarde a la conferencia sobre el
voto en el extranjero, y luego, cuando quiso responder preguntas,
no fue uno, sino dos micrófonos los que fallaron. "Es un boicot", dijo
en tono de molestia. Por cierto, que ante la asistencia de Guadalupe
Taddei, consejera presidenta del INE a la plenaria de Morena, la con
sejera resaltó que no se debe quedar sólo en una reunión el abogar
por el presupuesto del INE sino realizar varias durante los meses de
septiembre y octubre para defender sus 23 mil millones de pesos.

Las prisas del Presidente
Tan a prisa estaba el presidente López Obrador por ir al informe
de Alfredo del Mazo que dijo que no desayunaría tras la conferencia
de prensa. No sólo eso sino que hasta omitió el acto protocolario de
entrega recepción entre Javier May, hasta ayer titular de Fonatur, y
David Lozano, general de la Sedeña quien ahora se encargará de la
administración del Tren Maya.

Madre buscadora sale al paso
de las críticas
Y la respuesta de la madre buscadora Ceci Flores a las críticas
por haber acudido al mitin de Xóchitl Gálvez no se hizo esperar.
"Lamentablemente están diciendo que estamos politizando nuestra
labor, que nos hemos convertido en políticas. Quiero decir que no
es asfesgrimió la sonorense. "Fuimos al evento porque una madre
buscadora siempre se va a sentar con todos las personas que repre
sentan una esperanza para que la voz de nuestros desaparecidos
siga siendo escuchada. Cuando alguien ofrece un micrófono para
expresar nuestro sentir, nuestro dolor y la ausencia que tenemos por
parte de las autoridades en la búsqueda e investigación de nuestros
desaparecidos, ahí vamos a estar". Así de claro.
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USO DE RAZON

Los madrugaron
otra vez

Pablo
liiriart

Con el discurso de Xóchitl en
el Ángel de la Independencia
este domingo, Morena ama

neció sin banderas para la próxima
elección presidencial.

El sábado la Presidencia de
la República promovió una foto
en la que se ve a López Obrador
acompañado del vicepresidente de
Televisa y dos gobernadores como
invitados especiales, en un tren de
costo multimillonario, averiado en
su viaje inaugural.

Suerte que no inauguraron un
barco.

En cuatro vagones iban el
Presidente, empresarios, militares
y altos funcionarios. Los mismos
de siempre.

Viajaban a vuelta de rueda, a
bordo de un proyecto fracasado,
en el que han gastado cerca de
400 mil millones de pesos que
habrían servido para equipar to
dos los hospitales del país y hacer
otros tantos.

Es dinero tirado... pero alguien
lo recogió. Y no fue "el pueblo" ni el
interés público.

Los ganadores del dispendio
fueron los mismos que siempre
caen parados al lado del Presi
dente. El presidente que sea.

En lugar de representantes de
las élites del poder económico,
político y militar, AMLO pudo ha
cerse acompañar de indígenas de
comunidades que se beneficiarían
con el tren.

Imposible. Los beneficiados con

la obra iban con el Presidente en el

Tren Maya.
"El carisma ha cambiado de

polo", escribió hace unos días Enri
que Krauze. Así es.

Los invitados especiales de
Xóchitl Gálvez en el Ángel, en cam

bio, fueron representantes de los
excluidos por el Presidente, y para
los cuales prometió gobernar.

Para decirlo en el lenguaje de
Palacio, Xóchitl estuvo acompa
ñada por dos mujeres equis, de las
que hay millones en el país.

"Quiero agradecerles a mis
invitados especiales que hoy me
acompañan. Primero a Ceci Flores,
que representa a las decenas de
mujeres madres buscadoras, que
abracé a lo largo de estas ocho
semanas. Ceci Flores busca a sus
hijos, y a Ceci tampoco le abrieron
las puertas de Palacio Nacional".

Del otro lado tuvo a una mujer
que trabaja duro, con la basura,
para dar una vida mejor para
sus hijos. Es parte de quienes el
Presidente desprecia por aspiracio
nistas.

"Elsa se dedica a recoger lo que
le llaman basura, pero ella lo con
vierte en residuos, que vende todos
los días: PET, cartón, plásticos, alu
minio, y el día que la conocí me dijo
con orgullo que su hijo se graduaba
al día siguiente de odontólogo.
Felicidades, Elsa. Tú representas
el sueño de miles de mujeres que
se levantan temprano para sacar a
sus hijos adelante".
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Eso es empatia con las inquietu
des de la población equis, la mayo
ría silenciosa, y no la minoría que
acompañaba al Presidente en el
tren que tumbó selva y tiró dinero,
miles de millones de pesos, y no en
beneficio de la población.

López Obrador dijo, desde inicio
del presente siglo, que quería llegar
a Palacio Nacional a abrir las puer
tas para que entrara el pueblo, y las
cerró. Las cerró físicamente, con
vallas metálicas, algo que nunca
habían hecho los presidentes de
México.

Dijo Xóchitl en el Ángel:
"Esa puerta lleva cinco años ce

rrada. La cerraron con mentiras, la
cerraron con insultos, la cerraron
con odio, la cerraron para todos los
que no piensan como ellos. No sólo
me la cerraron a mí, sino a ustedes,
a millones de mexicanos. Pero los
ciudadanos vamos a volver a abrir
esa puerta, la abriremos con la ver
dad, la abriremos con la esperanza,
porque la esperanza ya cambió
de manos, la esperanza ahora es
nuestra".

López Obrador había via
jado con empresarios, políticos
y muchos militares en un tren
inútil, fastuoso, que ni siquiera
pudo rodar sin averiarse, mientras
Xóchitl mostró dónde deben estar

el dinero de los contribuyentes, los
pies, la mente y el corazón de un
gobernante:

"Hoy la verdadera y moderna
independencia se construye en

una escuela pública para indepen
dizar a los niños y a las niñas del
fanatismo y la superstición".

"La verdadera y moderna
independencia se construye con
hospitales públicos, con medicinas,
atención inmediata y humana...
República es hospital público,
escuela pública, inversión pública,
calle pública, crédito público y
seguridad pública. Yo quiero una
nueva independencia sin palabras
de odio desde Palacio Nacional".

El Presidente ha gobernado
cinco años destilando rencor en

una nación maravillosa que nece
sita corregir problemas y no arrojar
vinagre en las heridas.

Xóchitl se los dijo:
"Quienes dijeron que juntos

harían historia, acabaron en
pandilla. Están juntos, pero no hi
cieron historia, porque la historia
no se hace dividiendo, no se hace
inculcando el odio entre los mexi
canos, sino sumando; la historia
no se hace en la discordia, sino en
la reconciliación".

Le quitaron las banderas a
Morena.

Madrugaron al Presidente, que
se durmió en los laureles de plás
tico de obras faraónicas, improntas
imborrables de la insensatez hecha
gobierno.

¿Qué puede ofrecer la can
didata oficial? ¿El fin de los
privilegios? ¿Gobernar para las
mayorías? ¿Primero los pobres?

Los madrugaron... otra vez.
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Caducidad de vacunas contra
Covid19, información de interés
La lucha para detener la

propagación del virus
SARSCOV2 y proteger

a la población requirió de la
acción de los gobiernos del
mundo, principalmente, para
adquirir y distribuir las vacunas.
Por ello, la transparencia en

la gestión llevada a cabo por
los Estados se convirtió en un
tema que debe tratarse con la
máxima apertura y claridad,
pues es un elemento vital para
mantener la confianza de la so
ciedad en el sistema de salud y
en las medidas adoptadas para
combatir la pandemia.

En ese contexto, el 29 de
junio de 2022, el Pleno del
Instituto Nacional de Trans
parencia resolvió por unani
midad el recurso de revisión
RRA 4532/22, por virtud del
cual se revocó la respuesta de la
Secretaría de Salud a efecto de
que proporcionara el número
de dosis, lote y la empresa
fabricante de las vacunas
contra Covid19 que caducaron,
así como la información para
conocer qué se hizo para su
destrucción.

Lo anterior, pues consi
deramos que esos datos no
constituían información que,
de entregarse, pudiera vulne
rar la seguridad nacional, ni
obstaculizar la distribución
o el programa de vacunación
implementado por el Gobierno
Federal. Además, sostuvimos
que esa información reviste
gran interés para la sociedad
y que, incluso, las autoridades
federales, a través de diver

sos medios, ya habían dado a
conocer información sobre los
lotes de producción de las va
cunas aplicadas, la cantidad de
dosis fabricadas y las empresas
farmacéuticas responsables
del suministro, por lo que la
ciudadanía ya era conocedora
de diversos datos sobre las va
cunas que se aplicaron, sin que
esto hubiera causado un efecto
negativo en el suministro de los
biológicos.

Sin embargo, la Consejería
Jurídica del Ejecutivo Federal
impugnó nuestra resolución
ante la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, insistiendo en
que la divulgación de la infor
mación afectaría la seguridad
nacional al vulnerar las accio
nes adoptadas por el Gobierno
de México como parte de la
prevención y atención de la
pandemia, pues se dejarían de
obtener las vacunas, repercu
tiendo de manera catastrófica
en la atención de la población y
poniendo en riesgo su salud e,
incluso, hasta su vida.
No obstante, el pasado 31

de agosto, el Máximo Tribunal
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Constitucional de México res
paldó la resolución del INAI, al
concluir que la divulgación de
la información no compromete
la seguridad nacional, no obs
taculiza el combate a la epide
mia del virus SARSCoV2, no
genera un incumplimiento de
las condiciones confidenciales
de los contratos celebrados con
las farmacéuticas, ni permite
que los grupos de la delincuen
cia organizada puedan conocer
la ubicación de las vacunas no
usadas.

En el INAI reconocemos esa
sentencia; no somos ajenos a
la importancia que tiene para
la población que la política
nacional de vacunación no se
afecte por factores externos, sin
embargo, como lo confirmó el
Alto Tribunal, la información
sobre las vacunas que caduca
ron antes de poderse aplicar

a la población, no constituye
información reservada, sino da
tos que deben publicarse para
que la sociedad pueda evaluar
la actuación de las autoridades.

Sin duda, este fenómeno nos
ha dejado múltiples aprendiza
jes y experiencias para mejorar
nuestros sistemas de gestión
y distribución de vacunas, así
como para garantizar que los
recursos del sector salud se

utilicen de manera óptima y,
en general, para estar mejor
preparados para los desafíos
futuros que puedan surgir.

Desde el INAI refrendamos
nuestro compromiso con la fun
ción de velar por el derecho de
acceso a la información, pues en
la medida en que la actuación
de nuestras autoridades esté

sujeta al escrutinio público de la
ciudadanía podrá incidir en la
mejora del servicio público.

"la transparencia en la gestión llevada a
cabo por los listados se convirtió en un tema
que debe tratarse con la máxima apertura
V claridad"

'la información sobre las vacunas que
caducaron antes de poderse aplicar a
la población, no constituye información
reservada, sino datos que deben publicarse"
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EL GLOBO

el delicado balanceErdogany
Leonardo
Kourchenko

Ayer y hoy se reúnen en
Sochi, Rusia, Vladímir
Putin y Recep Tayip Erdo

gan. El propósito anunciado es el
establecimiento de un nuevo co
rredor de cereales desde Ucrania
hacia el resto del mundo.
Turquía fue fundamental el

año pasado para negociar con
Rusia la apertura de un corredor
"alimenticio", le llamaron, para
extraer miles de toneladas de
trigo, sorgo, soya y otros cerea
les que el enorme granero de
Ucrania produce.

Rusia apretó la pinza alimen
ticia y productiva, como instru
mento económico para golpear a
Ucrania.

Pero las artes de Erdogan y su
difícil equilibrio convencieron
al tirano del Kremlin de abrir
la puerta y permitir la salida de
granos.

La mayor parte, lo sabemos
hoy, arriba de 76%, fue a dar a
países del Este, especialmente a
China, India y otras regiones.

Rusia impidió que fueran a
Occidente, que paga mejor y en

divisas.
Ahora Erdogan pretende

repetir la odisea, a pesar de los
acontecimientos de la guerra
que no arrojan ningún resultado
exitoso para Putin. Turquía es
integrante de la OTAN, y si bien
no condenó formalmente la

invasión, sí ha participado como
país miembro en el envío de
armas y ayuda a Ucrania.

Sin embargo, la habilidad ne
gociadora de Erdogan es de muy
alto nivel y su posición geopolí
tica es esencial para Putin.

Turquía se ha convertido en
la única puerta de diálogo con la
OTAN y casi con Europa entera.
El Bosforo y la salida al mar
desde esa posición significan
varios gasoductos rusos que des
embocan en estaciones de carga
hacia el mundo.

Por ello, Erdogan juega a dos
barajas. A socio de la OTAN, que
no de la Unión Europea, que le
ha negado la membresía por su
prolongada estancia en el poder
y ios severos cuestionamientos
hacia la "democracia" turca.

Justamente esa negativa
lo ha empujado a enfocar sus
alianzas energéticas, comercia
les y estratégicas con Asia, su
segunda baraja. China, Rusia,
India, como en la milenaria ruta
de la seda, representan el eje de
comercio natural y de intercam
bio con Turquía.

Para Europa y Occidente,
especialmente Estados Unidos,
la constitución del bloque repre
senta hoy la principal amenaza
en términos energéticos, comer

ciales y de seguridad.
Aunque no todo es color

de rosa. China mantiene sus
demandas territoriales sobre

provincias de la India, que este
último niega y rechaza, aunque
Pekín mantiene control en dos

regiones.
Al gobierno de Modi en la

India le interesa mucho más
tener acceso a los mercados

occidentales con su generación
tecnológica.

China se ha convertido en
padrino protector de Putin, no
sólo en compensar las duras
medidas y sanciones econó
micas impuestas por la Unión
Europea y Estados Unidos,
mediante la compra de muchos
productos y la extensión de
líneas de crédito.

Sino que, también en térmi
nos geopolíticos, Putin ha sido
hábil en proyectar al mundo
que Rusia y China van juntas en
todo. Lo cual es falso de fondo,
pero por ahora a Xi le funciona
cobijar al tirano ruso zapeado
en Ucrania.

Turquía y Erdogan (23 años
en el poder), con el tiempo que
le quede al mandatario está
enfermo de cáncer y bajo
tratamiento, fortalecerán una
alianza estratégica con Rusia en
materia de granos, de comercio,
de gas, y también de armamento
y seguridad.

En Washington quisieran a
toda costa disminuir la relevan

cia de esta unión, pero, en los
hechos, ha resultado provechosa
para Rusia, y también, para
Turquía.
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La habilidad negociadora de irdogxm es
de muy alto nivel y su posición geopolítica
es esencial para l*utin. Turquía se lia
convertido en la única puerta de diálogo
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ALEGATOS

La voluminosa deuda
en materia de seguridad
Antonio
Cuéllar Stejfan

La amenaza de violencia que
sufren las mujeres sigue
siendo un problema grave,

no solo en México, sino alrededor
del mundo entero. Hace algunas
semanas nos llamó la atención

el encabezado de los periódicos
franceses, donde se hablaba de la
detención de dos de entre cinco

sujetos que participaron en una
violación tumultuaria contra una

turista mexicana, en el Campo
Marte, en los alrededores de la
Torre Eiffel, en París. La noticia
fue alarmante, al haber llegado,
virtualmente, al mismo tiempo
que aquella otra en la que se dio
cuenta del hallazgo del cuerpo sin
vida de María Fernanda Sánchez,
estudiante también mexicana de
22 años desaparecida en Berlín.

La relevancia de los dos crí

menes ha provocado reacciones
políticas importantes en cada uno
de los dos países europeos.

Desde enero de 2019 a enero
de 2023, mil 456 mujeres se
reportaron desaparecidas, solo
en la Ciudad de México. Más de 2

mil 700 mujeres sufren el mismo
crimen, en el mismo periodo, a
nivel nacional. El fenómeno se

desborda cuando al recuento se

agrega también la desaparición de
varones. Se trata de un problema
de seguridad que, como bien se
ha dicho por opositores este fin de
semana, ocupa el primer lugar de
atención entre los mexicanos.

En ese contexto de contagioso
temor en el que todos estamos
inmersos, resuena y es bienvenida
una noticia como la que aparece
inscrita en los periódicos brasi
leños de la semana pasada, en
la que se informa de la iniciativa
lanzada en la ciudad de Sao Paulo

—la más poblada de ese país
sudamericano—, por la que se
ha puesto en marcha un sistema
de videocomunicación en cada

parada de autobús, para que, a
partir de cierta hora por la noche,
ninguna mujer deba esperar sola
la llegada del transporte. Bastará
con una palmada en las pantallas
espectaculares, para que otra
mujer responda en tiempo real a
quien solicite compañía, para así
auxiliarla o, simplemente, vigilar
y asegurar que la mujer que lo
demanda, acceda con seguridad
al medio que la lleve de vuelta a
su casa.

La Ciudad de México, una de
las más pobladas del planeta,
tiene la peculiaridad de no ser una
urbe que goce de vida nocturna
relevante; al revés, es una gran
ciudad mayoritariamente diurna.
Por la noche son muchos los espa
cios que, como el Campo Marte,
quedan aislados y carentes de vigi
lancia alguna. Se convierten, por
el manto de la oscuridad, en zonas
francas, abiertas a la criminalidad;
espacios en los que cualquiera de

nosotros quedamos expuestos a
una vejación personal.

Es trascendente el reclamo que
periódicamente realizan los colec
tivos defensores de los derechos

de las mujeres, con la finalidad de
que el actual estado de cosas cam
bie. Urge la asunción de políticas
de prevención más dinámicas, a
través de las cuales se recupere
el espacio público; se capacite al
personal policíaco para interve
nir con prontitud ante cualquier
llamado de auxilio; y se impulsen
políticas laborales con perspectiva
de género que faciliten a las mu
jeres un arribo temprano al hogar
en el que sus familias las esperan.

El año entrante vendrán cam
bios muy relevantes en materia
de administración en todos los

niveles de gobierno. Quienes
sea que lleguen a ser candidatos
deberán ser evaluados en función

de sus propuestas, más allá que de
su sola ideología. Habrá discursos
enzarzados en los grandes privile
gios que representa para algunas
clases sociales la instrumentación

de los programas vigentes que son
atribuidos a Andrés Manuel López
Obrador; no deberá olvidarse que
todos ellos llegaron para que
darse, en la medida en que han
quedado recogidos en el texto de
nuestra Constitución. Después de
estos, ¿qué sigue? ¿Qué nuevas ac
ciones deben llevarse a cabo para
mejorar la condición de vida y de
seguridad de todos los mexicanos?

Una voluminosa deuda se acu

mula en el ámbito de la seguridad
y las herramientas que se han ve
nido empleando para combatirla a
lo largo de las últimas dos décadas
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han demostrado ser un rotundo

fracaso. La percepción de vacío
y de ingobernabilidad con que
se ve a México desde el exterior,
constituye una realidad en la que
se encuentran inmersos vastos es

pacios y comunidades, dispersos a
lo largo del territorio nacional. Los
meses de campaña que están por
venir deben aprovecharse para
construir acuerdos de gobierno,
que favorezcan, en un ánimo
auténticamente federalista, una
participación armonizada de
todos los niveles de poder para
coordinar una cruzada contra

las bandas criminales que tienen
sometida a la población.

Habiendo servido este sexenio

para hacer patentes las graves

diferencias sociales que impiden
un hermanamiento sincero entre
todos los mexicanos, utilicemos
los años que siguen para empren
der acciones que sirvan para re
mediar los problemas que, al final

de cuentas, son comunes a unos
y a otros. Esperemos que nuestra
clase política esté a la altura para
responder al reto que, la violencia
desbordada que nos aqueja, en la
que no existe distinción geopolí
tica de ningún tipo, nos ha venido
a imponer.

Serán pocas las oportunidades
que le queden antes de que el
descontrol y la anarquía nacional
provoquen una reacción exterior:
una, la que podría producirse
en el Congreso de los EU, país
con el que tenemos una relación
comercial delicada; la otra, la que
jurídicamente podría conducir al
fincamiento de responsabilidades
internacionales contra el Estado
mexicano.

Son muchos los precedentes
abordados por la Corte Interame
ricana de Derechos Humanos en

los que es reconocida e identifi
cada la responsabilidad interna
cional del Estado por omisiones
imputables a los órganos de poder

público. Son muchos también los
casos en que se ha identificado
la potencial transferencia de la
responsabilidad proveniente
de una violación a los derechos

humanos entre particulares, hacia
el Estado, cuando este incumple el
deber constitucional de imple
mentar las acciones y políticas
necesarias para prevenir dichas
violaciones.

Los casos de desaparición for
zada de personas, y de mujeres en
lo particular, se acumulan en Mé
xico y alcanzan la misma resonan
cia internacional que tuvieron los
dos primeros casos a los que nos
referimos en esta opinión. La omi
sión imputable a nuestras autori
dades por abstenerse de conducir
estrategias adecuadas para evitar
esta desgracia nacional, viene a
significar una grave violación a los
derechos humanos de las víctimas

que puede trascender el tiempo y
el espacio en el que, hasta hoy, se
vienen discutiendo los problemas.
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[•PLAZA VfVA
Por el derecho a un hogar
Pedro
Kumamoto

Cada vez es más difícil
rentar o adquirir una
vivienda, sobre todo para

las personas jóvenes y las perso
nas cuidadoras. Sin embargo, hay
varias acciones que desde el go
bierno se pueden emprender: por
ejemplo, financiar la construcción
de vivienda estatal por medio de
impuestos a plataformas como
Airbnb. A continuación, discuti
mos esta y otras propuestas para
garantizar el acceso a la vivienda
de estos dos grupos. Estas medi
das son parte de un paquete de
reformas más amplio que desde
Futuro hemos ideado, y que se
presentará este miércoles 6 de
septiembre.

Los incrementos en los precios
de las viviendas y de los salarios
no van a la par. Según la Socie
dad Hipotecaria Federal, el valor
de las viviendas más asequibles
ha aumentado en casi 60% de
2017 a la fecha. Dado que los
ingresos de muchas personas no
siguen este ritmo de crecimiento,
planteamos que el estado cons
truya, posea y alquile vivienda
pública con precios controlados.
Proponemos que una mitad de

estas viviendas se den en arren

damiento a personas cuidadoras
y sus dependientes y que, la otra
mitad, se entregue en comodato a
personas víctimas de la violencia,
como puede ser de género o por
desplazamientos forzados.

Para financiarlo, sugerimos
usar el Impuesto sobre el Hospe
daje (ISH), el cual se aplica a las
estadías en hoteles y alojamientos
registrados en plataformas como
Airbnb. Si consideramos que
cada vivienda tiene un costo de
construcción estimado de 500 mil

pesos (estas unidades no generan
una ganancia y se construyen en
terrenos en posesión del Estado),
tan solo con los recursos del ISH

que se recaudarán en 2023 po
dríamos financiar la construcción

de 800 viviendas para dar techo a
unas 3 mil personas.

Otro de los reclamos más escu

chados entre los jóvenes es la im
posibilidad de salir de casa de sus
padres debido a los altos costos
del alquiler. Así, nuestra segunda
propuesta se centra en apoyar a
las y los estudiantes de universi
dades públicas, menores de 25
años y que, habiendo demostrado
necesidad económica, desean
iniciar una etapa de independen
cia. Una vez que el o la estudiante
registra su contrato de arren
damiento ante el gobierno del
estado, el beneficiario recibe un
subsidio de manera periódica, el
cual sugerimos en 2 mil pesos por
cada mes de contrato (si alguien
tiene un contrato de 12 meses,
recibiría 24 mil pesos a lo largo
del año). No se necesitan tantos
recursos para lograrlo: para
beneficiar a 10 mil estudiantes de

manera anual, se requieren 240
millones de pesos, equivalentes al
0.15% de los ingresos del estado
de Jalisco para 2023.

También hemos visto cómo

las personas que comienzan su
vida profesional tienen dificul
tades para pagar un alquiler. El
gobierno federal puede tomar
acciones para reducir esta carga
por medio de algunos instrumen
tos de política fiscal. Al respecto, a
través del Congreso del Estado de
Jalisco, invitaremos al Congreso
federal a considerar un descuento

en el Impuesto sobre la Renta
(ISR) que pagan las y los trabaja

dores en las primeras etapas de su
carrera y que tienen un salario de
hasta 19 mil pesos mensuales.

Esta reducción en el pago del
ISR se logra al restar de nues
tro salario una parte de lo que
pagamos de alquiler (hasta 25
mil pesos anuales), lo que reditúa
en menos impuestos y un ingreso
disponible más alto. Por ejem
plo, supongamos que hay dos
personas y que ambas tienen un
salario de 200 mil pesos anuales,
pero una de ellas deduce 25 mil
pesos por concepto de alquiler.
Entonces, al aplicar esta deduc
ción, al final de año paga 5 mil
pesos menos de ISR con respecto
a quien no lo hizo.

Estas son solo algunas de las
medidas que se pueden imple
mentar para empujar el acceso
a la vivienda de algunos de los
grupos sociales más vulnerables
y que direccionan los recursos
públicos a una de las preocu
paciones fundamentales de las
personas en las ciudades del país.
Estamos conscientes de que esta,
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como cualquier propuesta, es
perfectible. Lo que esperamos

es aportar al debate que ya han
iniciado los colectivos por la
vivienda y mandar un mensaje al

gobierno, de que lo único que se
requiere es voluntad.

"Según la Sociedad I lipotecaria f ederal,
el valor de las viviendas más asequibles
ha aumentado en casi 60 por ciento de
2017 a la fecha"

"Otro de los reclamos más escuchados

entre los jóvenes es la imposibilidad de
salir de casa de sus padres debido a los
altos costos del alquiler"
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DEMOCRACIA EFICAZ

Inicia carrera de nueve meses
a la Presidencia de la República
Luis Carlos
Ugalde

Esta semana se habrán

definido las dos principa
les candidaturas presi

denciales para 2024: Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum.
Podría surgir una tercera en las
próximas semanas por parte de
Movimiento Ciudadano, pero
salvo que fuera una figura atrac
tiva y potente, será marginal.
Podría brotar una cuarta

candidatura sin partido que,
recopilando 967 mil firmas,
lograría registro como can
didato independiente. Por
ejemplo, Eduardo Verastegui,
actor y productor que defiende
los valores tradicionales y quien
sería un instrumento para
restarle votos al Frente Amplio
por México.

No obstante, será una carrera
de dos. Así son las elecciones

polarizadas porque el voto

estratégico tiende a agruparse
en la persona capaz de vencer
al adversario. Puede haber tres
o cuatro candidatos, pero dos
aglutinarán la mayoría del voto.

Faltan nueve meses y el tramo
por recorrer es largo.
Primero, las candidatas

tendrán que hacer pausa durante
más de dos meses mientras ini
cia el periodo de precampañas
la tercera semana de noviembre.

Sólo entonces podrán reiniciar
sus actividades de proselitismo.

En estos dos meses las

candidatas —que aún no lo son
legalmente— podrán llevar a
cabo reuniones con militantes,
giras de trabajo y entrevistas con
medios como parte de su nuevo
cargo como coordinadoras, una
del Frente Amplio por México y
la otra de la llamada Transfor

mación, pero lejos de los eventos
masivos de Sheinbaum durante
los últimos meses.

Xóchitl Gálvez tiene una ven

taja. Es senadora de la República
y tendrá en la Cámara Alta una
caja de resonancia cotidiana con
medios de comunicación ahí pre
sentes 24/7. Tendrá la tribuna a
sus pies y desde ahí podrá hablar
sin ser sancionada.

En la tercera semana de no
viembre iniciarán las precampa
ñas que no serán otra cosa sino

una prolongación de los procesos
internos, ahora sí abiertamente
en busca del voto, para ser candi
datas (que ya son) a la Presiden
cia de la República.
Volverán a recorrer el país

y organizar mítines para ser
elegidas en febrero, conforme

establece la ley electoral, como
candidatas de sus coaliciones.

Luego vendrá un periodo de
aproximadamente dos semanas,
llamado de intercampañas, que
fue diseñado para resolver que
jas y litigios de las precampañas.
Pero aquí no habrá litigios por
que la competencia ya ocurrió,
de tal forma que será un periodo
muerto de silencio forzado entre
mediados de febrero y el 1 de
marzo cuando inician los míti
nes electorales.
Las campañas durarán tres

meses y concluirán el 29 de
mayo de 2024.

A nueve meses de la jornada
electoral las encuestas muestran

una clara ventaja de Morena para
retener la Presidencia de la Re

pública, aunque el margen se ha
venido acortando rápidamente.
Cuando finalmente inicien las
campañas presidenciales en
marzo del próximo año, ese mar
gen será estrecho. Intuyo que la
elección será cerrada y que cual
quiera de las dos puede ganar.
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[*ESTRICTAMENTE
I PEIPERSONAL

Samuel y el canto de la sirena

Ruy mundo
Riva Palacio

Samuel García, el goberna
dor de Nuevo León, abrió
sus aspiraciones presiden

ciales en diciembre pasado, pero
hasta hace unos días comenzó
a medir mediáticamente sus

posibilidades. En un reciente
evento en el Instituto Estatal

de la Juventud en Monterrey,
García resaltó su edad, 35 años,
que es la mínima para aspirar a
la Presidencia, y provocó: "Aquí
les pregunto, ¿quieren un presi
dente joven con nuevas ideas o
lo de siempre?". El gobernador
estaba muy animado, luego de
que las encuestas de El Finan
ciero y Reforma lo empezaron a
medir entre quienes aspiran a la
Presidencia, y le daban alrede
dor de 12% de apoyo.

García está siendo promovido
por quien más interesado está
en que Movimiento Ciudadano,
el partido al que pertenece,
divida el voto de la oposición, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador. No es algo fortuito.
García está dentro de la negocia
ción que tuvo el líder nacional
del partido, Dante Delgado, con
López Obrador, para que vayan
con un candidato único a la

elección presidencial de 2024,
y cancelar el respaldo a Xóchitl
Gálvez, que será la candidata del
Frente Amplio. No se sabe qué
recibirá Delgado a cambio, pero
la relación que han tenido a lo
largo del tiempo se ha inscrito en
la simulación, donde finge que
se pelea, sin nunca realmente
pelearse con López Obrador.

Delgado prefirió enfrentar
una rebelión dentro de Movi

miento Ciudadano que afrontar
a López Obrador. Su acuerdo
con él es inconfesable, pero ha
sido motivo de conversaciones
recientes en Palacio Nacional

a propósito del choque con el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, quien desea una alianza
con el Frente Amplio que le
ayude a que su grupo mantenga
la gubernatura el próximo año.

Jalisco es el principal motor
de Movimiento Ciudadano,
donde se ganaron en 2021
las únicas siete diputaciones
federales de mayoría relativa de
este partido. Las 17 diputaciones
restantes son proporcionales, lo
que significa que la fuerza en tie
rra la tiene Alfaro, no Delgado,

y la capacidad de negociación se
inclina por el gobernador, no por
el líder del partido. Nuevo León
es el otro estado que le da fuerza
a Movimiento Ciudadano, pero
depende fundamentalmente
del gobernador, que tiene una
alianza táctica con Delgado y
está escuchando el canto de las

sirenas que sale del Zócalo, lle
nándose la cabeza de humo con
la candidatura presidencial.

Si esa fuera su decisión, Gar
cía tendría un dilema al dejar la
gubernatura, ya fuera si soli
cita licencia antes de octubre,
cuando cumple dos años en el
cargo, y tendría que buscarse un
interino que convoque a nuevas
elecciones, o, tras cruzar esa
línea, donde sería un goberna
dor sustituto quien concluiría
el mandado. El exgobernador
Jaime Rodríguez, el Bronco, se

García está

siendo promovido
por quien más
interesado esiú en

que Movimiento
Ciudadano,
el part ido al
que pertenece,
divida el voto de

la oposición, el
presidente Andrés
Manuel López
Obrador
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enfrentó a la misma disyuntiva,
pero el contexto era totalmente
diferente. Rodríguez negoció
con el Congreso estatal que
el interino fuera su secretario
general de Gobierno, Manuel
González, que al término del
plazo para la licencia le regresó
el cargo, con el respaldo de los
diputados locales.

García ha tenido serias

dificultades para gobernar y
se ha quejado de que el PRI y
el PAN lo han saboteado. Por

consiguiente, tiene una pésima
relación con el Congreso, donde
no cuenta con ningún respaldo,
por lo que, si pidiera licencia,
no habría punto de retorno y
dejaría de ser gobernador. Más
aún, de acuerdo con observado
res neoleoneses, si deja García
la gubernatura, la probabilidad
de que Movimiento Ciudadano
desaparezca de Nuevo León es
enorme.

En Palacio Nacional, hasta
donde se ha podido saber, le
dijeron que no se preocupara y le
han garantizado que, si se lanza
por la Presidencia, regresará
a gobernar una vez pasado el
proceso. Para esto, el gobierno
de López Obrador ya comenzó a
limpiar de obstáculos el camino,
para animarlo a que dé el paso,
con la apertura o ampliación de
carpetas de investigación en la
Fiscalía General de la República
contra dos priistas que se han
convertido en una pesadilla para
su administración, el exdipu
tado local Francisco Cienfuegos,
que fue cercano colaborador del
exgobernador Rodrigo Medina,
y Adrián de la Garza, que fue
alcalde de Monterrey.

Cienfuegos, secretario de
Enlace Legislativo del Comité

Ejecutivo Nacional, mantiene un
bajo perfil, y ha acusado al go
bierno de García de persecución
política, negando que la Fiscalía
General de la República haya
ampliado una investigación por
presuntamente utilizar empre
sas fantasma para sus activida
des empresariales. No está claro
cuáles son las nuevas imputa
ciones federales contra él, o si se
trata de una reactivación de las

acusaciones pendientes, como
tampoco han trascendido los
presuntos delitos por los que los
fiscales federales quieren acusar
a De la Garza.

De la Garza fue procurador
estatal, donde enfrentó acu
saciones de presuntas vincu
laciones con el narcotráfico, y
posteriormente fue alcalde de la
capital regiomontana, donde fue
acusado de corrupción, sin que
ninguno de los delitos pudiera
probarse. Aunque hoy no tiene
ningún cargo público, su in
fluencia en el gobierno de García
es muy fuerte, al tener fuerza
relativa en las fiscalías de Delitos

Electorales y Anticorrupción,
además de la Auditoría Superior
estatal.

No está clara la decisión
que tomará García, cuyos
patrocinadores, entre los que
se encuentra uno de los princi
pales grupos empresariales de
Monterrey, están en desacuerdo
con que se vaya, enormemente
decepcionados por su gestión.
Pero 7 puntos, que es el peso de
Movimiento Ciudadano tras las
elecciones nacionales de 2021
al que habría que descontar
Jalisco, son fundamentales
para López Obrador, que no
quiere que los capitalice Gálvez
ni el Frente Amplio.
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RuizHealy
Times

México, en manos
del crimen organizado
y AMLO minimiza
el problema

Eduardo RuizHealy
@ruizheafy

Con una calificación de 7.57, México

ocupa el cuarto lugar en el Global Orga
nized Crime Index 2021 (Indice Global
del Crimen Organizado 2021 o GOCIj
elaborado por Global Initiative against

Transnational Organized Crime (Iniciativa Global con
tra la Delincuencia Organizada Transnacional o Gl),
una ONG internacional con sede en Ginebra, Suiza.
El Indice muestra una radiografía sobre la crimina

lidad en los 193 países miembros de la ONU, califi
cándolos del 1 al 10, en donde la criminalidad en un
país mientras es más alta conforme es más alta su cali
ficación. Esta se obtiene considerando las actividades

y transacciones criminales, las redes ilícitas de comer
cio y explotación y los actores criminales que operan
dentro de ellas. Además, se evalúa la resiliencia, es
decir, la capacidad del país para resistir y recuperar
se de estas amenazas.

Los 10 indicadores de criminalidad considerados
en la elaboración del índice son: tráfico humano, con
trabando humano, tráfico de armas, crímenes contra
la flora, crímenes contra la fauna, crímenes contra los
recursos no renovables, tráfico de heroína, tráfico de
cocaína, tráfico de cannabis y tráfico de drogas sin
téticas. Los grupos criminales se clasifican en: grupos
de estilo mafioso, redes criminales, actores incrusta
dos en organismos del estado y actores extranjeros.
Finalmente, los indicadores de resiliencia analizados
son: liderazgo político y gobernanza, transparencia
y rendición de cuentas gubernamental, cooperación
internacional, políticas y leyes nacionales, sistema ju
dicial y carcelario, cumplimiento de la ley, integridad
territorial, políticas contra el lavado de dinero, capa
cidad de regulación económica, apoyo a víctimas y

testigos, prevención, y actores no gubernamentales.
En GOCI 2021, están arriba de México la Repú

blica Democrática del Congo, con una calificación
de 7.74, Colombia con 7.67y Myanmar con 7.57.
Pese a la gravedad de la situación, el presidente

Andrés Manuel López Obrador le dedicó menos de
un minuto al tema de la seguridad al leer el viernes
pasado su mensaje con motivo de su Quinto Informe
de Gobierno, de acuerdo con el análisis realizado
por el Observatorio Nacional Ciudadano. Y no solo
eso: apenas le dedicó 23 segundos a proporcionar
"datos que van desde los falso a lo incorrecto sobre la
incidencia delictiva"

El 2ó de septiembre venidero Gl presentará su nue
vo informe del Indice de Crimen Organizado 2023
que de acuerdo con información previa, muestra que
el crimen organizado sigue creciendo a nivel mundial
y que el 83% de todas las personas en el mundo viven
en zonas donde el crimen es muy alto. Este año el Gl
ha añadido cinco nuevas categorías de delitos para
presentar una imagen más clara de la situación. Aho
ra incluye delitos financieros, cibendelitos, venta ilegal
de productos con impuestos, productos falsificados y
extorsiones. Además, se está poniendo atención a có
mo algunas empresas privadas pueden estar involu
cradas en actividades criminales.

El 26 de septiembre sabremos si México mejoró,
mantuvo o empeoró su posición dentro del Indice, to
do indica que no habrá sorpresas y se confirmará,
una vez más, el fracaso de la política de abrazos y no
balazos instrumentada por AMLO.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ ¡nstagram: ruizhealy
ü Sitio: ruizhealyfimes.com
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Hoy es el destape, y
hasta los ateos rezan
Hoy, con el destape de la corcholata ga

nadora, para el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador culmina le mise en
scene concebida para no arriesgar a la
veleidad popular el futuro del legado

de su "revolución de las conciencias".
A los inconformes, como en los años dorados del

histórico dedazo, no sólo les recordarán la adverten
cia de ¡unió pasado: "allá afuera es el frío y la derro
ta", también, como en los años dorados, se les ha
rán ofertas que no podrán rechazar.
Hasta los ateos del oficialismo tendrán que rezar

para que el presidente, al dirigir personalmente al
partido y la campaña conserve la cabeza fría, pues
si bien sus eventuales errores tácticos no dañarán a

la inmensa popularidad presidencial, a Morena le
pueden costar dolorosos derrotas.

Xóchitl y el frente
deben ignorar a los puros
Hay muchas voces en la opinión informada que pa
recen olvidar que por las convicciones democráticas
no debe olvidarse la milenaria realidad reflejada
en la frase de Gustave Le Bon: "gobernar es pactar;
pactar no es ceder".
Exigen a la senadora Xóchitl Gálvez, coordina

dora del Frente opositor que sólo escuche la voz de
los ciudadanos, "que no ceda a las presiones de los
partidos" y convenientemente olvidan que los parti
dos son el pase para aparecer en la boleta electoral.
Con miles de posiciones en juego en las eleccio

nes del 24, todos en el Frente saben que deben pac

tar candidaturas locales, estatales y nacionales, que
pactar no es ceder y si puede ser un buen ejercicio
de práctica de como gobernar en coalición.

La indefinición tiene

a Dante en la cuerda floja
Es probable que el fundador de Movimiento Ciuda
dano antes Convergencia Dante Delgado tenga
que reconsiderar sus tiempos, pues el calculaba que
podría navegaren conveniente indefinición hasta
el próximo diciembre, pero la realidad lo presiona.

Se ha distanciado del gobernador ¡alisciense En
rique Alfaro, quien preferiría que MC se afiliara al
Frente Opositor. Ayer, su otra carta, Luis DonaldoCo
losio Riojas, realista, rechazó ser candidato, para
no dividir a la oposición.

Le quedaría el gobernador de Nuevo León, el "in
fluencer" Samuel García, pero Dante no se arriesga.
Está en la cuerda floja porque además de las inquie
tudes en MC hay presiones de otros intereses contra
rios al lopezobradorismo.

Notas en remolino
Ayer asistió el presidente López Obrador al último
informe del gobernador del Estado de México Al
fredo del Mazo. Inusitado gesto presidencial... Por
cierto, el próximo 14 toma posesión la gobernado
ra Delfina Gómez y tendrá que anunciar de inmedia
to con qué suplirá la prestación del salario rosa que
entregaba su antecesor a las mujeres de grupos vul
nerables. .. Confían en Sedeña que la titular de Go
bernación Luisa María Alcalde impida que el sub
secretario de Gobernación Alejandro Encinas haga
alguna maniobra contra los militares en ausencia
del presidente... El sector farmacéutico se pregun
ta si a Cofepris le afecta la austeridad presupuestal
y no tiene recursos humanos y materiales suficien
tes para combatir el mercado negro de medicamen
tos. .. A los interesados, Albert Einstein dejó esta re
flexión: "La realidad es una mera ilusión, pero una
muy perseverante" ...
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¿Por qué se bajó Beatriz?

Resultó inexplicable que tres días antes de que,
según lo anunciado, el Comité Técnico del Fren
te Amplio Opositor, diera a conocer el resultado
de las encuestas sobre las dos mujeres en pug
na: la priista de hueso colorado Beatriz Pare

des y la panista light Xóchitl Gálvez, la exgobernadora
deTlaxcala se bajara de la contienda, argumentando:
"en las encuestas oficiales no salí arriba por un margen
significativo". De acuerdo, a pesar de su amplia trayec
toria política, la señora Paredes no resultó una buena
candidato. Sin embargo, ¿por qué renunciar a la com
petencia tres días antes de la fecha en la que el Frente
Amplio opositor se comprometió a comunicar a la ciu
dadanía los resultados oficiales de las encuestas?

Hubiera sido más elegante, transparente, democráti
co y benéfico, tanto para Xóchitl como para la alianza
que ambas representan, el que Beatriz no se hubiera reti
rado antes del resultado oficial de la lid así fuera perdien
do por un margen más grande que el amor de madre.

Hago mías las palabras del analista y periodista Jo
sé Antonio Crespo: "La razón por la que los partidos
prefirieron presionar a Beatriz Paredes para que se
bajara antes de tiempo y cancelar la consulta, no la
conozco ni creo que las vayan a decir y eso abre las
críticas".
Tal vez la clave, de lo que desconoce el maestro

Crespo y con él varios, entre los que me encuentro, es
té en lo manifestado por la actual senadora y antigua
máxima dirigente del PRI: "Las decisiones del Comité
Nacional del partido en el que milito, me llevan a re
conocer que el proceso no me es favorable, así es la
democracia". El Comité Nacional del partido en que
la exembajadora milita, está en manos de Alejandro
Moreno, al que de cariño le dicen Aíito todos los que
lo odian. Lo dicho por Beatriz nos hace saber entre lí
neas, creo, que el ambicioso campechano le hizo "mó

nita de puerco" para que se bajara antes de tiempo,
ya que de esperarse al resultado final hubiera tenido
que compartir pasarela con la triunfadora Xóchitl y és
ta en correspondencia por la actitud verdaderamente
democrática de Beatriz le prometería una buena po
sición en la campaña y/o en su hipotético gobierno,
cosa que Alito desea para él. El presidente del PRI es
de los que no van a un velorio por no ser él el muerto.
Otro maestro de la opinión y de la pluma, don Leo

nardo Curzio, resumió lo sucedido con un preciso y
precioso símil: "Es algo así como si un partido de fútbol
que va transcurriendo bien y hay un equipo que va ga
nando por 20 goles y cuando están en el minuto 75, el
árbitro en algo que me parece anticlimático y sin expli
cación apropiada, da por terminado el juego con con
secuencias obvias como lastimar al Comité Técnico que
estaba trabajando en realizar una consulta que ya no
fue necesaria y por supuesto a Beatriz Paredes". Y a Xó
chitl Gálvez y a la democracia, agregaría yo.

Por lo que respecta a la ganadora por nocaut técni
co de las encuestas frentistas, la ya coordinadora del
Frente Amplio opositor y futura candidato a la presi
dencia, Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, se declaró daltóni
ca política porque el único color que ve es el de Méxi
co. Como frase está bien pero el daltonismo en política
es una utopía. Cuando proclamó su regla de oro: "Ni
huevones, ni rateros, ni pendejos", algunos frentistas
de los de adelante deben de haberse sentido aludidos.

Punto final (metafórico)
Se organizó una carrera para saber quién era más rápi
do si un galgo o un chita ¡geopardo). Al darse la señal
de salida el galgo salió corriendo, el chita no se movió,
sólo reflexionó: "ratar de probar que eres el mejor es
perder el tiempo. En la vida no se necesita demostrar na
da a nadie. Con que sepas quien eres y de lo que eres
capaz, basta".
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La Inteligencia Artificial
y la Ley
l¿i iccicnlc huelga de guionistas y :iclorcs de eine es
una iniieslr.i de los debutes que vienen, al defender

sus empleos e ingresos ¿inte una eventual sustitución
por la IA.

La Inteligencia Artificial (IA) irrumpió con un au
ge inusitado, creando expresiones artísticas co
mo pinturas, textos de literatura, guiones cine
matográficos, poesía, piezas musicales y otros
códigos algorítmicos que aprenden del traba

jo de otros. Por ejemplo, el lectorja) de esta columna no
puede saber con certeza si este texto que está leyendo
es de mi creación o si fue generado por un ChatGPT.
A ese respecto surgen dos consideraciones: una ética y
otra legal. Etica, porque sería fraudulento cobrar por un
trabajo que estrictamente no fue elaborado por mí, y le
gal porque entramos al pantanoso terreno de definir los
derechos de autor.

Estamos ante el típico caso en que la legislación va
dos pasos detrás del desarrollo tecnológico. En Estados
Unidos, por ejemplo, de acuerdo con la ley de derechos
de autor, solo los humanos pueden obtenerlo. En princi
pio, si es creado por Al nadie puede reclamar su propie
dad o derecho autoral. Estamos ante una laguna legal.
Así, una obra de arte creada de forma autónoma por un
algoritmo informático no podría considerarse una "obra
original de autoría", porque la expresión no humana
no es elegible para la protección de derechos de autor.

No obstante, los algoritmos de IA también pueden in
fringir los derechos de autor al generar productos que se
asemejan a obras existentes. Según la jurisprudencia de
EU, los propietarios de los derechos de autor pueden de
mostrar que dichos productos infringen sus derechos si
el programa de IA tuvo acceso a sus trabajos e hizo pro
ductos "sustancialmente similares". Esto habría que pro

barlo en una demanda jurídica que puede ser compli
cada y tardada.
Pero algunos abogados han sugerido que ciertas

obras generadas por IA podrían tener derechos de au
tor en los EE. UU. y jurisdicciones similares si se pue
de demostrar que el ser humano que ejecutó el progra
ma de IA ejerció suficiente originalidad al seleccionar
los inputsde la IA o editar el outputgenerado. Los de
fensores de este punto hacen un símil con una fotogra
fía: un fotógrafo puede satisfacer estándares de origi
nalidad al armar una composición fotográfica (esa es
su creación original) y luego para obtener el producto fi
nal hace click en la cámara que hace las veces del pro
grama de la IA generativa. El derecho de autor es sobre
la fotografía y no sobre el proceso que ejecutó la cáma
ra fotográfica.

El debate jurídico sigue. En julio de 2023, dos conoci
dos autores estadounidenses presentaron una demanda
contra OpenAl, alegando que ChatGPT usó sin permiso
resúmenes de sus libros protegidos por derechos de au
tor. Esta demanda destaca la batalla por definir normas
regulatorias para la divulgación de datos a través de IA.
La reciente huelga de guionistas y actores de cine es

una muestra de los debates que vienen, al defender sus
empleos e ingresos ante una eventual sustitución por la
IA. Algunos han equiparado este inevitable avance tec
nológico y su efecto sobre el empleo con una revolución
industrial similar a la del siglo XVIII.
Se avecinan tiempos turbulentos entre la interacción

de la tecnología y la creación humana. Ah, por cierto,
esta columna no fue creada con IA.
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Xóchitl
Calvez ante ki
ciudadanía

Este domingo los alre
dedores del Ángel se
pintaron de azul, rojo,
amarillo y rosa, en la
culminación del proce
so ciudadano que lleva
rá a Xóchitl Gálvez a la
candidatura presiden
cial del Frente Amplio
por México. El nece
sario pacto entre parti
dos, simbolizado en la
convivencia de bande
ras que no suelen coin
cidir, no debe opacar
la participación ciuda
dana en la construcción
de una candidatura de

oposición que desper
tó esperanzas de cam
bio y que puede fortale
cerse si logra responder
a las expectativas de
la ciudadanía y atajar
los intereses particula
res de líderes y perso
najes partidistas, ya an
siosos de figurar en el
elenco sucesorio. Para
ello, serán determinan
tes las decisiones de

la propia candidato y
su capacidad para ne
gociar con autonomía
ante grupos de interés
y partidos, así como la
participación crítica y
activa de la sociedad
en el debate público y
luego en las urnas.

Texto completo:
eleconomista.mx
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Signes
vitales

Entre destapes
y íill raciones

Alberto Aguirre
alberto.aguirrB@eleconomisla.mx

Quedan 48 horas para la entrega del
bastón de mando en la Cuarta Transfor

mación y cinco días, para la sesión ex
traordinaria del Consejo Nacional de
Morena en la que el ganador de la en

cuesta será ungido como coordinador de los Comités
de Defensa.

Ambos sucesos, empero, dependen de una variable,
independiente a los designios de Palacio Nacional.
Marcelo Ebrard y su equipo valoraban los escenarios,
en caso de que el excanciller no se atenga al compro
miso firmado ante el presidente Andrés Manuel López
Obrador, hace tres meses, en El Mayor.

Las incidencias en el levantamiento de las encuestas,
durante el pasado fin de semana, anticipaban una ruta
sin retorno. Los destapes de la víspera sólo confirmaban
un escenario refractario, particularmente en la Ciudad
de México. Y es que Lourdes Paz, secretaria general de
Morena en la capital; Claudia Galaviz, titular de la Pro
curaduría Social, y el diputado Julio César Moreno, ma
nifestaron públicamente su interés por las candidaturas
de Iztacalco, Benito Juárez y Venustiano Carranza.
Seguros de que Claudia Sheinbaum recibirá el bas

tón de mando, los cuadros de la exjefa de gobierno
ya levantan la mano. ¿El más destacado? Ornar García
Harfurch, secretario de Seguridad Pública en la CDMX,
quien en breve dejaría ese cargo, para iniciar su posi
cionamiento, por la candidatura de Morena a la jefatu
ra de gobierno.
¿Y Ricardo Monreal? El exsenador zacatecano que

daría al margen del reparto de posiciones propuesto
por el Ejecutivo federal el pasado 7 de junio. Versiones
no confirmadas lo ubican en el último lugar entre la en
cuesta morenista y el destape de Harfurch sería una se
ñal incuestionable de que el líder parlamentario queda
rá trascendido en la CDMX.

Los claudistas, en pos de las candidaturas. ¿Y el pro
ceso interno? Ante las inconformidades manifiestas de

los equipos de Marcelo Ebrard y Adán Augusto López
Hernández, crecía la tentación de un madruguete, aun
que la decisión —hasta anoche— era agotar los plazos
y esperar hasta el miércoles ó para divulgar el resulta
do. El viernes 8, el Presidente de la República empren
derá su gira sudamericana. Y Morena afrontará su pri
mer cisma...

Efectos Secundarios
CERCANIAS. Muy temprano, el dirigente máximo de
Encuentro Solidario, Hugo Erik Flores Cervantes, se
apersonó en la planta alta de uno de los restaurantes
más concurridos, por los rumbos del WTC. Allí también,
distinguidos cuadros del partido Movimiento Ciudada
no esperaban el aviso para acudir al despacho de Dan
te Delgado. La cercanía del pastor morelense a otras
opciones políticas es inversamente proporcional a su
vinculación al movimiento progresista donde también
están Fernando González, de las extintas RSP y lo que
queda de Fuerza por México, la organización controla
da por Pedro Haces.

URGENCIA. Xóchitl Gálvez será la candidato presi
dencial del Frente Amplio por México. Ahora, los diri
gentes del PAN, del PRI y del PRD deberán enrutar las
aspiraciones de aquellos que buscarán competir por las
nueve gubernaturas que se renovarán dentro de nueve
meses. Si las partes respetan los acuerdos, el Consejo
Nacional panista definirán la metodología para selec
cionar al candidato en la Ciudad de México y desde
ahora, descartan recurrir al mismo sistema que selec
cionó a Xóchitl Gálvez. ¿La primera inscrita? La sena
dora Kenia López Rabadán. "Estaré levantando la ma
no y por supuesto espero que la metodología pronto se
defina"
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Sólo 3 días si quieren ganar con García Harfuch
Y si entre los temas que ocupan a Morena está el de tener una baraja fuerte para competir por
el gobierno de la Ciudad, nos hacen ver que tendrá que tener en cuenta y tomar decisiones so
bre algo muy relevante relacionado con el más aventajado de los aspirantes con que cuenta el
partido guinda: el secretario de Seguridad, Ornar García Harfuch, Y es que resulta que la Cons
titución local obliga a quienes ocupan cargos policiales o militares a renunciar antes de la fecha
de inicio del periodo electoral que en el caso de la capital es la primera semana de septiembre, y
para ser más específicos el 8, cuando el Instituto Electoral se reuniría para así determinarlo. Por
lo que García Harfuch tiene que separarse del puesto de secretario de Seguridad a más tardar
el 7 de septiembre y una salida posible sería por la vía de la licencia. El margen de tiempo para
la decisión final es de sólo tres días. Uf.

De Colosio, Basave y Dante
Nos hacen ver que nadie puede llamarse al engaño después de conocer la postura de Luis Do
naldo Colosio Riojas sobre las elecciones de 2024, porque no es que el alcalde de Monterrey
se haya bajado, la verdad es que nunca se subió. Lo que sí ya expuso fueron las razones por las
cuales aplicó lo de gracias, pero no, gracias. "No voy a ser artífice de la división de una oposición,
sería irresponsable", dijo ayer y también consideró que aún no está preparado para buscar el
más alto cargo político en el país. "Tengo muy poco tiempo de haber ingresado (a la presidencia
municipal), hay muchas cosas que necesitan madurar, empezando por mi persona". La otra
duda que quedó disipada es que Colosio no estaba ni está de acuerdo con la idea del jefe de
los naranjas, Dante Delgado, de ir solo a las presidenciales. Tanto que su cercanísimo Agustín
Basave, propuso que un eventual aspirante de MC compita con Xóchitl Gálvez del Frente en
una encuesta y el que gane sea el candidato opositor. ¿Qué tal?

La Universidad de la Libertad

Con la novedad de que Grupo Salinas presentó ayer su proyecto educativo Universidad de la
Libertad, una apuesta del empresario Ricardo Salinas Pliego para, nos comentan, desafiar
los modelos tradicionales y transformar la educación superior en México. Su visión es la de
construir un México más próspero, inclusivo y libre a través de la educación, para lo cual pone
a los estudiantes en el centro del aprendizaje y les permite trazar su propia ruta y ritmo con
programas flexibles y personalizados. Cuenta con el enfoquephygital que toma lo mejor de la
interacción presencial y digital y un campus diseñado por el estudio de la artista Rosan Bosch.
El cuerpo docente está conformado por empresarios y emprendedores que contarán de viva
voz su experiencia en los negocios, ofreciendo mentoría y acompañamiento a los estudiantes.
Vale la pena echarle un vistazo a su oferta educativa. La Universidad de la Libertad se ubica en
Constituyentes 1100, Lomas Altas, en la alcaldía Miguel Hidalgo.

Agenda de las mujeres
Y fue la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón, quien ayer participó en una guardia de honor
en memoria a las mujeres y los hombres que dieron su vida para hacer de México una nación
independiente, hace 213 años. En la Columna de la Independencia señaló que "la mejor forma
de honrar a las mujeres que lucharon por alcanzar el México fuerte, libre e independiente que
queremos y que en los últimos años se encuentra amenazado, es, precisamente, conquistando
el pleno desarrollo y empoderamiento de las mujeres". En el arranque del mes patrio y en tiem
pos en los que son mujeres las que están llamadas a asumir las máximas responsabilidades
políticas, la funcionaría resaltó que la independencia de las mujeres también radica en construir
un país seguro, sin violencia de género, en donde ninguna más muera por el simple hecho de
ser mujer. Y dio cuenta de que la agenda de las mujeres es la que mueve a su administración.
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Ahí el mensaje.

Le amarran las manos al Cuau

Nos cuentan que el pasado 31 de agosto, primer día del periodo de sesiones en el Congreso
de Morelos, los diputados de PAN, PRI, PRD, MC y Morena que hacen mayoría el llamado
G15  reformaron la Ley Orgánica de la Fiscalía para establecer que la ausencia definitiva del
titular sólo se acredita cuando hay sentencia en última instancia en su contra. Eso impide que
el gobernador Cuauhtémoc Blanco envíe una terna para elegir a un sucesor de Uriel Carmona
Gándara, preso en el Reclusorio Sur de la CDMX. En virtud de esta reforma aprobada fast track,
la Fiscalía de Morelos estará encabezada por un encargado del despacho por un tiempo inde
finido, pues pueden pasar años para que Uriel sea sentenciado. Hay quienes ven en esto algo
positivo, pues impiden que el Cuau perfile a un fiscal carnal que le cuide las espaldas cuando
termine su mandato, como era su intención. ¿Será?

Relevo en Sinaloa

Es tal el apoyo con el que cuenta el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, de parte de la Fe
deración, nos comentan, que la Sedeña le envió a un militar de alto rango para que se haga
cargo de la Secretaría de Seguridad Pública. Ayer, el general Gerardo Mérida Sánchez rindió
protesta como titular de la dependencia, luego de más de una semana de que quedara acéfala
al renunciar intempestivamente el también general Cristóbal Castañeda Murillo. Lo malo
es que el mandatario sinaloense no sabe o no quiere aprovechar la mano que le extiende el
Gobierno federal. Dicen los que saben que su política de minimizar fenómenos como los de los
desplazados, los tableados o los desaparecidos no ayuda a que las cosas mejoren en la entidad
bajo su cargo. Pero bueno, ya hubo un relevo que, ojalá, sea en beneficio de los sinaloenses, que
merecen vivir en paz, nos dicen.
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Hay días felices y hay
días tristes, pero ¿exis

te el día más feliz o el día
más triste?

La frase "el día más feliz" se usa en narra

ciones de diversos tipos: en el discurso de
primera persona singular, como cuando se
dice "el día que gané la medalla fue el más
feliz de mi vida", y en el discurso de primera
persona plural, como cuando se dice "el día
más feliz de nuestra vida fue el de nuestra

boda". La frase también se emplea en narra
ciones en tercera persona, por ejemplo, en
novelas, aunque casi siempre que se dice de
un personaje que vivió "el día más feliz de su
vida" ya sabemos que en las siguientes pági
nas se narrarán sus desgracias subsecuentes.

La frase "el día más feliz de mi vida" a

veces se enuncia con nostalgia. Si decimos
que éste o aquél fue el día más feliz de nues
tra vida, es porque pensamos que los días
que siguieron ya no han sido tan felices y
porque estamos seguros de que los días que
vendrán tampoco lo serán. Esto es algo que
podríamos escuchar de alguien que está en
su lecho de muerte, pero no de alguien que
cree que todavía tiene la vida por delante. En
este caso, el tiempo verbal ayuda a marcar

un importante matiz. En vez de decir que
tal o cual fue el más feliz de nuestra vida, di
remos que tal o cual ha sido el más feliz de
nuestra vida. O, dicho de otra manera, que
ése ha sido el día más feliz hasta el día de

hoy y que mañana podría haber otro más
feliz que aquél.

Destacar un día como el más feliz o el

más triste de nuestra existencia es un dato

revelador acerca del relato que contamos
acerca de nosotros mismos. Pensar acerca de cuál

fue o ha sido ese día o esos días es un valioso ejer
cicio de autognosis.

Así como se habla del día más feliz de la exis

tencia de un individuo, hacemos lo mismo acerca
de la existencia de una nación. ¿Cuál ha sido el día
más feliz de la patria? ¿Cuál ha sido el más triste?

Para cierto tipo de historiador profesional,
esas preguntas no deberían ser tomadas en serio.
Lo que se nos diría es que se podría escribir una
historia de México en la que no se usara en ningún
momento la frase "el día más feliz" o la frase "el día

más triste". Una historia de ese tipo, sin embargo,
sería muy plana porque pasaría de largo las emo

ciones colectivas de los mexicanos y la memoria,
también colectiva, que guardamos de ellas.

Entre los individuos como entre las naciones

plantear la pregunta sobre el día más feliz y el
día más triste nos ayuda a entender mejor quié
nes somos y qué podemos esperar de nuestro
porvenir.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por más que dirigentes y mili
tantes de partidos políticos que

conforman el Frente Amplio por
México, buscaron hacerse presentes
en el acto dominical en la Columna

a la Independencia que encabezó
Xóchitl Gálvez para desplazar a los
integrantes de las organizaciones
sociales que forman parte del mis
mo, quedó claro que éstas, mujeres,
jóvenes y los desdeñados "aspirado
nistas" de clase media, son los que
deberán sumar sus votos a favor de

la senadora hidalguense el primer
domingo de junio de 2024.
Serán todas y todos ellos quienes forman parte de
los sectores más vapuleados en este sexenio, los que
podrán apoyar a la senadora hidalguense el primer
domingo de junio del año próximo para enfrentar y
vencer en la elección, más que los partidos opositores,
cuyos líderes, estarán enfrascados en el anticipado
reparto de diputaciones, senadurías, gubernaturas y
otros cargos de elección.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
En las primeras horas de esta mañana, Morena des

pejará no una "incógnita", pero sí la confirmación del
anuncio que desde hace más de un año se empezó a es
cuchar y dar por hecho en todas partes y a todas horas
en el país: "Es Claudia" Sheinbaum la que obtuvo más
votos en las encuestas y será la can didata presidencial,
luego de que hasta la tarde y noche se concentraban
papeleo y cuentas de resultados.
Con todo lo que eso significa política, partidista
y personalmente, lo que nunca antes hizo en los 22
mandatarios de Morena, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador acudió ayer por primera vez al informe
de un gobernador del PRI, el sexto y último de Alfredo
Del Mazo, del Estado de México, a quien sucederá la
morenista Delfina Gómez Álvarez, presente en la cere
monia y primera mujer en la historia que gobernará el
que fuera tradicional bastión tricolor.
Sin más explicación que la de "es que no han depo
sitado", algunas sucursales del Banco Bienestar incum
plieron los pagos a adultos mayores a los que de acuer
do a las letras de sus apellidos, les correspondía que les
fuera cubierto este mes, lo que provocó malestar.
Por cierto que en la entrevista que Joaquín Ló
pezDóriga le hizo a Xóchitl Gálvez en su noticiario de
Radio Fórmula, la senadora y candidata presidencial
de la oposición pidió ignorar las amenazas morenistas
a adultos mayores de que si no votan por la "corcholata"
que sea postulada, les cancelará esa ayuda económica,
que es constitucional.
Todo indica que el recinto de San Lázaro se conver
tirá en escenario de violentos enfrentamientos verbales,
entre las bancadas de Morena y sus aliados contra las de
oposición, cuando intenten aprobar cuanta iniciativa
del Ejecutivo tengan pendiente o reciban.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPol¡t¡co
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El único antídoto para combatir el odio es
el amor, nadie puede llevar esperanza si

actúa desde el enojo y la venganza.

La psicología dice que el odio puede llevar
a actuar con deseos de venganza, es decir,
tener un conjunto de conductas y accio
nes con el propósito de perjudicar o dañar
a una persona o colectivo. Y eso es justo lo
que nos han recetado en la mañanera du
rante cinco años.

Como dijera mi amiga y compañera Xó
chitl Gálvez, "odiar es el verbo de este viejo
régimen de un solo hombre".

Por eso coincido con ella cuando dice

que "amar debe ser el verbo del nuevo go
bierno", porque eso es justo lo que necesita
México, un gobierno que, en lugar de restar
y dividir, sume.

La Real Academia Española define al
odio como "la antipatía y aversión hacia
algo o hacia alguien, cuyo mal se desea";
mientras que, al amor, lo describe "como
un sentimiento hacia otra persona, que pro
cura reciprocidad, deseo de unión, alegría y
comunicación".

Quien actúa bajo el refrán "ojo por ojo,
diente por diente", no ha entendido lo que
es el amor, y no se trata de romantizar, no, se
trata de construir un México sin odio.

Hoy, como dijo mi querida Xóchitl, "es
momento de "arrebatarle el poder a unos
cuantos para dárselo a todos los ciudada
nos", porque sólo trabajando en conjunto
tendremos un México más justo.

Está clarísimo que cuando siembras
odio, los resultados no son los mejores, por
que el odio es destrucción, y eso es lo que
este régimen ha venido haciendo desde
hace cinco años.

La buena noticia es que ha llegado el
momento de hacer el cambio, de sacar de
Palacio Nacional al odio para darle paso
al amor.

Apostemos a ser constructores de paz,
para así acabar con la autocracia y la polari
zación. Vayamos por la reconciliación, por
la suma de voluntades.

Hace unos meses había muchas voces

diciendo que no había nadie que pudie
ra sacar al odio de Palacio Nacional, hoy
desde la oposición hay una oportunidad, y
ésa es Xóchitl Gálvez.

Ha llegado el momento de acabar con la
negatividad para apostarle a la renovación,
al cambio, pero, sobre todo, a la unidad.

Hoy la esperanza nos pertenece a
quienes amamos y buscamos la paz. Hoy
como dijera Xóchitl, la esperanza "ha cam
biado de manos, está de nuestro lado y
no la vamos a soltar hasta lograr el sueño
mexicano".
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PIDEN ALTO A CRIMIN ALIZACIÓN DE MÉDICOS
Gustavo Darwin Aguirre

Castro es un médico anes

tesiólogo. Hoy está acusado por
la probable responsabilidad en
los delitos contra la salud en la

modalidad de posesión de fen
tanilo, morfina, efedrina con
fines de suministro, y posesión
simple de Delta9Tetrahidro
cannabidol (THC).

El anestesiólogo lo que hizo fue comprar medica
mentos para poder hacer su trabajo, que es aneste
siar a los pacientes para que los puedan operar. Y
es que la carencia de insumos en los hospitales ha
hecho que muchos médicos tengan que adquirir
los medicamentos para poder sedar a los pacientes.

Este caso ocurre en Los Cabos, Baja California
Sur. El joven que, de acuerdo con su abogado Anto
nio Juárez Navarro siguió todos los protocolos para
la compra del medicamento, está luchando para
evitar llegar a la cárcel.

La defensa de Gustavo asegura que el medica
mento fue solicitado a una farmacia en Guadalajara,
Jalisco, con el recetario para medicamentos contro
lados, avalado por la Cofepris, a través de un correo
electrónico oficial. Según lo relatado, marinos y
agentes de la FGR detectaron el cargamento en el
camino, que incluso vieron que llevaba engrapada
la receta con los datos de Gustavo, pese a ello, deci
dieron esperar a que el paquete llegara con el anes
tesiólogo para después allanar su domicilio.

Hoy, el Dr. Aguirre Castro permanece en liber
tad, pero seguirá bajo la mira de las autoridades
federales. Es investigado por comprar un paquete
de fentanilo con cuatro cajas y seis ampolletas cada
una. Recordemos que el fentanilo legal es indispen
sable para poder sedar y anestesiar a los pacientes.

La Fiscalía General de la República realizó un
cateo en su domicilio hace dos meses, donde en
contró las cajas con las ampolletas de fentanilo,
asegura que el médico no cuenta con lineamientos
establecidos por la Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) para soli
citar este tipo de medicamento, como un recetario
foliado.

Compañeros de Gustavo acusaron de crimina
lizar a la comunidad médica, pues el mismo anes
tesiólogo subió a redes sociales su caso y solicitó
ayuda del sector, que comenzó con movilizaciones
para darle su respaldo.

Finalmente, este fin de semana un juez deses
timó la medida cautelar que otro juzgador buscaba
imponer, con el argumento de que el anestesiólo
go huiría del país. Por lo pronto, Gustavo ganó esta
primera batalla, pero este martes se definirá si es
procesado o no por el fentanilo.

Las lagunas legales en el traslado de fentanilo
médico en México han provocado que, en menos
de tres años, dos anestesiólogos sean acusados de
delitos contra la salud.

Otro caso... en 2021, la Dra. Marisa Brito, quien

Gustavo Darwin Aguirre
Castro es un médico anes

tesiólogo. Hoy está acusado por
la probable responsabilidad en
los delitos contra la salud en la

modalidad de posesión de fen
tanilo, morfina, efedrina con
fines de suministro, y posesión
simple de Delta9Tetrahidro
cannabidol (THC).

El anestesiólogo lo que hizo fue comprar medica
mentos para poder hacer su trabajo, que es aneste
siar a los pacientes para que los puedan operar. Y
es que la carencia de insumos en los hospitales ha
hecho que muchos médicos tengan que adquirir
los medicamentos para poder sedar a los pacientes.

Este caso ocurre en Los Cabos, Baja California
Sur. El joven que, de acuerdo con su abogado Anto
nio Juárez Navarro siguió todos los protocolos para
la compra del medicamento, está luchando para
evitar llegar a la cárcel.

La defensa de Gustavo asegura que el medica
mento fue solicitado a una farmacia en Guadalajara,
Jalisco, con el recetario para medicamentos contro
lados, avalado por la Cofepris, a través de un correo
electrónico oficial. Según lo relatado, marinos y
agentes de la FGR detectaron el cargamento en el
camino, que incluso vieron que llevaba engrapada
la receta con los datos de Gustavo, pese a ello, deci
dieron esperar a que el paquete llegara con el anes
tesiólogo para después allanar su domicilio.

Hoy, el Dr. Aguirre Castro permanece en liber
tad, pero seguirá bajo la mira de las autoridades
federales. Es investigado por comprar un paquete
de fentanilo con cuatro cajas y seis ampolletas cada
una. Recordemos que el fentanilo legal es indispen
sable para poder sedar y anestesiar a los pacientes.

La Fiscalía General de la República realizó un
cateo en su domicilio hace dos meses, donde en
contró las cajas con las ampolletas de fentanilo,
asegura que el médico no cuenta con lineamientos
establecidos por la Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) para soli
citar este tipo de medicamento, como un recetario
foliado.

Compañeros de Gustavo acusaron de crimina
lizar a la comunidad médica, pues el mismo anes
tesiólogo subió a redes sociales su caso y solicitó
ayuda del sector, que comenzó con movilizaciones
para darle su respaldo.

Finalmente, este fin de semana un juez deses
timó la medida cautelar que otro juzgador buscaba
imponer, con el argumento de que el anestesiólo
go huiría del país. Por lo pronto, Gustavo ganó esta
primera batalla, pero este martes se definirá si es
procesado o no por el fentanilo.

Las lagunas legales en el traslado de fentanilo
médico en México han provocado que, en menos
de tres años, dos anestesiólogos sean acusados de
delitos contra la salud.

Otro caso... en 2021, la Dra. Marisa Brito, quien
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forma parte del equipo del Hospital General Muni
cipal de Iguala, en Guerrero, también fue acusada
de traficar fentanilo. Como médica cirujana se vio
obligada a comprar las ampolletas por Internet ante
la escasez de medicamentos.

Durante ocho meses, Marisa estuvo luchando
por la vía legal para demostrar su inocencia y que
sólo compró el fentanilo para dar atención médica
a sus pacientes y no para contrabandearlo. Por esta
compra fue localizada y detenida.

En su argumento de inocencia, la médica deta
lló que recurrir a proveedores independientes fue
precisamente por la escasez del medicamento du
rante la pandemia de SARSCoV2.

Las lagunas legales en el traslado de fentanilo
médico en México han provocado que, en menos
de tres años, dos anestesiólogos sean acusados de
delitos contra la salud.

De acuerdo con los protocolos, la Cofepris no
entrega este producto a las clínicas particulares, por
lo que los médicos deben llevarlo, por ello la comu
nidad médica exige que se hagan modificaciones
en este sentido, con lo que se evitaría que los doc
tores tengan que transportar este medicamento y
sean acusados de traficar con fentanilo.

Hoy, los avances en las anestesias son increí
bles y son mucho más seguros todos estos proce
dimientos, pero ante el uso del fentanilo ilegal por
los grupos criminales, la regulación de los fármacos
para las cirugías tiene que ser minuciosa. Y sobre
todo no criminalizar a los doctores.

En Sonora, Sinaloa, Oaxaca y otras entidades,
decenas de médicos salieron a protestar y exigir
que se haga justicia para el Dr. Gustavo Darwin
Aguirre Castro y que se detenga a quienes en reali
dad sí comercian de forma ilegal los químicos usa
dos para fabricar fentanilo. Mientras que el aneste
siólogo indicó en sus redes sociales: "Nosotros no
somos narcotraficantes. No estudiamos 10 años

para andar vendiendo medicamentos, somos anes
tesiólogos y salvamos vidas, no se me hace justo".

Es insólito que, en este México mágico, cri
minalicen a los doctores y les den abrazos a los
delincuentes.

USO MEDICINAL. Quiero recordar esta plática
que sostuve con el doctor Jorge Antonio Nava Ló
pez, presidente del Colegio Mexicano de Anestesio
lo£Íay especialista enterapia intensiva sobreeluso
del fentanilo legal en los procedimientos.

JORGE ANTONIO NAVA LÓPEZ (JANL):
El fentanilo hoy en día es la base de la anestesia
general y de muchos de los procedimientos que
hacemos en el díaadía en el quirófano. La anestesia
secomponebásicamentedeunmedicamentopara
quitar el dolor, un medicamento para quitar la con
ciencia y un medicamento paia ofrecer relajación
muscular durante el procedimiento quirúrgico.
Elfentaniloesloque utilizamos comoanalgésico

durante la anestesia general, y en algunos otros
procedimientos que ocupan sedación por estas ca
racterísticas que tiene el fentanilo. Entonces en Mé
xico, hoy por hoy, es uno de los fármacos que más
frecuentementeutiiizamoslos anestesiólogos, pero
no solamente en la anestesia en los prcxfidirmentos
quirúrgicos, sinoademásqueestetambiénseutiliza
para sedar pacientes en las unidades de cuidados
críticos, en las unidades de cuidados neonatales es
un medicamento base.

BB: ¿Cuál es la diferencia entre ese fentanilo
con el que la gente se está dragando, al fenta
nilo que se utiliza en una cirugía?
JANL: ElfentanSo que nosotros utilizamos en

el quirófano es, principalmente, intravenoso, que
se produce por laboratorios y llega a través de una
cadena de suministro al hospital. Elfentaniloilegal
quese utiliza en EstadosUnidosbásicamente viene
de laboratorios clandestinos de narcotiaflcantes. No

es este fentanilo que producen los laboratorios, sino
que es la molécula que alguien aprendió a formular
yquese prepara en laboratorios dandestinosy, que,
apartir de ahí, se comercializa
¿Por qué lo utilizan o por qué está este boom?

Porque bueno, es un fármaco potente y es un fár
maco barato y es cincuenta veces más potente que
la heroína y con un costo menor.
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POR CARLOS URDIALES •

Una sociedad hipócrita merece
partidos y actores políticos cí

nicos. Descalificar y acusar es de
porte nacional, la vida pública en
premisas falsas y mañosas. De uno
y otro lado.

Los cuatroteístas corean la partitura presidencial: a Xó
chitl la pusieron los poderes fácticos aliados con la parti
docracia opositora. Lo malo y lo peor juntos. Detallistas
e incapaces de mirarse al espejo, afirman que la unción
de la nueva eXperanza cambió de guión por decreto
empresarial.

Los no querientes de la 4T sentencian: a la candida
ta de Morena la impone el Presidente. El nuevo viejo
priismo de Morena. Con 12,500 encuestas tan confiables
como los sentimientos del pueblo que tradujeron duran
te décadas la CTM, CNC y CROC para acompañar el deda
zo sexenal. Ambos bandos tienen la razón. Parcialmente.

Hace medio año ni cierta cúpula empresarial, ni las
cabezas visibles de PAN, PRI y PRD veían en la senadora
Xóchitl Gálvez un proyecto de calado nacional.

La esbeltez de sus prospectos preferidos y el despres
tigio compartido fueron tierra fértil para que uno de tan
tos arrebatos del poder presidencial, cerrarle las puertas
de la mañanera, junto con otra ocurrencia foxista, provo
casen que un par de manoteos sean hoy algo parecido a
un tsunami. Habrá que ver su energía y masa.

A Xóchitl la inventó la circunstancia política de quie
nes se oponen al gobierno y su líder, no un proyecto
ideológico. Pero así ocurrió con Cuauhtémoc Cárdenas
en la escisión priistasalinista, con Maquío Clouthier, con
Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y con
el propio Andrés Manuel López Obrador. Frutos de sus
temporales contextos.

Hace medio sexenio, quien encama el alma y cuerpo

de Morena, ya tenía claro que era Claudia. El proyecto his
tórico, la convicción por instaurar más que por gobernar,
trascender así sea en libros de texto gratuitos y el crónico
sospechosismo contra complots y deslealtades, apunta
laron el proyecto en la vertical estructura de poder que
gestiona la autoproclamada transformación republicana.

Y sí, también así ha sucedido desde el poder en otros
tiempos no del todo superados. La lealtad al proyecto, la
lectura de clima en función de un ideal, revolucionario e
institucional, el neoliberalismo, la alternancia, la otra, la
que es. Cada presidente ha moldeado las circunstancias
para que su dedo no falle a la hora de apuntar y apuntalar.

Dos procesos imperfectos con todas las que la ley de
la costumbre nos impone.

FORMA ES FONDO. Agustín Basave, ideólogo y opera
dor de Luis Donaldo Colosio padre, entrevistó al hijo de
su malogrado amigo y candidato presidencial en 1994.
El alcalde de Monterrey le dijo, justo a él, promotor de
una alianza MCFrente Amplio Opositor, que no va a di
vidir el voto entre quienes buscan la cuarta alternancia
postrevolucionaria.

Semana de definiciones donde hoy, como ayer, nues
tro costumbrismo político goza de cabal salud y se impo
ne. A pesar de la demagogia de imo y otro lado.

Periodista, director de Emisoras Habladas
en Radiópolis. Acá, todo es personal.

urdiaies@prodigy.net. mx
Twitter: @CarlosUrdiales
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NI REIR NI CANTAR NI TERSO
El Presidente y su partido no pudieron evitar las

confrontaciones y acusaciones, las cuales pa
san por el mismísimo Gobierno de López Obrador.

El coordinador del proceso, Alfonso Durazo, ha minimizado
los reclamos, particularmente los de Marcelo Ebrard, Sin embar
gólas denuncias deben ser consideradas, porque refieren la par
ticipación de una dependencia oficial, la cual estaría apoyando
a Claudia Sheinbaum.

Una acusación de este tamaño merecería una respuesta
detallada, porque, en caso de ser cierta, podría ser motivo de
descalificación del proceso lo que entramparía al partido del
Presidente, colocándolo bajo la sospecha de que las cartas están
marcadas. El hecho confirmaría, además, la idea de que existía
de origen una corcholata favorita y que, por la buena o por la
mala, se le quiere hacer candidata.

Pocas candidaturas se han visto tan cantadas como la de

Claudia Sheinbaum. El Presidente se ha encargado de ello por
más que insista en que no va a meter las manos y que es un pro
ceso que se decide entre la militancia del partido. Lo cierto es
que a lo largo de todos estos años ha sido particularmente enfá
tico en reconocer y considerar a la exjefa de Gobierno como para
que en Morena y en el entorno quede claro el mensaje.

Las otras corcholatas lo saben. No pueden hablar de ello en
voz alta, pero de alguna manera quien ha puesto énfasis en esto
ha sido Marcelo Ebrard por lo que ha vivido y por lo que su equi
po ha hecho saber en redes y medios.

Lo que se va viendo es que el proceso no fue reír y cantar ni

está siendo terso. No se quiso que las corcholatas debatieran, lo
cual provocó que en lugar de confrontarse públicamente y cara
a cara se mandaron mensajes críticos entre ellos y ella, lo cual
pudo haber adquirido una dimensión totalmente diferente si lo
hubieran hecho debatiendo más allá de la coincidencia de las

corcholatas cada que pueden rendirle pleitesía al Presidente.
Las criticas que le hicieron a la organización del proceso del

Frente Amplio por México se les acabaron revirtiendo. No es
fácil echar a andar las encuestas y, sobre todo, que los participan
tes coincidan en las empresas que deben hacerlo. Las encuestas
están siendo cada vez más señaladas, porque, por un lado, pue
den estar jugando y, por el otro, no necesariamente se alcanza a
tener a través de ellas la certeza absoluta, técnicamente incluso
no es posible.

Para el Presidente las encuestas son de primera importancia.
Así ha resuelto buena parte de los procesos internos, nadie se
ha atrevido a cuestionar el desarrollo de estos procesos, pero es
claro que algunos se han visto afectados, porque no queda del
todo definido quién debe de ser el o la ganadora.

En la derrota algunos toman la decisión de postularse por
otro partido, porque no comparten el método de elección y
cuestionan las formas en que se hacen las cosas. En Coahuila
acabamos de ver una muestra de ello, que al final le vino a cos
tar muy caro a Morena, en la división interna se construyó su
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derrota.

El comité encargado del proceso alargó un día la aplicación
de encuestas a partir de las inconformidades de Ebrard. No
queda claro si esto va a ser motivo para que el resultado se dé a
conocer el mismo día que originalmente se había planteado que
es el miércoles o cambie.

Si nos atenemos a lo que se ve desde hace tiempo el Presi
dente tiene una definición. Lo que no ha podido controlar es el
proceso interno.

Es un enigma la decisión que tome Ebrard. Si nos atenemos
a las críticas que ha hecho se ve difícil que lo avale, pero hemos

visto en otras ocasiones que opta por ceder.
El proceso no fue ni terso ni para reír y cantar. La clave estará

en cómo van a resolver el entuerto.

RESQUICIOS.
Dos asuntos con mensaje tras bambalinas. El Presidente de ma
nera totalmente inusual asistió al último informe de gobierno
del priista, o a la mejor ya expriista, Alfredo Del Mazo. Luis Do
naldo Colosio dice que no quiere dividir a la oposición y que lo
más importante para él son sus hijos.

Twitter: @JavierSolorzano

EL PROCESO

no fue ni terso ni

para reír y cantar.
La clave estará en
cómo van a resol
ver el entuerto
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La migración sigue siendo uno de los proble
mas globales más acuciantes de la actualidad.

En Italia, por ejemplo, los números del primer se
mestre del año superan en más de 13% los del año
pasado y se siguen rompiendo récords de entradas
irregulares, rescates en altamar y, por supuesto,
muertos. Al igual de lo que sucede en EU, la causa
de la migración hacia Europa está en las guerras in
visibles que asedian a las naciones de origen de los
que huyen buscando un poco de esperanza.

Portales como ABC cuentan

más de 60 conflictos armados en

toda regla. A este número habrá
que sumar todos los conflictos
internos de países que están
asolados por el crimen organi
zado. Así, la guerra fuera de los
reflectores de conflictos como

el de Ucrania es mucho más de

lo que nos gustaría aceptar, y
todos estos conflictos provocan
la movilización de millones de

personas que huyen del terror,
el hambre y la inseguridad. Haití,
Yemen, Sudán, Siria, Etiopía, etc.,
países colapsados e ignorados
por los más poderosos.

Los países receptores están
obligados a acoger a los refugia
dos que cumplen con las condi

ciones pactadas en la Conven
ción de Ginebra; sin embargo
estos países han hecho gala de
cualquier tipo de artilugio para
evadir esta responsabilidad com
partida y cerrar sus fronteras. Es
una vergüenza histórica para
algunos de ellos puesto que son
ellos mismos naciones compues
tas de inmigrantes o fueron be
neficiados con la generosidad de
naciones en desarrollo que aco
gieron a sus ciudadanos cuando
las grandes guerras del siglo XX
azotaban sus territorios. Sin em

bargo, hoy, a pesar de necesitar
mano de obra en múltiples in
dustrias, se elevan argumentos
proteccionistas y nacionalistas
que no hacen más que enmasca

rar un racismo galopante.
Europa, sin ir más lejos, tiene

una deuda histórica con el con

tinente africano. Colonialismo,
ocupación, esclavitud, pactos
comerciales que hasta el día de
hoy dejan en condiciones de
precariedad a la industria local...
siglos de abusos que han colabo
rado en la pobreza y el caos que
reina en dichos países. Y ahora
que el colapso es inminente,
cierran las puertas con horror y
abandonan a su suerte a millo

nes de personas.
En lugar de invertir millo

nes en financiar, y chantajear, a
países como Turquía para que
funjan como receptores y cons
truyan enormes campos de con
centración para estos refugiados,
los países europeos deberían
atender la raíz de los problemas
en las poblaciones de origen.
Levantar muros no va a detener

la migración, sólo la hará más
mortífera.

Lamentablemente el odio

por el extranjero es una de las
pasiones más sencillas de crear
y manipular en la política, por lo
que, en tiempos de elecciones,
veremos cómo la puerta de la
esperanza se hace cada vez más
estrecha.
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Las razones de Colosio

Contrario a lo expresado la semana
pasada por el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, sobre que Mé
xico necesita un presidente joven, lo

que en el ambiente político se interpretó como
un autodestape para la presidencia de la Repú
blica en 2024, ayer el alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas, rechazó que él pudiera
lanzarse como candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano o de algún otro partido.
Tres son las razones que enlistó el sonoren

se para no presentarse a las presidenciales del
próximo año: 1. No es el tiempo indicado, pues
con su corta experiencia en el servicio público,
no se siente totalmente capacitado para "tomar
una responsabilidad de ese tamaño".
2. No será quien abone a que la oposición se di

vida y mucho menos si tiene genuinas intencio
nes de cambiar el rumbo del país y 3. Su familia,
pue s sus hijos son muy pequeños y necesitan de
la figura paterna.
Con el descarte de Luis Donaldo, Movimiento

Ciudadano se queda sin uno de sus mejores cua
dros, puesenlamayoríade las encuestas que se han
publicado sobre la intención de voto a la presiden
ciade México, Colosio sale muy bien ranqueado.
Al interior de MC prácticamente quedan dos fi

guras que se podrían lanzar para estaren laboleta
electoral del próximo año: el gobernador Samuel
García o el propio Dante Delgado; aunque nos
dicen que no hay que descartar alguna sorpresa,

pues en una de esas el partido naranj a pudiera ser
la plataforma de algún externo, algún decepcio

nadocon el proceso internode su partido.
En los próximos días lo sabremos.

¿EL DESTAPE DE GARCÍAHAKFUCH?
Y mientras unos se bajan de la contienda electo
ral, otros no descartan la posibilidad de sumarse
al proceso, pero para lajefatura de Gobierno déla
Ciudad de México; tal es el casodeljefe de la Poli
da, OmarGarcíaHarfuch, quien en una entrevis
ta para La Jomada, dijo que su acercamiento con
Claudia Sheinbaum le ha dej ado varias enseñan
zas "ynos sentimos preparados para cumplir con
cualquiertarea que tengamos que hacer".
Además agradeció a la ciudadanía, que lo con

sidere entre los favoritos para competir el próxi
mo año, pues cree que es una gran respuesta al
esfuerzo y dedicación con la que hace su trabaj o
y el pueblo lo reconoce de esta forma.

SUSTENTABILIDADEN
EL SECTOR PORCÁCOIA
En el marco del 50 aniversario de DESC, conglo

merado mexicano presidido por Fernando Sen
deros que fue fundadoen 1973y tiene presencia
en más de 70 países, es relevante contarle sobre
el proyecto para desarrollar en Yucatán él pri
mer Estándar Internacional de Sustentabilidad
para la Industria Porcícola.
Este cuenta con el apoyo de autoridades es

tatales, federales y organismos gremiales de la
iniciativa privada quienes de lamano de empre
sas productoras líderes como Kekén (que forma
parte de la familia DESC) de Claudio Freixes,
han establecido las mejores prácticas operativas
para la crianzay producción sostenible de carne
de cerdo.
En los últimos años Kekén se ha convertido en

un referente de la industria en la península de
Yucatán y ha sido uno de los aliados clave para
materializarestegranpasoenelsectorporcícola
del país.
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Ponen lupa a Xóchitl
Xóchitl Gálvezya tiene garantizado que habrá quién
le ponga mucha atención a cada discurso y aparición
pública que haga. La cuasi abanderada de la oposición
para la Presidencia tendrá mareaje especial de la bancada
de Morena en San Lázaro para que a cada expresión que
pueda ser sancionable, haya una queja ante las autorida
des electorales. Por lo pronto, los morenistas ya están
preparando dos, una por su discurso del viernes en el Con
greso General y otra por lo expresado el domingo. Vaya
chamba extra que se les viene a los de quejas y denuncias
delINE. ¿Será?

Patadas bajo la mesa
En el último día para registrar candidaturas a la Rectoría
de la UNAM, un grupo de supuestos alumnos que iba a la
Facultad de Medicinay a la Rectoría "espontáneamente"
hizo un mitin en Derecho, con la exigencia central de que
se elija al rector por voto universal lo mismo que deman
da algún aspirante a suceder a Enrique Graue; de forma
casual aparecieron encapuchados que intentaron tomar la
única facultad que no ha sucumbido a los paros en todo el
rectorado de Graue. La comunidad de Derecho, organi
zada, hizo frente a las personas que se cubrían el rostro y
evitaron la ocupación de las instalaciones... Quienes han
seguido el proceso ven con cierta sospecha que justo en

donde hay un director que se inscribió y compite por la
Rectoría se haya dado esta provocación. ¿ Será?

El trabajo de Delgado
Quien coordinó los trabajos para que la encuesta de Mo
rena saliera avante se llama Mario Delgado. Nos dicen
que el presidente del partido se encargó personalmente
de clarificar y desmentir los señalamientos más fuertes
por parte de algunos de los representantes. Sin embargo,
se sospecha que hay quienes estuvieron interesados en
manchar el ejercicio. ¿Será?
Tormenta en Morelos

Además del General en retiro, Alfonso Duarte Múgica,
quien ya hizo públicas sus aspiraciones para buscar la
gubernatura por Morelos, que dejaronver una propuesta
de mano dura contra la delincuencia, otros personajes co
menzaron a levantarla mano, por ejemplo el priista F.lia
sib Polanco Saldívar, quien aún está palpando el terreno
y de no lograrlo, puede buscar la presidencia municipal
de Cuernavaca... Por lo pronto, nos dicen que el General
en retiro diplomado del Estado Mayor ya ha avanzado en
algunas charlas con el PRD y un partido local... Y todo esto
mientras el fiscal Uriel Carmona sigue detenido y se lleva
a cabo una disputa legalpolítica para mantenerlo en el
cargo mientras está ausente. ¿ Será?
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Palacio recibió la encuesta con aroma de mujer

Le voy a revelar un secreto:
El Presidente ya sabe quién de sus

tres corcholatas favoritas ganó la
encuesta de la cual saldrá el coordi

nador de su movimiento y virtual candidato a
sucederlo en Palacio Nacional.

Más allá de los números, de los cuales ayer
mismo recibió un avance, es de cuál de ellas
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López
y Marcelo Ebrard, en ese orden le garantiza
su legado.
Curioso.
El administrador morenista Mario Del

gado le hace al Tío Lolo y el comisionado del
Consejo Nacional, Alfonso Durazo, hace
mutis mientras se materializa la definición.
En horas se difundirá el parto de los montes

y sabremos quién enfrentará a esa hidalguen
se brincona, contestatariay lúcida conla cual
la oposición ha recuperado la esperanza.
Si por ánimo fuera, Claudia lleva la delan

tera por la confianza de sujefe, comolovimos
en el video donde insultó a Alfonso Durazo y
él debió pedirle ¡perdón, jefa!...

YSIN EMBARGO...

Pero todavía hay luchas.

Ayer Marcelo Ebrard cruzaba encuestas y
en el promedio se colocaba varios puntos arri
ba de Claudia Sheinbaum, lo cual le hacía re
nacerla confianza en la voluntad de su carnal.
Simultáneamente, entre las corcholatas

circulaba un ejercicio de organizaciones ciu
dadanas dadas a la tarea de auditar los gastos
de cada una de las seis para saber cuánto se
ciñeron a la normatividad.
Es interesante un dato:

En 87 eventos distintos de la jefa de Gobier
no con licencia se entrevistó a los asistentes,
a los proveedores y entre gastos colaterales
como plantas de luz, templetes, torres de ilu
minación y equipos de sonido el desembolso
superó los 87 millones de pesos.
Quizá por eso el más tranquilo de los seis

en este trance es Adán Augusto López Her
nández, el amigo de la infancia y de fa milia de
Andrés Manuel López Obrador, a quien lla
mó para manejar la política interior en 2021.
Sigue como opción, sobre todo si se mantiene

la confrontación irreconciliable ClaudiaMar

celo yes necesario agitar una bandera blanca
en este caso corcholata para evitar críticas y
deserciones una vez consumado el dedazo.

RAÜL CONTRERAS
1. La sucesión en UNAM ha entrado en fase

crucial y vienen las expresiones de simpatía.

Hasta ahora quienmás apoyos concilia es el
constitucionalista Raúl Contreras, de quien
se destaca la manera armoniosa de defen
der la Facultad de Derecho ante embestidas

porriles.
Esta tarea es clave porque la UNAM enfren

ta una embestida desde Palacio Nacional y la
Junta de Gobierno tiene la palabra sobre otros
prospectos como Héctor Hernández, Ger
mán Fajardo e Imanol Ordorika, quienes
ayer debieron inscribirse.
2. El reporte ya llegó a Palacio Nacional:

Segalmex de Leonel Cota ya concluyó la cuo
ta de compras de maíz en Sinaloa.
Los productores están en paz y no se altera

ron las finanzas del organismo.
Y 3. Ya tenemos un candidato indepen

diente para la Presidencia: el oaxaqueño Uli
ses Ruiz anuncia su inscripción y dice tener
las firmas necesarias para acreditarlas ante
elINE.

Será un dolor de cerebro para el gobierno.
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5°Informe de AMLO; México tiene otros datos
En el nuevo estilo de la 4T, evasivo y

negacionista, Andrés Manuel López
Obrador presentó en Campeche su
5.° Informe de Gobierno, lo más lejos

posible para que nadie lo pueda confrontar con
la realidad. Este informe, maquillado con base
en información que, a falta de un análisis ade
cuado, podríaparecerpositíva, pero Presidente,
¿qué cree? Los mexicanos tenemos otros datos.
AMLO dice que 5 millones de habitantes "de

jaron la pobreza" gracias al "humanismo mexi
cano". Si al ingreso de personas más pobres se
suman los diversos programas Bienestar, con las
cifras con las que el Coneval la mide, parecería
que el dato del aumento en el ingreso de estas
personas es correcto, pero resulta que elEjecutí
vo no considera u oculta "otros datos":

Para empezar, coninformesdel Coneval, 46.8
millones de mexicanos siguen en la pobreza
(36.3% de la población), es decir que, con el gas
to social más alto registrado en la historia, el Go
bierno de López Obrador ha "sacado de la pobre
za" sólo a 9% de los ciudadanos que existían en
esta condición cuando inició la administración.

El peor impuesto a la pobreza es la inflación,
hoy la inflación en alimentos es mucho mayor,
casi el triple, de la que el Gobierno reconoce,
sólo productos como el huevo, tomate, limón,
entre otros de la canasta básica están en su ma

yor nivel en lo que va de esta administrción, y en
casos como el cítrico, la causa es que el nuevo
regulador del mercado es el crimen organizado.
¿Yel Gobierno? Silencio.
El Coneval declara que este año hay 30.3 mi

llones de personas que no tienen acceso a servi
cios de salud. ¿Sabrá el Presidente que esto sig
nifica un aumento de 50.74% de mexicanos que
hoy no tienen ningún servicio público de salud?
¿Entenderá el impacto que este gasto por falta de
servicios de salud significa para las familias más
pobres? ¿Le importará?
El desastre del sector salud en la regulación,

compray distribución de los medicamentos ha pro
vocado un total descontrol de los precios en prác
ticamente todas las medicinas. ¿A quién le afecta
máseste problema? exacto, alosmás pobres.
De nuevo, el Coneval alerta que en 2018, el re

zago educativo era de 23.5 millones de alumnos,
hoy es de 25.1 millones de estudiantes, es decir
este déficit social se incrementó 19.4%. Siaesto
le agregamos que la calidad de los contenidos
de los libros de texto va en picada, los niñ@s en
condición de pobreza tendrán cada vez menos
oportunidades de mejorar su vida en el futuro
¡ Por el bien de la 4T, primero los pobres!
Dice AMLO que su combate a la corrupción

ha sido muy exitoso, eso sí, fue muy cuidadoso

de no incluir en ese tema a sus hijos y familiares,

o asuntos escabrosos como el metro de la CDMX,
la muerte de migrantes, el fraude de Segalmex,
etc. Esos no son actos criminales de corrupción,
es pura politiquería conservadora.
Una de las perlas del informe de AMLO es el

"humanismo mexicano" que uno quiere pensar
que eso será algo relacionado con el bien de las
personas ¿o no? Pues no.
En México, 44 mil personas han desapareci

do durante estos cinco años, y ahora la idea de
AMLO es desaparecerlos del censo, para que se
extinga por completo su existencia oficial. ¿Esto
es el humanismo mexicano? Presidente, lo que
usted nunca logrará es que estas personas des
aparezcan del recuerdo de sus familias. Nunca.
El país se desangra por la guerra que el cri

men organizado le ha declarado a México con
la complacencia del Gobierno. ¿Qué hace el hu
manismo mexicano con el problema más grave
de todos los mexicanos?

Presidente, usted rindió su 5.° Informe con
sus datos, ¿pero sabe? México tiene, dolorosa
mente, otros datos con los que no hay nada que
festejar. Nada.
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Zeitenwende

En la política, a menudo somos tes
tigos de líderes que emergen de la
penumbra para enfrentar momen
tos cruciales en la historia. Hoy en

día, podríamos decir que un ejemplo de ello
se presenta en la figura de Olaf Scholz, quien
en un inicio parecía encarnar un liderazgo
reservado, pero cuya destreza en las turbu
lentas aguas de la política alemana pronto
se hizo patente cuando logró tejer una coa
lición trilateral inusual: Socialdemócratas,
Verdes y el Partido Democrático Libre (FDP).
Esta coalición se levantó en respuesta del

resurgimiento de la extrema derecha en Eu
ropa, presentando un programa de gobierno
que abarcaba desde la descarbonización de
la economía hasta la aceleración de la digita
lización. Sin embargo, el punto de inflexión
en su mandato se produjo con la inesperada
invasión de Ucrania.

En ese momento crítico, Scholz sorpren
dió a todos al anunciar la transformación de
Alemania en un actor militar. Una decisión

que no se había escuchado desde la Segunda
Guerra Mundial, y que no sólo cosechó el
aplauso en el parlamento, sino que también
elevó su aprobación en las encuestas.
A nivel internacional, su enfoque es igual

mente inusual. Scholz tiende a mantenerse

en un segundo plano en cumbres interna
cionales, a pesar de hacer de Alemania el
segundo mayor proveedor de armas de Eu
ropa a Ucrania. Y aunque si bien ello le ha
provocado críticas, su estilo de liderazgo es
apreciado tanto por los estadounidenses
como por la OTAN, quienes le han otorgado

un amplio margen de maniobra.
En el ámbito nacional, su coalición se en

frenta a desafíos significativos, especialmen
te debido a la reticencia del FDP hacia el gas
to público y la industria automotriz, además
de las tensiones dentro de los Verdes; pues
en lugar de liderar desde el frente, Scholz
asume con frecuencia el papel de árbitro, lo
que puede confundir a sus aliadosy votantes
sobre sus creenciasyprioridades.
En ese contexto, el auge en las encuestas

de la extrema derecha, representada por Al
ternativa para Alemania (AfD), es un desafío
que no se puede pasar por alto, pues plantea
un serio dilema para la política y el apoyo
occidental a Ucrania.

No obstante, a pesar de los desafíos, Ale
mania está progresando significativamente
en áreas cruciales como la promoción de la
energía renovable y la disminución de su de
pendencia de Rusia en cuanto a suministro
de petróleo y gas. Mientras que su compro
miso con el aumento del gasto en defensa
y su cambio de enfoque en política exterior,
parecen marcar un punto de inflexión his
tórico.

Ante dichas circunstancias, la pregunta
clave que enfrenta Scholz es si puede liderar
de manera más dinámica y efectiva en estos
tiempos críticos. La política progresista euro
pea observa con atención, buscando un líder
capaz de impulsar un cambio significativo.
La historia aún no ha revelado su verdade

ro potencial como líder. Sin embargo, Scholz
parece erigirse como un enigma político,
con un estilo tranquilo que contrasta con el
agitado entorno que lo rodea. Por lo que su
capacidad para liderar desde atrás, podría
ser su mayor fortaleza o su mayor debilidad.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Morena elige corcholata
Morenay aliados por mucho tiem

po asumieron que la oposición
conformada por el PR1, PAN y
PRD estaba fulminada y que el

triunfo lo tenían en la bolsa.

Los tiempos cambiaron, y el Frente Amplio
por México ya tiene aXóchitl Gálvez como su
representante que se convertirá en la candida
ta a la Presidencia de la República de la oposi
ción y que cuenta con el apoyo de la sociedad
civil identificada como la marea rosa.

Será mañana cuando Alfonso Durazo, Go
bernador de Sonora y presidente del Consejo
Nacional de Morena, encargado del proceso
de selección del Coordinador en Defensa de

la Cuarta Transformación y Mario Delgado,
presidente del Comité Ejecutivo Nacional de
Morena, darán a conocer los resultados de las
encuestas que se levantaron del 28 de agosto
al 3 de septiembre.
Los recorridos de las seis corcholatas por el

territorio nacional para ser reconocidos du
rante el levantamiento de las cinco encuestas,
los dejó muy lejos de cumplir las reglas de su
proceso de selección y quedaron patentes las
fracturasy denuncias. Por ejemplo, una de las
prohibiciones era no recurrir al acarreo, entre
los mismos aspirantes de Morena y aliados se
dieron las denuncias.

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López, Ricardo Monreal de Morena;
Manuel Velasco del Partido Verde Ecologista
de México y Gerardo Fernández Noroña del
Partido del Trabajo tienen la obligación de
aceptar el resultado que den a conocer la diri
genciay el Consejoya que se comprometieron
por escrito, a respetar y respaldar el resultado
final del proceso.
Mañana nos darán a conocer el resultado

de las encuestas y el nombre del Coordina
dor de la Defensa de la Cuarta Transforma

ción. Pago por ver, que el llamado a la no
violencia entre las corcholatas en la recta

final se cumpla.
SUSURROS

1. Xóchitl Gálvez, ya rebasó por la derecha a
Morena y aliados. Primero, desde la tribuna
del Congreso de la Unión, durante la Sesión
de Congreso General al presentar el posicio
namiento del Partido Acción Nacional, en
el marco del Quinto Informe de Gobierno,
pasando del día del Presidente como desde
hace muchos años el 1 de septiembre al día
del aspirante. Y ya en el Ángel de la Indepen
dencia pintó de rosa, rojo, azul y amarillo el
Paseo de la Reforma. La sociedad civil está
atenta de ella.

2. Que alguien me explique, los cambios
de Los Altos mandos en la Sedeña y próxima
mente en la Marina.

3. Resulta que la administración de Octa
vio Romero Oropeza enPetróleosMexicanos
(Pemex) heredó del anterior periodo un
total de 85 equipos de perforación, actual
mente ya cuentan con 122 y este número
seguirá aumentando. Y es que la empresa
tiene fuertes metas de acelerar la construc

ción de nuevos pozos para incrementar la
producción en el corto plazo, por lo que pla
nea seguir adquiriendo más equipo. Cabe
destacar que, este año, Pemex destina 91.6%
de su presupuesto total a actividades de ex
ploración y producción.
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Landeros y el sonido
de la libertad

Mientras un segmento critica
la polarización y otro sostie
ne que esta ya existía y en el
cambio de régimen iniciado

en 2018 solamente se visibiliza, algunos
problemas humanos permanecen, como
la trata de personas que hace víctimas a
menores de edad.

El jueves pasado a invitación de Funda
ciónFreedom, dirigida ejemplarmente por
Fernando Landeros, aliado de quienes esta 
mos determinados a ser útiles en el combate

a la explotación sexual infantil —principal
modalidad de las 11 descritas en la ley de
esta esclavitud global—, inicié con dudas
mi incorporación a una audiencia educada
y comprometida ante quienes en exhibición
privada asistieron a un preestreno de Sound
ofFreedom.
La película es resultado de investigación

consistente, lenguaje cinematográfico di
námico, excelente fotografía, narrativa re
alista incorporadora de elementos sustanti
vos del fenómeno y alusión al investigador
de la vida real Tim Ballard, un exagente de
Seguridad Nacional de Estados Unidos,
quien dejó ese trabajó para dedicarse a res
catar a menores de las redes de tratantes.
Casos, miles en el mundo. Niñas abusa

das hasta 30 veces al día.

"Cuando te enteras de estas cosas, ya no
puedes voltear hacia otro lado", ha dicho
Eduardo Verástegui, productor de la cinta,
una voz importante desde una derecha más
consistente que las ambigüedades perci

bidas estos días en segmentos de la demo
cracia cristiana partidista. Hace ocho años
inició el trabajo base de la película. Ha sido
promotor de organismos de combate a la
explotación sexual infantil.
Los hechos descritos, las palabras de Lan

deros, —"la trata es uno de los peores males
de nuestra época y requiere de todos para
ser combatida"— en un contexto de pre
guntas e inquietudes de la audiencia dejó a
ésta conmovida enun Cinépolis de Polanco.
El Gobierno de México, a través del com

prometido trabajo de la secretaria de Se
guridad, Rosa Icela Rodríguez, ha logrado
avances con algunas detenciones. La acti
vación de mecanismos de operación poli
cial de rescate y detención de tratantes, así
como asistencia y empoderamiento de las
víctimas en lo emocional y legal es vertebral
a todo propósito de justicia y seguridad.
Nunca debemos olvidar que hasta 50%

de las víctimas son niñas, niños y adolescen
tes, de acuerdo con los reportes del Consej o
Ciudadano para la Seguridad y Justicia de
la Ciudad de México, en su mayoría explo
tadas sexualmente.

Fundación Freedom, aliada del Consejo
Ciudadano, ha contribuido desde 2022 al
rescate de 34 niñas y niños y la detención
de 21 personas en Quintana Roo, uno de
los principales focos rojos para la explota
ción sexual infantil. Y ha hecho mucho en
difusión.

En la CDMX, consistente con la integri
dad de la política de seguridad iniciada en
2018, Martí Batres ha referido la relevancia
del combate a la trata en reuniones "de te

rritorio". Unas y otras audiencias requieren
entender su oportunida d de convergencia.
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El reto de evitar la división
Las horas previas a que el Comité
Ejecutivo Nacional de Morena
haga público el resultado de las
encuestas para definir al coordina
dor de le» comités para la defensa
de la Cuarta Transformación están

siendo muy intensas y no exentas
de polémica, lo que presagia unos
próximos días en que el mayor reto
para la dirigencia que encabeza
Mario Delgado será evitar una rup
tura Si en días previos ya algunos
aspirantes habían manifestado su
inconformidad por el levanta

miento de los sondeos e incluso

se filtrara la posibilidad de la im
pugnación el hecho de que se haya
pospuesto la reunión previa del día
de hoy entre las "corcholatas" y la
dirigencianacional no ha hecho
más que aumentar las especulacio
nes El partido y el movimiento que
sigue encabezando el presidente
López Obrador no puede darse el
lujo de llegar dividido. Atentos

Guatemala,
¿nuevo epicentro de armas?

Un importante número de due
ños de centros de tiro de caza en

México, nos cuentan que les ha
causado extrañeza la aparición

de armas de fuego de proce
dencia guatemalteca en sus
campos de tiro. Mencionan que
se trata de decenas de pistolas,
escopetas y rifles con la leyenda
de fabricación de este país, una
cifra que aún no es tan alta, pero
que no ha dejado de llamar la
atención. Los aficionados que
asisten a estos lugares, aseguran
que son opciones más baratas
que las armas americanas o in
cluso las mexicanas. ¿Estaremos
hablando de un nuevo mercado

en la región?

Mexiquense en la abundancia

¿Quién es el propietario del
penthouse más lujoso del
Fraccionamiento Club de Golf

Bosques? Nos cuentan que este
personaje unió cuatro departa
mentos en este lugar. Estamos
hablando, por cierto, de un
político originario del Estado de
México y quien en estos últimos
cinco años logró amasar una
inmensa fortuna que ahora le
da para llevar un estilo de vida
al que nunca estuvo acostum
brado pero que nunca dejó de
buscar, al precio que fuera.
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¿QUIÉN "NUBLA LA VISIÓN"
DE DANTE?
La tensa calma que se vive al inte
rior de Movimiento Ciudadano,
donde continúan los diferendos

sobre el papel que debe jugar ese
partido en la elección del 2024, si
gue dejando abierta una interro
gante que no debe menospreciar
se: ¿quiénes son esc» emecistas
que, según lo ha afirmado Enrique
Alfaro Ramírez, están nublan

do la visión de Dante Delgado
Rannauro?

Si los emecistas jaliscienses y
de la Ciudad de México están bus

cando verdaderamente recompo

ner la buena relación que existía
entre esos dos polos al seno del
partido, tarde o temprano tendrán
que procesar las advertencias
que ha estado lanzando el gober
nador de Jalisco, sobre actores

de la cúpula naranja que estarían
influyendo en la postura aisla
cionista que ha asumido su diri
gente. Delgado Rannauro, ante la
próxima contienda presidencial

El pasado 30 de agosto, el
gobernador Alfaro Ramírez tuvo

palabras muy duras para esos ac
tores del partido que, fuera de los
principales reflectores, estarían
teniendo un rol determinante

en la fractura que se ha abierto

entre los alfaristas y la dirigencia
nacional:

"Los que están ahí, dando
opiniones y subiendo tuits y
haciendo tiktoks pues son preci
samente los que están nublando
la visión de un dirigente que yo
esperaría tomara otra actitud,
pero no quiero que mi postura
sea en el ánimo de la polémica,
no tengo nada que disputarle a
Dante que él haga lo que conside

re y ya veremos aquí qué hacer,
algo se nos va a ocurrir, siempre
se nos ha ocurrido algo", dijo.

Ese mismo día, cuando Alfaro

Ramírez aborda la posibilidad de
que su grupo político se quede
sin la marca de Movimiento Ciu

dadano, el mandatario vuelve a

referirse a esos actores de la cúpu
la naranja a los que incluso llama
"vividores y que estarían propi

ciando estos desencuentros.

EMECISTAS

CON PESO

En la Comisión Operativa
Nacional del partido, además
de Delgado Rannauro, figuran el
secretario general, Juan Zavala,
así como estos integrantes: Ana
Lucía Baduy, Benjamín Alamino
González, Alejandra Puente,
Jacobo Cheja, Priscilla Franco. Ta
bita Ortiz, Martha Herrera e Isaac

Barrios Ochoa.

En particular, el secretario ge
neral, Juan Zavala, se muestra en
sus redes sociales como un con

vencido de la postura aislacio
nista de Delgado Rannauro, para
no sumarse al Frente Amplio
por México. Sin embargo, la duda
persiste: los actores que están
"generando este ambiente de ten
sión" al interior del partido y a los
que alude Alfaro Ramírez, ¿están
dentro de la Comisión Operativa
Nacional? ¿Quiénes son?
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SORPRENDE BASAVE

Y EL SUEÑO DE LORENIA
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No deja de sorprender la decla
ración del secretario de Ayunta
miento de Monterrey, Agustín
Basave, en el sentido de que el
Frente Amplio por México pos
tulará candidatos por separado
y así Movimiento Ciudadano
(MC) pueda sumarse apoyando
al mejor posicionado.

Con este nuevo panorama
electoral, pareciera que las
mediciones hechas por MC
se pondrán en duda, especial
mente la que tiene que ver con
mantener la alcaldía de Monte

rrey, donde el edil Luis Donaldo
Colosio Riojas podría buscar la
reelección.

Si Basave es postulado para
ser el sucesor del actual alcalde,
Colosio se va por el Senado y el
Frente postula a un buen candi
dato, la posibilidad de que haya
alternancia será alta.

Nos dicen que Colosio
Riojas ha tenido un desgaste
importante, y que eso
comienza a preocupar a
la cúpula emecista, lo que
explicaría este aparente
"coqueteo" con el Frente,
integrado por el PAN, el PRD y
el PRI, el cual abre la puerta un
acuerdo con MC.

Un gobierno de coalición
podría ser una narrativa que
podría tener un efecto positivo
en el electorado y con ello dejar
de lado la confrontación

EL SUENO DE LORENIA

Lorenia Canavati, presidenta
del patronato del Festival Santa
Lucia, se destapó para buscar
la alcaldía de San Pedro en el

próximo proceso electoral.
Canavati, quien ha monopo

lizado este patronato por años,
que no es un cargo honorífico,
pretende ganar simpatías de los
sampetrinos, aunque de entrada,
su mensaje ha generado más
dudas que certeza

No es lo mismo dirigir un
patronato que administrar un
municipio que tiene muchas
demandas ciudadanas y
que suele tener residentes
muy exigentes. Lorenia tiene
un comercio en la zona de

Centrito Valle y aprovechando
la inconformidad vecinal que
reina por las obras en el sitio,
puede posicionarse con los
sampetrinos.

Aún no se sabe si buscará

sumarse a Movimiento

Ciudadano para obtener la
candidatura o si irá por la vía
independiente, pero en cualquier
escenario, se enfrentará a un
PAN fortalecido que, en manos
de Mauricio Fernández, puede
arrasar en la contienda.

E incluso ahí está el diputado
panista, Luis Susarrey, quien
por lo menos ha recorrido más
sectores que Lorenia.
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UN SUEÑO
HECHO

REALIDAD

> Como maestro de los

simbolismos que es, el
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dio
ayer una muestra más de
que para eso se pinta solo.
Acudió al Edomex, el últi
mo gran bastión del PRI, y
frente a poderosos exgo
bernadores de la entidad
vio su sueño hecho rea
lidad. Dio la última esto
cada al otrora invencible

dinosaurio con su parti
cipación en el informe del
mexiquense Alfredo del
Mazo, el primero al que
acude en loda su gestión.

MARIO
DELGADO

> Nos comentan que Mario Del
gado nunca convocó a ninguna
reunión este martes con las cor

cho/otos para adelantarles los re
sultados de la encuesta. Conforme

a lo dicho por el presidente de Mo
rena, hoy y mañana tendrá lugar el
conteo de las boletas, por lo que
hasta el miércoles podrán saber
quién resultó ganador o ganadora.

LUIS
DONALOO
COLOSIO

» En Movimiento Ciudadano no hay
vuelta de hoja: la fractura entre los
aliancistas y Dante Delgado es
irreconciliable. Ayer, Luí* Donal
do CoIonIm que apoya a quienes
simpatizan con unirse al bloque
opositor, se descartó como can
didato presidencial, mientras que
.Samuel (iartfa, reiteró que con el
PRI ni a la esquina.
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JAVIER
MAY

ENTREGANDO
LA
ESTAFETA

> Nos hacen saber
que la entrega de
recepción del Tren
Maya, de Fonatur
a la Sedeña, fue un
hecho sin protoco
lo, pues terminando
la mañanera del lu
nes el titular del Fo

natur, Javier May,
estrechó la mano

del general Óscar
Lozano Aguila,
director general de
la obra Tren Maya,
por lo que ya no
hubo más y ahora
May apunta a Ta
basco en busca de

la gubernatura.

MARCELA
GUERRA

FIN A LA
DOBLE
LEGISLATURA

j Nos adelantan que
este martes, duran
te la primera sesión
ordinaria de la Cá

mara de Diputados
del Congreso de la
Unión, que preside
la militante del PRI,
Marcela Guerra
Castillo, se dis
cutirá y se aproba
rá por unanimidad
de todas las fuer

zas parlamentarias
de la cámara baja,
la primera reforma
constitucional del

periodo, para evitar
el empalme de las
legislaturas.
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12 Presidente anda especialmente preocupado. I la
perílido el control de la agenda. (Jalen la tiene alhtra
son sus odiadm y denostados adversarios

•AMLOYSUS

CORCHOLATASHOY

LUCEN ATURDIDOS,
DESUBICADOS, INCLUSO
MALHUMORADOS.
EN TÉRMINOS
PUCILÍSTICOS, HASTA
PARECEN ESTAR CONTRA
LAS CUERDAS
En política, "controlar la
agenda" se refiere a la ca
pacidad de una persona,
grupo o entidad para influir
en los temas y cuestiones
que se discuten y priorizan
en el ámbito público. Impli
ca determinar qué temas se
debaten en los medios de

comunicación, en el Congre
so, en las campañas electo

ralesy en la opinión pública
en general.

No hay duda de que en los

últimos cinco años el presidente Andrés Manuel López Obrador
había tenido un control de la agenda casi total.

Su conferencia mañanera diaria, la estridencia de sus des
calificaciones y la potencia de su narrativa le permitieron tener
la hegemonía de la conversación pública, pese a los denodados
esfuerzos de una oposición que tardó en digerir los resultados
electorales de 2018.

De dos meses para acá, sin embargo, las cosas han cambiado
súbitamente. Y el Presidente lo sabey por eso anda especialmente
preocupado. Ha perdido el control de la agenda. Quien la tiene
ahora son sus odiados y denostados adversarios.

El Partido Acción Nacional, el Partido Revolucionario Institu
cional, el Partido de la Revolución Democrática y muchísimas
organizaciones ciudadanas idearon un proceso complejo para
elegir a quien habrá de coordinar lo que se ha dado en llamar el
Frente Amplio por México.

Frente a la soporífera pasarela morenista, el Frente diseñó
un proceso inédito y participativo, no exento de problemas y
dificultades.

Y es que sólo se equivocan quienes se atreven a arriesgar.
Como dijo el gran Luis H.Álvarez: "Ninguna iniciativa política tiene

garantía de éxito; pero ningún éxito puede siquiera imaginarse sin
asumirelriesgodepromover.alentary sostener iniciativas políticas".

Como consecuencia de ese proceso, incierto hace solamente
dos meses, ha emergido una figura que hoy ha puesto en jaque los
cimientos de la mal llamada "CuartaTransformación":XóchitlGálvez.

Las encuestasya anticipan una cerrada contienda en la elec
ción presidencial del próximo año, algo impensable hace unas
cuantas semanas.

AMLO y sus corcholatas hoy lucen aturdidos, desubicados,
incluso malhumorados.

En términos pugilísticos, hasta parecen estar contra las cuer
dos. Han perdido el control de la agenda.

Así lo acreditan los monitoreos de los medios de comunicación
y las redes sociales, así como la propia actitud del Presidentey sus
seguidores, al dedicar gran parte de sus intervenciones a hablar :
de lo que estáhaciendo la oposición.

El control de la agenda es una estrategia clave en la política,ya
que permite influir en la dirección del debate públicoy en la toma
de decisiones políticas y puede ser la antesala de una victoria
electoral.

Hoy Andrés Manuel López Obrador y sus corcholatas han
perdido el control de la agenda: se las arrebató una oposición
que ahora tiene buenas posibilidades de hacer lo mismo con la
presidencia de la República.
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I I paso más importante para ese
cambio debe de comenzar asumiendo

nuestras responstibilidades cívicas

• LA ELECCION DE 2024 SERA UNA
DE ESAS ELECCIONES HISTÓRICAS
QUE CAMBIARÁN EL RUMBO DE
NUESTRA HISTORIA

México tierra de contrastes. Tierra de profunda
belleza y complejidad. Ésta es una reflexión que
surge a tan sólo unos meses de las elecciones
de junio de 2024, ya que en el México que vivi
mos la indiferencia no debe tener cabida. No
podemos permitirnos ser sólo espectadores
ante los desafíos de nuestra sociedad y debié
ramos asumir una postura activa, informada y
crítica ante los retos que enfrentamos como
país. Ya no es aceptable quedarnos de brazos
cruzados ante otros datos. No podemos darle
espacio a la desinformación y a la falsedad, ya
que socavan la confianza y debilitan el tejido de
nuestra sociedad.

Las elecciones que tomamos, tanto perso
nales como políticas son relevantes y forjan el
destino de nuestro país. Sin embargo, la elección
de 2024 será una de esas elecciones históricas
que cambiarán el rumbo de nuestra historia,
independientemente del color de quién alcance
la victoria en las urnas. El reto es grande y las
oportunidades aún más. Y la responsabilidad
de definir el liderazgo político de nuestra nación
recae sobre nuestros hombros,y debemos ser

conscientes que la democracia es un gran anhelo,
que puede ser frágil.

Busquemos incansablemente dar forma al
México que aspiramos, no sólo en palabras, sino
en acciones concretas. En nuestro país,y es nues
tra responsabilidad hacertanto como podamos
por buscarconstruirun México mejor. Ydebemos
atrevernos a apuntar alto, a trazar metas que
puedan Incluso parecer inalcanzables, tal como
llegar a la luna fue uno de los mayores retos y
un sueño Imposible de la humanidad alcanzado
en 1969. Los grandes sueños llevan a grandes
resultados, pero no es sencillo, ni inmediato. Y
muchas veces es un proceso de prueba y error.

Debemos aspirar a un México donde todas
y todos tengamos igualdad de oportunidades
y acceso a una vida digna. México es una tierra
sumamente rica en recursos, pero sobre todo
en talento. Podemos lograr un México mejor si
unimos fuerzasydistribuimosdémanerajustay
equitativa los recursos con que contamos. Pero
el paso más Importante para ese cambio debe
de comenzar asumiendo nuestras responsa
bilidades cívicas y haciendo ciudadanía con
particlpacióny compromiso. Es importante salir
a votar, pero también anallzaryexigirresuitados
de nuestros gobiernos.

El México que sueño no es solo mío, estoy
seguro de que es también el México que soña
mos otros mexicanasy mexicanos, y no es una
utopía inalcanzable. Es una visión que podemos
materializar. Todas y todos, como una nación
cohesionada, tenemos la capacidad de superar
cualquierobstáculoy.con determinación, llegar
a la luna. Este es el México que anhelamos, y es
nuestro deber colectivo convertir ese sueño
en realidad.
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Digan lo que digan las leyes, el ISE y el Tribunal
Electoral, el Erente tiene candidato y este miércoles
Morena anunciara a su abanderada o abanderado

a frase del encabezado corresponde al
2006, cuando después de una muy dispu
tada y controvertida elección el candidato
electo, Felipe Calderón, se refirió así a la
declaratoria de su victoria.

No la más afortunada, se convirtió en
sinónimo de eso que en México es tan

frecuente: la duda que empaña aún sin fundamento, acos
tumbrados a como estamos a ser mal pensadosy a comprar
todas las teorías de conspiración que nos ofrezcan.

Ahora, diecisiete años después, la frase parecería aplicar
perfectamente a los procesos de selección de candidatos a
la presidencia de Morena y del Frente Amplio por México, que
se han convertido, ambos, en la feria de la simulación y de la
violación a la ley, a los reglamentos propios y hasta a lo que
el sentido común indica.
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En el caso de Morena, mucho hemos habladoya acerca de
la intromisión del Presidente de la República en el proceso, sus
ataques (que más parecen promoción) a Xóchitl Gálvez, las
precampañas anticipadas de los seis aspirantes, las bardas,
espectaculares, eventos o reuniones multitudinarias, topes

de gastos que nadie en su sanojuicio
puede creer, más lo que se acumule.

Pero del lado del Frente opositor, la
semana pasada verdaderamente se
lucieron: primero, en abierta violación
a su propia convocatoria, dieron a
conocer de manera anticipada los
resultados (s/'c) de sus propias en
cuestas, cuando en teoría todavía
se debían estar llevando a cabo. Con

esos números en la mano, bajaron de mala manera a una de
las dos precandidatas, Beatriz Paredes, y cancelaron la que
se suponía era la etapa más Importante de su propio proceso:
la votación en casillas el domingo 3 de septiembre. Por si lo
anteriorfuera poco, el mismo domingo realizaron un acto que
se pretendía de masasy resultó poco concurrido, en el Ángel
de la Independencia para ungir a su candidata.

Mientras tanto, extrañamente bien portadosy disciplinados,
los seis aspirantes cuatroteístas se mantuvieron en absoluto
silencio el fin de semana, cediendo todos los espacios a la
alianza de oposición.

Pero diga lo que digan las leyes, el INEy el Tribunal Elec
toral, el hecho es que ya el Frente tiene candidata y que este
próximo miércoles Morena anunciará a su abanderada o
abanderado. Completamente fuera de tiempo, increíblemente
anticipados, pasándose todo por el Arco del Triunfo, ambos
podrán proclamar que, "haiga sido como haiga sido",ya están
listos para arrancar. Lo cubrirán de eufemismos, claro, pero
solo engañarán a quien de plano no quiera ver lo evidente.

Y así, como en tantas otrascosas, seguiremos fingiendo,
siempre para complacer a aquellos que nos simpatizan y,
eso sí, para denunciar o denostar a quienes nos desagradan.

Yo no sé si tenemos el país que merecemos, pero no me
cabe duda de que nuestro país no tiene a los ciudadanos
que se merece.

De los partidos y los políticos ya ni hablemos.

Ambos

procesos se han
convertido en

la feria de la
simulación
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ABRAZANDO LA
DISCAPACIDAD

uál es tu reacción cuando te encuentras con

una persona con discapacidad en el trans
porte público, en la calle o en la escuela?
¿Las observas detenidamente? ¿Adoptas
una actitud protectora?¿Lasevitas? Ame
nudo, estos breves momentos, que para
nosotros son pasajeros, pueden tener un

gran impacto en la vida de las personas con discapacidad, sin
que lo sepamos, las hacemos sentir discriminadas.

Durante mi etapa en la secundaria, tuve una compañera con
discapacidad intelectual. La vi llorar debido a las burlas que
recibía,y pocos maestros se tomaban en seriosu educación. A
pesar de todo, logró completar la secundaria. Era una alumna
que nunca faltaba, se esforzaba mucho por aprendery salvo
los malos días, siempre mostraba una sonrisa.

Siempre la observé, pero nunca supe cómo tratarla. Ahora
entiendo que lo único que ella deseaba era pertenecer, sentirse
aceptada y querida. En esta columna, me gustaría abrir una
puerta hacia la empatia para esta comunidad al compartir
algunas frases de personas con discapacidad:

• Me siento incómodo cuando la gente me trata de manera
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diferente, piensa que no entiendo.
• Las personas, en general, quieren

ayudarte tanto que a veces su des
conocimiento sobre la discapacidad
las lleva a exagerary pasarse.

• Lo único que pedimos a la socie
dad esque nos traten con normalidad.

Este trato diferente a menudo

impide que las personas con disca
pacidad desarrollen otras habilida

des y la posibilidad de ser independientes. De acuerdo con
la conferencia TDx Talks de Daniel de María Campos, sobre
inclusióny empatia, las oportunidades laborales para ellos son
limitadasy su salario es 33.3 por ciento menor. Además, sólo
5 por ciento accede a estudios universitarios, loque significa
que de los más de siete millonesde personas con discapaci
dad en el país, sólo 350 mil acceden a la educación superior.

Para reducirla desigualdady la discriminación, en 1960 un
grupo de madres con hijos e hijas con discapacidad fundaron
Ampre, primera escuela de educación especial en México. Su
enfoque es la inclusión social con un programa que aborda
las necesidades de desarrollo de esta comunidad, lo que les
permite integrarse exitosamente en la sociedad. En sus 63 años
de servicio, han apoyado a 10 mil personas con discapacidad y
han desarrollado proyectos para mejorarsu bienestar, como la
creación de una residencia permanenteque proporciona un en
torno seguro para aquellos que no cuentan con cuidadofamiliar.

La empleabilidad de las personas con discapacidad es otro
aspecto importante para Ampre. Pronto, gracias al apoyo de
Grupo Andrade, se inaugurará una cafetería abierta al público
en las instalaciones de Ampre, y a futuro, este negocio opere
fuera de la fundación.

La pregunta es si estamos listos para ser parte de estos pro
yectos de inclusión. Las personas con discapacidad se esfuer
zan cada día para ser mejores que el anteriory dan su máximo
esfuerzo para ser parte de nuestra sociedad ¿Estamos ha
ciendo lo suficiente para ayudaren su proceso de integración?

INSTAGRAM / @FUNDACI0N GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE
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L SECRETARIO DE Salud, Jorge Alcocer, no
supo comunicar a Andrés Manuel López
Obrador que no se trataba de una "megaE farmacia", sino una red de almacenes para
asegurar un abasto de medicamentos.

Elyerro contaminó de inicio el mensaje del

Presidente, que se prestó al choteo de sus principales
adversarios, pero el proyecto va avanzandoy el objetivo
es tener listo el primero en el arranque de diciembre.

Los pupilos de Alcocer están haciendo estudios de
mercado entre potenciales proveedores para habilitar60
milposicionesdeRack,queequivaleaunas160millones
de piezas de medicinas.

Se están buscando espacios para abrir un primer
centro de almacenamiento en la parte central del país,
muy posiblemente en el Estado de México, de entre 80
mil y 100 mil metros cuadrados.

Para dar una idea más clara, estamos hablando de
un recinto equiparable en dimensiones solo a las que
tienen en MéxicoAmazon,del multimillonario Jeff Bezos,
o Mercado Libre, de Stelleo Passos Tolda.

Una opción que se está evaluando está en Cuautitlán,
el CPA Logistics Center, de aproximadamente 84 mil
metros propiedad del fondo Corporated Properties of
the Americas, que dirige Marcelo Duran.

Otra posibilidad es el centro logís
tico Tepozpark en Tepozotlán,
también en el Estado de Mé

xico, perteneciente el fidei
comiso especializado en
bienes raíces FUÑO, de
Moisés ElMann

En esa misma enti

dad está el ExeterTeolo

yucan Industrial Park, que
cuenta con 48 hectáreas

de superficie que desarrolla
la estadounidense EQT Exenter;'
que lleva Ricardo Serrano.
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Apunte también eITmex Park que desarrolla el mis
mo FUÑO en las inmediaciones del nuevo Aeropuerto
Internacional FelipeÁngeles,el cual será el hublogístico
multimodal más grande de América.

La idea es crear un gran espacio para almacenar
bienes terapéuticos para atender los picos y valles en
la oferta, y a la vez crear un mecanismo para que estén
en las unidades médicas del país en forma consistente.

Esto permitiría cubriry tener espacio suficiente para
almacenarproductosque se estén comprandoenelexte
rior, cuando no haya oferta nacional de algunos insumos.

El enfoque estará en antibióticos, antivirales, oncoló
gicos y hemo derivados, principalmente.

EN MORENA Y el círculo cercano de Palacio Nacional

se dice que al Presidente ya se le complicó la sucesión.
Primero, porque falló el cálculo al subestimar a Xóchitl
Calvez, a quien infló de manera innecesaria. Fue tal
su crecimiento que el 1 de septiembre, en el día de su
Quinto Informe de Gobierno en Campeche, también fue
el día de Xóchitl, por el alboroto que armó en la Cámara
de Diputados, robándole los reflectores. Sea lo que sea,
a Andrés Manuel López Obrador se fe hizo bolas el
engrudo en su propio partido por las repetidas fallas en
la realización de su encuesta interna y los innumerables
señalamientos de las corchoJotosy los abusos come
tidos por gobernadores. Las cosas serían distintas si el
proceso hubiese sido transparente y sin el encono que
se vive. Había trascendido que hoy martes en la noche
se adelantaría el nombre del candidato, anuncio que
finalmente se movió para el miércoles al medio día. Sin
embargo, no se descarta que se prolongue hasta el fin
de semana.

MIENTRAS EN EL AMBITO federal empieza a haber
definiciones para las candidaturas presidenciales, quien
anda feliz es la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada.
(ja callada sigue sumando reconocimientos por las
"acciones de gobierno que la han distinguido en materia
•de innovación para el desarrollo social. Las llamadas
Utopías, uno de sus programas insignia para el fomento
del deporte, la cultura,salud,convivencia familiaryelarte,
fue nuevamente reconocida como espacios realmente
exitosos para el beneficio desús habitantes en la entrega
de los premios que cada año otorga la revista Alcaldes. Y
todavía tiene otros programas que le pueden sumaradep
tos, como los caminos libres de violencia para las mujeres.

EL JUICIO QUE se mueve es el de Rosario Robles Ya se
lo habíamos platicado: la venta de la Bahía deSan Quintín
en su calidad de secretaria de Desarrollo Agrario Terri
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torial y Urbano. El juez Jesús Eduardo^
Medina emitió dos resolucionesel

14 de agosto, en las que ordena
dejar sin efecto esa transac
ción. Se atribuye a la gestión
de Robles Berlanga la titu
lación a diez individuos de
más de mil 700 hectáreas

del litoral mexicano, contra
un pago de 127 millones 523
milpesos.Osea,seenajenóuna
bahía completa a cambio de0.007
pesos por metro cuadrado. La bahía
tiene una posición estratégica, al ser la más cercana a
Estados Unidos. El juez federal que la anuló emitió san
ciones económicas contra la Sedatu, abriendo con ello
la inhabilitación del nuevo titular, Román Meyer.

GRUPO SAUNAS INAUGURÓ ayer la Universidad de la
Libertad. Se trata de la apuesta de RicardoSalinas Pliego
en materia educativa, que desafía los modelos tradicio
nales para transformarla educación superior.Su visión es
construir un México más próspero, inclusivoy libre. Los
estudiantes son el centro del aprendiza
je, desencadenando su potencial y
talentos. Ahilos estudiantes son

libres de trazar su propia ruta y
ritmo con programasflexibles
y personalizados. El enfoque
phygital toma lo mejor de la
interacción presencial y di
gital creando experiencias
inmersivas, que permiten
desarrollar las habilidades que
requiere elmercado laboral. El recí
tor de la Universidad de la Libertad t

Jorge Díaz Cuervo
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DE L0S10 millones de pasajerosanualesquese estima
pierda el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México,
con la reducción de 52 a 43 operaciones por hora, el Aero
puertolnternacionalFelipeÁngeles(AIFA)podríaquedarse
hasta con 90%. El general Isidoro Pastorestá muy activo
operando por varios frentes para darle rentabilidad a ese
nuevo aeropuerto. Hay un par de proyectos
relevantes. Por un lado, construir en la
misma reserva territorial una mini

refinería para tener acceso a tur
bosina a precios bajos, proyecto
que dos empresas privadas ya
presentaron. Y desarrollar una
suerte de puerto seco para re
cibir la carga directamente del
puerto de Lázaro Cárdenas a
través de Ferromex, de Germán
Larrea. ElAIFAvaalcanzarsu punto
de equilibrio el año próximo.

AYER SE CONFIRMÓ la salida de Javier May del Fonatu r.
Se va a buscar la candidatura de Morena para la guber
natura deTabasco. El proyecto del Tren Maya quedó en
manos de Oscar David Lozano Águila. El general de
la Secretaría de la Defensa Nacional va tener que hacer
frente a los gastos extraordinarios y reclamos presen
tados por los consorcios constructores de los Tramos
1,2,3y 4, léase Carso, Azví, indi, ICA, MotaEngil, LATAM y
Alstom, mismos que rondan los 30 mil millones de pesos.

TAL CUAL ADELANTAMOS, el gobierno de Chiapas
canceló ayer la licitación del Circuito interior Chiapas de
Corazón, valuado en alrededor de 2 mil 300 millones de
pesos. Las huestes de Rutilio Escandón lo declararon
desierto. La única oferta no fue solvente. Fue la del con

sorcio integrado por Coyatoc Construcciones, Tritura
dora Soconusco,OperadorayDesarrolladoraNaoOquil,
Estructurasy Puentes del Sureste, ALZ Construcciones,
Coninte Occidente y Constructora Cervisur.

EL MISMO VIERNES, fecha límite para cumplir el
compromiso, LandsteinerScientific, de Miguel Gra
nados, realizó el primer pago a los acreedores al que
se comprometió en su convenio concursal. Como le
informamos ayer, fueron 107.5 millones de pesos al
Bancomext, que dirige Luis Antonio Ramírez.
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Entender que la campaña no será de dos. auno lo
han querido haeer ver, sino de tres. ¿Cómo cambia el
escenarlo con un candidato propio de \IC?
• EL PRESIDENTA
LÓPEZ OBRADOR
ES EL PRINCIPAL

FACTOR DE VOTO A

FAVOR DE MORENA Y

ACTUALMENTE TIENE

UNA APROBACIÓN QUE
SUPERA EL 60 POR

CIENTO. MIENTRAS EL

PRESIDENTE VAYA BIEN,
A MORENA LE IRÁ BIEN

Sin sorpresas, Xóchitl Gálvez
fue elegida por la alianza PRI,
PAN, PRD como su próxima
candidata a la Presidencia

de México. Xóchitl pasó, en
un lapso de dos meses, de
aspirarcon complicaciones
a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México a con
vertirse en la candidata fa

vorita del Frente Amplio por
México para ¡ntentarvencer

a Morena y el obradorismo.
Durante cinco años la

oposición enfrentó un gran
problema:encontrarun perfil
que pudiera agrupar el des

contento con el gobierno actual y que tuviera la capacidad de
emocionary movilizara sus votantes. Parece que con Xóchitl lo
encontró o está cerca de encontrarlo.

Pero el ambiente triunfalista que impera en estos momentos
no puede opacar a la realidad.

La campaña de Xóchitl Gálvez enfrentará importantes desafíos
antes de pensar en la victoria del próximo año.

1. Llegará a una campaña en la que Morena como marca política
está por encima de las marcas que integran la alianza opositora.
La última encuesta de Potigrama muestra que Morena junto a
sus aliados tendría una ventaja cercana a los 15 puntos sobre el
Frente Amplio por México.

2. El presidente Andrés Manuel López Obrador es el principal
factor de voto a favor de Morena y actualmente tiene una apro
bación que supera el 60 por ciento. Mientras el Presidente vaya
bien, a Morena le irá bien.

3. Tiene que hacer que la candidatura se trate de ella y no de
los partidos que la respaldan. ¿Cómo lograr que la candidata esté
por encima de los negativos del PRI, del PAN y del PRD?

4. Entender que la campaña, con el contexto actual, no será de
dos, como lo han querido hacer ver, sino de tres. ¿Cómo cambia
el escenario con un candidato propio de Movimiento Ciudadano?
Que en este momento todo indica que sería el gobernador de
Nuevo León, Samuel García.

Y sobre todo:

5. No caer en la polarización de obradoristas vs. anti obradoristas.
Mientras la campaña se trate de "chairos"y "fifis", Morena la llevará
de ganar. ¿Por qué? Porque las campañas se ganan con votos,
gana el que tenga un voto más que el otro y hoy el obradorismo
tiene la mayoría. Y si la oposición sigue culpando al votante de
AMLO de todo lo malo que sucede en el país, no lograrán cambiar
los números. O les pregunto yo, ¿por qué votarían por ellos?

Estamos a 271 días de las elecciones de 2024. La oposición ya
ganó una batalla que fue generar interés durante la guerra de las
carcho/atas. Pero el interés tiene vigencia, no es permanente y
es justo ahí donde se define todo: si el "momentum" de Xóchitl le
dará para mantener el voto opositor sin que alcance para ganar o si
por el contrario, logrará convencer a ese votante que no simpatiza
con el PRI, el PAN y el PRD, de que el voto es por ella.

Por lo pronto atentos al proceso de Morena, que para este
miércoles debe de tener humo blanco.
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• El delantero del Amé

rica, Julián Quiñones,
naturalizado mexicano y
de origen colombiano, ya
entrentó con la selección

mexicana de fútbol y posó
en sus redes sociales con
la camiseta del Tri.

• En Sonora, Jesús Bladi
mir 'N' fue sentenciado a

90 años de prisión por el
homicidio de una niña de

11 años de edad, durante
una pelea que sostuvo
con su pareja, quien es la
madre de la menor.

• El pitcher Julio Urías
fue detenido por violencia
doméstica; pagó 50 mil
dólares de fianza para
ser liberado. Su equipo,
los Dodgers, dijo que no
viajarán con él mientras
dure la investigación.
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60 años después de la encíclica Pacem in Terris
de Juan XXIII el mundo sigue bajo el inmoral
equilibrio del terror de las armas nucleares

A la UCA, la UlAylos jesuítas.

uan XXIII proclamó Paz en la Tierra tras la
crisis de los misiles en Cuba. Se conoce

poco la mediación del entonces Papa entre
la URSS y Estados Unidos, a petición de
Nikita Kruschev, quien lo respetaba y John
F. Kennedy, el primer presidente católico
de EU.

Los misiles soviéticos se retiraron de Cuba y se conjuró la
amenaza de una guerra nuclear. La fragilidad de la paz im
pactó al Pontífice y escribió su encíclica, enfatlzando cuatro
conceptos para la convivencia entre las personas, los ciuda
danosyel Estado, las naciones y el orden mundial: la verdad,
lajusticia, el amorexpresado en la solidaridad—y la libertad,
para alcanzar el bien común.

Juan XXIII señaló que las relaciones internacionales deben
regirse por la ley moral. "Las naciones son sujetos de derechos
y deberes mutuos y, por consiguiente, sus relaciones deben
regularse por las normas de la verdad, la justicia, la activa
solidaridad y la libertad... ya que todas las comunidades son
iguales endignidad política".

Juan XXIII acotó a la reolpolítiky la explotación de las nacio
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nes más débiles por las poderosas.
En la encíclica, el Papa criticó

el "equilibrio del terror" y la carrera
armamentista como fundamento

de la seguridad y la convivencia
internacionales. Escribió que el ar
mamentismo hace que los pueblos
vivan bajo un perpetuo temory exigió
el fin de la carrera de armamentos,
mediante su reducción simultánea

y la prohibición de las armas atómicas, hasta llegar a un
desarme completo.

Después de la encíclica se negociaron los tratados sobre
la no proliferación de las armas nucleares, su limitación y
reducción, así como de las zonas desnuclearlzadas.

En 1967, tras la crisis de los misiles en Cuba, México y el
embajador Alfonso García Robles encabezaron la negociación
del Tratado de Tlatelolco, que estableció la primera zona libre
de armas nucleares en el mundo. Ejemplo para otras zonas
desnuclearizadasenel Pacífico Sur, el sureste asiático, África
y Asia Central.

En 1968 se firmó el Tratado de No Proliferación Nuclear

(TNP) que ha logrado limitar parcialmente, mas no impedir,
la proliferación de las armas nucleares.

Posteriormente vinieron los tratados SALTI y II y STARTI
y II entre EU y la URSS.

A la caída del muro de Berlín, varias exrepúblicas soviéticas
renunciaron unilateralmente a las armas nucleares; Kazajistán,
Bielorrusia y Ucrania.

En 1996 se firmó el Tratado de Prohibición Completa de los
Ensayos Nucleares (CTBT). No está aún en vigor debido a que
varios países, entre ellos EU no lo han ratificado.

El pasado 28 de agosto, el secretario general de la
ONU llamó a ratificarlo sin condiciones, haciendo eco del
daño que las pruebas nucleares causan al planeta y sus
habitantes.

El Papa Francisco ha reiterado la Inmoralidad de la carrera
armamentista y las armas nucleares.

Hoy a 60 años de Pacem in Terris, hay irresponsables en
Rusia que sugieren el uso armas tácticas nucleares en Ucrania.

MARTHA.BARCENAeELHERALOODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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EU: CANDIDATOS
FUERTES, PERO NO
DESEADOS

n cierta forma, el Día del Trabajo en EU, el
primer lunes de septiembre del año previo
a la elección, marca un momento político
importante: cuando los presuntos votantes
comienzan a fijarse verdaderamente en
los aspirantes a la Casa Blanca. Es el inicio
informal de la campaña presidencial.

Y este año marca una temporada electoral en la que muchos
en ambos partidos desearían que sus más probables aspiran
tes, el expresidente Donald Trump, por los republicanos, y el
actual mandatario, JoeBiden porlos demócratas,fueran otros.

Trump enfrenta una serie de escandalosos problemas
judiciales que bien podrían complicar su posibilidad de re
gresar a la Casa Blanca.

El exmandatario tiene un índice favorable de 50 a 55%

de los votantes republicanos, y el más fuerte de sus ocho
principales contrincantes, el gobernador de Florida, Ron de
Santis, no llega a 20%y debe superar obstáculos crecientes.

Pero muchos republicanos, por lo menos en las estructuras
tradicionales, creen que el dominio de Trump y su candidatura
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serían un problema grave para el par
tido: su bagaje personal y su retórica
grandilocuente podrían desalentar a
los votantes independientesy de cen
troderecha de participar en las elec
ciones generales, con repercusiones
negativas para los aspirantes repu
blicanos, del Congreso Federal abajo.

Un analista comparóaTrumpcon
Adlai Stevenson, un aspirante demó

crata que dominó el partido en los años 50, pero fue derrotado
por el republicano Dwight Eisenhower, en 1952 y 1956.

Para los demócratas la situación es igualmente complicada.
Biden es apreciado, pero cumple 81 años en noviembre próxi

mo,y ya es el Presidente más viejo en la historia estadounidense.
Su edadjugará un papel enorme en la campaña, tanto por

su presunta tendencia a dormitar en actos públicos, a con
fundirse durante discursos y sus cada vez más frecuentes
tropezones. Claro que frente a la alternativa

Pero Biden tiene otros problemas: la mayoría republicana
en la Cámara baja debate la posibilidad de una impugnación
constitucional del Presidente, por presuntos actos de corrup
ción en los que habría participado al aparato a su hijo Hunter.
El "Juicio Político" iría a ningún lado, ante la mayoría demócrata
en el Senado, pero haría ruido en la campaña electoral.

Hay una abierta especulación en tomo a quién podría ser un
candidato sustituto,yaunquese barajan los nombres de la vicepre
sidenta Kamala Harris,el gobernadorde California, Gavin Newsom,
y Pete Buttigieg,el secreta rio deTransporte.Dosaspirantesya en
contienda, Robert F. Kennedy Jr.y la escritora Marianne Williamson,
no llegan a 20 puntos de popularidad. Y en términos políticos,
los rezos demócratas están por la muy improbable candidatura
de Michelle Obama. La exprimera Dama es muy populary sería
una fuerza unificadora, pero no gusta exactamente de la política.

Parece que demócratasy republicanos deberán resignarse
con lo que hay.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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EL CRISTALAZO

Dos visiones encontradas
Apocas horas de confirmar

se lo ya sabido, la selección
vertical de Claudia Shein
baum como coordinadora

de los (imaginarios) Comi
tés de Defensa de la (también ima
ginaria) Cuarta Transformación, ya
habrán quedado claros los bloques
en disputa por el poder nacional pa
ra los próximos años.

Esa circunstancia denominada
por los especialistas como "visión o
proyecto de país", nada más certifi
cará el principal legado del infecun
do lopezobradorismo: la polarización
nacional.
No se trata nada más de dos blo

ques de partidos arracimados en
sendas coaliciones en un proceso
electoral regular y normal; se discu
te ahora —y pronto se elegirá, aun
cuando muchos no lo sepan—, sobre
dos formas del ejercicio del poder y
por consecuencia dos posibles desti
nos para el país: la perpetuación de
un modelo de concentración a través

de dádivas e hipnosis mediática o la
posibilidad (por ahora una mera po
sibilidad), de superar mitos, leyendas

y personalismos para incorporar este
país a la modernidad internacional y
saltar (no aprovechar) la crónica cir
cunstancia de atraso y subdesarrollo.

Una, la del Frente Amplio por Mé
xico, con anhelos (al menos) de re
publicanismo democrático, y la otra,
el morenismo continuista con órde
nes precisas de seguimiento, como
corresponde
a toda doc
trina deriva

da de la per
sonalidad de
un líder osci
lante entre el
mesianismo

rencoroso y
el populismo
clientelar.

A esos polos nos ha empujado el
presidente en su muy peculiar va
riante de la "lucha de clases": arri

ba los de abajo... es su más reciente
versión de la prioridad de los pobres,
por el bien de todos.
Pero el problema de los líderes,

mesiánicos, es la facilidad como la
historia los borra. Hoy resulta muy
difícil hallar en China un maoísta
químicamente puro. Sin Mao, no so
brevivió nada de esa doctrina. La Re

volución Cultural fue un simple slo
gan en cuyo nombre murieron mi
llones de personas. Pero aun así la
historia siguió su marcha.

Tal como los vientos del revisio
nismo acabaron con el estalinismo.

Muertos ellos se
acabaron sus doc
trinas.

Quedaron úni
camente como pie
zas de biblioteca.

LOS AMIGOS

"...Y, además, se
da una situación

especial: nos ha estado ayudando
mucho Javier May, que está aquí co
mo director de Fonatur.

"A Javier lo conozco desde hace

muchos años, es un hombre con prin
cipios, con ideales, lo conozco desde

hace pues más de 20 años, como 30,
cuando empezamos a luchar, traba
jando con la gente allá en Tabasco.
Es mi paisano, él es de Comalcalco,
Tabasco... va a renunciar.

"... El ha actuado en la oposición,
siempre leal al pueblo y también a
nuestro movimiento. Dos veces pre
sidente municipal de Comalcalco...
aun en circunstancias difíciles, se
nador de la República, con muchísi
ma votación, es senador con licencia.
Y le pedí, porque es un hombre de
trabajo, honrado y con convicciones,
que me ayudara para hacer realidad
lo del Tren Maya, que no es poca co
sa, en cinco años, en menos, termi
nar una obra así..."

Pues ni la terminó, ni la comenzó,
porque antes estaba Rogelio Jiménez
Pons, director de Fonatur.

"...Pero sí quiero agradecerle por
todo su apoyo. Y ahora va a hacer
se cargo el general Águila, general
Óscar David Lozano Águila, va a ser
el director general de la empresa
de participación estatal mayoritaria
Tren Maya."
Y así, las ambiciones personales

por encima del cumplimiento de las
responsabilidades públicas. Para
eso son los amigos, ¿no, mi mai...
(con i)?.

No se trata nada más de dos
bloques de partidos arracimados
en sendas coaliciones en un

proceso electoral regular y normal;
se discute ahora y pronto se
elegirá, aun cuando muchos no
lo sepan—, sobre dos formas del

ejercicio del poder..."
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SUBE Y BAJA

Coral BrachoO
Escritora

Ha sido distingui
da con el premio
FIL por una larga
trayectoria dedi
cada a la poesía.
Se hace con el ga
lardón en lenguas

romances, según el jurado, por "su con
tinuada indagación en la poliíicidad de la
poesía y el peso de la palabra escrita".

O Julio Urías
Beisbolista

El deportista sina
lóense ha reincidi

do en problemas de
violencia domésti

ca: por lo pronto se
perderá el resto de
la temporada y es

posible que su carrera sufra un fuerte des
calabro. Cosas que pasan por combinar
falta de educación y machismo.
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OPINIÓN

De Javier May al general Lozano
Pepe Grillo
pepegriUocronica@gmail.com

Fue doblete. En la misma respuesta
se supo que Javier May deja Fonatur
para buscar ser candidato de More
na al gobierno de Tabasco y el Tren
Maya, la empresa que lo construye y
lo dirigirá., pasa a la Secretaría de la
Defensa Nacional. Su primer direc
tor general es el general Oscar Da
vid Lozano.

Que May se vaya a Tabasco no quie
re decir que tenga la candidatura en
el bolsillo. Hay otros tres fuertes as
pirantes que tienen rato haciendo
campaña: Rosalinda López, Oscar
Cantón y César Raúl Ojeda.
May sale bien, a secas. El tren no
está listo. Su primer viaje fue, có
mo decirlo, desangelado.
Lo de la Sedeña y el Tren Maya está
amarrado lo que resta del sexenio.
Que el Ejército siga administrándo
lo dependerá de que el próximo pre
sidente, o presidenta, también con
sidere que es positivo que el insti
tuto armado le entre al transporte
turístico.

Delgado calma a los acelerados
Nunca se había esperado con tan
ta ansiedad el resultado de una en

cuesta. La razón es que en política
las encuestas suelen ser una suerte
de fotografía de la que se pueden
inferir algunas conclusiones y, des
pués, tomar decisiones.

Pero el resultado de la encuesta de

Morena genera en sí misma una de
cisión importantísima: conocer el
candidato, o candidata, presidencial
del partido en el poder que llevará
primero otro nombre, el de coordi
nador nacional de los comités de de
fensa de la 4T.
El levantamiento de la encuesta ter
minó. Ya se procesan los resultados.
La tensión aumenta porque las en
cuestas tienen un margen de error
en una decisión que no acepta equi

vocaciones.

Mario Delgado ha logrado calmar
las aguas entre los representan
tes de las corcholatas. A lo largo
del período de levantamientos, el
presidente de Morena trabajó de
la mano con todos y dio respuesta
puntual a todas sus inquietudes,
dando garantías de profesionalis
mo en todo el proceso.
Mañana el presidente López Obra
dor entregará el bastón de mano. So
lo falta saber quién lo recibirá.

Luis Donaldo Colosio dio
razones

El alcalde de Monterrey, Luis Donal
do Colosio Riojas, rechazó la posibi
lidad de ser candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano. Puso so

bre la mesa razones personales y po
líticas,
Dijo que quiere pasar más tiempo
con sus hijos, todavía pequeños, y
que necesita madurar como persona.
También esgrimió una razón po
lítica: "No seré el artífice de la di
visión en la oposición, sería irres

ponsable", dijo. Sus palabras re
tumbaron en la sede nacional de
Movimiento Ciudadano.

Todavía está activa la posibilidad del
gobernador de Nuevo León, Samuel
García, que estaría feliz de dividir a
la oposición porque trae pleito casa
do con panistas y priistas. Por esta
razón Samuel es favorito del presi
dente López Obrador que no le rega
tea piropos.
¿Y a todo esto, quiénes quedan? Si
gue Dante Delgado quien ya dijo que
él está dispuesto a entrarle. En el co
tilleo se añade la posibilidad de que
una corcholata despechada cambie
el guinda por el naranja. Faltan po
cas horas para saberlo.

Poker face
Aún falta un año para que Andrés
Manuel López Obrador concluya su
administración pero en Baja Califor
nia ya nadie lo respeta.
Ocurre que pese a su abierta ins
trucción de que en este sexenio
no habría más permisos para ins
talar casas de apuestas, la sema
na pasada acaba de abrir Luxury
Poker Room.
Este casino de lujo está ubicado jus
to en frente de una universidad, con
lo cual se viola también las disposi
ciones oficiales de no operar este ti
po de negocios cerca de centros edu
cativos.

Está ubicado entre la esquina que
hacen las avenidas Justo Sierra y
Cuauhtémoc en la zona turística de
Mexicali. Sería bueno que la actual
secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, pusiera atención en
este tema tan delicado»
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EMPEDRADO

Le movieron el tablero a Dante
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail.com

uien alguna vez ha jugado aje
drez sabe que una de las claves
de la victoria estriba en pensar

_ las series de jugadas por ade
lantado y en estimar cuáles serán las mo
vidas del adversario, para prevenirlas.

Un buen jugador de ajedrez es capaz
de descifrar la estrategia del adversario,
y piensa con muchas movidas de antici
pación. Uno novato no toma en cuentas
todas las posibilidades de respuesta que
vienen del otro lado del tablero, y aca
ba metiéndose en berenjenales de los que
luego resulta difícil escapar indemnes.

Esto viene a cuenta porque da la im
presión de que Dante Delgado, el dirigen
te nacional de Movimiento Ciudadano,
tenía pensadas en la mente varias juga
das, y suponía que de la otra parte juga
rían de acuerdo a sus suposiciones. Pero
le movieron el tablero.
En el escenario político nacional se

vislumbraba que las burocracias partida
rias del PAN, PRI y PRD dominarían su
proceso interno de elección de candida
to presidencial, de tal forma que el ungi
do fuera claramente una persona identi
ficada con la vieja política, con discursos
repetidos y sin carisma alguno. Santia
go Creel, Beatriz Paredes o Enrique De
la Madrid, políticos respetables, difícil
mente podrían hacer mella contra la can
didatura morenista. Más, si tomamos en
cuenta que, para ganar en 2024, cual
quiera opción opositora tiene que recoger
una porción de votos que se fueron con
Andrés Manuel López Obrador en 2018.
En una circunstancia así, la opción

electoral de Movimiento Ciudadano se

abriría como cuchillo en mantequilla, ya
sea con un candidato novedoso propio,
ya con algún inconforme importante de
la "encuesta" morenista (léase Marcelo
Ebrard).

El problema es que apareció en el ta
blero Xóchitl Gálvez, una política que por
lo menos no responde a los estereotipos
de los partidos tradicionales. Con estilo
desparpajado, sonrisa constante, una his
toria interesante de vida y posiciones pro
gresistas en algunos temas, rompe con el
molde esperado y que (lo no esperado),
ha concitado entusiasmo entre los parti
darios de la oposición.
Pareciera que Gálvez no era la juga

da inicialmente pensada por las cúpulas
del Frente, pero que fueron capaces, an

te las evidencias de popularidad, de no
aferrarse al plan original. En el símil del
ajedrez, es como cuando de repente te
das cuenta de que no hay que sacar el
alfil, como tenías planeado, sino que el
caballo puede hacer un jaque doble y ga
nar una pieza.

El jaque doble, en este ajedrez político
de tres bandas, es al bando morenista y
a Movimiento Ciudadano. A los primeros
les pone enfrente una mujer, que presu
me orígenes indígenas, que habla directo
y sencillo como Andrés Manuel y que es
capaz de poner el acento en política so
cial de manera creíble. A los segundos,
los obliga a repensar la estrategia segui
da, porque las piezas ya no estaban don
de se suponía que iban a estar.

En el lado de Morena, López Obrador
quien tal vez no sea el Gran Maestro de
ajedrez que afirman sus admiradores,
pero que tampoco es un novicio tuvo a
bien declarar con antelación que la can
didatura de Xóchitl estaba planchada,
que había sido impuesta por los de arri
ba, por "los machuchones", para luego
declarar, triunfante, "se los dije". De ahí
la contraofensiva mediática que quiere
ver a la virtual candidata como mario

neta de Claudio X. Queda claro que es
ta estrategia continuará en la campaña
propiamente dicha: hacer pasar a la can
didata opositora como si no tuviera deci
siones propias, y borrar a la persona de
esa forma. No está dicho que tenga éxito.
Tampoco lo está, por lo tanto, que tenga
que haber nuevas movidas.
Falta por ver, también, si la jugada

planeada por AMLO para la candidatura
de Morena y sus aliados sale correcta
mente, según sus planes. Eso lo sabremos
relativamente pronto.

En el lado de Movimiento Ciudadano,
los efectos del "efecto Xóchitl" ya se han
hecho sentir, por un lado, con el posicio
namiento del gobernador Enrique Alfa
ro y de buena parte del llamado "grupo
Jalisco" dentro de MC, que es de plano
unirse a la candidatura de Gálvez, por
otro, la declinación esperada de Luis
Donaldo Colosio y alguna propuesta que
viene desde Nuevo León: que se pacte
con el Frente la declinación del candi
dato opositor que vaya abajo en las en
cuestas en determinada fecha (ronda el
espectro de Heberto Castillo en 1988),
y por un tercero, la convicción en una
parte no menor de la militancia de que
la estrategia pensada hasta ahora es la
correcta. A esta tercera posición ayudan
quienes, desde el Frente Amplio, se han
dedicado a insultar a MC, haga lo que
haga.
El problema para Dante Delgado es

que, si pensaba en ir armando un par
tido fuerte de oposición a partir de lide
razgos locales, tiene ahora en su contra
al principal liderazgo local del partido (y
uno no menor, a nivel nacional) y el pro
blema de que está un movimiento atrás
de los otros contendientes. Esa desventa

ja, en ajedrez, suele ser fatal y sólo una
movida maestra la puede eliminar. Vere
mos si Dante es capaz de sacar un conejo
de la chistera, o si es capaz de conceder
que no es el dueño del partido y lograr
una buena negociación interna.

Fecha: 05/09/2023

Página: 4

Area cm2: 634

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Báez Rodríguez, Empedrado

Francisco Báez Rodríguez

Costo: 63,400

Página 123 de 170 Índice



Hay una película del director indio
Satyajit Ray que se llama "Los Jugadores
de Ajedrez". En ella, dos nobles generales
de Oudh el último reino independiente
de la India se la pasan jugando ajedrez
día y noche, mientras sus relaciones per
sonales colapsan y, sobre todo, mientras
los colonialistas británicos se confabulan
para tomar el poder en la región (y lo
toman, mientras los personajes están ju
gando su interminable partida, porque
no conocen el sentido de urgencia).

A veces así parece que se comportan
nuestros jugadores de ajedrez político»

ii
El problema es que

apareció en el tablero
Xóchitl Gálvez, una

política que por lo
menos no responde a
los estereotipos de los
partidos tradicionales.

n
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Al interior de Movimiento Ciudadano la discusión

entre los que quieren ir en solitario a la elección
presidencial y los que votan por adherirse al frente
opositor seguirá álgida en estos días. Por la primera
opción están el dueño del partido, DANTE DELGADO,
y el gobernador neoleonés, Samuel García; mientras
que cada vez más voces emecistas, como Clemente
Castañeda, Agustín Basave Alanís y, por supuesto,
el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
mantendrán su postura de unirse al bloque que
llevará como candidata a Xóchitl Gálvez, mientras
se fortalecen sus cuadros locales con los que
disputarán alcaldías y congresos de cara al 2030.
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Por cierto, Luis Donaldo Colosio Riojas, actual
presidente municipal de Monterrey, ha anun
ciado su decisión de no buscar la candidatura

presidencial, argumentando su deseo de evitar
dividir a la oposición. En un evento con estu
diantes de la Universidad de Monterrey
(UDEM), en el que fue cuestionado por Agustín
Basave, Director del Instituto de Estudios Políti
cos de la UDEM, Colosio Riojas afirmó que su
respuesta es un rotundo "no".

El alcalde de Monterrey también señaló que no
se siente preparado para asumir esa responsa
bilidad, dado su relativamente corto tiempo en
la política, y expresó la importancia de dedicar
tiempo a su familia, especialmente a sus hijos,
quienes son su principal prioridad en este mo
mento de su vida.

En cuanto a su carrera política, Colosio Riojas
manifestó su respeto hacia Movimiento Ciuda
dano, el partido en el que ha desarrollado su
trayectoria. Además, respaldó la postura de su
secretario del Ayuntamiento, Agustín Basave
Alanís, en la que se sugiere que aquel candidato
que obtenga menos votos entre el Frente y Mo
vimiento Ciudadano decline en favor del otro,
buscando la unidad dentro de la oposición.
Nos aseguran que Gabriel García Hernández
está liderando en el Senado una iniciativa

crucial para aprobar una nueva Ley General
de Aguas en México, que busca garantizar el
acceso universal y equitativo al agua, corri
giendo las deficiencias y abusos de la ley
existente desde 1992, que ha permitido la so
breexplotación, privatización y corrupción
en torno a este recurso vital. Su propuesta se
basa en principios de sustentabilidad, equi
dad, participación y derechos humanos, y as

pira a revertir la creciente crisis de agua en el
país, especialmente en regiones afectadas
por sequías cada vez más graves.
El senador de la República de la bancada de
Morena ha señalado que es indispensable susti
tuir la legislación en la materia de 1992, pues
ubicó al agua en manos del mercado y en una
dinámica de sobreexplotación, privatización,
contaminación y corrupción, además de que
dejó el abasto vulnerable ante sequías e inun
daciones. La llamada Ley Nacional de Aguas de
hace 30 años, señala el legislador de Morena
"tiene secuestrado" este recurso natural.

A casi 10 años desde el anuncio de la construc

ción del tren interurbano MéxicoToluca, los

recorridos en la primera parte de la vía están
programados para iniciar el próximo 14 de sep
tiembre. En consecuencia, se han iniciado las
adquisiciones de los servicios necesarios. Sin
embargo, la adquisición de servicios de limpie
za bajo el código LA06G1C006G1C001N74
2023 ha generado desconfianza entre los
miembros del sector.

Esto se debe a que se ha detectado interés por
parte de empresas como Servicios Integrales
Valbon, Comyser Quallfield, Limpieza Jored y
RGC Supply, las cuales, según informes, podrían
tener vínculos con José Juan Reyes Domínguez.
Este personaje ha sido señalado como el opera
dor detrás de diversas razones sociales que pre
suntamente manipulan los precios para obtener
contratos públicos. Se ha informado que este
esquema previamente ha tenido éxito en insti
tuciones como el ISSSTE, el AICM e incluso en el
IPN. Por lo tanto, se anticipa una posible repeti
ción de este patrón en el proceso en curso en
Banobras, bajo la supervisión de Jorge Mendoza
Sánchez.
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Gt:ilARDO CiAl.AUZA

Y ¿La diferencia?
La senadora Xóchitl Gálvez es la primera y, sin duda alguna, la
mejor candidata a la presidencia de la República y, hay que
decirlo antes de que se enojen algunos o muchos lectores: po
pular, atrayente y competitiva.

La decisión de la senadora Gálvez de contender en el proce
so interno del Frente Amplio por México (FAM) hace dos meses
consiguió dar un vuelco a las casi insípidas "precampañas"
electorales en estricto sentido todas fuera de la ley, utilizando
eufemismos para "engañar" a la autoridad electoral porque,
aunque todos saben que esta semana habrá ya dos aspirantes
presidenciales, oficialmente en sus partidos sólo encabezan
una "coordinación". ¡Teje!

Esa precandidatura vino a convertir en atractivo competi
dor hasta el entonces deslavado FAM (convocado por organiza
ciones civiles y el PAN, PR1 y PRD, además de ciudadanos sin
militancia partidista).

Xóchitl Gálvez se convirtió en una especie de rock star de
las precampañas y opacó o, si se quiere aún más, desapareció
las de las seis corcfroíatos presidenciales. Su perfil, dirán los
expertos publicistas y mercadólogos políticos, revolucionó el
espectro de los aspirantes.

De ese fenómeno hay duda.
La senadora Gálvez cumplió con todos requisitos, y en algu

nos casos como el de recolección de firmas de apoyo los sobre
pasó casi escandalosamente. Por sus méritos recorrió y avanzó
todas las etapas que el FAM impuso a sus precandidatos a
"coordinador".

Cuatro días antes de la "prueba final": la elección primaria en
la participarían todos los ciudadanos que se registraron para ello y
a la que sobrevivían sólo dos precandidatas, el ejercicio democrá
tico, con todas las trabas, problemas y tropezones que había teni

do, explicables en algo inédito pero esperanzador, las cúpulas
partidistas, más bien la cúpula del PRI desde su sede nacional y se
entiende que también las cúpulas civiles del comité organizador
del FAM y del PAN y PRD decidieron cancelar la participación de
los votantes en su consulta y destapar, en el más puro estilo del
PRI de siempre, a su candidata presidencial por la ventaja que
llevaba en las etapas anteriores.

La inmediato al cargada priista de todos los tiempos, y ahora
del PAN, PRD y ciudadanos sin partido, se volcó y se rindió, como
antes, como siempre, ante la nueva ungida. El esperanzador pro
ceso democrático interno quedó inconcluso

Al parecer, los miembros de la cúpula del FAM creen que si
el presidente de la República dice "no me vengan con que la ley
es la ley", ellos puedo decir "no nos vengan con que las reglas
(autoimpuestas, sin ninguna coacción, que se sepa) son las re
glas". Faltaba más, para eso somos la cúpula a falta de dedazo
presidencial. Total.

¿Qué XóchiÜ Gálvez iba ganar la votación y ya había ganado la
encuesta? Seguramente sí, pero la decisión cupular, públicamente
asumida por el PRI, evitó que los ciudadanos la eligieran ella y
quedaron como, al menos, ingenuos, que se registraron con todos
sus datos personales para votar y tuvieron que conformarse con
sumarse a la ignominia de la cargada

Así una decisión cupular, esencialmente equivalente al dedazo
de los presidentes priistas, convirtió en espejismo lo que se creyó
un oasis en la aridez de la democracia mexicana.

El escribidor cree que la candidata la única esperanza, cier
tamente no tiene la culpa, pero lo deseable es que fije ya una
postura sobre el hecho frente a las cúpulas partidistas y también
del FAM; de lo contrario no habrá diferencia esencial frente al
oficialismo, por lo menos en la selección de candidatura.
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Recursos de género
En unos días, en medio del revuelo que causará el inicio formal
del proceso electoral de 2024, que asoma una contienda donde estarán
en el centro la imagen y las demandas de las mujeres, se teme, con
razón, que la Cámara de Diputados, una vez más no cambiará, ni una
coma de lo que presente el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor. El presupuesto para el avance de las mujeres, prácticamente se
nulificó durante cinco años.

El Presupuesto de género se
discutió hace dos décadas,
buscaba crear programas o
políticas transversales con
recursos etiquetados que
garantizaran el avance de

las mujeres. Así se firmó en 1995 duran
te la IV Conferencia Mundial de la Mu

jer, tuvo logros empujados por a las or
ganizaciones no gubernamentales, aca
demia, instancias federales y algunos
gobiernos y congresos estatales. Estuvo
en la discusión en la LV1I Legislatura, en
1997.

Pero desde 2019, con todo y el anexo 13
del presupuesto, los recursos bien defini
dos, apenas llegó la 4T, se vació. En 2023
había perdido 30 mil millones de pesos,
particularmente en recursos destinados a
enfrentar la violencia y la desigualdad.

Se recortaron programas en salud de
las mujeres, apoyos para las trabajado
ras, y los destinados a la transversali
dad. Hasta este septiembre no se entre

garon los faltantes para los refugios para
mujeres violentadas, etiquetados en el
PEF de 2023.

Hoy, cuando la 4Tse apresta a ungir a
una mujer para la presidencia de la Repú
blica, su carta de presentación es deplora
ble. Oficialmente canceló la creación del

Sistema Nacional de Cuidados, que podría
descargar a las mujeres del pesado fardo
de cuidar niños, niñas, personas mayores
o con discapacidad.

Como se ve. no sólo desaparecieron las
estancias infantiles y las escuelas de tiem
po completo, sino recursos en la atención
de los cánceres femeninos. Cero recursos

para las acciones de prevención, y ni espe
ranza para el cambio cultural.

No hay un centavo para discutir las
nuevas masculinidades, ni los hay para las
unidades de género en la administración
pública.

Un balance de especialistas, de febrero
pasado, llegó a la conclusión de que este
año sólo se destinaron 14 pesos por mujer

para la política de género. Nada para el
programa para disminuir el embarazo en
niñas y adolescentes, donde México tiene
el primer ominoso lugar entre los países
de la OCDE, tenemos madres a niñas me
nores de 15 años, entre otras cosas por la
violencia sexual en casa.

Las instancias internacionales que vi
gilan el cumplimiento de los acuerdos o
convenciones firmadas por México hoy
reclaman acciones que parecen una qui
mera. ¿Con qué recursos que no sean sólo
punitivos? Se puede enfrentar el fenó
meno de la trata, la desaparición forzada
de niñas y mujeres, y el feminicidio.

Pero tampoco hay para las pobres. Las
casas de la mujer campesina, este año vi
vieron con 55 pesos al día, lugar para, in
dígenas, afro y las más olvidadas con pro
blemas de salud reproductiva o violencia
de género.

Sin rubor en este asunto, no hay simu
lación. El gobierno de la cuatroté, simple
mente no tuvo ni tiene voluntad política,
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ni le da importancia al avance de las mu
jeres Hablar de salud materna, sexual y
reproductiva es ver que se recortaron de
más de 88 millones de pesos y para el
Bienestar de las niñas y niños, hijoshijas
de madres trabajadoras se perdió el 4.4
por ciento.

También se identifican reducciones a

la perspectiva de género en el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (69.51
por ciento), al Instituto Federal de Teleco
municaciones (23.06 por ciento), a Turis
mo (12.96 por ciento), al Instituto Nacional
Electoral (7.86 por ciento) y a las Aporta
ciones de Seguridad Social (7.33 por cien
to). Tremendo. Veremos.

Hoy, cuando la 4T se apresta a
ungir a una mujer para la presi
dencia de la República, su carta
de presentación es deplorable.
Oficialmente canceló la creación
del Sistema Nacional de Cuidados.
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ALBERTO AGUILAR

Crecería robo de autos en 2024, golpe a
siniestralidad de aseguradoras y caen ganancias 407o
Como parte délas muchasfacetasdelainsegu
ridad, está el robo al transporte que por desgra 
cia ya no se remite a ciertas regiones o rutas.

El crimen organizado se ha expandido, má
xime las pingües ganancias que reportan los
asaltos en carreteras. Ya no sólo van por la mer
cancía, sinopor el vehículo que es deshuesado.

En esos delitos hay todo por ganar cuando
se conoce que 7 de cada 10 vehículos no cuen
tan con seguro, incluidas unidades de alta ga
ma, hoy el foco de los malhechores. De ahí la
exigencia de AMIA de fosé Zozaya o AMDA a
cargo de Guillermo Rosales para que esas uni
dades no salgan a la calle sinseguro.

Según la AMIS de Norma Alicia Rosas hay
un crecimiento anual de los robos de vehículos

asegurados del 3% a j unió. Por fortuna no se ha

llegado a nivel2019, pero expertos estiman que
el horizonte 2024 noes halagüeñopor las elec
cionesy el cambio de gobiernos.

Como quiera el robo es un factor que afecta
al negocio de seguros, como parte de su sinies
tralidad que igual ha crecido por más acciden
tes y la inflación que ha encarecido las auto
partes másdellO%.

Claro que 4 de cada 10 vehículos que se ro
ban autos y camiones asegurados son recu
perados, dada la tecnología que tienen las uni
dades para ubicarlas.

En el lapso enerojunio fueron robadas
30,500 unidades: 57% automóviles, 19% floti
llas y 7% tractocamiones (2 mil unidades). El
golpe a las motos también se ha elevado y son
el 9% del universo.

Entre las aseguradoras que operan autos
están Quálitas de fosé Antonio Correa con 35%

del mercado, GNP de Alejandro Bailleres
14.2%, Axa de Daniel Bandle 8.8%, HDI de luán
Ignacio González 6.9% y Chubb de Diego Sosa
4.5%. Los bancos también han crecido y para
para variar BBVA de Eduardo Osuna puntea
con 5.4%.

Los seguros de autos gradualmente han
mejorado. Hoy sus pólizas significan 72,500
mdp y han crecido 24% vs 2022. pero las ga
nancias cayeron más de 40%.

Comoquiera la expectativa es favorable pe
sea la amenaza delcrimen.

PIERDE AVIACIÓN 3.08 MILLONES DE
PASAJEROS POR CATEGORÍA1
Si, no hay visos de recuperar la Categoría 1 por
la FAA como lo preveía para estas fechas la
SICT de lorge Ñuño. De hecho, dada la política
de aviación y el nuevo ajuste de slots en AICM
todo va en contra en perjuicio de nuestras
aerolíneas. En el influyente mercado con EU
éstas ya sólo representan 26.4% vs 31.9% del
2019. Ayer Cicoturque dirige Francisco Madrid
dio a conocer una cifra que ilustra el daño. En
los 27 meses que lleva la degradación, las fir
mas nacionales perdieron 3 millones 88,308
pasajeros que no transportaron y que ganaron
las estadounidenses. American de losé María
Giraldo la que más ha aprovechado.
AL FIN RECUPERAN INVERSIÓN Y
CONSUMO NIVEL PREPANDEMIA

Y en el contexto de la mejora de la actividad,
ayer resultados de dos variables nodales por
INEGI de Graciela Márquez: la inversión fija
bruta a junio que creció 3.1% vs mayo. Van 28
meses de avance y con ello dice el equipo de
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Gabriela Siller de Banco Base ya se recuperó el
máximo prepandemia de noviembre del 2016.
La otra el consumo. También a junio creció
0.35% e igual supera 6.9% el nivel de febrero
2020 antes del Covid19. Largo el periodo para
remontar por la falta de una política estatal de
estímulos.

SALINAS INAUGURÓ ANOCHE
UNIVERSIDAD DE LA LIBERTAD

Anoche se inauguró la Universidad de la Li
bertad. nueva propuesta educativa de Ricar
do Salinas Pliego. Dirigida por lorge Díaz
Cuervo y una asociación con Minerva Project
de Ben Nelson centro educativo con sede en

Silicon Valley, la idea es desafiar los mode
los tradicionales para que de ahí se despren
dan profesionales que innoven y conozcan
las herramientas para hacer negocios. La
educación es nodal para construir un mejor
México.
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ESTELA CASADOS

Feminicidios y
homicidios en Veracruz
Hasta el mes de julio de este aflo se contabilizaron 45 feminicidios en el estado de Ve
racruz, esto de acuerdo con el Observatorio Universitario de Violencias contra las Mujeres
(OUVMujeres). La cifra contrasta con los 35 casos reportados por el Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

Tan sólo para el mes de julio el Observato
rio dio a conocer que tuvieron lugar seis
feminicidios, los cuales se perpetraron en
Soteapan, San Rafael, Fortín de las Flores,
Omealca, Río Blanco y Alpatláhuac.

Del total de casos registrados en el pe
riodo que va de enero a julio de 2023, al menos 12 fue
ron provocados por arma de fuego y siete más por ar
ma blanca. Otras causas fueron golpes, lesiones graves
al ser atropelladas o por tortura. Las victimas de femi
nicidio son principalmente mujeres adultas: 29 en total.
Con mayor frecuencia sus cuerpos han sido localizados
en el espacio público; es la región centro de la entidad
en donde se han registrado el mayor número de femi
nicidios, con un total de 29 casos.

En lo que corresponde a homicidios de mujeres, el
Observatorio ha registrado 49, de los cuales 10 aconte
cieron únicamente en el mes de julio. Tihuatlán y Cór
doba sobresalen con cinco casos cada uno. Nuevamen

te es la región centro la que destaca con 27 registros
para el periodo señalado. Fueron asesinadas con arma
de fuego 21 víctimas. Las mujeres adultas constituyen
el mayor número de casos con un total de 37. Es impor
tante señalar que estos números lucen "conservado

res" ya que para el mismo periodo y según lo reportado
por el SESNSR el estado de Veracruz presenta un total de
187 homicidios de mujeres.

Retomando la labor de registro del OUVMujeres. entre
feminicidios y homicidios, se ha presentado un total de 94
asesinatos de mujeres.

Lo cierto es que unas y otras cifras indignan y preocu
pan por igual. Surge la reiterada pregunta por el impacto
de las Alertas de Violencia de Género y de la viabilidad de
que se implemente la tercera Declaratoria por desapari
ción. ¿Abonan estos mecanismos a la disminución de las
violencias contra las mujeres? Aparentemente no, eso si
damos por hecho que se implementan de manera experta
y estratégica.

Ya veremos para 2024, año electoral "liderado" por
mujeres tanto para ocupar la presidencia de la República
como para ganar en la urnas la titularidad del gobierno
estatal, si se continúa con los discursos, las descalificacio
nes, los ree/s para presumir logros que nadie ve en las
calles pero que pretenden que las redes sociales se lle
nen de orgullo.
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L A VOZ DÉ LA ÍP
ÍORGE RAMÍREZ HERNÁNDEZ

Soluciones al gran problema
del agua en México
En México debemos sumar sociedad y gobierno para
construir una agenda que aterrice políticas públicas
que nos permitan hacer mejor uso del agua; tratarla y
reusarla.

Más del 50% de los estados y regiones del país re
gistran estrés hídrico extremadamente altodetermi
nado por la relación entre la demanda y disponibili
dad de agua, de acuerdo con el Instituto de Recursos
Mundiales (WRI). En su Atlas de riesgo del agua,
"Aqueduct", determino en su reporte más reciente
quel7 entidades tienen más de 4 en una escala de 0 a 5,
en la que 5 es una situación crítica.

"Aqueduct" alerta sobre una disminución del nivel
freático "extremadamente alto" en Baja California
Sur y sobre el agotamiento de recursos hídricos en la
región Noreste del país, en El Bajío y en el Estado de
México y el Megalópolis de la CDMX. A nivel mundial,
indicó el WRI en un comunicado, la demanda de agua
se ha más que duplicado desde 1960. Y en México no
hay gran diferencia.

Además, es importante considerar que las dispo
nibilidad real del agua de los acuíferos, es en buena
medida "una suposición", pues los análisis electro
magnéticos que se realizan para determinar la
cantidad de agua con la que cuentan estos ríos sub
terráneos están basadas en aproximaciones y refe
rencias geológicas, y estos estudios al ser muy cos
tosos no se hacen de forma periódica; por lo que no
podemos saber con exactitud cuánta agua tenemos
disponible, por lo que podría llegar "El día Cero del
Agua" sin avisarnos.

Para dar solución a esta problemática, Conagua
debería tener la capacidad jurídica, política y los re
cursos financieros y humanos necesarios para regu
lar mejor los títulos de concesión del sector agrícola,
así como su infraestructura hídrica; los estados con
tar el apoyo de la federación para modernizar y opti
mizar los cultivos y s u riego de tal suerte que se apro
veche el agua de la mejor forma. En el campo se des
aprovecha alrededor del 30% del agua que se utiliza
enelpaís.

Además, se debe implementar desde el gobierno
federal políticas públicas que le ayuden a los munici
pios a administrar mejor el servicio público urbano
del agua potable. Hoy la eficiencia física promedio es
tá por debajo del 50%, por lo que se tira o no se mide
más de la mitad de lo que se produce.

En este servicio, se debe comenzar con medir y
cobrar todo lo que se suministra, e invertir en solu
ciones tecnológicas para sectorizar y dar manteni
miento a las redes. Estas medidas requieren más vo
luntad política, organización y buena administra
ción que recursos directos por lo que sí es posible im
plementarlas.

Por otro lado, debemos aprovechar que hoy tene
mos al alcance nanotecnología que nos permite tratar
el agua de forma óptima para reusarla, en la industria,
en jardines, e incluso en el servicio doméstico. Ya hay
iniciativas de reformas normativas en la Semarnat

que permitirán aprovechar estos avances para darle
más vueltas a la misma agua, mejorándola calidad del
liquido que todos tomamos. #OpiniónCoparmex
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PERFILAN PARTICIPACIÓN
»Nos dieen que .hace afinas sananas guíen
.lili 11 ?Ics tó ]fl í tla el ele iw r Ucipa r en
^ p_( ^

fue el Secretario de Seguridad, Ornar
García Harfuch. Ks Lo, desalíesele que se
dieran a conocer versiones acerca de q;tje
fiÜyn^QMrip., no; estaría .interesado en
PflV.Licipar l7_(>i^esecargoii^ cilio
nps.dicen es queél tieneLclaro_guetal_^r el_

i.su .Barücígación
podría aportar un plus a la votación de
M9??na.en la capital del jiaísv e^ a|iadaría
a enfrentar a la oposición» en caso de lograr
un candidato• cont arra^r^ que cumte
con el apoyo de toda la coalición. Sobre

Vil kv! ír.ví.'r'.v'.V.1?. ^ í .U1. tí?.
Harfuc h ha señaladc l .yue, "id leja n gue la
aénie reconoce gue estamos trabando".
Se espera que, sea en algunas semanas
CU?. MO Cl " lllMl '. d?. Ia. Cíl ^ í* !™ > 1( A
Ikll™'.VÍ dipu lado Jesús Scsmajma1 men le
hagapúbfica esta decisión,

POR FIN MANUALES
«El Comité de Administración y
..íiiiVí ^ÁAJVIÍIVL
aprobó un acuerdo^para renovar el
Código de Etica, los Manuales de
.I^AU ki A'rvi ví^cii ?i_i LViiiAVA íi
de Organización, así como Manuales
.fapecfllcos del Congreso capitalino. Al
respecto, el legislador José Fernando
Mercadcreconc)do el trabajo reamado
EQrjodas las áreas adminislratiyas_

ffiie intovinieron ai la actualización
y armonización de estos manuales,
MV.profflysen.un.nuevo moddode_
organización interna para lograr una
Eesy *Á!i vli VíA^.y. eficiente. \ Ac.'<a! '(i y y v.
"Sinipprtante poneren .operación
estos documentos para evaluar su
contenido y realizar las modificaciones
PVAAyAlVüAVA;l\L^VbVAAA9.s.AV!VA)AAVl.4r.VlVlVVlV^.(:!v.
la VI legislatura no se han actualizado
los manuales v ha sido una observación
recurrente de la ASCM.

INSTALAN SEÑALÉTICA PARA
MOTOCICLISTAS
•Como parte de los acuarios aitre el
^A^!VAA1AAA!v.la.^AA^M.A'V.MíÁ^ÍVAAAASAAIlAA)^.
motociclistas, la Secretaría deMoviHdad
(Semovi) comenzó la. instalación de
señalética vertical con ja l^enda liso de
casco obliga tcaí;io. 1 a. cVA^l. está di.í igida
a usuarios de este modo de transporta
Y.cy^.ím^jidad es reducir coAiductas^
ele riesgc >v j(>m enla r V1!. A !.SA A VA ?rreclc A
del, casco para .salvar vidas. La primera
ÁAAA^.^V'.UAVÍA.AA1. VAVV AVAVAIÍ/IÁ. VAAA ÍAA.^A.VAVÍVAAA VV^.SVAV VV!
y.ÍAÍV.2. ^.91 te,.VAA.Ia Alcaldía Cua uhlémoc
y en los próximos días se continuará
implementando este tipo de infraestructura
].A.ASA.A !kga r A AArA A.(A ta í. dej (Xljiiezas. $eñ a ló
que dichas piezas estarán colocadas ai
¦puntos.gxje,_ de acuerdo con.infoAmaciÓAi.de
li.Sea^aría de.^guridad.Ciudadana (SSC^
VVVÍV^A: ?"í11AAlA1>A]A].cAyAAAA 'AAViiVlV'AA VÁ/A Vi VA JAVVA IAAAAA
de tránsito con motociclistas involucrados.
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AICM más inseguro que nunca

aseguridad cu lí»saeropuer
tos R: de vital importancia
>or razones fundamentales

que afectan tanto a los pa
sajeros como a la aviación
en general, así como a la
sociedad en sn conjunto, y

justamente hecho* ocurridos en el Ae
ropuerto Internacional df. la (lindad de
México i \l( .Micomo los robos a personas
que acuden a casas de cambio o el que un
individuo se introdujo en el foso del tren
de aterrizaje deun anón, evidencia la falta
(le seguridad en sns instalaciones.

Estas acciones de inseguridad atacan la
imagen del \l( M. y generaría desconfian
za entre el pública de por sí la Coparme;?
señaló que la reducción de vuelos en el
aeropuerto partir del 29 de octubre tendrá
un impacto negativo en la economíacapi
talina, estimando que la restricción de 52*
a 43 operaciones por hora provocará que
al menos 1.4 millones de personas dejen
de utilizarlo.

Imagínense las pérdidas económiras
y de clientes que se daría en este espacio
aeroportuario, por ello deben ponerse las

pilas para tratar de retener a la mayor can
tidad de pasajeros y visitantes posibles»

LE CAERÍA BIEN AL AICM
REFORZAR LA SEGURIDAD:

Prevención del delito: Los aeropuertos
son objetivos potenciales para .actividades
delictivas debido a la («ncentración de

personas. Es esencial detectar y preve
nir amenazas, evitando posibles ataquen
que podrían tener consecuencias en los
usuarios.

Protección de la vida humana: La. se
guridad está diseñada para proteger á los
pasajeros, la tripulación y el personal en
tierra. Esto incluye la detección de armas,
explosivos y sustancias peligrosas que
podrían poner en peligro la vida de las
personas a bordo de aeronaves o en las
instalaciones aeroportnarias.
Mantenimiento de la confian/a del

público: Los pasajeros confían en que se
proporcionará un entorno.seguro. La. per
cepción ele seguridad es fundamental pa
ra mantener la industria de la aviación en
funcionamiento y garantizar que las per

sonas continúen utilizando el transporte
aéreo o sns instalaciones y( comercios.

Cumplimiento de normativas interna
cionales: Los aeropuertos deben cumplir
con estándares y regulaciones de seguri
dad establecidos por organizaciones inter
nacionales. U no cumplir estas normativas
puede llevar a sanciones y restricciones
en lasoperacionesaéreas internacionales.

Protección de la infraestructura aero

portuaria: Son infraestructuras costosas
y criticas para la conectividad y comercio
globales. La seguridad también es esencial
para proteger rio solo a las personas, sino
a la inversión comen lal y turística.

Prevención de actividades ilícitas:..Ayu
da a prevenir actividades ilegales como
el tráfico de drogas, el contrabando y el
tráfico de personas.

Por lo antes mencionado, la seguridad
en los aeropuertos es esencial para pro
teger vidas, prevenir incidente, cumplir
con regulaciones, mantener la confianza
del público, proteger la infraestructura y
contribuir al funcionamiento de la indus

tria de la aviación y la economía en gene
ra^ ¿tesientes seguro en el AICM?
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SABER POLITICO

Demagogia:
estrategia de la
Oligarquía

RAUL AVILEZ
ALLENDE

a democracia, el gobierno de los
muchos pobres, es contrario a
la forma de gobierno oligárqui
ca, la de los pocos ricos, los más
ricos, y la forma en que la Oli
garquía mexicana está, tratando
de volver al poder político es

usando una herramienta democrática nega
tiva que, normalmente es usada y funciona
para engañar a las masas, la demagogia. Dice
el dicho y dice bien, prometer no empobrece,
cumplir es lo que aniquila.
Ante los buenos resultados de estos pri

meros 5 años del Gobierno de México, en
cabezado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, la Oligarquía que detentaba
el poder económico y político en el país, se
ha dado ('tienta que los números no les dan.
La polarización es clara, como diría Mario
Delgado, presidente de Morena,, "¿transfor
mación o corrupción?"

Con esta realidad |>olíi.ic,i. ,i la Oligarquía,
no le alcanzan los votos, aunque salieran
todos y cada uno de los que no pueden ver
al presidente Lopaz Obrador ni en pintura.

Sobre todo, porque en las recientes elec
ciones, Morena ha demostrado una mayor
capacidad de movilización electoral. Ante
esta, situación, los pocos ricos a. través de
los partidos políticos afines a su causa, lian
decidido ir por una franja de la población
que normalmente no votaría por ellos.
De este modo, se clarifica la decisión

de haber dejado vestido y alborotado al
diputado federal Santiago Creel, el aboga
do güerito, exitoso, con ('lase, bien vestido,
conservador y con buen porte, tal y como
les gusta; y ft| su lugar hayan operado pa
ra conducir el proceso interno del Frente
Amplio para elegirá una mujer que intenta
engañar a los pobres, lanzando el anzuelo
de más apoyos económicos y hacer realidad
cosas que cuando fueron gobierno, no solo
no las realizaron, sino que las combatieron.

Así, Xóchitl Gálvez se disfraza, de pueblo,
l ax ando en la caricatura, para prometer dar
una pensión más elevada a los adultos ma
yores y bajar la edad para acceder a ella, y
les ofrece a los zapatistas el cumplimien
to de los Acuerdos de San Andrés, sí, esos
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acuerdos que su Gobierno Foxista aliado al
PRI, los vetó en el Congreso de la Guión y en

su lugar aprobaron en 2001 una incompleta
y sesgada reforma constitucional en materia
indígena.

gGori qué cara, Xóchitl se dirige al EZLN,
(•uando avaló dicha farsa? ¿Acaso piensa, que
los zapatístas y los indígenas en México le
van a crear, cuando sus principales aliados
son los misinos que votaron esa reforma?
Debería explicar cómo es que Enrique de
la Madrid, Beatriz Paredes, Felipe Calderón
y Francisco García Cabeza de Vaca, votaron
en 2001 contra los Acuenlos de San Andrés

y a favor de esta, reforma simulada.
Lá demagogia puede ser desenmascara*

da con hechos, solo basta una. revisada a la
historia reciente, para destruirla. Ya lo dijo
Aristóteles, "con el tiempo resulta necesaria
mente de un bien falso un mal verdadero;
porque la ambición de los ricos lia arruina
do más Estados que la ambición de los po
bres". Cuidémonos del "carácter turbulento

de los oligarcas, que se hacen demagogos",
decretó Aristóteles.

ENTRE GITANOS
OMAR Y CLARA

El secretario de Seguridad Ciudadana del Go
bierno de la CDMX, Ornar García Harfuch dijo
que siempre sí está listo para cualquier reto
en la ( ¡udad y con estajlefinición, la terna de
corcholatas capitalinas parece ('errarse a dos,
si toca poner hombre, va Ornar y si toca mujer,
va Clara Bragada. Así, la ruta.es clara y segura.
l)i; l/.I AI'Al. U'A PAR \ LAJI COPO "
Finalmente se logró el acuerdo y fue unánime,
para elegir como presidenta de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) del Congreso
de la CDMX,a la diputada de Iztapalapa,Mar
tlia Avila. Quedó muy claro que es posible la
construcción de acuerdos entre las distintas
fuerzas políticas de la CDMX y que el diputado
panista Federico Doring le apostó al diálogo.
TIEMPO DE INFORMAR
Se cumplieron 2 años de la instalación del
Congreso de la CDMX en sn II Legislatura y
estamos a unos días de (pie se ('limpian dos
años de la toma de protesta de las y los alcal
des, con esto vendrán camparlas de difusión
disfrazadas de rendición de ('lientas.

Contra RéplicaFecha: 05/09/2023
Página: 2

Area cm2: 375

2 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 71,017

Página 137 de 170 Índice



Tiraditos
VINCULO RIESGOSO
cCon una suerte de emporio similar al que
operaba Rica rdo Beirut i, el ex secretario
de Desarrollo Económico en el Estado de

México en los 80, Jorge Alfaro Sánchez,..
ha extendido sus brazos a la atracción
detaiento.inetal urgia.íinanciannentoy
casas de empeño como Bazaar y Monte
Providencia, que no tienen constancia
activa en Profeco, pero si una serie de
señalamientos por. malos. manej.os.;..eso..
no es todo, ya que su red se extiende a los
negocios inmobiliarios en Toluca con Jnao
José Guerra Abttd que logró su posición
como secretario de Medio Ambiente gracias
a la estrechez de lazos con el polémico
Enrique Peña Sobre sus pasos en aquella
e.í1 íidad c ap.t a n re fiector los n exos que
habría establecido con jueces del Tribunal
Superior de Justicia del Edomex, liderado
por Ricardo Alfredo Sodi)_.más¡ aún. ahora
cii.ieeltii;!|larde]Ejecu¡jvohapuestojali!pa
sobre los encargados de impartir justicia a
nivel nacional.

INE QUIERE SER SEDE DE UN DEBATE
•El .Instituto .Nacional;.Electgral..(INE
la posibilidad de, por primera vez, ser sede
de uno de los de.b a t es entre los candida tos
presidencialesc!elase]eccionesde2024,

pero es un tema que aún se pondrá bajo
análisis....La.consejera Caria Iluniphrey
señalójgue para ..realizar .un...debatese..debe.
contar con.recursos..EMa.lacompra.del..
eg.ui.EP. necesariq. No obstante, indic
Eara realizar este..ejercicio, en.la...sede.del.INEJ,
.también..dependerá..de los.EíqEÁos.candidatqs
y sus representantes, con quienes se crea un
comitéi de debates parai^revisar ternas, lu
Y. ÍP.s P.qr menores d e l os mismos.

ARMENIA SOLICITARA LICENCIA PARA
BUSCAR LA GUBERNATURA
DE PUEBLA
*E].seiiadqrEprMorena,Alejiandrq
Armen ta informó que ya;. tiene 1lista su
solicitud de licencia, para
cargo y contender por la candidatura de su
Partido P<ara la.guberriatiira de Guehlaeri
2024. Al respecto, el legislador explicó que
ya tiene¦ lista. su..solicitud;..de licencia, pero
gue.nola ha .presentado debidoa que nq
puede..violentar; el ..mandato .y..gue. esperará
a que salga la convocatoria para el estado.
Armenia.reconoció gue desdeque llegó a
la presidencia del Senado, siempre quiso
representar, a .Morena por; la¦.gub.ernatura.de..
Puebla en 2024, donde se prevé que compita
con Ignacio Mier líder de Morena en ja
Cámara.de Diputados.
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Carreteras inseguras

La semana pasada causó indignación el asalto frustrado
eontra un joven deportista que practica el paracaidismo y
que lujo la mala fortuna de pasar por Cumbres de Maltrata,
a través de la autopista PueblaOrizaba, donde recibió una
ráfaga de 10 balazos y resultó herido coi i un proyectil en
la pierna. Varios individuos intentaron descarrilarlo de. la
carretera para privarlo de sus pertenencias. Por fortuna,

•vive' para c ¡ontario.
Estas lamentables escenas se han convertido en el "pan de todos los

días" en esa. región donde colindan los estados de. Puebla y Veracruz y
opera el ('rimen organizado oculto entre las sombras, con la presunta
complicidad de las autoridades estatales y locales Otro caso ocurrió el
25 de julio, a través de las redes sociales, varios automovilistas afectados
denunciaron el asalto masivo en la misma autopista. Hombres armados
bajaron de la montaña yies robaron sus pertenencias.

Es una pequeña muestra de lo que, sucede en las carreteras del país y
que llevan meses padeciendo escenas de terror, angustia y frustración.
Nada más alejado de la casualidad es el bloqueo de 8 horas en la

autopista MéxiooPachuca, realizado el viernes pasado por los (ocic c
sionarios ele Transporte de Tjzayuca, quienes hartos de las extorsiones
cíe la policía y de los criminales, gritaron: ¡Ya basta!, y exigieron a los tres
niveles de gobierno poner "cartas en el asunto".

La Alianza Mexicana ele Organización ele Transportistas (AMO CAO
acusa directamente ele la inseguridad en las carreteras a la falta de vi
gilancia de la Guardia, Nacional, y que trae consigo asaltos, robos y ase
sinatos de choferes.

La.Encuesta Vafional de Seguridad Pública Crbaná fENSU), corres
pondiente al segundo trimestre del 2023, refiere que más del 50 por
ciento ele la población se siente insegura en las carreteras.

Más allá de las cifras alegres que. todos escuchamos en el V Informe
de Gobierno del presidente. I ó|>e/. los asaltos y la inseguridad en las
principales carreteras sigue, subiendo.

Los transportistas acusan que la Guardia Nacional ha sido rebasada
por los delincuentes y el crimen organizado. La política de "abrazos, no
balazos" muestra su rotundo fracáso> pues de enero a junio se cometieron
4,761 robos a transportistas, de los cuales, el 90% fueron realizados con
lujo de violencia.

Está claro que las "luces de pánic;o" se concentran en el. Estado de
México,Ciudad de México, Puebla, Guanajua.to y Michoacán y Jalisco. Los
tramos carreteros más peligrosos del país son: la autopista. PueblaCór
doba; la autopista MatehualaMonterrey; Ciudad de MoreliaPuerto de
Lázaro Cárdenas, Michoacán; autopista MéxiooQiernavacalUrraoasMa
tamorosReynosa; QuerétaroIrapuáto y la caneiem federal loluca Mé
xico.

El tema de la inseguridad sigue siendo el gran pendiente.

CONCLUYE CON ÉXITO EL PRIMER TALLER DE DEFENSA PER
SONAL PARA MUJERES EN SAN LUIS POTOSÍ

La organización SHOTOKAN BYl' KA SI HA INTERNATIONAL AME
RICA concluyó exitosamente el Primer Taller de Defensa Personal para.
Mujeres, que se realizó el pasado fin de semana en el Club Deportivo
Punto Verde del Fraccionamiento Campestre de la ciudad de San Luis
Potosí. Fue impartido por el Sensei Gabriel J. Rivera de León, Instructor
Certificado de Karate Do Shotokau Ryu Rase Ha y Judo, con más de 20
años de experiencia. Los recursos obtenidos permitirán que los alumnos
del club asistan a la XXXlV Oopa Funakoslii,a celebrarse del 13 al 15 de
octubre en San Miguel Allende, Guanajuato.
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Regir la UNAM

egún esjad.ísfk as de ji uno
pasado, la UNAM cuenta
con 373,340 aluinnas
y alumnos: 32,550 en
Posgrado, 233,260 en Li
cenciatura, y 106,863 en
bachillerato. En 2022:

30,830 titulados y tituladas de licencia
tura, y 9,183 personas graduadas de es
pecialidad, maestría y doctorado.

( nenia con 42,190 académicas}1 aca
démicos. 12,525 son de tiempo comple
to, y 5,986 están en el Sistema Nacional
de Investigadores,
En educación superior estamos

hablando de 16 facultades, 5 unida
des multidisciplinarias y 9 escuelas
nacionales. Imparte 133 carreras con
241 opciones .educativas para cursar
las. Ofrece 190 posgrados, mediante 42
programas, con 95 planes de estudio de
maestría, y doctorado. En bachillerato:
9 planteles de la. Escuela Nacional Pre
paratoria y 5 del OCH. En Investigación:
35 Institutos, 14 (¡enlrosy 13 programas
universitarios.

En Difusión Cultural: 27 museos y 18
recintos históricos. Tratándose de pro
ducción editorial: 1,970 libros produci
dos \ publicados el año pasado; es decir,
en promedio, 5 por día.
Tiene presencia en las 32 entidades

federativas; en 1.1 \. Canadá,. España,
China, Cosía .Rica* Francia, Inglaterra,
Alemania, Su d áfrica y Cuba. ( nenia
con 6 campusy 17 planteles en la Zona
Metropolitana de la CDMX, y 7 polos de
desarrollo regional: Midioaeán, Queré
taro, Morelos, Baja. California, Yucatán,
Guanajuato y Oaxaca.

Ofrece servicios como el Sismológico
Nacional, Observatorio Astronómico Na
cional, Biblioteca Nacional, Hemeroteca
Nacional, Red Mareográfica Nacional,
el monitoreo del Popocatépetl y 40 la
boratorios nacionales reconocidos por
el Conac\ i.

Por estas y muchas otras razones, di
rigir la máxima casa de estudios del país
no escosa. fácil. Implica un reto adminis
frntfto, institucional y hasta político de
entidad superlativa que pocos perfiles
pueden enfrentar realmente en estos
agitados tiempos preelectorales.
Es una. institución relevante para, la

nación entera en términos científicos,
académicos y sociales. No es unaescue
la más; es un polo cultural y educatko
cotí efectos y alcances a toda la sociedad
mexicana, y es un gigantesco centro de
generación y difusión del conocimiento.
Esta señera institución mexicana,

con enormes tramos y vertientes ele
autonomía, transita cotidianamente

por complejos entramados normativos,
administrativos, financieros, académi
cos, científicos, gremiales y estudian
tiles únicos en el país. La experiencia
real previa en puestos directivos y los
buenos reflejos; así como la Sensibili
dad social y la. habilida d política verda
deras, parecen exigencias básicas para
gobernarla. Y hoy por hoy, pocos, muy
pocos, son los perfiles que cumplen con
esos imperativos. La Junta de Gobierno
lo sabe. Tienen Ustedes la palabra; ús
enla bien.

Tocio esto y más con un
presupuesto de 52 mil
millones.de pesos: 61.5%
para, docencia y 24,6%
para investigación; y una
infraestructura de 2,953,768
m2 de área construida; 4,667
Aulas, 4,330 .cubículos y
3,219 .laboratorios y talleres;
139 bibliotecas con un
acervo de 3 297,966 títulos
y 7,553,687 volúmenes de
libros impresos; así como
1,095,460 títulos accesibles
en la Biblioteca Digital
•gsergioj@gmail.com

@ElConsultor2

Contra RéplicaFecha: 05/09/2023
Página: 6

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 50,185

Página 140 de 170 Índice



México ante los servicios periciales

os servicios periciales
son de gran relevancia en
nuestro país, ya que, desde
el punto ele vista técnico,
pueden aportar informa
ción relevante que hace
la diferencia entre ganar

o perder un juicio. Respecto ele estos,
nuestra Constitución señala que se re
girán por sus propias leyes, teniendo
iin régimen especial laboral, porque sus
funeionarios solo podrán ser separados
de sus ('argos si no cumplen con los re
quisitos que las leyes vigentes en el mo
mento del acto señalen para pertenecer
en dichas instituciones; o removidos,
por incurrir en responsabilidad en el
desempeño desús funciones.
Por otro lado, prevé nuestra, norma

fundamental que, si la autoridad juris
diccional resolviera, que la separación,
remoción, baja o cese o cualquier otra
forma de terminación del servicio del
Estado fiieinjustificada,.este solo estará
obligado a. pagar la indemnización y de
más prestaciones a que tenga derecho,
sin (jije en ningún caso sea procedente
reincorporarlo al senicio, cualquiera
que sea el resultado del juicio o medio
de defensa que se hubiere promovido.
Asimismo, establece que las autorida
des federales, de las entidades federa
tivas y municipales, a fin de propiciar
el fortalecimiento del sistema de segu
ridad social del personal del Ministerio
Fúbii c 'o, instruí i! ei liarán sistemas c ¡enri

pien íentarios de seguridad social para
los servicios periciales,

Al respecto,,vale la pena preguntarse
¿cómo se encuentran en nuestro país

los servicios pericialesy el servido mé
dico forense? Para responder esto, es
importante mencionar que el Institu
to Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi), mediante su comunicado de
prensa número 524/23, del 30 ele agos
to, dio a conocer los resultados conjun
tos sobre servicios pericialesy servicio
médico forense, con el objetivo de inte
grar la información sobre la estructura
organizaeiorial, recursos y desempeño
de las unidades administrativas encar

gadas cié los servicios periciales y servi
cio médico forense a nivel nacional. Por
lo que, realizó la recolección de datos
del Censo fiadona 1 de Procuración de
Justicia Federal, el Censo Nacional de
Procuración de Justicia Estatal, el Cen
so Nacional de Cobiernos Estatales y
el Censo Nacional de Impartidón de
Justicia Estatal.
Respecto del referido comunicado

de este organismo coiistinicioiialmente
autónomo (OCA), vale 1h pena destacar
que, al (ierre cié 2022, se reportaron 32
coordinaciones en la Fiscalía General
de la República (FGR.) y 307 unidades de
servicios periciales y/ o servicio médi
co forense en las entidades federativas
(CE). Asimismo, a nivel nacional, se re
gistraron 1,004 laboratorios de servidos
pericialesy/ o servicio médico forense;

517 correspondieron a la. FCR. y 487, a
las unidades estatales. Del total, 88.2 %
(886) fue fijo y 11.8 % (118), móvil. Pol
lo que. señala el Inegi, que comparado
con 2021, la cantidad cié laboratorios
aumentó 3.1%. Además, de los labo
ratorios de. servicios periciales yf o
servicio médico forense reportados, el
estado de Tabasco presentó la mayor
cantidad, con 75, seguido por Chiapas,
con 38. También señala el Inegi que, el
total de personal de los servicios peri
ciales yj o servicios médicos forenses
fue ele 13 827... En este sentido, el 12.6
% (1,737) perteneció a la. FCR y 87.4 ah
(12,090), ¡§ las I K. Así, señala este OCA
que, comparado con 2021, la cantidad
de personal de la FCR disminuyó 5.8 %,
mientras que,en las CE,aumentó 1.4%..
Finalmente, podemos destacar del

referido comunicado del Inegi que, du
rante el 2022, la Coordinación General
de Servicios Periciales de la .FGR ejer
ció un presupuesto de 81,314,557,308
pesos, mientras que en las UE un total
de 3,045,350,033 pesos. Respecto de lo
reportado en 2021, dicho presupuesto
disminuyó 4.1. % en la FGR. y aumentó
12.0 % en las UE.

Es importante seguir la información
(¡ue se presenta sobre estos servicios y
considerarla para buscar fortalecer esta
importante función que puede contri
buir en una mejor procuración e im
partición de justicia de nuestro México.
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Respecto del ingreso
económico cíe este personal,
el Inegi señala que, en
términos de ingresos
brutos mensuales, 45,3%
del personal de la FGR se
encontró en un rango de
45,001 a 50,000 pesos,
mientras que 27.9% del
personal de las UE, en un
rango de 15,001 a. 20,000
pesos. Respecto del total
de personal pericial de
la FGR, 9,5% atendió la
.especialidad de química

Respecto del ejercicio de
la función de servicios

periciales, concluye este
OCA que durante el
año 2022, se recibieron
4,830,644 solicitudes de
intervención pericial,
6.7% (325,196) en la FGR
y 93.3% (4,505,448) en
las UE, Del total, se
admitieron 4,829,197 y
se desech aron 1,447.

forense. Siguieron fotograba
y medicina forense, con 8,3
y 8,2 %, respectivamente.
Siendo el análisis de voz
el menor con, con 1.2%.
«Abogado por la Escuela Libre de

Derecho. @JFDVSMX
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El peligro
del silencio

Ufes salí mnos juntos o ñas hundirnos separados."
Juan Kiillo.

\lr.i ¡< t> i/ los meaitmms

México, un lugar donde las voc.es a me
nudo se ahogan en el tumulto de la
vida cotidiana. El en) del .silencio se
ha vuelto ensordecedor, romo si una
densa niebla de apatía, y desesperan
za hubiera envuelto a la suciedad. Mi

historia no es única, es una que se re
pite en innumerables mexicanos, donde el deseo de ha
cer el bien choca mu la cruda realidad que enfrentamos.

Durante los primeros semestres de la universidad, mi
espíritu era. aventurero y brillaba con la. posibilidad del
periodismo de investigación. Recuerdo perfectamente
la profunda inspiración que tuve después de leer "Los
demonios del Edén". Sin embargo, lúe después, cu,nulo
empecéa investigar, que vi la horriblerealidad que se vive
en México, donde los defensores de la comunidad pagaban
con su vida. El niiedoy la.repulsión me paralizaron, y me
convencieron de que no había nada que ha.< cr. EI activismo
se convirtió en un sueño perdido, y opté por el silencio có
modo. Abandoné las noticias, como si el desconocimiento
pudiera protegerme de la realidad. Estaba agotada, abru
mada, y atemorizada, 1.1 apaña se apoderó de mí.
Hat» linas semanas, escuché las palabras de Lydia

Cacho en el podcast "El peligro de buscar la verdad", y
fue óomo si una. ('hispa se encendiera. "Los malos son
muy poquitos" dijo ella, "nos dan de comer miedo y Ies
retribuimos mjii la parálisis,,» El silencio".

El índice de impunidad criminal en Méxioose da en el

93% de los casos y solo el 7% es esclarecido y el respon
sable presentado a la justicia. Pero nosotros, la sociedad,
¿rómo lo permitimos? Nuestro silencio nos hace cómpli
ces. Es el silencio de la gente buena, como lo decía Martin
Lutl ier King, el que permite que la impunidad prospere,
¿Por qué nos sentimos tai 1 cómodos siendo individuales
en una sociedad que clama por la unión?

La Teoría de la Aversión a la Pérdida, desarrollada por
Daniel Kahnenian y Amos Tversky, argumenta que las
personas valoran más la prevención de pérdidas que la
obtención de ganancias. En el contexto mexicano, esto se
traduce en una apatía generalizada. Las personas temen
perder lo que tienen,ya. sea su estabilidad económica o
su seguridad personal, y esta aversión a la pérdida se
convierte en un freno al activismo. Prefieren mantener
su estatus quo. aunque esié plagado de problemas, en
lugar de arriesgarse a perderlo todo por el bien txmiún.

El individualismo es una característica arraigada en
la cultura mexicana. Valoramos la independencia y la
autosuficiencia, lo cual es admirable en muchos aspectos.
Sin embargo, cuando se. convierte en una barrera para la
construcción de comunidades sólidas y la toma de acción
(«lectiva, se convierte en un obstáculo.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana A.C. Egresada de
Comunicación de la Universidad Iberoamericana.

Trabaja temas de género, violencia, política y
problemáticas sociales. Twitter: @AlaskaJuarez
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Xóchitl Gálvez sinónimo
de esperanza
Xóchitl (rákc/ le ha quitado a («te gobierno la bandera de la esperanza, sí, sí,

esta mujer de origen indígena,es unacandidata ñosca, ciudadana que rompe
todos los paradigmas, que usa lindos huípiles, y se caracteriza por su lenguaje
coloquial, ron uso de palabras altisonantes,y dicharacheras, su inclusión en
el tablero político ha.logrado timbrar al presidente López Obrador.

El domingo pasado Xóchitl Gálvez recibió su constancia como coordina
dora del Frente Amplio por México en el Ángel de la Independencia. Miles

de. personas acudieron a. la glorieta del Angel para acorrí]lañarla, en el acto que la oficializó
romo coordinadora del Erente*JSI color rosa de la, vestimenta de muchos ele los asistentes
era el símbolo de cómo se ha. consolidado en unos meses el movimiento ciudadano que se
unió en contra del gobierno actual.

Gálvez ha querido remarcar ese;esfuerzo de la sociedad civil, rodeándose en el escenario
de una madre buscadora, Cecilia Florespina mujer que recicla y vendeaosiduos urbanos, Elsa
Ortigosa; y Bjficolás Holguín, un representante de los indígenas que luchan por sus tierras.
Durante el mitin, Gálvez también estuvo acompañada por los presidentes de los partidos
políticos Marico Cortés (PAN), Alejandro Moreno (PRI) y Jesús Zambrano (PRD).

Con Xóchitl, el Frente Amplio no solo puede alcanzar a, Morena, le está quitando prácti
camente de las manos al Presidente López Obrador que busca asegurar su sucesión. Xóchitl
es una mujer que busca sumar, y no dividir romo lo ha dicho de manera reiterada. El país
está cansado de la división de los mexicanos y del odio sembrado por Morena a lo largo de
es los 5 años,

Está, ciare» que Gálvez, en dos meses ha logrado lo impensable, ha sembrado ta semilla de
la esperanza en miles ele mexicanos, y con la ayuda del Frente Amplio por México logrará
la victoria en 2024. Gálvez ha planteado un México"libre del miedo al crimen, de mordidas
a funcionarios y delincuentes y dondeias mojetes no estén en desventaja".

La. coordinadora del Erente no lia dejado de utilizar alguna de las típicas fiases que la
caracterizan y que gustan a la gente: *Ya conocen mi regla de oro: ni huevones, ni rateros,
ni pendejos": También ha dicho que a. sus equipos les pedirá "ciento por ciento de trabajo,
honestidad y capacidad'". Xóchitl ha dicho que "México necesita una presidenta que respete
a todas y a todos, que gobierne para todas y para, todos", ta ra Presidenta que apuesta por la
Unidad.

Dentro del discurso de la coordinadora del Frente ha dejado muy en clan) que si que
remos cambiar de raí/ lo que está pasando en México, y corregir el nimbo, hay que ganar
las elecciones de 2024, la presidencial y la del Congreso de la Unión, las gribenratinas, los
congresos estatales y las alcaldías en juego';
*La nieta de Xóchitl es muy ciara, "abrir las puertas de Palacio Nacional", ya que estas

fueron cerradas con odio tío sólo para, ella, sitio para iodos los ciudadanos. Por lo que ha
ofrecido lo siguiente:

No seguir dividiendo a México.
(¡enerar unidad, ya. que México necesita de todas, y todos.
Ofrecer ser una Presidenta,que respete a todas y a todos, que gobierne para todas y para,

todos.

Estarnos seguros que México esta listo para ser gobernado por una mujer.

•Especialista en Derecho Constitucional y Penal.
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La justicia cotidiana y la
clase política
A los problemas ele violencia extrema que vemos cotidianamente

en los medios, también tenemos un gran pendiente, institucional
para resolver los problemas que aquejan a la población: la justicia
cotidiana que se traduce en la lentitud o incapacidad para resolver
Conflictos cotidianos con tus personas más cercanas, como lo son
tus familiares o tu (ex) pareja.
En todos los estados del país, los tribunales con mayor carga

de trabajo son los encargados de resolver los problemas familiares, tales como
divorcios, pensiones alimenticias, o sucesiones con o sin testamento. Es común
encontrar y su personal con fatiga, laboral crónica, que cada día debe atender de
cotias de nuevos asuntos. En el caso de la Ciudad de México, cada juzgado familiar
recibe, diariamente 70 nuevas demandas y 200 escritos diarios. Es decir, la pila de
los problemas se acumulan, retrasando la resolución de los conflictos familiares.

Pero,¿cómo poder impartir justicia de manera más..expedita?. Hace unos meses
se promulgó el nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares,
que tiene por objetivo que en torio el país se lleve un mismo procedimiento para
este tipo de controversias, e incentivar acuerdos entre las partes en conflicto, que
prevengan litigios imiltianuales sin fin. Dicho código deberá estar vigente en todo
el país en cuatro años, sin embargo hay Hinchas cosas que también deben cambiar.
Regularmente, los mejores acuerdos en materia familiar se construyen por un

equipo multidisciplinar^ en Psicología, Trabajo social y Derecho, que ayuda a las
partes en conflicto a enfocarse en resolver el problema, separando a las personas
del conflicto. Desafortunadamente, nuestro sistema institucional, entendiéndose
por éste, los tribunales familiares, las instituciones como el DIF, o las fiscalías lo
cales, trabajan regularmente ele forma inconexa y sin un enfoepie en las personas
usuarias.

Cambiar esta dinámica requiere de mucha creatividad para re diseñar incen
tivos que faciliten la solución del problema familiar expuesto, que no se. puede
limitar a un nuevo código. Requerimos cambios institucionales y culturales para
educarnos en una sociedad que incentive resolver conflictos y no sólo losazuze.
Por ello es tan importante elegir gobernantes que incentiven la comunicación y el
diálogo, porque será más fácil que ese tipo de perfiles, apuesten su capital político
pa ra resolver estos problemas de instituciones disfuncionales.

Ahora epe estamos en la antesala de las campañas electorales, tanto federal como
local, debemos analizar a las personas candidaías y evaluar si su camera política
la ha forjado «instruyendo puente o elevando muros.y dividiendo a la población.
Confundimos a un buen legislador con un buen orador, o á un buen gobernante
con .aquel que habla coloquialmente, aunque diga medias verdades o fraricas mei i
tiras. La realidad es que las. y los políticos más útiles para la sociedad son aquellos
que escuchan activamente a quienes piensan distintos a ellos, para que con datos y
hechos, construyan instituciones más funcionales para toda la población.

•Abogado y Asesor de Riesgos.
Socio en Cronem.mx

@Clementer Mx
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Pues que siempre si", después de decir que
no lo haría, Ornar Garda I íarfijch, secre
tario de Seguridad Ciudadana, se desta
pó en la hoja parroquial de Morena y
anunció su deseo de ser jefe de gobierno

de la CDMX, al parecer el fin de semana le dieron la
instrucción de salir para reforzar la candidatura de
Sheimbaum. Lo malo es que a quien no le avisaron del
asunto fue a Clara Bragada que se quedó esperando el
llamado junto al teléfono. El asunto es que ahora lo
que todo mundo espera es su renuncia como funcio
nario, porque ni modo de hacer campaña desde un
cargo público y obviamente todas las presentaciones,
declaraciones, fotos o videos como funcionario serán

vistas con esa perspectiva y a la larga eso puede ser
más un problema que una solución, eso de ser secre
tario candidato no es tan buena idea ¿o sí?
La irrupción de Xóchitl Gálvez en la cámara

de diputados provocó que los casi 220 di
putados de Morena se pelearan entre sí, la
verdad es que los ánimos ya andan muy
caldeados entre ellos y pues con la sorpre

sa las cosas se pusieron muy mal, fue tan ruda la cosa
que ahora los 110 diputados que tiene Claudia Shein

baum andan muy acelerados peleando cambios en la
mesa directiva porque en este momento Sergio Gu
tiérrez Luna tiene a más gente de Marcelo Ebrard en
puestos directivos que ellos. Los misiles de los dipu
tados de Sheinbaum van dirigidos a Karla Almazán,
que es la vicepresidente; y Brenda Espinoza, que tie
ne una secretaria de la mesa directiva. No sabemos a

quién exactamente quieren poner en gran medida
porque no todos están de acuerdo en los posibles
sustitutos, pero nos dicen que es muy probable que
sea gente de grupo de la jefa de gobierno, alguien
sugirió pedir consejo fuera de la burbuja partidista,
específicamente a Martí Batres que asumió el control
del partido en la CDMX, pero la propuesta fue dese
chada por lo que se mantiene el proceso de remoción
de las legisladoras de la Mesa Directiva.

El proceso de remoción que están pe
leando los diputados del bloque de
Claudia Sheinbaum, sin embargo, tie
nen enfrente un obstáculo muy, pero en
serio, muy grande, porque resulta que

las dos mujeres que están siendo objeto de pelea
son parte de una negociación que supuestamente
hizo en su momento Ignacio Mier, coordinador de
la bancada de Morena. Nos dicen que en la plena
ria de Morena los diputados que obedecen a
Sheimbaum consiguieron aliados momentáneos
para atender la petición de La lefa por lo que la
remoción seria parte del proceso legislativo pen
diente ya que la votación al interior del partido la
ganaron la semana pasada y hasta ahora nada más

no les cumplen, de hecho, hay la amenaza de que
Mier deba dejar su puesto por órdenes de Palacio
Nacional. Total, traen un relajo los morenos.
Nos comentan que una de las grandes

preocupaciones del presidente López
Obrador es que se replique en el pro
ceso interno de Morena el síndrome

Camacho. Nos señalan que el primer
mandatario recuerda muy bien como Manuel Ca
macho afirmaba que él era el único con mereci
mientos para ser el sucesor de Carlos Salinas y co
mo, al no ser designado, le hizo las contras a Colo
sio fomentando una incertidumbre letal de la que
ya no se pudo reponer. López Obrador teme que el
efecto Camacho surja y le descomponga el escena
rio. Por lo pronto, nos señalan que la noticia de que
Marcelo Ebrard habría buscado hace unos días el

apoyo y consejo de la maestra Elba Esther, fortale
cen las dudas del presidente de que el berrinche de
Camacho estaría renaciendo en quien fue su prin
cipal colaborador desde las épocas del PRI.
El PRI se va del Estado de México luego de

que Alfredo del Mazo presentó su sexto in
forme. Nos cuentan que no petó con el go
bierno federal la entrega del estado, pero
eso no convence a nadie y ahora se men

ciona que las investigaciones contra su administración
estarán detenidas por solicitud del presidente a Delfina
Gómez. La idea es dar carpetazo y escribir una nueva
historia que lleve a todos a olvidar al PRI y mantenga
en la mente los avances y logros de Morena.
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• Mario Delgado tiene todo listo para presentar a las
corchólatas que asumirán la coordinación de la lucha de
lo que llaman cuarta transformación. Marcelo Ebrard
ha sido quien persistentemente ha señalado su preo
cupación por la encuesta. ¡Ay. nanita!

• Dante Delgado tiene una revolución en
Movimiento Ciudadano. Se están dando todos contra
todos y él en medio diciendo que él no hace política
con declaraciones, que todo está tranquilo y que no se
van a fracturar. Por lo pronto, Samuel García, goberna
dor de Nuevo León, parece muy ilusionado, mientras
su paisano Luis Donaldo Colosio Riojas dijo (una vez
más) que no jugará. Después del miércoles habrá defi
niciones... nos dicen.

• Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE,
está al cuarto para las 12 para el arranque formal del
proceso electoral 2024 y sigue sin poder integrar su
equipo, en particular direcciones generales.
Complicado si se considera que son unos 20 mil car
gos en disputa... el tiempo apremia.

• David Córdova Campos, comandante de la Guardia
Nacional, seguramente sabe de historias que luego se
quedan en el cajón. Guacamaya nos dice, por ejemplo,
que antes de iniciar el sexenio del presidente Andrés
Manuel López Obrador ya tenía clara la creación de la
Guardia Nacional. El general Víctor Hugo Aguirre
Serna era la carta... hoy es comandante de la Segunda
Región Militar y no de la Guardia Nacional. ¿Qué fue
lo que sucedió? Quizá nunca lo sabremos...
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¿como
canicas la
gestión de
AMLOtras
su cunto
informe de
gooierno?

Keriia López
Senadora (PAN)

Estamos en la recta final de la

administración del presiden
te López Obrador; hemos vis
to un sinfín de informes, pero
no resultados en beneficio de
las familias mexicanas. Sin
duda, ha habido un cambio,
una transformación, aunque
lamentablemente, ha sido en
detrimento de los mexicanos.

Hoy no hay un sistema de sa
lud eficiente, la inseguridad
está en sus índices más altos y
hayun desempleo brutal. Una
vez más, su mensaje político
no corresponde con la realidad
que viven los mexicanos día
con día. En su evento del vier

nes desde Campeche, mostró
su desconocimiento sobre las

necesidades del pueblo de Mé
xico. De manera tramposa, Ló
pez Obrador utiliza cifras a
modo para tergiversar la reali
dad y desinformar a los mexi
canos. Utiliza el poder que le
da el micrófono presidencial

para pintar un México que
solo existe en su imaginación.
En el México real, la inseguri
dad, la pobreza y la margina
dón van en incremento, hay
crisis en los campos porque el
crimen organizado los tiene
cooptados. Ante la ausencia de
políticas públicas eficientes, se
han contabilizado, tan solo en
este gobierno, más de 160 mil
asesinatos, más de 44 mil de
sapariciones, más de 400 mil
personas en pobreza extrema
y una crisis en la cosecha de li
món y aguacate en Michoa
cán, entre otros muchos pro
blemas que Morena no ha po
dido resolver. Que el presiden
te López Obrador diga que se
erradicó la impunidad y los lu
jos del gobierno es la muestra
clara de que mentir es su cos
tumbre, lo hace dolosa y deli
beradamente. Los videos que
se hicieron públicos de la fies
ta de la familia presidencial en
Sinaloa, tira el discurso de aus
teridad y de que se acabaron
las extravagancias. En un país
donde faltan medicamentos,
donde hay masacres y la inse
guridad está desbordada, es in 
verosímil que el primer man
datario utilice "sus propios da
tos" para encubrir su mal go
bierno. Nuevamente, a este
informe le faltó autocrítica.
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Ménica Fernández
Senadora (Morena)

La mayoría elegimos en 2018
una transformación de la vida
nacional. Iniciamos entonces

uno de los cambios más pro
fundos para dejar atrás los ex
cesos, los gobiernos insensi
bles que se aprovechaban del
poder para su beneficio perso
nal y se dejaron las políticas
neoliberales empobrecedoras.
Han sido cinco años de tra

bajo intenso en el que se rom
pieron inercias enquistadas
durante décadas. En todas las

acciones de gobierno se puso
al centro a las personas y sus
derechos. Se sustituyó el neo
liberalismo por el humanis
mo. En estos cinco años de la

gestión del presidente López
Obrador sehadadoun impul
so inusitado al sur y el sureste.
El desarrollo de esa región en
la que viven millones de me
xicanos, muchos en condicio
nes inadmisibles de pobreza,
se dedican cuantiosos recursos

para llevar infraestructura
como la nueva refinería Olme
ca, en Tabasco, el corredor
transístmico de Oaxaca a Ve

raauz o el Tren Maya en la pe
nínsula de Yucatán.

Pero de igual forma, como
nunca, se ha aumentado el po
der adquisitivo mediante el in
cremento en cerca del 90 por
ciento de los salarios mínimos;
en la Constitución se estable
cieron nuevos derechos hu

manos como la pensión a los
adultos mayores y los apoyos
a los jóvenes y a las personas
con alguna discapacidad. Asi
mismo, se revirtió una seudo
reforma educativa nociva para
el magisterio y para los estu
diantes y se hizo realidad el de
recho a la educación en todos
sus niveles.
Estos son solo unos cuantos

ejemplos de los avances que se
han tenido durante esta admi

nistración. Claro que la tarea
no ha sido fácil. Romper con la
corrupción ha causado resis
tencias, pero pese a ello hoy
contamos con un presidente
que tiene el respaldo mayori
tario de la ciudadanía y en el
tramo final habrá de consoli

darse ese proceso histórico que
deberá continuar para hacer de
nuestro país un lugar más jus
to y democrático.
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María Graciela
Caftán Díaz
Senadora (PVEM)

Sin duda, en estos cinco años
de la presente administración
del presidente de la República,
licenciado Andrés Manuel Ló

pez Obrador, hay aciertos y
errores, prioridades y pendien
tes, como en todo, pero lo más
importante es que tenemos
retos, objetivos y metas que
cumplir. En materia de segu
ridad pública hay mucho, mu
cho trabajo por hacer, es un
mal que nos sigue aquejando
a las y los mexicanos; sin em
bargo, es importante destacar
aquellos logros que han bene
ficiado a la ciudadanía.
En este sentido, resaltamos

los distintos programas socia
les que el Ejecutivo federal y
sus secretarías tienen a cargo,
que han atendido, particular
mente, las desigualdades eco
nómicas, sociales y regionales
que existen en nuestro país,

específicamente la población
con un rezago profundo, a los
trabajadores en general que se
les aumentó el salario mínimo
en un 87% neto, adultos ma
yores, personas con discapaci
dad, sectores indígenas, así
como el sector salud

Quiero destacar que se ha
reducido el desempleo y la po
breza, se han entregado apo
yos a 2 millones de pequeños
productores. En el sector edu
cativo, se creó un sistema de
becas para los estudiantes de
todos los niveles escolares de

educación pública, priorizan
do los que viven en familias en
condiciones de pobreza, y se
implemento el derecho a la
educación superior, para que
todos puedan estudiar una ca
rrera profesional, dado que es
tán funcionando 200 univer

sidades Benito Juárez, en 31
entidades federativas, con 62
mil estu diantes.

"Hav aciertos
v errores,
arioriflaflesv
rendentes'
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Nuj/jaMayorga
Senadora (PVEM)

Es absolutamente reduccio

nista asignarle una calificación
al desempeño de un gobierno,
máxime cuando no se trata de

una sola persona la que diaria
mente entrega sus esfuerzos
y compromiso en obtener los
mej ores resultados para el país.
Es un cúmulo de trabajo de
muchas personas involucra
das en las diferentes carteras

de un gabinete entero, por lo
que prejuzgar con un número
resulta corto si es que quere
mos llegar a una evaluación
verdaderamente cualitativa.

Ello, de forma global, nos da
un desempeño positivo en to
dos los frentes. Podemos juz
gar lo que falta, pero es inne
gable que los avances en todos
los frentes han existido por la
implementación de políticas
públicas y certeras que ponen
a quien menos tiene al centro.
Más allá de descalificaciones y

de sesgos políticos, la gestión
de la actual administración re
sistió una crisis financiera

como pocas veces pasa en el
país, al grado que el crecimien
to económico ha sido sosteni

ble y se alcanzan niveles de re
cuperación no vistos en nin
guna otra parte del planeta. La
valorización del peso frente al
dólar no tiene punto de com
paración. en décadas, porque
nuestra moneda fue la más só
lida contando absolutamente

todas las del mundo y mucho
tuvo que ver una excelente
gestión que atrajo inversión
extranjera de forma récord y,
además, supo atender las re
mesas de nuestros paisanos no
solo para que incrementaran
el valor de nuestra economía,
sino para dar mejores dividen
dos a las familias. Tampoco po
demos olvidar que México se
trata de un país multicultural
y multifactorial que requiere
de ingeniería profunda y de
combate a rezagos importan
tes que no tienen ni diez ni
veinte años, sino una enorme
tradición de decisiones que
han ido mermando sus capa
cidades hasta tenerlo en el pro
blema que hoy sufre, pero que
todo apunta a que, por fin, es
tamos sacando la cabeza para
tener un desarrollo.
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todiraKempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

Las cifras que dio el presiden
te de la República en su quin
to informe de gobierno respec
to al tema de la " supuesta" dis
minución de los índices de ho
micidios relacionados con la

delincuencia organizada, NO
coinciden y tampoco empatan
con la realidad cotidiana.

El tema de la seguridad pú
blica es algo que ha ido en de
trimento desde que inició el
sexenio de Andrés Manuel Ló

pez Obrador.
Por otra parte, otro de los te

mas que deberían de preocu
parnos es lo relativo a la pro
puesta que anunció en su in
forme de gobierno, en donde
el presidente mencionó que
estaba en planes de presentar
una iniciativa de reforma

constitucional para que las y
los jueces del Poder Judicial de
laFederaciónylasylos minis

tros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación sean ele
gidos mediante voto popular.
Esto es algo sumamente

grave y preocupante; de ma
nera que, no se puede pasar
por advertido lo sucedido en
los últimos meses, en donde
una jueza federal fue detenida
y fue víctima de una cacería
política iniciada por parte del
gobernador de Veracruz (go
bernador perteneciente al par
tido oficialista).
Las intromisiones del presi

dente de la República y de los
gobernantes del partido oficia
lista hacia el Poder Judicial Fe
deral son alarmantes y mere
cen nuestra principal atención
en este último año del sexe

mema de la
seguridad
DúMcaesaino
que ha ido en
detrimento"
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HÉCTOR MUÑOZ

Eduardo Ramírez, favorito
para candidatura de Chiapas
Una vez que se conozca quien será el o la
coordinadora de los comités en defensa de la

Cuarta Transformación, los días por venir serán de
definiciones, pues comenzará el momento de ele
gir a quienes representarán a Morena en las gu
bernaturas que estarán en juego en el 2024 (Ciu
dad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Mo
relos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán).

En el caso de Chiapas, los nombres ya empezaron a salir y
las mediciones también. Según el ultimo sondeo de CE Re
seacli, publicado el 31 de agosto, el vencedor indiscutible es
el coordinador de los senadores de Morena Eduardo Ramírez

Aguilar con mi 30 por ciento de las preferencias, seguido del
diputado del PVEM, lorge Luis Llaven con 16 por ciento y
Manuela Obrador Narvaéz, prima del presidente, sólo obtie
ne un 6 por ciento de las simpatías. Sin embargo, el laguar,
como lo llaman en su tierra, no se distrae de sus labores

legislativas y está decidido a cumplir con pulcritud su res
ponsabilidad, que hasta ahora, ha desempeñado muy bien,
al grado que se consolidó su liderazgo y para muestra basta
recordar la Reunión Plenaria de Morena, donde, gracias a su
negociación no hubo fracturas ni enconos en su bancada por
la elección de la nueva presidenta de la Mesa Directiva, Ana
Lilia Rivera, tal y como en su momento lo hizo Ricardo Mon
real. Por lo pronto, Eduardo Ramírez se comprometió a que,
desde el Senado de la República, seguirá acompañado al
presidente Andrés Manuel López Obrador en la transforma
ción del país en beneficio de los mexicanos.

AMLO, INVITADO DE HONOR EN INFORME
DE ALFREDO DEL MAZO

Por primera vez en sus cinco años de gobierno, Andrés Ma
nuel López Obrador asistió al informe de un gobernador, me
reñero al del último mandatario del PRI en el Estado de Mé

xico, Alfredo del Mazo quien rindió cuentas a los ciudadanos
de la entidad y a diversos funcionarios e invitados de todos
los colores partidistas, entre los que destacaron, además del
presidente, la próxima gobernadora, Delfina Gómez, Olga
Sánchez Cordero, Higinio Martínez, así como los ex gober
nadores mexiquenses Eruviel Avila y César Camacho, ade
más del empresario Valentín Diez Morodo, el legislador pa
nista Enrique Vargas, asi como el presidente del Tribunal Su
perior de Justicia, Ricardo Sodi. el secretario General de Go
bierno y Luís Felipe Puente, entre otros. En el evento, Del
Mazo destacó los logros de su administración como la crea
ción de la Secretaria de las Mujeres, así como la apertura de
44 centros naranjas que cubrieron el 75% del territorio me
xiquense, la creación de la Policía de Género con 2 mil 300
elementos de seguridad o el trolebús ChalcoSanta Martha,
un de las obras de movilidad más importantes en el Valle de
México que cuenta con 18.5 km de longitud y reduce el tiem
po de traslado de 2 lloras a 33 minutos, entre otras obras.
¿Será que Alfredo del Mazo se retira de la política o pronto lo
veremos en alguna embajada? Al tiempo.

XÓCHITL GÁLVEZ: PODEMOS VENCER A MORENA
Fin de semana intenso se vivió en Ja capital del pais, pues el
domingo Xóchitl Galvez recibió su constancia como repre
sentante del Frente Amplío por México, con lo que se con
vertirá en la próxima candidata presidencial del PAN, PRI y
PRD en las elecciones del 2024. LEE LA COLUMNA COM
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GERARDO BALARIA

Y ¿la diferencia?
La senadora Xóchitl Gálvez es la primera y.
sin duda alguna, la mejor candidata a la presiden
cía de la República y, hay que decirlo antes de que
se enojen algunos o muchos lectores: popular,
atravente y competitiva.

La decisión de la senadora Gálvez de contender en el pro
ceso interno del Frente Amplio por México (FAM) hace dos
meses consiguió dar un vuelco a las casi insípidas "precam
pañas" electorales en estricto sentido todas fuera de la ley,
utilizando eufemismos para "engañar" a la autoridad electo
ral porque, aunque todos saben que esta semana habrá ya
dos aspirantes presidenciales, oficialmente en sus partidos
sólo encabezan una "coordinación". ¡Jeje!

Esa precandidatura vino a convertir en atractivo compe
tidor hasta el entonces deslavado FAM (convocado por orga
nizaciones civiles y el PAN, el PRI y el PRD, además de ciu
dadanos sin militancia partidista).

Xóchitl Gálvez se convirtió en una especie de rock star de
las precampañas y opacó o, si se quiere aún más, desapare
ció las de las seis corcholatas presidenciales. Su perfil, dirán
los expertos publicistas y mercadólogos políticos, revolucio
nó el espectro de los aspirantes.

De ese fenómeno hay duda.
La senadora Gálvez cumplió con todos requisitos, y en

algunos casos como el de recolección de firmas de apoyo los
sobrepasó casi escandalosamente. Por sus méritos recorrió y
avanzó todas las etapas que el FAM impuso a sus precandi
datos a "coordinador".

Cuatro días antes de la "prueba final": la elección prima
ria en la participarían todos los ciudadanos que se registra
ron para ello y a la que sobrevivían sólo dos precandidatas. el
ejercicio democrático, con todas las trabas, problemas y tro

pezones que había tenido, explicables en algo inédito pero
esperanzados las cúpulas partidistas, más bien la cúpula del
PRI desde su sede nacional y se entiende que también las
cúpulas civiles del comité organizador del FAM y del PAN y
PRD decidieron cancelar la participación de los votantes en
su consulta y destapar, en el más puro estilo del PRI de siem
pre, a su candidata presidencial por la ventaja que llevaba en
las etapas anteriores.

La inmediato al cargada prilsta de todos los tiempos, y
ahora del PAN, PRD y ciudadanos sin partido, se volcó y se
rindió, con antes, como siempre, ante la nueva ungida. El
esperanzador proceso democrático interno quedó inconclu
so. Al parecer, los miembros de la cúpula del FAM creen que
si el presidente de la República dice "no me vengan con que
la ley es la ley", ellos puedo decir "no nos vengan con que las
reglas (autoimpuestas, sin ninguna coacción, que se sepa)
son las reglas". Faltaba más, para eso somos la cúpula a falta
de dedazo presidencial. Total.

¿Qué Xóchitl Gálvez iba ganar la votación y ya había ga
nado la encuesta? Seguramente sí, pero la decisión cupular,
públicamente asumida por el PRI, evitó que los ciudadanos
la eligieran ella y quedaron como, al menos, ingenuos, que se
registraron con todos su datos personales para votar y tuvie
ron que conformarse con sumarse a la ignominia de la carga
da Así una decisión cupular, esencialmente equivalente al
dedazo de los presidentes priistas. convirtió en espejismo lo
que se creyó un oasis en la aridez de la democracia mexica
na.

El escribidor cree que la candidata la única esperanza,
ciertamente no tiene la culpa, pero lo deseable es que fijeya
una postura sobre el hecho frente a las cúpulas partidistas y
también del FAM; de lo contrario no habrá diferencia esen
cial frente al oficialismo, por lo menos en la selección de
candidatura.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
Bernardo Arévalo, la lucha que viene en

Guatemala
Hace algunos días, en el contexto del triun

fo de Bernardo Arévalo por la presidencia de
Guatemala, tuve la oportunidad de conversar
con el embajador de México en dicho país
sudamericano, Romeo Ruiz Armento, quien
compartió conmigo algunas de sus perspec
tivas con respecto a lo que se viene con el
nuevo gobierno además de asegurar que él
mismo buscó dicha embajada por los lazos, el
arraigo cultural y el conocimiento de la región
que tiene como chiapaneco.
En principio, el diplomático señala que

Guatemala vive un ambiente de esperan
za, como se siente en cualquier nación en la
que se experimentan virajes políticos, y ase
guró que la figura de Bernardo Arévalo se
encuentra reforzada por la de su padre, Juan
José Arévalo, quien gobernó de 1945 a 1951,
siendo el primer presidente elegido de forma
libre y democrática tras la dictadura de Jorge
Ubico Castañeda.
"Una forma interesante de ver la figura de

Arévalo en Guatemala es con el símil del car
denismo en México, pues, en 1988, la fuerza
de Cuauhtémoc Cárdenas retomó, innegable
mente, la herencia de su padre, Lázaro Cár
denas, un presidente con mucha historia en
nuestro país y cuya reforma agraria desarrolló
muchísimo al campo mexicano".
El periodista Fernando del Rincón dijo a

Bernardo Arévalo en una entrevista para CNN,
que ya hay guatemaltecos con intenciones de
volver desde Estados Unidos a su patria. Ruiz
Armento asegura que esto sería positivo. "La
gente que migra es trabajadora, es valiente y
la valentía está relacionada con la inteligen
cia; han pasado tantas desgracias en su mi
gración que volverían para aportar muchas
cosas buenas a su país".
Será interesante observar la evolución del

nuevo gobierno de Guatemala, que iniciará
el próximo enero, ya que en el país centroa
mericano se vive una ola de inestabilidades
en cuanto al escenario político se refiere. Tan
sólo hace apenas unos días, y luego de haber
ganado en las presidenciales con el 58 por
ciento de los votos, el Tribunal Electoral sus
pendió al Movimiento Semilla, partido que
llevó a la victoria a Bernardo Arévalo, quien
el mismo día de dicha sentencia, recibió su
constancia como presidente electo.
El Movimiento Semilla se fundó apenas en

2017, un partido joven que llega al poder con
propuestas progresistas; es inevitable sentir
las similitudes con el Movimiento Regenera
ción Nacional, que, aunque como organiza
ción surgió en 2011, obtuvo su registro como
partido político en 2015 y alcanzó la presidencia
en 2018 de la mano de su fundador, Andrés Ma
nuel López Obrador.
Al respecto, el embajador Ruiz Armento ase

gura que más allá de las propuestas, "lo que se
necesitan en los países y en la región son lide
razgos; esperemos que Arévalo asuma ese pa
pel de líder, lo que será positivo para su país y
para la región. Ojalá tome el ejemplo del presi
dente López Obrador en cuanto a iniciativa de
líder se refiere".

En este sentido, el también exsecretario de
Educación de Chiapas, aseguró que programas
como Sembrando Vida serían una buena opor
tunidad para el nuevo presidente del Movimien
to Semilla. "Tienes el río Suchiate que separa a
México y a Guatemala, pero ahí puedes echar
a andar la iniciativa y logras: reforestar la zona,
limpiar las aguas y, muy importante, darles tra
bajo a tres, cuatro generaciones de personas,
además de fomentar vínculos muy importantes
entre los habitantes de ambos países".
El escenario para Arévalo será interesante,

por no decir que deberá sortear diversas difi
cultades. Su padre soportó al menos treinta
golpes de Estado; el presidente electo hoy
lucha contra la estructura que él asegura es
corrupta y la cual, desde ante de iniciar su
gestión, ya le está incomodando su ejerci
cio del poder.
Ya para estos tiempos, ios legisladores

del Movimiento Semilla han sido declara
dos independientes, en un aparato legis
lativo donde, de por sí, Arévalo tenía sólo
cinco diputados, él incluido, de los 160 que
conforman el Congreso. Para la próxima
legislatura, desde el 14 de enero, conta
rán con 23 curules, pero, de seguir como
independientes, no podrían presidir comi
siones, participar en la preparación de la
agenda legislativa ni tener asesores, entre
otras prerrogativas.
Así, Arévalo lucha sin siquiera haber co

menzado su presidencia, lo que, paradó
jicamente, podría ser una buena señal en
una Guatemala donde, coinciden especia
listas y opositores del régimen actual, la co
rrupción ya es insostenible.
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Desafíos de cara a 2024

Podría ser una buena reflexión para los
gobernantes actuales. La democracia es
considerada como una forma de gobier

no justa y conveniente para vivir en armonía.
En una democracia ideal la participación de la
ciudadanía es el factor que materializa los cam
bios, por lo que es necesario que entre gober
nantes y ciudadanos establezcan un diálogo
para alcanzar objetivos comunes.
Retornando al pasado de cómo funcionaba

la democracia, encontraremos que la demo
cracia ateniense estaba basada en la selección

de representantes por sorteo y las decisiones
en otros casos por mayoría. La asamblea estaba
compuesta por todos los ciudadanos varones
de Atenas y votaba en forma directa.
Estas líneas se apegan a la reflexión que

hace Ricardo Monreal respecto a la obra de
Gabriel García Márquez, El amor en los
tiempos del cólera con los cinco años de
gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Ciertamente, el paso del tiempo es tema

fundamental en la novela del autor colombia

no; pues no sólo es testigo de la evolución de
sus protagonistas, sino que también juega un
papel importante en la transformación de sus
relaciones y la manera como abordan sus ide
ales.

Es decir, según el senador con licencia, la
historia nos enseña que el tiempo puede ser
un aliado en la búsqueda de la felicidad,
pues a veces es necesario esperar, madurar
y crecer para alcanzarla.
En ese contexto y a cinco años del mandato

constitucional de López Obrador, el aspiran
te de Morena a coordinar los Comités de De

fensa de la 4T considera oportuno reflexionar
acerca de esta etapa crucial en la historia de

nuestro país. Respecto a los logros alcanzados
hasta la fecha y los desafios que enfrentamos
de cara a 2024.

A decir del político de origen campesino,
debe ser fundamental reconocer que el presi
dente ha marcado un hito histórico al ser el pri
mer mandatario de izquierda en la historia de
México. Su elección, en 2018, reflejó el anhelo
de cambio y transformación de más de 30
millones de habitantes. Desde entonces, su
gobierno se centró en sentar las bases de una
verdadera transformación en nuestro país.
Y el Quinto Informe, desde el punto de vista

de Monreal, representa una oportunidad
para evaluar los avances y los logros alcanza
dos durante este lustro. Entre ellos, cita las
reformas trascendentales impulsadas con el
respaldo del Congreso de la Unión, que abar
can ámbitos que van desde la educación hasta
la justicia, y buscan fortalecer las institucio
nes, promoviendo la igualdad social.
Así como la implementación de programas

sociales, como Jóvenes Construyendo el Fu
turo, la Pensión para el Bienestar de los
Adultos Mayores y Sembrando Vida, ha
beneficiado a millones de personas a lo largo
y ancho del territorio nacional, y contribuido
a reducir la desigualdad y la pobreza.
La inversión en infraestructura y desarrollo

regional es otra característica importante de
este Gobierno. La construcción del Tren

Maya y la refinería de Dos Bocas son ejem
plos claros de proyectos que buscan impulsar
el crecimiento económico y generar empleo
en las regiones más necesitadas.
Para el académico de la UNAM, al no rendir

su Quinto Informe en la capital del país, Ló
pez Obrador podría estar enviando un men
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saje a la ciudadanía sobre la importancia de
escuchar a las voces y preocupaciones de
otras partes de México, buscando con ello
establecer una mayor conexión con la pobla
ción en diferentes regiones.
La transformación en el país también se

refleja en la lucha contra la corrupción; me
diante la implementación de medidas como
la austeridad republicana y la cancelación
de privilegios a la clase política, se pretende
erradicar este flagelo que tanto daño causa a
nuestra sociedad.

De igual manera, la política exterior aspira
fortalecer la cooperación con otros países y
promover la paz en la región. La relación con
Estados Unidos ha sido un tema crucial, y la

administración del presidente López Obra
dor trabajó para mantener un diálogo cons
tructivo y beneficioso para ambos países.
Ahora bien, no podemos ignorar que tam

bién enfrentamos retos importantes; como la
seguridad pública que sigue siendo el tema
de temas, y que es necesario continuar tra
bajando en estrategias efectivas para com
batir la violencia y el crimen organizado;
igualmente, debemos continuar centrándo
nos en la recuperación y el fortalecimiento
del sistema de salud.

La transformación es un proceso continuo
que requiere el esfuerzo y la colaboración de
todas y todos, remataría Ricardo Monreal, en
un artículo que compartió en sus redes socia
les.
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LUIS MANUEL
NOVELO

Informe
EL gobernador del Estado de México
Alfredo del Mazo rindió su último

informe de gobierno, con grandes abra
zos al presidente López Obrador, que
acudió feliz al evento priista, luego de
que en su conferencia mañanera habló
maravillas del gobernador mexiquense
y con ello levantó suspicacias en redes,
por aquello de que elgobernador
priista pueda irse a una embajada. Pero
el informe transcurrió como cada año,

con presidentes municipales, diputa
dos, secretarios, invitados especiales y
aplausos para eL mexiquense que está
a escasos días de dejar eL cargo.

En su informe, Alfredo del Mazo feli
citó a La gobernadora electa Delfina
Gómez, y agradeció efusivamente
La presencia del presidente López
Obrador, con esa civilidad política,
señalada por el morenista Maurilio
Hernández, al hablar de la presencia
del presidente de la República.

Lo que sí llamó la atención fue ver a
muchos líderes de partidos de oposi
ción subir sus fotos con la gobernadora
electa DeLfina Gómez, porque lo cortés
no quita lo valiente, pero subir fotos a
redes sorprendió a muchos militantes.
Y ni modo: murió el rey...viva la reina.

Por cierto, la morenista como siempre
sencilla y amable en el informe, aun
que al principio seria, pero ya después
tranquila como es ella, sin poses ni
petulancia.

Antes del informe realizado en el

palacio de gobierno, en la Legislatura
Mexiquense fue entregado por escrito
el informe por el secretario de gobier
no Luis Felipe Puente Espinoza, tal y
como lo marca la ley. El diputado Elias
Rescala Jiménez, presidente de la Ju
copo, aseguró que el Congreso estatal
realizará un análisis objetivo de éste,
de cara a la sociedad.

La senadora Martha Guerrero, pidió
frenar la ansiedad de muchos mo

renistas que ya futurean rumbo al
2024. Y es que hay tantas encuestas,
sondeos y pleitos a nivel municipal
por las ambicionadas candidaturas
morenistas, que por eso la senado
ra tuvo que decir no coman ansias
señores y señoras.

También surgen gabinetes falsos a
cada rato de la gobernadora electa
Delfina Gómez. Ya falta menos para
conocer a su equipo.
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El des

tape inesperado de! jefe de la po
licía en la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch para go 
bernar la capital del país, ha ge
nerado varias dudas respecto a
la posición y la ventaja que pue
de tener Morena en la COMX. Y

es que hasta ayer. Harfuch había
negado algún interés por la can 
didatura, era público su distan
ciamiento con Palacio Nacional
—aunque ahora dice que es fal 
so— y los esfuerzos notables por
alcanzar la candidatura eran de
una sola persona: Clara Brugada.
ta alcaldesa en Iztapalapa. De re
pente. todo cambió y todo indica
que Harfuch está dispuesto a ha
cer campaña, aunque dicen que
el futuro del jefe de la policía que
dará más claro una vez que
Morena elija a su aspirante a la
candidatura presidencial, el
día de mañana.

Quien ayer dejó claro que tie
ne más dudas que certezas
respecto al proceso de elec
ción del candidato de Morena
a la Presidencia de la Repúbli
ca, es Marcelo Ebrard. Dijo que
sigue muy preocupado por có
mo se hacen las cosas y que su
equipo hará una revisión de las
incidencias y tos problemas
que se han registrado.

En ei informe del

gobernador Alfredo del Mazo,
decenas de morenistas se pla
cearon y prácticamente aborda
ron ya el barco que comandarán
durante seis años. Y aunqueha
bía personajes que acompaña 
ron a la excandidata del PRI al

gobierno del estado, Alejandra
del Moral, en la campaña en la
que resultó perdedora, de ella ni
sus luces, no apareció en el even
to con el que Del Mazo termina
su gestión, y parece que pocos se
acordaron de ella, aunque acorn 
pañó al priísta prácticamente en
todo su sexenio.
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REGALO VENENOSO
El joven Picio habría vendido su alma al dia
blo dudo que Luzbel se interesara en com
prarla con tal de hacerle el amor a Loretela,
hermosa chica de atractivas formas. Por des

gracia, el enamorado galán era feo, antipáti
co, tonto e ignorante. Una noche le rogó con
suplicante acento a su dulcinea: "¡Por favor,
Lore! ¡Dame al menos la luz de una esperan
za!". "Lo siento respondió la bella mucha
cha, Tendrás que usar lámpara de mano".
(No le entendí)... Don Languidio, señor de
edad madura, le comentó a su esposa: "El
doctor me dio estas pildoras. Dice que me
quitarán 10 años de encima". Con acre acen
to replicó la doña: "Dile que te dé otras que
te quiten 10 años de abajo"... El tema de la
clase eran los ovíparos, que se reproducen
por medio de huevos. La maestra puso co
mo ejemplo a la gallina. Le pidió a Juanito:
"Pasa al pizarrón y dibuja un huevo". Obe
deció el chiquillo, y mientras hacía el dibujo
se llevó una mano al bolsillo. Desde el fondo
del salón gritó Pepito. "¡Está copiando!"... El
Tren Maya deberá llamarse ahora "el Adeli
ta". Recordemos la estrofa de esa antigua
canción: "Y si Adelita se fuera con otro / la
seguiría por tierra y por mar, / si por mar en
un buque de guerra, / si por tierra en un tren
militar". Puesto en manos de la Secretaría de
la Defensa Nacional, ese tren se convierte en
militar, igual que tantas cosas que debien
do ser civiles se han vuelto militares. Rega
lo venenoso es ése. En el mismísimo primer
día de su operación, el trenecito mostró fa
llas que obligarían a ponerlo en cuarentena
hasta nuevo aviso a fin de revisarlo en for
ma exhaustiva y remediar en lo posible los
problemas que presenta, tantos que su in
auguración formal será quizás hasta finales
del sexenio (próximo). Todo indica que el tal
tren será un barril sin fondo al que habrá que
estarle echando dinero de continuo, y ese

desorbitado gasto correrá por cuenta de la
Secretaría que ahora lo recibe como nueva
dádiva, pero que es en verdad herencia llena
de complicaciones, cuando no de problemas
de corrupción por lo útil que resultará ese fe
rrocarril para transportar mercaderías ¡lícitas.
Dice un proverbio: 'Tanto quiere el diablo a
su hijo hasta que le saca un ojo". Tan nume
rosas y variadas funciones ha entregado Ló
pez a soldados y marinos, funciones ajenas
por completo a su naturaleza y a las tareas
que por ley constitucional les corresponden,
que en vez de favorecerlos los ha cargado
de obligaciones cuyo deficiente cumplimien
to les ha acarreado ya las críticas y la an
tipatía del sector civil, que antes aplaudía
su desempeño en tareas de seguridad y de
ayuda a damnificados en casos de desastres.
Mejor habría sido que la milicia y la marinería
hubiesen dicho: "Gracias, no", a los ofreci
mientos de AMLO. Al parecer, sin embargo,
el imán de los presupuestos que acompañan
a esos dones ha probado ser más fuerte que
la prudencia, el apego a sus atribuciones y el
respeto a la legalidad. En este caso, me te
mo, a la Sedeña se la va a llevar el tren, si me
es permitida la alusión elemental. Pero en
fin, eso sucede cuando se manda al diablo a
las instituciones. Con ello se manda al diablo
también al país... Una joven mujer le dijo a
otra: "No sé por qué me da mala espina mi
nuevo psiquiatra. Tiene diván de terciopelo
negro con cupo para dos personas y espejo
en el techo". (Nota: y en la mesa de la sala
de espera hay ejemplares atrasados de las
revistas Playgirl, Celebrity Skin y Chéri, las
tres con desnudos masculinos. Algunos pa
cientes han pedido que intervenga el Conse
jo Nacional para Prevenir la Discriminación,
pues también debería haber ejemplares de
Playboy, Hustler y Penthouse)... FIN.
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LA ÚNICA razón por laque una empresa
puede demorarse medio año en entregar
una obra y no tener en el cuello la bota de
quien la contrató es porque la causa de la tar
danza no es atribuible del todo a la compañía.

ALGO parecido debe estar pasando
con la remodelación de la Linea 1, donde
hay extrañamientos, negociaciones, pero no
se ve la luz al final del túnel.

;MÍWÍ§':
LOS PLAZOS, a veces, son buenos para
petos.

ALGUIEN preguntó ayer al Jefe de Go
bierno, Martí Batres, que cómo veía los re

cientes destapes para buscar la candidatura
de Morena a relevarlo y no tuvo que decir
que sí, pero tampoco que salir con un no.

SÓLO dijo que primero había que espe
rar a que se defina a la corcholata nacional
para poder, ahora sí, hablar de lo local.

*4«S «¡M ¡«»>af » H

SESIONES van, sesiones se cancelan y el
parlamento abierto para el PGD y el PGOT
sigue sin aparecer en la mira de los legisla
dores.

LA CIUDAD donde planear... ¡no está
en los planes de nadie!
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Nervios
Pues ahoraresultaque Ornar

García Harfuch, titular de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC), señaló que "está listo para
enfrentar los retos que significa
la Ciudad de México", o sea que
como que sí y como que no se an
da autodestapando para buscar
lajefaturade Gobierno.

La cosa es que, al dar una en
trevista a un medio nacional,
García Harfuch declaró estar lis

to para todo reto en la capital y
abundó que no está pensando si
estará en la encuesta que realiza
rá Morena para definir a su can
didato ala capital del país, esto
debido a que tendría que dejar el
tema de seguridad para enfocar
se en una sola cosa

Y en donde ya de plano sien
ten lo duro y tupido es en el Me
tro, que aparte de las fallas dia
rias, ya comienzan los reclamos
sobre la reapertura de la Líne a L

Hay que recordar que desde
el II de julio del 2022 se cerró a
la circulación en un tramo, para
la renovación que terminaríaen
marzo de 2023, es decir, se lleva
rían 8 meses el realizarlos traba

jos de modernización, sin embar
go, estamos entrando al mes de
septiembre y sigue sin haber una
fecha definitiva de reapertura.

Es decir, llevamos 13 meses
y no se ven visos de su reaper
tura, y eso sin contar la segunda
parte que será de Salto del Agua
a Observatorio, que aunque es la
mitad de estaciones, es un atraso
notable y un tache para el direc
tor, Guillermo Calderón.

En otros temas, el nerviosis
mo comienza a cundir entre las

taparroscas de la CDMX, luego
del chismesote que será Beatriz
Pareces quien sea la candidata,
sin embargo, todavía hay quienes
están esperando aque sólo sea un
rumor y puedan tener la oportu
nidad de (en algunos casos) ser
tomados seriamente como as

pirantes del Frente Amplio por
México y (en otros lamentables)
habrá quienes ya buscan hacer
ruido para buscar "el hueso".

Pues ahoraresultaque Ornar
García Harfuch, titular de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC), señaló que "está listo para
enfrentar los retos que significa
la Ciudad de México", o sea que
como que sí y como que no se an
da autodestapando para buscar
lajefaturade Gobierno.

La cosa es que, al dar una en
trevista a un medio nacional,
García Harfuch declaró estar lis

to para todo reto en la capital y
abundó que no está pensando si
estará en la encuesta que realiza
rá Morena para definir a su can
didato ala capital del país, esto
debido a que tendría que dejar el
tema de seguridad para enfocar
se en una sola cosa

Y en donde ya de plano sien
ten lo duro y tupido es en el Me
tro, que aparte de las fallas dia
rias, ya comienzan los reclamos
sobre la reapertura de la Líne a L

Hay que recordar que desde
el II de julio del 2022 se cerró a
la circulación en un tramo, para
la renovación que terminaríaen
marzo de 2023, es decir, se lleva
rían 8 meses el realizarlos traba

jos de modernización, sin embar
go, estamos entrando al mes de
septiembre y sigue sin haber una
fecha definitiva de reapertura.

Es decir, llevamos 13 meses
y no se ven visos de su reaper
tura, y eso sin contar la segunda
parte que será de Salto del Agua
a Observatorio, que aunque es la
mitad de estaciones, es un atraso
notable y un tache para el direc
tor, Guillermo Calderón.

En otros temas, el nerviosis
mo comienza a cundir entre las

taparroscas de la CDMX, luego
del chismesote que será Beatriz
Pareces quien sea la candidata,
sin embargo, todavía hay quienes
están esperando aque sólo sea un
rumor y puedan tener la oportu
nidad de (en algunos casos) ser
tomados seriamente como as

pirantes del Frente Amplio por
México y (en otros lamentables)
habrá quienes ya buscan hacer
ruido para buscar "el hueso".
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EL CHINACO

La candídaía de

la oligarquía

SEBASTIAN
RAMÍREZ
MENDOZA

Este domingo terminó el proceso
interno del Frente Amplio por México
con una concentración en el Ángel de la
Independencia en la que le entregaron
a Gálvez su constancia como ganadora,
aunque no haya tenido competencia.
Como hemos señalado en este espacio,
el Frente presentó hace unos meses
un supuesto proceso ciudadano en el
que la gente decidiría quién sería su
candidata o candidato a la presidencia,
mismo que desde el inicio estaba viciado
y condenado al dedazo. La semana
pasada en un muy penoso momento
para el PRI, su dirigente dio a conocer
que bajarían a su aspirante Beatriz
Paredes. Esto después de que bajaran
a sus compañeros del PRD, del propio
PAN y hasta terminar con la priísta que
más representaba una amenaza para la
candida ta de Claudio X.

Para el pasado domingo 3 de
septiembre el Frente Amplio de
la Simulación tenía prevista una
consulta presencial en donde la gente
supuestamente acudiría a manifestar

sus preferencias en una boleta, aunque
unos días antes ni la ciudadanía, ni
quien organizó y vigiló su proceso,
tenían conocimiento de las sedes para
asistir a votar. Pareciera que todo este
proceso innovador que le vendieron
a la ciudadanía con ayuda de los
comunicadores y medios corporativos
no fue más que una farsa para intentar
ocultar que durante todo este tiempo
la imposición ya estaba definida desde
arriba.

Xóchitl Gálvez habló en su discurso
triunfal sobre la necesidad de reconciliar

a la sociedad tan polarizada, pero
no podemos perder de vista que la
polarización es producto de la profunda
desigualdad que los oligarcas han
perpetuado desde hace décadas, y de
las fobias, el racismo y el clasismo que
les caracteriza. La representante de esa
misma oligarquía no busca la presidencia
para reconciliar a nadie, sino para
devolverle al poder económico todos los
privilegios que perdieron con la llegada
de un auténtico gobierno del Pueblo.
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al clcíánlc
RICMtDOSmiJ.A

O (rtscvillacriüto

Xóchitl no cuaja
Seguramente, a esta hora, ya no hace falta
decirle a nadie que Xóchitl Gálvez encabezó
un mitin mediocre y desabrido.
Probablemente a quienes les gustan los

datos duros, dijo: voy a poner el reloj para ver
cuánto dura el nuevo capítulo de esta farsa. Y
quizá por eso, ya sabe que la comedia no duró
ni media hora.

Decirle a usted que la candidata del Frente
Amplio por México no conectó con la gente y
que su ceremonia de unción fue un absoluto
fiasco es decir algo que medio mundo
esperaba.
Y es que a alguno de los despistados

asesores de ese Frente tuvo la genial
ocurrencia de que era el momento de sacar
de los hoteles de lujo a Xóchitl Gálvez. Y se
entiende: esos asesores no están conectados
con la realidad ni conocen la opinión de la
gente de a pie.
La pregunta es: ¿esos asesores no vieron

los videos donde la gente repudia a Xóchitl
en la calle? Quizá no y por eso decidieron
sacarla de los salones suntuosos. O quizá sí
los vieron y les valió un cacahuate. Lo cierto
es que el experimento fue un fracaso.
Y es que la gente, por más que trataron

de atraerla con sus mentiras y maniobras
habituales, no se volcó a las calles ni fue al
encuentro de Xóchitl

Decirle que la oposición despilfarró
enormes cantidades de dinero en toda

la parafernalia que vistió el evento de
Xóchitl no es novedad, porque así son ellos,
porque así hacen siempre: derrochan, tiran
dinero por la borda y arman numeritos
faranduleros para hacerle creer a la gente
que son muy populares.
Pero la gente no es tonta, como cree

la derecha. Al contrario, la gente cada
vez está más politizada y lee, se entera y
sabe de las corruptelas de la derecha y de
los nauseabundos esfuerzos que hacen
para taparlas. Hace mucho tiempo que el
pueblo ya no se distrae con los espectáculos
bobos que transmiten a través de pantallas
gigantes.
Y la verdad es que Xóchitl ha recibido

su primera lección de democracia. Y esa
lección consistió en que, fuera de los hoteles
y de las reuniones cupulares a puerta
cerrada, en las calles nadie la conoce ni
quiere ir a conocerla. Y eso se llama rechazo.
Sí. Xóchitl Gálvez, la candidata de la
derecha, la representante más burda del
neoliberalismo, es rechazada tajantemente
por el pueblo.

Seguramente, a esta hora, ya no hace falta
decirle a nadie que Xóchitl Gálvez encabezó
un mitin mediocre y desabrido.
Probablemente a quienes les gustan los

datos duros, dijo: voy a poner el reloj para ver
cuánto dura el nuevo capítulo de esta farsa. Y
quizá por eso, ya sabe que la comedia no duró
ni media hora.

Decirle a usted que la candidata del Frente
Amplio por México no conectó con la gente y
que su ceremonia de unción fue un absoluto
fiasco es decir algo que medio mundo
esperaba.
Y es que a alguno de los despistados

asesores de ese Frente tuvo la genial
ocurrencia de que era el momento de sacar
de los hoteles de lujo a Xóchitl Gálvez. Y se
entiende: esos asesores no están conectados

con la realidad ni conocen la opinión de la
gente de a pie.
La pregunta es: ¿esos asesores no vieron

los videos donde la gente repudia a Xóchitl
en la calle? Quizá no y por eso decidieron
sacarla de los salones suntuosos. O quizá sí
los vieron y les valió un cacahuate. Lo cierto
es que el experimento fue un fracaso.
Y es que la gente, por más que trataron

de atraerla con sus mentiras y maniobras
habituales, no se volcó a las calles ni fue al
encuentro de Xóchitl

Decirle que la oposición despilfarró
enormes cantidades de dinero en toda

la parafernalia que vistió el evento de
Xóchitl no es novedad, porque así son ellos,
porque así hacen siempre: derrochan, tiran
dinero por la borda y arman numeritos
faranduleros para hacerle creer a la gente
que son muy populares.
Pero la gente no es tonta, como cree

la derecha. Al contrario, la gente cada
vez está más politizada y lee, se entera y
sabe de las corruptelas de la derecha y de
los nauseabundos esfuerzos que hacen
para taparlas. Hace mucho tiempo que el
pueblo ya no se distrae con los espectáculos
bobos que transmiten a través de pantallas
gigantes.
Y la verdad es que Xóchitl ha recibido

su primera lección de democracia. Y esa
lección consistió en que, fuera de los hoteles
y de las reuniones cupulares a puerta
cerrada, en las calles nadie la conoce ni
quiere ir a conocerla. Y eso se llama rechazo.
Sí. Xóchitl Gálvez, la candidata de la
derecha, la representante más burda del
neoliberalismo, es rechazada tajantemente
por el pueblo.
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Con FAM...a de
flojos y ladrones

MAESTRO, POCA GENTE LLEGO AL ACTO DE XO
CHITL COMO CAN DI DATA DEL FAM.

El GCDMX calculó una asistencia de 4 mil personas
que apenas llenaron la glorieta, pero no el cruce de ca
lles adyacentes. Y es que la FAMa es efímera y en este ca
so mucho más: poco menos de un año y quedará FAM...
élica, aunado a que los militantes priístas están que no
los calienta ni el sol (azteca) ni los destellos blanquiazu
les del cielo porque la sociedad anónima  que no civil
Ios dejó fuera de la votación.
La abanderada prianistaperredista llamó a una
hazaña ciudadana para ganar.
Hasta hoy ha sido una treta que no gesta empresarial.
La prensa progresista agarró de botana la "regla
de oro" de Gálvez: "Ni huevones, ni rateros, ni pen
dejos".
Lo dijo en El Angel de la Independencia y se escuchó
hasta Insurgentes Norte 59, Coyoacán 1546 y Ben
jamín Franklin 84, donde tienen mucha FAM...a de
flojos para buscar el sustento con esfuerzo propio es
con el sudor del de enfrente y de ladrones, pero no de

pendejos porque saquearon al país y se enriquecie
ron, y además jinetearon y se robaron dinero para la
reconstrucción de los sismos. Por todo eso, #LadyBo
targa no ganará ni soplando o deshojando La rosa de
Guadalupe.
Además lanzó apuesta a Obrador: "Claudia será la
coordinadora y candi data de la maña del poder".
Si es Sheinbaum, el tiro se ve disparejo: una ingenie
ra ruda contra una científica del bien, y si es contra otra
corcholata, igual pierde.
Para Marko Cortés, lo que sigue es "construir el
proyecto para corregir el rumbo del país".
Un plan con maña, igualito que el del FAM para elegir
a su representante.
Paredes dijo que el mecanismo utilizado fue muy
enredado.

A Beatriz la lanzaron a correr por un laberinto sin sa
lida digna.
Fox agradeció a Claudio X "por enseñarnos a los
partidos el verdadero camino a la democracia".
El exnovio de La Poquianchi mayor se vio más arras
trado que el viejo perrito de la RCA Víctor.
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La economía
ha mejorado
gracias a la I I

xxxxx

En días pasados pudimos ver el 5o
informe de Gobierno de nuestro

presidente Andrés Manuel López
Obrador, dentro del cual hay mu
chos puntos qué destacar, pero qui
siera hacer énfasis en el tema de la

economía.

Primero, el modelo de desarrollo
utilizado por la 4T denominado hu
manismo mexicano, que se resume
en la frase "por el bien de todos, pri
mero los pobres", el cual ha resulta
do eficaz y ha ayudado a combatir la

desigualdad, así como grandes con
flictos sociales como lo menciona

nuestro presidente, pues se ha sus
tentando en la atención en prime
ra instancia a la base de la pirámide
social y esto ha permitido generar
mejores ingresos en las familias
mexicanas y ha ayudado a garanti
zar las condiciones básicas para lo
grar el fomento a la inversión tanto
nacional como extranjera.
En un panorama general, el pre

sidente nos informa que hay 22 mi
llones de trabajadores inscritos en
el IMSS con un sueldo promedio de
$16,284 mensuales, así como el lo
gro del aumento del salario mínimo
de 88 a 207 pesos diarios y 312 en la
frontera norte, dando un aumento
real del 88%, también contamos es
te año con una cifra récord en el te

ma de las remesas, superando los 60
mil millones de dólares.

Son muchos los logros de este
gobierno encabezado por nuestro
presidente, pero sin duda nuestra
economía está en crecimiento gra
cias al compromiso de nuestro pre
sidente y al apoyo y confianza que
todos los legisladores hemos recibi
do de las y los mexicanos .
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Fraudes de
ticketmaster

xxxx

Ticketmaster es una empresa inter
nacional fundada en Estados Unidos

en 1976, por Albert Leffler, Peter Gad
wa, Gordon Gunn y Charles H. Ham
bry Jr.; su fin es la venta y reventa de
boletos para diversidad de espectácu
los.

Ticketmaster es una institución

que ha dado buenos resultados en te
mas de seguridad, tanto para las em
presas, como para los particulares,
pero en el caso de México es preocu
pante, ya que lejos de mantener una
línea honesta y respetuosa, su con
ducta se ha orientado por lo ilícito y
así, Ticketmaster sistemáticamente
se ve envuelta en fraudes en perjuicio
de compradores, a quienes sin más se
les cobra cierta cantidad supuesta

mente a cambio de boletos, los cuales

nunca se entregan.
Insistimos, han sido cotidianos

los fraudes de Ticketmaster en Méxi

co, causando graves perjuicios, sobre
todo en la ilusión que tienen los parti
culares de ver a sus artistas favoritos

y al llegar con sus boletos expedidos
precisamente por Ticketmaster, es
tos resultan falsos y en infinidad de
ocasiones duplicados; esta operación
va ligada a la reventa. Quien com
pró un boleto a cierto precio y no le
fue entregado por Ticketmaster, ese
mismo lo ofrecen los revendedores

a precios excesivos, lo cual también
realizan constantemente.

Sobre lo anterior, las autoridades
mexicanas no han hecho nada para
impedir que esta empresa siga esta
fando en nuestro País. El fraude es un

ilícito que se castiga con varios años
de cárcel y el responsable de esta con
ducta, es la directora de Ticketmas
ter en México, contra quien se debe
actuar.

Al reclamar en la oficia de Ticket

master, con una sonrisa de cinismo ie
dicen al afectado: "acuda a la Procu

raduría Federal del Consumidor...".

Organismo inservible.
Ojalá que las autoridades entien

dan y se "pongan las pilas" para tomar
acciones contra los directivos y pro
pietarios de Ticketmaster México.
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Andrés Manuel

López Obrador
(cllopezobrador.

Por primera vez hicimos La super
visión quincenal a bordo del Tren
Maya, Muy pronto, muchos mexica
nos y extranjeros podrán disfrutar
y compartir esta experiencia, No es
para presumir, pero en ningún lugar
del mundo se conjugan tantos ele
mentos buenos: naturaleza, huma
nismo, belleza y misticismo.

Óscar Cantón
Zetina

(9oscar_canton

Este domingo 10 de septiembre se
realizará A Rodar con CANTÓN en Vi
llahermosa. Habrá muchas sorpresas,
rifa de una motocicleta, chalecos, cas
cos y guantes, Los esperamos a partir
de las 9:00 A.M. en el Parque la Choca
que será nuestro punto de salida y lle
gada!!!

Javier

May
(clTabascoüavier

Muchas gracias por tu mensaje y tu
apoyo de siempre en la lucha, esti
mada (pA_MontielR. Continuamos
en este camino de consolidación

de la Cuarta Transformación y lu
cha por el pueblo. Te abrazo a La
distancia.
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Tiempo de mujeres
En días pasados tuvimos cuenta de la celebración de la

copa de fútbol femenil del mundo, llegando a ser campeo
nas las seleccionadas de fútbol soccer del Reino de España

En la final estuvieron presentes la Reina Letizia y la infanta So
fía, quienes festejaron con las jugadoras; así como en años ante
riores la selección varonil igual obtuvo el trofeo de la FIFA en el
mundial de Sudáfrica enel año 2010, que llenó de gozo, a España

En esta ocasión, el triunfo se empañó con una actitud poco
profesional del dirigente de selecciones de la federación de fútbol
de España. El personaje se llama Luis Manuel Rubiales Béjar, es
exfutbolista y dirigente deportivo español, presidente de la Real
Federación Española de Fútbol.

Muchos seguramente sabrán que en la felicitación a Jennifer
Hermoso —una de las seleccionadas de España—, Rubiales Béjar
la tomó de la cara y le dio un beso en la boca. La tradición de
estos torneos implica la premiación de los cuerpos directivos a
las jugadoras, así como la entrega de los reconocimientos indi
viduales a los participantes que más g oles pudieron contabilizar.
En redes sociales y en medios de comunicación, se difundió la
imagen del beso "de piquito" dijo Rubiales, cómo si fueranormal
un festejo así con la jugadora estrella. Lo que hizo es un delito,
además de no disculparse de inmediato, ya que pareciera que se
sigue pensando que las mujeres pueden tomarse como un ob
jeto y besarse.

Obviamente está fuera de toda norma y buen comportamien
to de un hombre, profesional y consciente del rol en la relación
entre la jugadora y él como directivo. Pero más aún si se com
para con los festejos del resto de los países que también ganaron
el segundo y tercer lugar. Incluso si se compara con los festejos
que en su momento tuvieron los directivos y jugadores de la
selección varonil de España en 2010, nada es parecido a lo ocu
rrido ahora y no hay que normalizar este tipo de violencia.

De forma y fondo, el actuar de Rubiales y de muchos hombres

en todos los aspectos de la vida personal, profesional, laboral,
social y deportiva debe ser basado en el respeto asímismosy al
resto de las personas, no importando su género.

Labase de la convivencia humana en una sociedad moderna

y plural como en la que ahora convivimos, debe de ser el respe
to por el otro o la otra persona en todos los sentidos, sin prejuicios,
sin importar preferencias sexuales, prácticas religiosas, origen
étnico o cultural. El actuar en conciencia, de una persona con un
encargo directivo dentro de un país ya sea España o cualquier
otro, implica tener inteligencia emocional y aplicarla en todas y
cada una de las actuaciones que el puesto genera.

En términos de perspectiva de género, la posición de la juga
dora es desventajosa, respecto al dirigente de la Federación de
Fútbol del Reino de España Ni el gusto ni la euforia justifican
haber dispuesto darle un beso en la boca a la jugadora por la
fuerza Las controversias al respecto se pueden solventar par
tiendo de labase de no hacerlo que no te gustaría que te hicieran

En pleno siglo XXI, todas las personas debemos tener un tra
to igual y digno; el machismo y el pacto patriarcal deben parar.
Es el momento de las mujeres, en lo deportivo, en lo científico,
académico, profesional y político. En México debemos de enten
der que la modernidad implica que las mujeres pueden ser lo
que ellas se propongan, y que una buena masculinidad debe
empoderar a las mujeres, sobre todo al calor de los tiempos po
líticos electorales que están por venir. Desde España se está di
ciendo un "basta ya a la violencia de género" y en México
debemos de entender que son los tiempos de las mujeres.

Nota al pie de página:
El Frente Amplio por México tiene candidata a la presidencia de
la República 2024; estemos atentos a lo que ocurra el 6 de sep
tiembre, deseando éxito alaylos aspirantes a contender el próxi
mo año por la titularidad del Poder Ejecutivo Federal.»
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¿Y la seguridad?
El polizón del AICM dejó al descubierto las deficien

cias de la administración y seguridad del aeropuerto.
De acuerdo con los videos que circularon sobre el re

corrido que hizo el menor de edad, ni la Marina ni las au
toridades encaigadas de vigilar el aeropuerto capitalino se
percataron de su intromisión a la pista y quien avisó a la
torre de control fue el capitán de Volaris, que estaba espe
rando indicaciones para despegar con destino a Tijuana

¿Qué hubiera pasado si el polizón no hubiera abor
dado el avión de frente como lo hizo y en lugar de ello
hubiera llegado por la parte de atrás? Tal vez nadie se
hubiera percatado de su intromisión en el avión y la ae
ronave habría despegado.

Al subir el tren de aterrizaje, tal vez lo hubieran en
contrado muerto o lastimado o si no hubiera sabido co
locarse dentro y se quedara atorado el sistema., imagine
usted la emergencia al tratar de aterrizar.

Este hecho evidencia que cualquiera pudo haberse
metido, con pistola, explosivos o cualquier otro artefacto, y
si la Marina llegó al AICM con el argumento de garanti
zar la seguridad, que alguien le diga al Presidente Andrés
Manuel López Obrador que la militarización del aero
puerto más importante del País es un rotundo fracaso.

Y bueno, no olvidemos que la FAA de Estados Uni
dos no le ha regresado a México la Categoría 1 en mate
ria de seguridad aérea Desde luego, esto no ayuda

75 aniversario

Este año, la Comisión Eco
nómica para América Latina
y el Caribe (Cepal) celebra
75 años de promover el desa
rrollo económico y social de
la región, para lo cual lleva a
cabo un ciclo de conferen
cias magistrales cada mes.

El organismo, que dirige
José Manuel SalazarXiri
nachs y que depende de la
Organización de las Naciones
Unidas (ONU), comenzó su
conmemoración el 24 de ju
lio con la ponencia de Aran
cha González Laya, decana
de la Escuela de Asuntos In
ternacionales del Instituto de
Estudios Políticos de París.

La más reciente de las
conferencias se celebró ayer, a
caigo de Aloizio Mercadan
te, presidente del Banco Na
cional de Desarrollo Econó
mico y Social de Brasil, quien
destacó la importancia de la
banca de desarrollo en el im
pulso económico de la región

Para este especialista, es
urgente reposicionar a La

tinoamérica en el escenario
internacional, especialmen
te frente a la reconfiguración
geopolítica de oriente y occi
dente, centrada en la relación
entre China y Estados Unidos.

Por supuesto, tampo
co perdió oportunidad para
destacar avances en Brasil
y aseguró que el buen mo
mento que atraviesa esa na
ción debe de permear entre
sus vecinos.

El ciclo de conferen
cias finalizará en febrero y
se prevé la participación de
otros importantes analis
tas económicos de la región,
entre ellos Santiago Levy,
del Brookings Institution,
en noviembre.

Sol, mar e
inversión

Grupo Posadas, que diri
ge José Carlos Azcárraga,
y Grupo Xtra, de Manuel
y Alberto Saba, anuncian
hoy una inversión de 300
millones de dólares para la

construcción de dos hoteles
en Cancún, Quintana Roo,
en los que pondrán la pri
mera piedra

Los dos inmuebles, ba
jo las marcas Live Aqua y
Grand Fiesta Americana,
arrancarán operaciones en
tre octubre de 2026 y junio
de 2027, y en conjunto su
marán más de mil 50 habi
taciones al portafolio opera
do por Posadas.

Como es de esperarse, la
más satisfecha con los pro
yectos es Mara Lezama, Go
bernadora de Quintana Roo,
pues estas dos obras repre
sentan cerca de 8 mil nue
vos puestos de trabajo, de los
cuales 2 mil serán directos.

Grupo Posadas ya opera
13 hoteles en la región, con
2 mil 777 habitaciones bajo
marcas como Fiesta Ameri
cana, Grand Fiesta Ameri
cana, Live Aqua y otras.

Para la operadora hote
lera, después de la tormenta
de la pandemia llegó la cal
ma, pues tienen planes de
inversión por 26 mil millo
nes de pesos en los siguien
tes cinco años, destinados a
la apertura de 37 hoteles, es
pecialmente de playa Este
segmento es el de mayor re
cuperación tras la crisis sani
taria, con un crecimiento en
sus ingresos de 50 por ciento.

Apoyo
fotográfico
Entre los problemas que
más aquejan a los trabaja
dores independientes, está
obtener financiamiento pa
ra adquirir herramientas de
trabajo adecuadas.

Por ello, VIOO, la star
tup mexicana que conecta
fotógrafos profesionales con
empresas de ramos como el
inmobiliario, ecommerce,
comida a domicilio y agre
gadores de pago, busca apo
yar a sus miembros en la
compra de equipo como cá
maras, que cuestan más de
10 mil pesos y hasta varias
veces ese monto.

El proyecto está en
ciernes, pues la platafor
ma, que lidera Nicolás Ca
rayon y hace poco levantó
una ronda de capital semi
lla por un millón de dólares,
tiene que definir cómo se
otorgarán los créditos, para
lo cual considera opciones
como buscar apoyo de al
guna institución financiera
o echar mano de recursos
propios.

VIOO atiende un pro
medio de 200 sesiones foto
gráficas al mes, que se re
parten entre sus más de mil
500 miembros.

PEDRO
ALBARRÁN...

Es director genera! pa
ra México de Great
Wall Motor (GWM),
compañía automo
triz china que este
mes comienza la ven
ta de sus vehículos

en el País. La primera
unidad disponible se
rá una SUV híbrida. El
objetivo de la empresa
en México es finalizar
2023 con 40 distribui

dores, para luego au
mentarlos a 100 en el

lapso de un año.
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What's
News

T a Costa Oeste de
MJSJ aún es la entrada
preferida para muchos
importadores que traen
juguetes, ropa, muebles
y televisiones de fabricas
en Asia porque brinda la
ruta oceánica más rápida
de fábrica a puerto. Pero
la región ha ido perdiendo
participación lentamente
ante otras partes de EU.
La participación de todo
el cargamento de impor
tación en contenedores en
EU manejado por puertos
de la Costa Oeste cayó a
35% en junio medida con
base en peso, de acuerdo
con la Pacific Merchant
Shipping Association.
? Los electores de EU
piensan de forma abruma
dora que el Presidente Joe
Biden es demasiado viejo
para buscar la reelección
y le dan bajas calificacio
nes por el manejo de la
economia y otros temas
importantes, de acuerdo
con una nueva encuesta de

The Wall Street Journal que
ofrece una dura advertencia
para el Presidente de 80
años antes de la contienda
del 2024. Las opiniones
negativas sobre su edad y
desempeño en el puesto
ayudan a explicar por qué
sólo el 39% de los electores
tiene una opinión favorable
de él.

? El Gobierno de China
anunció que crearía un
nuevo organismo para
apoyar al sector privado,
una medida para apuntalar
la confianza titubeante
entre emprendedores al
tiempo que un profundo

desasosiego se cierne
sobre la segunda economía
más grande del mundo. La
Comisión Nacional de Desa
rrollo y Reforma de China,
el principal órgano de pla
neadón económica del país,
dijo que establecería una
oficina para coordinar polí
ticas a través de diferentes
organismos de Gobierno y
ayudar al desarrollo de la
economía privada.
? Albemarle está cerca de
concretar uno de los tratos

de litio más grandes en
la historia tras hacer una

nueva oferta por Liontown
Resources de Australia que
la valúa en 4.25 mil millones
de dólares, ilustrando cómo
es que la transición energé
tica transforma la suerte de
una industria que suminis
tra un metal clave usado en
baterías. Albemarle indicó
que su nueva propuesta
para Liontown es su mejor
y última oferta tras varios
acercamientos anteriores.

? Una de las compañías
de alimentos más grandes
del mundo tiene una nueva
idea para ganar consu
midores: alimentarlos en
la escuela En EU este

otoño, algunas cafeterías
escolares podrían ofrecer
Lunchables, los kits de
alimentos preenvasados de
Kraft Heinz, en un paso que
ha planteado preocupacio
nes sobre añadir alimentos
procesados y de marca a
los menús escolares. Kraft
Heinz dijo que hizo a sus
Lunchables para escuela
más nutritivos, al introdu
cir granos enteros, añadir
proteína y reducir grasa
saturada.
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Xóchitl vs. Claudia
vs. ¿Samuel?

Desde la semana pa
sada lo sabíamos:
Xóchitl será la can

didata del Frente Oposi
tor (FO).

¡Excelente noticia!
Aunque según nuestra

encuesta Beatriz y Xóchitl
hoy tienen más o menos la
misma probabilidad de ga
nar frente a Ebrard o Clau
dia, Gálvez es muuucho me
jor candidata.

Como ya lo he dicho en
este espacio (relee "¡Es Xó
chitl, chingao!"), la hidalguen
se puede conectar con un sec
tor amplio del electorado.

Con el círculo rojo, por
que tiene ideas modernas
que no contravienen a la
lógica, razón y mejores
prácticas. Porque defien
de conocimiento y experti
se. Porque abraza al futuro.
Porque sabe que educación
y aprendizaje son indispen
sables para un progreso que
perdure.

Pero también conec
ta con la base, con los que
deciden una elección. Su
lenguaje llano y desenfada
do resuena con la base de la
pirámide.

López Obrador conoce
a los pobres, pero Xóchitl
viene de la pobreza. A ella
no le cuentan chiles respecto
a lo que sufren los que menos
tienen. A ella no le pueden
hablar de las penurias indí
genas, las vivió.

No sólo eso. Xóchid en
tiende que el objetivo no es
tener más pobres "para ir a la
segura", como patéticamente
quiere AMLO. Hombre, es
totalmente al revés: para salir
de la pobreza no queda más
que crear riqueza No queda
más que el aspiracionismo.
Aspirar a mejorar.

Aspirar a transformar a
México... pero para bien.

¿Contra quién compe
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¿Contra quién compe

tirá Gálvez?
Sin temor a equivocar

me, contra Claudia.
Como bien dijo Deni

se Dresser, Ebrard seguirá
siendo "el quedado". Que
dará oootra vez como no
vio de rancho, vestido y
alborotado.

¿Cómo pintaría la con
tienda entre Sheinbaum y
Gálvez?

Mercadológicamente,
Claudia es muy mala candi
data. Dicen que es inteligen
te y le entiende (a diferencia
de YSQ) a asuntos técnicos.
Y, sin embargo, tiene la fres
cura y simpatía de un guante
de béisbol.

No emociona a nadie. Y
las campañas no se ganan
por sapiencia, se ganan con
emociones. En esto Xóchid
tiene gran ventaja

Claudia arrasa en tres
cosas.

Primero, en el voto du
ro de Morena, que es, por
supuesto, formidable. Los
apoyos directos a decenas
de millones de personas pe
san... y mucho.

Segundo, en el que —
no lo dudes ni un cachi
to— será una elección de
estado: la apoyarán el pre
supuesto federal y 23 presu
puestos estatales.

Finalmente está su je
fe de campaña. Y no creas
que me refiero a Mario
Delgado. Para nada. Me re
fiero al presidente (minús
culas), que seguirá violando
la ley para atacar al FO. Eso
sí, "con mucho respeto".

Patético.
Ante este escenario, el

margen de error de Xó
chitl es inexistente. No pue
de equivocarse en su campa
ña Requiere un gran equipo y
que la arropen elementos de
poder de la sociedad, como
los empresarios. La apuesta
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de millones de personas pe
san... y mucho.

Segundo, en el que —
no lo dudes ni un cachi
to— será una elección de
estado: la apoyarán el pre
supuesto federal y 23 presu
puestos estatales.

Finalmente está su je
fe de campaña. Y no creas
que me refiero a Mario
Delgado. Para nada. Me re
fiero al presidente (minús
culas), que seguirá violando
la ley para atacar al FO. Eso
sí, "con mucho respeto".

Patético.
Ante este escenario, el

margen de error de Xó
chitl es inexistente. No pue
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ña Requiere un gran equipo y
que la arropen elementos de
poder de la sociedad, como
los empresarios. La apuesta

de dejarla sola porque "Clau
dia será menos peor que An
drés Manuel" terminaría sa
liéndole muy cara al círcu
lo rojo.

Finalmente, están los de
más contendientes.

Por un lado, la pro
bable candidatura de
Samuel García por MC.
Según nuestra encuesta, ob
tendría 12 puntos porcen
tuales, que marcan la dife
rencia entre una contienda
cerrada y un triunfo holga
do de Morena.

Hombre, García ya hasta
le puso precio a su "amor" por
Morena los $60,000 millones
de pesos que le exigió a la Fe
deración le regrese a Nuevo
León en participaciones.

O sea, el favor tiene precio.
Por cierto, muy barato.
Porque a fin de cuen

tas, ¿cuánto vale para Ló
pez Obrador ganar en 2024?
Como dice el anuncio de
Mastercard: no tiene precio.

Bueno, sí: $60,000 mi
lloncitos al año.

Otro posible golpe para
el FO sería alguna candi
datura ultraconservadora,
como la de Lilly Téllez o
Eduardo Verástegui.

Finalmente está la po
sibilidad de una ruptura en
Morena: que se indiscipli
ne Ebrard y que se lance
por MC o por alguno de los
partidos de la coalición de
Morena. Un escenario con

ceptual interesante... que
tiene cero posibilidades. A
Ebrard lo tienen amarrado...
o amenazado.

En resumen, el FO tie
ne a la mejor candidata
para enfrentar una tarea
monumental y que se ve
difícil: arrebatarle la pre
sidencia a Morena.

Lo que sí veo bastan
te factible es impedir que
logren la mayoría califica
da en el Poder Legislativo,
algo también muy valioso.

Esto apenas inicia., vere
mos y diremos.
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Por un lado, la pro
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Samuel García por MC.
Según nuestra encuesta, ob
tendría 12 puntos porcen
tuales, que marcan la dife
rencia entre una contienda
cerrada y un triunfo holga
do de Morena.

Hombre, García ya hasta
le puso precio a su "amor" por
Morena los $60,000 millones
de pesos que le exigió a la Fe
deración le regrese a Nuevo
León en participaciones.

O sea, el favor tiene precio.
Por cierto, muy barato.
Porque a fin de cuen

tas, ¿cuánto vale para Ló
pez Obrador ganar en 2024?
Como dice el anuncio de
Mastercard: no tiene precio.

Bueno, sí: $60,000 mi
lloncitos al año.

Otro posible golpe para
el FO sería alguna candi
datura ultraconservadora,
como la de Lilly Téllez o
Eduardo Verástegui.

Finalmente está la po
sibilidad de una ruptura en
Morena: que se indiscipli
ne Ebrard y que se lance
por MC o por alguno de los
partidos de la coalición de
Morena. Un escenario con
ceptual interesante... que
tiene cero posibilidades. A
Ebrard lo tienen amarrado...
o amenazado.

En resumen, el FO tie
ne a la mejor candidata
para enfrentar una tarea
monumental y que se ve
difícil: arrebatarle la pre
sidencia a Morena.

Lo que sí veo bastan
te factible es impedir que
logren la mayoría califica
da en el Poder Legislativo,
algo también muy valioso.

Esto apenas inicia., vere
mos y diremos.

EN POCAS PALABRAS...
"Supon que eres idiota y polí
tico... ¡ay, ya fui redundante!".

Mark Twain
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Madruguete en la Casa de Moneda
::::: Nos cuentan sobre el éxito que tuvieron las
monedas conmemorativas por los 100 años del
Zoológico de Chapultepec, con imágenes de di
versos animales, como el panda, siendo la prime
ra vez en que los amantes de la numismática for
maron largas filas fuera de las oficinas centrales
de la Casa de Moneda en la Ciudad de México.
Muchas personas no alcanzaran a comprar la co
lección de siete monedas, con un precio de 100
pesos por pieza, pero no fue por falta de piezas.
Nos dicen que, al parecer, por un lado, los em
pleados del organismo a caigo de Marcial Luján
habrían acaparado las piezas para ofrecerlas más
caras en internet. Por otro lado, nos reportan que
la escasez se debió a que, como si se tratara de
un espectáculo deportivo o concierto, también se
hicieron presentes los revendedores.

Banxico llega a los 98 anos
::::: Nos cuentan que, con eso de que fue fin de
semana y de quincena, además de que hubo
otros eventos, como el Quinto Informe de Gobier
no, pasó desapercibido un aniversario más del
Banco de México (Banxico), que encabeza Victo

ria Rodríguez Ceja. Nos re
cuerdan que el 1 de septiembre
de 1925 se inauguró el banco
central que fue creado en 1917 a
través del artículo 28 constitu
cional, pero fue hasta 1994
cuando adquirió su autonomía.
Nos hacen ver que en el institu
to central han visto pasar diver
sas etapas de la vida nacional,Victoria

lo que se ha reflejado en los diRodríguez
seños de billetes y monedas que

circulan en la economía. Además, nos recuerdan
que nadie imaginaba que, al llegar a esta etapa, la
junta de gobierno, que es la máxima autoridad de
Banxico, estaría integrada por tres mujeres entre
los cinco miembros que deben formar parte del
órgano colegiado responsable de la política mone
taria en el país.

A debate, futuro de energía eOilca
::::: Nos comentan que hoy la Asociación Mexica
na de Energía Eólica (AMDEE) inaugurará su
evento, el México Wind Power 2023, en donde,
por cierto, ya se confirmó que Rocío Nahle, titu

lar de la Secretaría de Energía,
no estará presente. Estos even
tos se enfocan al futuro de la
matriz energética, considerando
que el sector privado, específi
camente en el caso de la ener
gía eólica, ve más esperanzas de
que crezca su alcance en Méxi
co. Además, la AMDEE, que
preside Leopoldo RodríguezRocío
Olivé, también tendrá sorpreNahle

sas, pues se anunciará el cam
bio de presidente, en busca de un perfil que pue
da endulzar los oídos de las candidatas o candi
datos a la Presidencia en 2024. Están por verse
las conclusiones del debate sobre el futuro de las
energías renovables en el país.
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£os medios, acosados rumbo a
las elecciones de2024
En los medios de comunica

ción están pasando cosas
interesantes rumbo a las

próximas elecciones, que serán en
las que más puestos se van a votar
en la historia del país: 3 mil 970. En
ese tenor, estamos empezando a
ver cómo se mueven los medios de
comunicación, pero también qué
movimientos hacen los políticos en
relación con éstos.
Un primer dato es el surgimiento

de decenas de "revistas" que, en es
pectaculares, aparecen promocio
nando a políticos. Son publicacio
nes que, en la mayoría de los casos,
no se encuentran en los quioscos.
Otro dato es el cambio de giro de
algunos medios, para aprovechar
justamente la gran cantidad de re
cursos que están dando los políti
cos. Está el caso de la revista TVNo
tas, que era un medio especializado
en temas de entretenimiento, pero
recientemente ha incursionado en
notas políticas.
También, si se quiere conocer

la visión oficial, basta con leer dos
periódicos —la Jornada o el Dia
rio Basta— que han recibido
transferencias gubernamentales
como nunca.

Está el caso de algunos medios
que publican encuestas sin rigor
alguno, probablemente hechas "a
la carta" y de otros periódicos, co
mo el Máspormás, donde en pe
riodo de veda fue utilizado para
poner en portada a Claudia Shein
baum y darnos "un vistazo" de su
vida. Así, las audiencias tienen
que darse cuenta que, entre polí
ticos y algunos medios de comu
nicación, hay intercambios no
precisamente periodísticos.
Políticos y agentes económicos

están presionando a los medios de
comunicación para que tomen
partido o sesguen sus coberturas.
Ahí está el caso del presidente An
drés Manuel López Obrador quien,
desde la mañanera, empezó a ata
car a comunicadores, para más re
cientemente señalar que las cober
turas de éstos eran "instrucción"
de sus dueños, con lo que les in
tenta pasar el costo. Obviamente,
busca tener una cobertura afín a la

rio Basta— que han recibido
transferencias gubernamentales
como nunca.

Está el caso de algunos medios
que publican encuestas sin rigor
alguno, probablemente hechas "a
la carta" y de otros periódicos, co
mo el Máspormás, donde en pe
riodo de veda fue utilizado para
poner en portada a Claudia Shein
baum y darnos "un vistazo" de su
vida. Así, las audiencias tienen
que darse cuenta que, entre polí
ticos y algunos medios de comu
nicación, hay intercambios no
precisamente periodísticos.
Políticos y agentes económicos

están presionando a los medios de
comunicación para que tomen
partido o sesguen sus coberturas.
Ahí está el caso del presidente An
drés Manuel López Obrador quien,
desde la mañanera, empezó a ata
car a comunicadores, para más re
cientemente señalar que las cober
turas de éstos eran "instrucción"
de sus dueños, con lo que les in
tenta pasar el costo. Obviamente,
busca tener una cobertura afín a la

narrativa oficial. Es más, luego de
la "expropiación" de la vía férrea a
Grupo México, AMLO extraña
mente señaló que en su gobierno
no se retirarían concesiones de ra
diodifusión. Y qué bueno que lo
"aclaró", pero quizá no le han di
cho que las concesiones de la radio
y TV —a diferencia de las de ferro
carril, que dependen de su gobier
no— son reguladas por un organis
mo autónomo: el Instituto Federal
de Telecomunicaciones.
En el lado del Frente Amplio por

México hay intentos por sesgar a los
medios de comunicación hacia
una narrativa proXóchitl Gálvez
y/o antigubernamental. Como
ejemplo, está la entrevista que Héc
tor Aguilar Camín dio a Fórmula, la
semana pasada, en la que señala
que la cobertura de los medios a
Xóchitl ha sido escasa: "los grandes
medios han convertido en una no
ticia menor a la aspirante de la opo
sición (Xóchitl)". Eso es falso, pues
la coordinadora del Frente ha dado
entrevistas en varios medios de co
municación relevantes —N+ (Tele
visa), Radio Fórmula, Milenio, por
citar a algunos—, y su información
aparece destacada en casi todos los
medios. De igual manera, desde el
PAN, por conducto de su abogado
en la Cámara de Diputados, se in
ventan historias de censura en N+
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Un primer ciato es el surgimiento de decenas
de "revistas" que, en espectaculares,
promocional! a políticos. En la mayoría
de los casos, no se encuentran en los quioscos.

(Televisa), para revivir las críticas
que, en su momento, hacía Maquío
Clouthier al noticiero de 24 Horas.
¡De esto hace 35 años! Y la primera
entrevista que dio Xóchitl fije justo
en N+, a las horas de que se forma
lizó su triunfo.
Así, unos y otros, pejistas y fren

tistas, están tratando, como nun
ca, de presionar a la prensa para
cubrir las narrativas que más les
favorezcan. Y en este triste papel
de presión hay que apuntar al ár
bitro electoral: el Instituto Nacio
nal Electoral (INE) trató de hacer
un monitoreo para "calificar" la
opinión de todos los periodistas
en todos los programas de radio y
TV. Afortunadamente, y por una
nimidad, el Tribunal Electoral
(TEPJF) echó para atrás este in
tento de censura.

Las campañas aún no inician
formalmente, pero los medios de
comunicación están ya bajo tres
fuegos: los del oficialismo, los de la
oposición y los del INE. Es una his
toria que seguirá en desarrollo, pe
ro cuando usted busque cobertura
sobre las elecciones, sepa dónde
buscar. Serán unas campañas po
larizadas y los comunicadores se
rios y neutrales estarán bajo ata
que. A ellos hay que defender y a
ellos hay que escuchar. •

Twitter: @JTejado
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cubrir las narrativas que más les
favorezcan. Y en este triste papel
de presión hay que apuntar al ár
bitro electoral: el Instituto Nacio
nal Electoral (INE) trató de hacer
un monitoreo para "calificar" la
opinión de todos los periodistas
en todos los programas de radio y
TV. Afortunadamente, y por una
nimidad, el Tribunal Electoral
(TEPJF) echó para atrás este in
tento de censura.
Las campañas aún no inician

formalmente, pero los medios de
comunicación están ya bajo tres
fuegos: los del oficialismo, los de la
oposición y los del INE. Es una his
toria que seguirá en desarrollo, pe
ro cuando usted busque cobertura
sobre las elecciones, sepa dónde
buscar. Serán unas campañas po
larizadas y los comunicadores se
rios y neutrales estarán bajo ata
que. A ellos hay que defender y a
ellos hay que escuchar. •
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AMLO y el Grupo Tabasco:
la pelea por el poder

La renuncia de Javier May
a la dirección del Fonatur,
para buscar la gubernatu

ra de Tabasco, no sólo confirma
las fracturas al interior de More
na y los 'dedazos' electorales del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, sino que revela las
divisiones y diferentes corrientes
de lo que alguna vez se hizo lla
mar el Grupo Tabasco.
De estar llamado a inaugurar

una nueva y poderosa clase po
lítica, al nivel del Grupo Atiaco
mulco o el Grupo Hidalgo, el
Grupo Tabasco terminó en un
mito debido a la prevalencia de
intereses de carácter personal,
sin importar que de esa tierra
haya emanado el actual presi
dente de la República.
De concretarse las intenciones

del también exsecretario del Bie
nestar, de serungido como aban
derado de Morena en Tabasco, se
estaría concretando un duro gol
pe para el actual director de Pe
mex, Octavio Romero a quien el
Presidente bajó de la contienda la
semana pasada y también para
el actual gobernador con licencia
de ese estado, Adán Augusto Ló
pez, quien impulsa a su herma
na, Rosalinda López Hernández,
para ocupar esa gubernatura. El
golpe es de mayores dimensio
nes si se toma en cuenta que Ja
vier May ha hecho propaganda
en el proceso interno en favor de
Claudia Sheinbaum.

De no convertirse en el "caballo
negro" que alcanzó y ganó la en
cuesta interna, para Adán Augus
to López estaría reservada la pre
sidencia nacional de Morena, la
cual sería un premio de consola
ción nada despreciable por la in
fluencia que tendría en las candi
daturas de los nueve estados que
cambiarán gobernador en 2024.
Nada está escrito hasta el mo

mento, sobre todo porque cual
quier cálculo está supeditado a
una negociación que tendrá que
darse en las próximas horas en
Palacio Nacional, cuando el
Centro Nacional de Inteligencia
(CNI) empiece a dar resultados
preliminares de la votación.
También falta hacer la estrate
gia de cumplimiento con la pa
ridad de género.
Los estados en los que Adán

Augusto López tiene sus candida
tos bien definidos son Puebla, con
el diputado Ignacio Mier; Chiapas,
con el titular de Salud local, José
Manuel Cruz Castellanos, y Ta
basco, con su hermana Rosalinda
Perder el control de Tabasco noes
tá en el presupuesto, aunque las
riendas sean asumidas por un
perfil del mismo movimiento; de
ahí que se asegura que la renuncia
de Javier May no es un boleto di
recto a la contienda.
En favor de Adán Augusto Ló

pez y su hermana está la necesi
dad de colocar a cinco mujeres
candidatas en las nueve contien

das estatales que se celebrarán el
siguiente año. Tabasco es una
plaza que se tiene prácticamente
aseguraday que podría represen
tar un espacio ideal para colocar
una mujer, en especial en los mo
mentos en que empieza a sonar
con fuerza la unción de un hom
bre, Ornar García Harfiich, para la
Ciudad de México, candidatura
que estaba originalmente proyec
tada para una mujer.
No obstante, esa misma regla

de paridad efectiva, convertida en
estatuto de Morena, podría trun
car los planes que Adán Augusto
tiene para Chiapas y Puebla, es
tados en los que también se perfila
la posibilidad de postular a una
mujer y en los que las candidatas
más posicionadas en las encues
tas, Sasil de LeónyClaudia Rivera,
hacen campaña actualmente en
favor de Claudia Sheinbaum.
May no tiene la candidatura

asegurada, por lo que en esta oca
sión López Obrador no mintió. El
ya exdirector del Fonatur es pres
cindible en un proyecto del Tren
Maya que siempre ha estado en las
manos del Ejército. Los morenistas
originarios de Tabasco entrarán en
las próximas semanas en una lu
cha encarnizada por gobernar su
estado. Octavio Romero, director
de Pemex, decantado por May, y el
director del CNI, Audomaro Mar
tínez, siempre dispuesto a entregar
sus fichas al mejor postor. •

@MarioMal
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Programas sociales
se fortalecerán en 2024
• Ya es un hecho que se mantendrá él equilibrio
en las finanzas públicas.

A unos días de que el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O. envíe al Congreso el Paquete Económico
2024, lo que ya es un hecho es que se mantendrá el equi
librio en las finanzas püblicas; un aumento a los progra
mas sociales, en especial al de adultos mayores, que sube
a 6.000 pesos bimestrales; mayores apoyos a Pemex para
cubrir el pago de su deuda de corto plazo, y más recursos
para las obras insignia, especialmente el Tren Maya, Corre
dor Interoceánico y Olmeca que, pese a la euforia de Rocío
Nahle, aún no produce su primer barril de gasolina.

La buena noticia es que el compromiso, tanto de López
Obrador como de Ramírez de la O, es que no habrá nuevos
impuestos ni alzas superiores; a la inflación en las tarifas de
gasolina y electricidad.
Noticias malas hay varias: para mantenerlas finanzas

públicas sanas con mayor gasto social y sin una reforma
fiscal que implique que la economía informal pague im
puestos, habrá recortes en los sectores que López Obrador
no considera prioritarios, como es, evidentemente, el Poder
Judicial, los órganos autónomos, transporte aéreo, con ex
cepción de los subsidios al AIFA y a Mexicana de Aviación,
turismo, programas de apoyo a mujeres, cultura y, desafor
tunadamente, salud y educación.
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O ADULTOS MAYO

RES, QUIERE XÓCHITL
BAJAR EDAD EN ZONAS
MARGINADAS

Los programas sociales son ya
una bomba de tiempo para las fi
nanzas públicas y lo serán más si
en el 2024 —gane quien gane
no hay una reforma fiscal.

Es un hecho, también, que los
programas sociales serán tema de campaña, tanto en la
presidencial Como en las de candidatos en las entidades
que elegirán gobernador/a, como en la de los suspirantes
al Congreso y todos —délo por hecho— se mantendrán a
favor de continuarlos.
Claudia Sheinbaum, la corcholata mayor, quien muy

probablemente hoy se anuncie como ganadora en las en
cuestas de Morena, ya descartó una reforma fiscal en 2024
y Xóchitl Gálvez adelantó que revisará el programa econó
mico, y que no sólo mantendrá el programa de adultos ma
yores, sino que pretende bajar la edad a 60 años, pero sólo
en las zonas marginadas, donde hay una menor esperanza
de vida. El problema es y será el fondeo de estos progra
mas y el que más preocupa es, precisamente, el de adultos
mayores, porque su costo se incrementa anualmente por
el envejecimiento de la población y porque es un beneficio
universal que se otorga a todos, lo necesiten o nO:

REDUCCIÓN DE SLOTS: ¿SÓLO PARA AEROLÍ
NEAS NACIONALES?

En su cuenta oficial de X, el gobierno de México publicó
un post sobre la reducción de slotsy aterrizajes de 52 a
43 por hora a partir del 29 de octubre, justificando que la
medida se aplica para reducir la saturación de vuelos en el
A1CM que, dice, es del 155%, y para "garantizar la seguridad
aeroportuaria".
Lo que sorprende es que confirma el rumor de que el

gobierno pretende aplicar la reducción de slots sólo a las
aerolíneas nacionales para no retrasar más la recuperación
de la Categoría 1.

En el recuadro publicado se aclara que "NO SE SUSPEN
DERÁ" —así, en letras mayúsculas— ningún vuelo interna
cional y que se fortalecerá la red aeroportuaria con el AIFAy
el aeropuerto de Toluca. De concretarse, el impacto paralas
aerolíneas nacionales y los pasajeros será, evidentemente,
mayor, porque se reducirían más vuelos.

La buena noticia

es que no
habrá nuevos

impuestos ni
alzas superiores
a la inflación

en gasolina.
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IEn la misión de evolucionar la fuer
•za laboral y orientar a las empresas a

crear mejores ofertas económicas para sus
empleados. Runa, cuyo CEO es Courtney
McColgan, preparó la Guía de Sueldos Mé
xico 2023, mediante la cual los tomadores
de decisiones podrán analizar sus propues
tas y diseñar salarios acordes a sus necesi
dades. Sofía Mestre Arreóla, directora de
Producto, destaca que establecer los sala
rios de cada puesto no es sencillo porque,
mientras unos dan montos altos, otros cum
plen con el mínimo, lo que puede provocar
fuga de talento, falta de crecimiento e ines
tabilidad empresarial; justo lo que se puede
evitar si la Guía de Runa se suma a los ma

nuales principales de las organizaciones.

2 Copa Airlines, al mando de Pedro
• Heilbron, será la anfitriona de un re

corrido especial por sus instalaciones de
Capacitación de Pilotos, en el marco de
la primera edición de ALTA Pilot Training
Connect, programado para este martes y
miércoles en Panamá. Se trata de la pri
mera conferencia regional que reunirá a
los expertos en entrenamiento de pilotos
de las principales aerolíneas de América
Latina, incluida Aeroméxico, al mando de
Andrés Conesa, o LATAM, capitaneada por
Roberto Alvo. La Asociación Latinoameri

cana y del Caribe de Transporte Aéreo, que
lleva Ricardo Botelho, asegura que esta
reunión marcará un antes y un después en
la formación de pilotos.

3 Este mes, Hutchison Ports reafirma
•su compromiso para impulsar el ta

lento, la creatividad y las mejores prácticas,
con la organización de la vigésimo quin
ta edición del Congreso de Calidad Total, en
el que se exponen los proyectos más desta
cados en cuanto a transformación digital,
mejoramiento de las operaciones, protec
ción medioambiental, satisfacción del clien
te, así como salud ocupacional y seguridad.
La dinámica consiste en detectar cada año
iniciativas que potencien las capacidades de
cada una de las unidades de negocio, don
de se pone especial atención a la moderni
zación, eficiencias, cuidado del planeta, del
equipo de profesionales que encabeza Jorge
Magno Lecona en Latinoamérica.
4 Este martes inicia el Festival Pixelatl,

•en Guadalajara, evento considera
do como uno de los principales espacios
de vinculación entre creadores latinoame

ricanos y las industrias globales de la ani
mación, el cómic y los videojuegos. Chile
ha participado en este festival por seis años
con 57 representantes de estudios de ani
mación, quienes se han sumado a las char
las, presentaciones, ruedas de vinculación
comercial y de networking. Para la edición
2023, la delegación chilena será encabeza
da por Fanny González, coordinadora na
cional de Industrias Creativas de ese país.
Chile es un referente latinoamericano en la

industria creativa y cultural, al contar con
30 mil empresas dentro de este sector.
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Corte de caja
El Presidente realizó una serie de promesas en obras que se
construirían durante su administración. Es buen momento

para analizar en qué estado se encuentran y qué se espera
de ellas:

Sistema aeroportuario del Valle de México. Aquí el Padre
del Análisis Superior no se detendrá demasiado, puesto que
ha sido tema durante los últimos días. Baste señalar que el
AIFA sigue registrando pérdidas y no ha logrado atraer a
los clientes.

A pesar del excelente trabajo que ha realizado el viceal
mirante Carlos Velázquez Tiscareño, el AICM está muy
lejos de ser una opción viable. El relanzamiento del AIT es
todavía una incógnita.

El tren MéxicoToluca terminará este sexenio, en el mejor
de los casos, con sólo unas pocas terminales en el Estado de
México. Realmente no se ven posibilidades de que en menos
de un año las de la Ciudad de México comiencen a operar.

El Tren Maya todavía está lejos de considerarse una reali
dad. Lo que hizo el fin de semana el Presidente, junto con el
corazón de su gabinete y empresarios de la talla de Carlos
Slim, sólo fue una prueba, tal y como lo señaló ayer mismo
la directora de Astolm México, Maite Ramos.

La funcionaría explicó que la lentitud fue porque estaban
haciendo una prueba. La pregunta del Padre del Análisis
Superior tiene que ver con la prudencia de hacer pruebas
en las que participaron "invitados muy importantes", como
diría Ramos.

La refinería en Dos; Bocas todavía está lejos de comenzar
a producir la cantidad de gasolina que dijo en su más recien
te informe de gobierno. Aseguró que producirían, a partir de
diciembre, 290 mil barriles diarios de gasolina.

La propia secretaria de Energía. Rocío Nahle, tuvo que
salir a corregir la afirmación presidencial. En su cuenta de X
publicó) "El diseño de la refinería Olmeca en sus dos trenes
tiene una capacidad de proceso de 340,000 barriles por día
de crudo, lo que arrojará una producción de petrolíferos (ga
solina y diésel de 295.000 barriles diarios) de alta eficiencia
energética y no producirá combustóleo".

Dicho de otra manera, no retinará la cantidad de gasolina
que prometió para el último día del año y esta cifra sólo se
lograría operando a toda su capacidad, lo que está verda
deramente le]os de suceder.

La obra que tiene mayor potencial para impulsar el creci

miento de la economía es el tren interoceánico; sin embar
go, esta obra fundamental para el desarrollo del país, entre
otras cosas, para potenciar el nearshoring, podría no tener
tiempo suficiente.

Si bien es cierto que ayer mismo la Secretaría de Hacien
da, encabezada por Rogelio Ramírez de la O, publicó los
"lineamientos para fomentar la inversión responsable y el
desarrollo del Istmo de Tehuantepec".
Se trata de un conjunto de medidas que arrancan por

estímulos fiscales para crear centros logísticos. Si usted está
pensando en lo que eran las Zonas Económicas Especiales,
pues tendría razón. No olvide que éstas fueron anuladas por
la actual administración, ya que se habían diseñado por el
gobierno de Enrique Peña Nieto e impulsadas por la ini
ciativa privada, que bien encabezaba Gustavo de Hoyos.
Qué avanzados iríamos si no se hubieran cancelado las ZEE.
REMATE CHISMOSO

Hay quienes aseguran que si Claudia Sheinbaum es la
próxima presidenta de la República, su secretaria de Ha
cienda sería Raquel Buenrostro.
El Padre del Análisis Superior desea hacer algunas

puntualizaciones.
Para que esto suceda es necesario que la exjefa de Go

bierno de la Ciudad de México gane la contienda interna
de su partido, lo cual parece que ya está decidido. Después
tendría que ganar las elecciones, lo que cada vez parece
más complicado.

Así las cosas, el Padre del Análisis Superiorles recomien
da a quienes están atrás de estas versiones que se tranquili
cen. Falta mucho, pero verdaderamente mucho por ver antes
de determinar si esta especulación tiene algún sentido.

Por lo demás, no es bueno que distraigan a la secretaria
de Economía, puesto que el panorama cadavez parece más
complicado en la relación comercial con Estados Unidos y
Canadá.
REMATE RECOMENDACIÓN
Si no leyó el artículo que publicó ayer en estas páginas el
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, con relación a
la semana Fintech, se perdió de una gran publicación, sin
embargo, no se preocupe demasiado.

Puede encontrarla en la edición electrónica de Excélsior.

El Padre del Análisis Superior le garantiza que encontrará
un texto tan interesante como importante.
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Millón y medio
dejaría de volar,
¿y no reembolsarán?
Manzanillo, principal
puerto de AL, supera
a Panamá

La Cámara Nacional De Aerotransportes (Canaero) ha estima
do una cancelación de 1,000 vuelos semanales en la Ciudad
de México. Es mucho. Para la temporada alta de noviembre y
diciembre, las estimaciones son catastróficas: 1.4 millones de
pasajeros dejarán de volar por la Ciudad de México.

Lo sabemos, las autoridades quieren forzar a los pasaje
ros a volar por el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
y, por ello, se metió otra reducción a los vuelos en el aero
puerto capitalino. La primera reducción había sido de 61 a
52 vuelos por hora. No fue suficiente. Segün las autoridades,
las aerolíneas usaron aviones más grandes y transportaron
más gente. Esto lo niegan las aerolíneas. Pero ahora vendría
una reducción de 52 a 43 vuelos por hora, haciendo más
difícil volar por el aeropuerto capitalino.

Sin embargo, los pasajeros que necesiten una conexión o
un vuelo hacia Estados Unidos no van a ir al Felipe Ángeles,
porque 110 les soluciona nada, además de estar más lejos,
tener pocas vías de acceso y sin ningún transporte público.

Algunos optimistas insisten en pensar que las aerolíneas
reembolsarán los vuelos cancelados que ya se vendieron.
Esperemos, pero las aerolíneas podrán argumentar que no
fueron las causantes de esas cancelaciones, sino las auto
ridades. Aun así, veremos a las aerolíneas tratar de resolver
el problema.
¿Cómo será la cancelación de vuelos? Primero, debe

rían ser las aerolíneas con más slotsu horas de despegue y
aterrizaje, iniciando por Aeroméxico; en segundo lugar, por
Volaris y, en tercer lugar, por Viva Aerobús. Pero también las
internacionales con presencia en el aeropuerto capitalino
tendrán problemas, desde Delta (por Aeroméxico), United
y American. Y las europeas ya ni se diga.

Todo el mundo sabe que el aeropuerto está saturado,
pero el Felipe Ángeles no ha sido una opción válida. Y, ante
ello, las autoridades reducirán vuelos y, si son 1,000 vuelos
semanales menos, veremos una menor oferta con gran de

manda. El precio del boleto subirá. No lo dude. Esta es una
medida que toma en cuenta el interés gubernamental, pero
no el de los usuarios, que es el interés público.
MANZANILLO, EL PRINCIPAL PUERTO EN AL
Se lo tenían guardadito, pero el principal puerto de México
no es Lázaro Cárdenas, tampoco Veracruz, es Manzanillo,
con un aumento de casi 7% de su volumen de importación
de productos en el primer semestre. Éste es un récord his
tórico portuario.

Manzanillo se convirtió en el principal puerto de Amé
rica Latina, con carga de 3.5 millones de TEU's, con lo cual
supera a Panamá, Callao, Guayaquil y, desde luego, al de
Lázaro Cárdenas. Por eso se creó la Asociación de Termi
nales y Operadores de Manzanillo (Astom), presidida por
José Antonio Contreras.
Contreras se está reuniendo con los empresarios para

darles a conocer que Manzanillo ya maneja 40% del total
de los contenedores nacionales.

Incluso, Contreras y Astom esperan una fuerte llega
da de inversión extranjera directa al puerto de Manzanillo,
gracias al nearshoring. que ha obligado a empresas de ma
nufactura china a trasladarse a México.

Lo de Manzanillo se lo tenían bien guardadito.
PIB PER CÁPITA, EL MÁS BAJO EN SIETE AÑOS
México, ¿cómo vamos?, dirigido por Sofía Ramírez, nos
recuerda un dato fuerte: el PIB por habitante es menor al
de hace siete años.

Con esto se le echa un balde de agua fría a las fanfarrias de
poder crecer un3% este año. El crecimiento es bienvenido. Es
buena noticia. Pero debemos ponerlo en su justa dimensión.
El crecimiento anual de este sexenio estará en alrededor de

0.8 por ciento. Ha sido poco. Y la economía ha tenido una
menor expansión que el crecimiento demográfico. De ahí
que el PIB por habitante, de 190.222 pesos, sea el menor
desde 2016. Nos urge crecer a ritmos sostenibles y mayores.
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Sofipos y Fintech,
¿ejemplos a seguir?

En la industria financiera
los modelos a seguir entre
las diferentes figuras en

cuanto a la dominancia es muy
simular. De 4 a 5 son los que
tienen la mayor participación y
concentración del mercado, así
es en los bancos y también en las
Sociedades Financieras Popula
res (Sofipos) que como hemos
escrito son a últimas fechas una
de las figuras más atractivas por
las Fintech.

Justo son las instituciones

de tecnología financiera (ITF)
las que se encuentran también
en mayor crecimiento, y si bien
aún se mantienen en niveles

relativamente pequeños en
comparación con la banca, pero
en cuanto al tamaño del capital
de las ITF representan una pro
porción de casi 40 por ciento, ya
muy cercanos a las Sofipos.

Este es un sector al que hay
que seguir de cerca por el rápido
crecimiento e identificar cual

quier vulnerabilidad asociada,

ya que aunque no representa
una fuente de riesgo sisté
mico como bien lo ha dicho el

Banxico, en un entorno de bajo
crecimiento y elevada inflación
este sector puede ser amenazado
no solo por el impacto en la
demanda de los consumidores

y empresas, sino por el apreta
miento de las condiciones finan
cieras, es decir, una morosidad
elevada para aquellos que pres
tan, lo que afecte su desempeño.

Por eso en este entorno, un
sector como el de las Sofipos que
han logrado mezclar entida
des nuevas y con tecnología
de primer nivel como son los
casos de Nu México que era una
entidad Fintech especializada en
tarjetas de crédito, y que fusionó
su negocio con una Sofipo que
ya no operaba lo que hizo que
sus activos al ser contabilizados

la hiciera una de las de mayor
tamaño; o Broxel que su enfoque
es totalmente tecnológico y
es de las pocas entidades que
ofrece una cuenta de débito en
dólares y pesos, y está siendo la
revelación entre los que envían
remesas; Kubo Financiero que
recién ha hecho inversiones
para fortalecer aún más sus
áreas de tecnología, así como
Klar; sin dejar de lado a Sofipos
como Fincomún o Carne donde
el trabajo de sus directivos a lo
largo de los años ha hecho que
tengan un lugar en la industria,
todo esto hace que la perspec
tiva al igual que en los bancos
para el futuro inmediato se vea
positivo para la industria, pero
al final será mucho más para
los clientes que tienen opciones
en donde ahorrar o financiarse.
Esta semana la industria tiene

su encuentro en donde el tema

principal será la tecnología y
la inclusión, en donde la gran

pregunta será ¿qué falta para
hacer más?

Y en el otro lado de la mo

neda, prendió las. alertas entre
los profesionales del sector
inmobiliario la iniciativa de
reforma al Artículo 121 Consti
tucional en Materia de Función

Notarial que está en el Senado,
tanto que la misma Asociación
Mexicana de Profesionales

Inmobiliarios A.C. (AMPI) pidió
que se retire del dictamen la pa
labra "profesional inmobiliario",
para evitar que se les excluya de
toda intermediación inmobilia
ria, esto porque según explican,
la iniciativa busca otorgar nue
vas atribuciones a los notarios
en el ámbito inmobiliario.

Y una monedita que no le
gustó a nadie, ya que todo iban
marchando bien, es que en el
último día de la Semana Fintech,
de repente y por arte de magia
el auditorio se llenó durante la

participación del titular de la
Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV) Jesús de la
Fuente, pero la sorpresa para
otras autoridades y personal de
Fintech, no es que fue taquillera,
sino que para que no se fuera
a enojar de ver sillas vacías du
rante su participación, personal
de la CNBV acudió a "llenar",
al final, eso hizo que quienes
buscaban escuchar o convivir
con el presidente de la CNBV no
pudieran hacerlo, ¿cómo ven?.

Y ya que hablamos de la
CNBV, como les adelantamos,
Caja Popular Mexicana sufrió
un 'incidente' de ciberseguridad,
en realidad un secuestro de sus

sistemas, con el ransomware que
identificaron como BlackCat y
que a casi dos meses del hecho
sigue teniendo secuelas en la
institución. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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Crecimiento, riearshoríng,
inflación y política monetaria
La actividad económica no ha

dejado de sorprender al alza
este año. Esto ha ocurrido

no solo con el crecimiento del
Producto Interno Bruto (PIB) y los
indicadores mensuales más opor
tunos, sino también con los datos
de empleo. Considero que el esce
nario de "no recesión" en Estados
Unidos este año ha sido la razón
principal de las continuas revi
siones al alza de las proyecciones
de crecimiento del PIB de menos
del 1.0 por ciento a finales del año
pasado, a 3.0 por ciento, actual
mente. En mi opinión, los efectos
positivos de la relocalización (o
nearshoring) y el crecimiento de
sectores que aún estaban rezaga
dos por la pandemia, fueron las
principales razones por las que
desde principios de año estimaba
un crecimiento por encima del
consenso. Por un lado, la nece
sidad que enfrentan muchas
empresas de manufactura para
trasladar sus líneas de producción
desde Asia y Europa del Este a los
Estados Unidos o a un lugar cer
cano con vocación manufacturera
(e.g. México), va a persistir casi
independientemente si Estados
Unidos experimenta una recesión
o no. Por el otro, a pesar de que el
PIB de México regresó a nive
les previos a la pandemia en el
segundo trimestre de 2022, esto
no ocurrió en todos los sectores.
La construcción, así como los
servicios de recreación, cultura
y eventos deportivos, entre otros
sectores, seguían rezagados a

principios de este año, ante la
falta de un programa de estímulo
fiscal durante la fase más difícil
de la pandemia. Las proyecciones
más optimistas asumían que estos
sectores que son más depen
dientes de factores internos se

recuperarían más rápido este
año, a medida que la economía se
reabriera por completo.

Los datos de actividad econó
mica en los Estados Unidos han

dejado claro que la probabilidad
de que haya una recesión este año
es muy baja. Sin embargo, en esta
ocasión, el mayor crecimiento
de la economía americana no
se ha transmitido hacia México

principalmente a través de la
actividad manufacturera, sino a
través de las remesas y el turismo.
La producción de automóviles ha

sido la excepción. Las exporta
ciones de automóviles mexicanos
a Estados Unidos han superado
a todos los demás subsectores
manufactureros en México, con el
objetivo de satisfacer la demanda
latente de automóviles en los
Estados Unidos, que se generó du
rante la pandemia. Por el lado del
nearshoring, una gran cantidad
de inversionistas esperaba ob
servar un aumento significativo
en la producción manufacturera,
casi de inmediato. Sin embargo,
este no ha sido el caso en México
todavía. Las empresas necesitan
preparar el terreno para aterrizar
las fábricas que desean reubicar.
Es por esto que hemos observado
un auge en la construcción de
parques industriales, particular
mente en el corredor norte del

país. Además, los desarrollado
res de parques industriales han
estado utilizando sus líneas de
crédito con bancos locales. He
mos observado que el crédito de
la banca comercial en México a

los desarrolladores inmobiliarios,
ha continuado creciendo a una

tasa anual de doble dígito, a pesar
del ciclo tan significativo de alza
de tasas. Esto debería despejar
las dudas de que el nearshoring
ha sido solo una moda pasajera,
más allá de los anuncios de las
empresas sobre sus inversiones
en México.

Por el lado de la inflación, ésta
ha disminuido de su pico más
reciente en 8.77 por ciento en la
primera quincena de agosto del
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año pasado, a 4.67 por ciento en
el mismo período de 2023. Sin
embargo, alrededor del 70 por
ciento de esta desinflación se ha
explicado principalmente por el
componente no subyacente (e.g.
energía, productos agropecua
rios). Esto plantea dos problemas
para el banco central de México
(Banxico). Por un lado, es proba
ble que esa inflación no subya
cente se vuelva a acelerar hacia
fin de año. Probablemente esto
no solo se deba a su naturaleza de
reversión a la media, sino también
a las presiones actuales y futuras
sobre los precios de los productos
agrícolas, dado el fin del acuerdo
de guerra entre Rusia y Ucrania
para exportar grano, así como los
efectos del fenómeno climático de
"El Niño". Sin embargo, por otro
lado, el componente subyacente
principalmente los servicios
han seguido contribuyendo a la
inflación general muy por encima
de los niveles históricos previos a
la pandemia. Las empresas siguen
siendo capaces de transferir pre
cios más altos a los consumidores,
dada la fortaleza de la economía y
del mercado laboral. En general,
si bien anticipo que la inflación
subyacente continúe con una
tendencia a la baja hacia 5.3 por
ciento para fin de año y hasta el
3.6 por ciento en 2024, considero
que la inflación general de 12 me
ses va volverse a acelerar del nivel
actual de 4.67 por ciento en la
primera quincena de agosto, hacia
5.3 por ciento para finales de 2023
(2024:3.5 por ciento).

En este sentido, parece que la
política monetaria no ha logrado
enfriar la economía en muchos
lugares del mundo, y México no
es una excepción, a pesar de que
Banxico subió la tasa de referen

cia 725 puntos básicos entrejunto
de 2021 y marzo de 2023. En mi
opinión, la política monetaria ha
tenido éxito a través del canal
del tipo de cambio, y las acciones
oportunas y decisivas de Banxico
han sostenido la credibilidad
de largo plazo de nuestro Insti
tuto Central. Esto también ha
ayudado a reducir las presiones
inflacionarias a través del canal
de expectativas. Sin embargo, la
inflación sigue muy por arriba del
objetivo del 3.0 por ciento y aun
que efectivamente está bajando,
lo está haciendo a un ritmo muy
lento. En este contexto, reciente
mente el tono de la comunicación
del propio banco central se ha
vuelto más restrictiva ('hawkish').
Incluso el subgobernador Heath 
quien lideraba las discusiones so
bre recortes de tasas en la Junta
abandonó la idea de que Banxico
podría recortar las tasas una vez
que la tasa real ex ante (tasa nomi
nal 'menos' las expectativas de
inflación de 12 meses) superara
el umbral del 7.0 por ciento, en
las minutas de la reunión pasada.
Todo esto, dejando de lado que el
Banco de la Reserva Federal de
EU (Fed) todavía se encuentra
en modo restrictivo, con alta
probabilidad de otro aumento
de tasas antes de fin de año. Aun
así, continúo anticipando que
Banxico podrá recortar la tasa
de referencia tan pronto como en
febrero de 2024, llevándola hacia
un nivel de 7.50 por ciento para
finales del año que entra.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Un barco de suerte para AMLO
desde Panamá
El fin de semana el presiden

te "estrenó" el Tren Maya,
que parece ser su obra

favorita. Pero un gran proyecto
suyo parece recibir menos aten
ción, pese a que suma elementos
que pueden convertirlo en una
oportunidad de cambio de vida
para estados pobres del sur.

Es el Corredor Interoceánico,
que con vías de tren "cortará" el
país entre Coatzacoalcos, Vera
cruz, y Salina Cruz, Oaxaca.

En los hechos podría compe
tir por clientela con el Canal de
Panamá, infraestructura que
ahora resulta víctima del cambio
climático que le impacta con

menos lluvias y por eso tiene una
menor capacidad para servir a
barcos enviados para cruzar de
un lado a otro de América.

Generalmente, esta infraes
tructura tiene en espera una fila
de 90 barcos, pero anoche se ha
bían acumulado 116 y la semana
pasada ese número llegó a 129, de
acuerdo con reportes de National
Public Radio de Estados Unidos.

Ojo, que esos barcos transpor
tan desde los granos necesarios
para hacer aceite de cocina, hasta
vinos chilenos que llenan los
estantes de Walmart y Chedraui.
Que no les extrañe si de pronto
no encuentran esa botella de

Cabernet.

"La prolongada estación seca
es un fenómeno natural que afec
ta a muchas regiones, incluido
el Canal de Panamá. Si bien no
podemos controlar la naturale
za, podemos adaptar nuestras
operaciones para garantizar un
flujo competitivo de embarcacio
nes", expuso un comunicado de
la autoridad del Canal de Panamá
disponible en su sitio web hasta
este lunes

Sus administradores se

preparan para restringir el paso
de naves, a fin de servir a las que
puedan.

Fecha: 05/09/2023

Página: 18

Area cm2: 328

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruiz

Jonathan Ruiz

Costo: 73,078

Página 6 de 8



Sucede que para pasar cada
embarcación de un océano a
otro, en ese canal utilizan agua
almacenada para elevar o bajar la
nave en cada esclusa, a fin de que
alcance el nivel que el mar tiene
del otro lado del continente. Sin
agua, esa tarea se complica.

¿Qué les queda a sus adminis
tradores? Reducir el flujo:

Extenderán la "Condición
de Reserva". Normalmente hay
23 espacios para las esclusas
Panamax. Ahora la denominada
"Condición 3" ofrecerá solo 14
espacios o 'slots' (10 para buques
súper grandes, 4 regulares). Esto
gestiona la congestión, aseguran
do que los barcos sin reserva tran
siten eficientemente, de acuerdo
con autoridades de Panamá.

Las mayores esperas tendrán
que enfrentarlas particularmente
aquellos que transportan granos,
que operan con márgenes peque
ños de ganancia.

El canal ofrece una vía fe

rroviaria paralela para quienes
deseen pagar el servicio extra de
carga y descarga a trenes para
pasar al otro lado del continente
sin aguardar la oportunidad
de que se abra un 'slot' para su
embarcación.

Los problemas se suman a la
ambición de petroleros canadien
ses de trasladar por esa ruta su
crudo a destinos de Asia cuando

el proyecto Trans Mountain Ex
pansion (TMX) entre en funcio
namiento el próximo año.

La creciente demanda choca
con la restricción de movimiento
motivada por la falta de lluvias.
Limitar el problema representa
para Panamá inversiones y obras
que tardarían unos 10 años en
entrar en funcionamiento. Eso
puede provocar que empresas
de todo el mundo busquen rutas
alternativas, como el Corredor
Interoceánico.

Manufactureras chinas y
productores de alimentos que ya

empezaron a llegar a la Península
de Yucatán, dibujan la posibili
dad de traer en barco materias
primas desde el sureste asiático
o desde el noroeste de Estados
Unidos.

Su intención es transformarlos
y prepararlos en esa orilla de Mé
xico, usando el Interoceánico y su
conexión con el Tren Maya, para
enviarlos desde Veracruz y Yuca
tán principalmente a Houston,
Florida, Nueva York y otras zonas
de la costa este del país vecino al
norte, todo, ahorrando tiempo y
dinero.

No había manera de prever
un mermado Canal de Panamá

para estos días en los que México
espera el arranque en el funcio
namiento de esa infraestructura

nacional. El presidente Andrés
Manuel López Obrador corre
con algo de suerte para detonar
el máximo aprovechamiento de
esas inversiones que hicieron
ustedes, gentiles contribuyentes.
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Se dispara la inversión productiva en México
Si no es el nearshoring, pues entonces será un

milagro del Santo Niño de Atocha, pero la
inversión productiva en México está cre

ciendo como nunca lo habíamos visto.
El INEGI dio a conocer el día de ayer que la inver

sión fija bruta creció en México a una tasa anual de
28.6 por ciento en junio.
Además, resulta completamente inédito que la

llamada inversión en 'construcción no residen
cial', es decir, la construcción de infraestructura,
plantas, bodegas, centros comerciales y demás, tuvo
un crecimiento de 70.3 por ciento a tasa anual.

El nivel de inversión que se realizó en junio fue
17 por ciento superior al que se realizó en diciembre
del año pasado y está creciendo mes con mes.

El nivel alcanzado es un máximo histórico y
tiene ya un monto superior en 13.9 por ciento con
relación al nivel más elevado que se había registrado
antes de este año, que fue en junio de 2018.

Tal vez algunos pudieran pensar que la razón
de este fuerte crecimiento es que el gobierno está
invirtiendo fuertemente en obras de infraestruc
tura como el Tren Maya, la refinería Dos Bocas o el
Corredor Interoceánico.

En algo contribuye esa inversión, sí. Pero no es
suficiente para explicar el comportamiento global
de esta variable.

De acuerdo con los datos de la Secretaría de
Hacienda, en el mes de julio, la inversión física del
sector público creció a una tasa de 29 por ciento.

Pero, hay que recordar que el sector público solo
representa el 15 por ciento de la inversión total,
así que ese incremento representó alrededor de 4
puntos porcentuales del 28 por ciento del creci
miento de la inversión.

La realidad ya es ineludible, aunque no se ex
prese aún en los datos de la inversión extranjera, y
refleja que México está viviendo una etapa comple
tamente diferente a la que vivimos en años anterio
res, con un disparo de la construcción industrial
y la compra de equipos.
Incluso empresas mexicanas están efectuando

inversiones en previsión de la demanda que se pre
sentará en el futuro por el proceso de relocalización
industrial.

Es ABC de la economía que el dinamismo econó

mico se basa fundamentalmente en el desempeño
de la inversión, ya que el consumo, el otro gran
componente de la demanda, tiende a moverse con
más suavidad.

Eso se aprecia también en la cifra de consumo
privado para junio que reveló ayer el INEGI, la
cual, si bien es muy positiva y fue de 4.1 por ciento
a tasa anual, está lejos del ritmo que mantiene la
inversión productiva.
Este proceso tardará todavía algunos meses en

reflejarse en los volúmenes de inversión extranjera
directa. Y quizás también se vaya a reflejar poco a
poco en las exportaciones manufactureras, aunque
en el caso de la industria automotriz, en la cual el
crecimiento de sus ventas al extranjero en julio
fue de 35 por ciento, ya es una realidad.

Y México se consolida claramente como el prin
cipal proveedor automotriz de nuestro vecino del
norte.

Los analistas que ven con cuidado este proceso
no tendrán otra que seguir revisando al alza las
expectativas de crecimiento del PIB, tanto para este
año como para el 2024.

Recientemente, la calificadora Moody's ya mo
dificó su estimado a 3.3 por ciento para el cierre
de este año.

El promedio de los expertos, en la medición
mensual del Banxico, ya define una cifra de 3.0
por ciento, y tenga la certeza de que va a continuar
subiendo.

Lo que hasta hace algunos meses eran evidencias
anecdóticas de que estaban llegando más y más
inversiones, se están convirtiendo en realidades
claras.

La fuerza con la que está llegando esta inversión
es impresionante. Pero si no logramos superar
los cuellos de botella que existen, eventualmente
podría frenarse.

Reitero lo que le he comentado en otras ocasio
nes cuando el tema se ha abordado en este espacio:
si no hacemos nada o hacemos poco, a México le
va a ir bien con el nearshoring; pero si removemos
los obstáculos para que las inversiones lleguen y
se instalen, este proceso le puede cambiar com
pletamente el rostro a la economía mexicana en el
próximo lustro.
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Ecoturismo y agro turismo,
alternativas sostenibles en
Quintana Roo

I último Reporte de Desarrollo Sostenible de la
ONU, catalogó a México en el lugar 78 de 162,
de los países que dan cumplimiento a los Objetivos

de Desarrollo Sostenible, muchos de ellos vinculados a
temas turísticos

El turismo en México #3. una actividad
económica de gran relevancia, lo cual
eaJHB13 dll se» er spsBjgafc píís

en tan sólóel periodo dé éngtofebreró
de 2023 recibió 6.5 millonSS de turis
tas internacionales gjSngngsos por 5,422
millones de dólares, en comparación a
Ics 5.3 millones dé türistase ingresos por
4,096 millonesdedólares respecto del
mismo periodo del ario pasado1.
El último indicador djé la actividad

Mirística representó el 8.7% del Produc
to Interno Bruto. Estos datos revelan que
México se consolida como un destino
predilecto para Vacacionar por süájiver
sidadideiclimas, ecosistemas, Soltura y
gastronomía. (Secretaria de Tíifiismo/
Inegi),

En el estado dé Quintana Roo, al sB
reste del país, se observa un comporta
miento con qn porcentaje mayor al PIB
en las actividades terciarias por ®ivicjos
turísticos, por lo que en 2022 alcanzó el
1 ° lugar nacional, se presentó un incre
mento de 8.8% respecto a 2021.
Estas cifras ponen de manifiesto la

destacada participación de los munici
pios en la zona norte del estado, donde
se concentran visitantes, ingresos y creci
miento; la Secretaría dé Desarrollo Turísti
co.cfe Quintana Roo reportóque.dorante

2021 y 2022, hubo1 un incremento de
59 ínj iQfsBkBici^B'sti'CT.

En el último Reporte de Desarrollo Sos
tenible dé la ONU, catalogó a México
ért él lugar 78 de 162, de tes países
que dan cumplimiento a lasObjetivoseb
Desairo! lo Sosten i ble fODS), muchos de:
¡jilos vinculados a temas turísticos.

Esta información toma preeminencia
para Quintana Roo, pues recibe el 50%
del ingreso de turistas al país,, por lo qygs
resulta necesario i mplementar acciones
para el cumplimiento de los ODS.
Atendiendo al número .de turistas, que

visitan la entidad:, .han lyrgido alternati
vas como el ecoturismoy'él agroturismo,
desarrollados por empresas furísticasres
ponsables con el medio ambiente, po*
blación y.las localidades ¿ondé sé ubi
can, a fin de Contrarrestar el impacto
ecosocial que esta vocación productiva
genera en las comunidades de la región.
|H1 «tas mi ffcfifloHHa ¦1 ¦ 
dad donde los viajeroscuidan las áreas
naturales y población del lugar.

Esta rama turística está presente en la
Rivera Maya, .donde existen hoteles, res
taurantes y centros da entretenimiento,
que optimizan las recursos ambientales,
mediante estrategias de bajo impactó.

Lo anterior incluye reducción de resi

duos, construcciones ecológicas, así co
rno actividades que preservan la cultura
y reducen la pobreza, tales como el avis
tamiento de.aves, el .buceoy las visitas
arqueológicas, siendoTulum el ejemplo
por excelencia.

Por su parte, el .agroturismo brinda ser
vicios paraq®§el visitante conozca la col
,.|jra y labor del medioagropecuario de
Una localidad 0 región, ofreciendo la ex
periencia de colaborar en los actividades
del día a día en el campo.

Incluyg, en algunos casos, demostra
ciones gastronómlcas.ípfe brindan al turis
ta la satisfacción de obtener productos pri
ma ríos frescos y de ca I i dad. El lo se puede
realizar en. la localidad apícola de Nuevo
Xcsn, Lázaro Cárdenas, donde obtienes
a través de la recolección tu propia miel
de los panales de las abejas.
Se viHftbra, que éstas dos alternati

vas, se consolidarán a mediano plazo en
el estado de Quintana Roo, así como los
proyectos existentes y el desarrollo dado
etfMildevi$i«6t FSHwtdfe ft licha
consolidadón.se cuenta con ecohoteles,
restaurantes con huertos, hoteles para ob
servar fauna, recorridos en localidades

agropecuarias yén zonas arquéólógicas.
Ante este panorama de desarrollo

sostenible, debemos mencionar que Fl
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RA, con los programas Orgullo Rural, Del
Campo al Plato y Prosostenible, mantie
nen congruencia con el Programa Institu
cional, que incluye© los objetivos prio
ritarios y estratégicos,. en partiSülárel
objetivo 3 Sosten i b i licitad: "Impulsar el
flBRl trnfenísxl Bsmoo f>i eiÉssit8

tenibléS qn el sector agroal ¡menta rio''
qü# Contribuyan en el desarrollo y Con
solidación de proyectos dé' ecoturismo y
agroturismo mediante productos y.servi
cios ®ncM ffk¡ m i OOflffl ftl <Jfcf I¡Y
garantía para los distintos conceptos ds
inversión.

* Irma Alejandra Hernández Calderón
y Luis Omar Garnero Pérez, promotor y
agente w la Agencia FIRA Cancún. La
opinión aquí &<pr@sada es del autor y no
necesariamente wincidecon el punto de
vistaoficial —
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Busca socios

Abre plazas

Iniciativa

Chuck E. Cheese, la marca de res
taurantes deentretenimiento familiar, dijo
¦que busca: Socios para abrir franquicias
en México, por b que eligió a la consul
tora Lizan Retail Advisors como SU asesor
para el desarrollo fes estrategia de ex*
pansión en Méx feo.

La cadena de restaurantes, fundada
en 1977, busca socios para abrir fran
quiciasen PueblaTlaxcala, Estado de
México [con excepción de Metepecj,
YucatárrQuíntana RooCampeche, Mi
choacánJalisooCólima, "IsbascoVera
cruz, MorelosyChiapas.
Chuck E. Cheesecasnta con 570

stcursalesen 19 países, incluyendo
México,

inC ive, un servicio.de transporte pri
?ado:vía aplicación, anunció su llegada
a la ciuded de Manzanillo, Colima, .co
mo parte dte^u estrategia de expansión
en México,

La empresa dijo qj® en .sus operacio
nes en Manzanillo contará con 14 fun
ciones.dé seguridad alineadas con las
prácticas de la i ndustria e i ncorporando
mejoras de manera continua,

Sü plataforma funciona bajó'yn mo
delo en el qosJas personas acuerdan el
costadécada trayecto, promoviendo

precios justos y una mayor transparencia
para bstsw.r¡qs locales,

inDrive opera actualmente en más
de 600 ciudades a nivel mundial y du
rante 2022 fue b segunda aplicación
de movilidad urbana más descarga
da, con üh aumento anual de 45% en
descargas,

Sofltek, una empresa global dedica
da a «ayudar a las organizaciones a éw>
lucionar a través de la tecnología digital,
fipjoh in i ii^a«fn®uiiO'+3\iing
Based Targets (SBTiiy.se comprometió a
impulsar una transición hacia una eco
nomía baja en emisiones para ayudar a
mitigar el cambio climático.

Lo empresa suscribió la iniciativa en
s marco de Su: participación en el En
cuentro Empresarial por la Sosten i bi li
gad, organizado por el Pacto Mundial
México,

La iniciativa. Objetivos Basados en
Ciaíi' t te si b pt$ ,*! wpf
sas mexicanas, de las cuales 23 están
adheridas a Pacto .Mundial. México; es.
decir, 70% de las empresas han abor
dado la transición hacia una economía
bajá en emisiones a través de las herra
mientas del Pacto Mundial de las Nacio
nes Unidas.,

Fondeadora, una plataforma mexi
tUTÍlJfSeíWficio: htwf ifOi i 5. b
adquisición de Apoyo Múltiple, Una So
áiéáaÉ Finoícis^^aJar (SB§p.<s| ¡sm
b cual dará origen a una nueva com
pañía qyi llevará por nombre Fondea
TÉíhnologies.,.

Con esta operación expandirá;» car
tera de productosyseKicios, al ofrecer
Iftjpw»' % lycí,^K''firHio.i.#Wjíg¡f'ife
a una: base dé clientes empresariales, así
como a personas .físicas, con actividad
empresarial y personas en general.

S&P Global ibi» Ssigfífi fialificQr
ciones ds 'MXAAA' a la emisión de

' t, I .# Hsútil^ésííraip Aeu*
toipiCJiio del P^ifi o ptBtafli TrStti
millones de pesos.

La emisión se realizará en dcs.series
a través de vasos comunicantes. La pri
mera es la reapertura délas notos sénior
no garantizadas a tasa variable, con
clave de pizarra GAP 23L, referencia
das a la fea de Interés Interbancaria de
Equilibrio {TOE¡ 28 días más una sobre
tasa convencimiento en el 2026.

La segunda son nuevas, notas sénior
k) yeten rtilsdtr a j sofr/fr ¡i
miento en el 2029 con clave de piza
rra 233L.
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Informe Trimestral de Inflación

La semana pasada, Banco de México
(Banxico) publicó el Informe Trimestral de
Inflación correspondiente al segundo tri
mestre del año.

El informe destaca un entorno global
con altas tasas de interés y con inflación en
descenso, pero aún elevada. Asimismo, el do
cumento resalta la resistencia de la actividad

económica global, cuya desaceleración ha si
do menos pronunciada de lo esperado.

En la parte doméstica, la publicación subra
ya la fortaleza del mercado laboral y la tena
cidad de la actividad económica que ha supe
rado considerablemente todos los pronósticos
de inicio de año.
Asimismo, Banxico hizo un recuento de los

avances en el combate a la inflación, subra
yando que la inflación general observada en
lo que va del año ha estado consistentemen
te por debajo de las estimaciones del propio
Banxico. No obstante, el banco central tam
bién señaló que la inflación subyacente ha dis
minuido a un ritmo más lento y más en línea
con lo esperado.

En este contexto, Banxico revisó al alza su
estimado de crecimiento del PIBya la baja sus
estimados de inflación para lo que resta de es
te año y mantuvo los del 2024. En el caso del
PIB, la estimación central de Banxico para el
2023 subió de 2.3 a 3.0%, mientras que la
del 2024 se elevó de 1.6 a 2.1 por ciento.
Asimismo, Banxico consideró que el balan

ce de riesgos para el crecimiento se encuentra
equilibrado e identificó como principales ries
gos a la baja los siguientes: (i) una menor de
manda externa, y en específico una recesión
en Estados Unidos; (iij un endurecimiento de
las condiciones financieras a nivel global; y (iii)
nuevas afectaciones al comercio internacional.
Por otro lado, el banco central apuntó a los

siguientes factores como fuentes potenciales de
mayor crecimiento: (i) una desaceleración me
nor a la esperada en Estados Unidos; (ii) el cre
ciente atractivo de México como destino de in

versión extranjera, dentro del marco del TMEC
y de las tensiones comerciales entre Estados
Unidos y China; y (iii) un dinamismo mayoral
anticipado del gasto y la inversión pública.

Conforme la narrativa del softlanding pa
ra la economía de Estados Unidos, que se ha
convertido en el consenso, se mantenga, los es
timados de Banxico lucen sensatos.

No obstante, el riesgo al alza podría impli
car un crecimiento por arriba de su tasa po
tencial, lo cual, en la opinión de este columnis
ta, implica ciertas limitaciones en el frente de
combate a la inflación, especialmente en el del
componente subyacente.
En cuanto a los pronósticos de inflación,

Banxico no realizó cambios con respecto a los
incluidos en la publicación de la última deci
sión de política monetaria. No obstante, estos
pronósticos si presentan cambios con respecto
al último Informe Trimestral de Inflación.

En cuanto a la inflación general, Banxico re
dujo su estimado para el tercer y cuarto trimes
tre de este año de 5.2 a 4.7% y de 4.7 a 4.6%,
respectivamente. En el caso del 2024, los esti
mados trimestrales no sufrieron ningún cambio,
con inflación descendiendo gradualmente hasta
3.1 % en el cuarto trimestre del 2024.

En el caso de la inflación subyacente, los
ajustes fueron mínimos, destacando las siguien
tes revisiones al alza: para el cuarto trimestre
de este año de 5.0 a 5.1 %, para el primer tri
mestre del 2024 de 4.1 a 4.2% y para el se
gundo trimestre del 2024 de 3.5 a 3.6 por
ciento.

El objetivo de que la inflación subyacente
alcance 3.1% en el cuarto trimestre del año

próximo se mantuvo.
Dentro de los riesgos al alza para la infla

ción, destacamos los siguientes: ¡i) nuevas pre
siones al alza sobre los precios internacionales
de alimentos y energéticos; (ii) presiones por
mayores costos que pudieran traspasarse a los
precios al consumidor; y (iii) episodios de de
preciación cambiaría.

Este último punto es importante ya que la in
flación se ha mantenido por arriba del objetivo
de Banxico a pesar de la fortaleza del tipo de
cambio que ha amortiguado el impacto infla
cionario de los precios de bienes importados.

En este entorno, anticipamos que Banxico
mantendrá la tasa de interés de referencia sin

cambios en lo que resta de este año.
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Comercio y tipo de cambio

\unc:i mejor dicho: lo bar.ilo sale ca
ro, más aún ciiando no se entiende el
contexto... Macraf

En mis dos colaboraciones ante
riores he abordado el tema del

tipo de cambio y todo lo que im
plica que el peso se aprecie con
respecto al dólar, en esta oca

sión, tomaré como referencia del tema, lo
publicado en días pasados por el Inegi so
bre la Balanza Comercial de Mercancías

de nuestro país.
De acuerdo con el INEGI, al cierre del

mes de ¡ulio de 2023, la balanza comer
cial mexicana presenta un déficit de 881
millones de dólares, en el acumulado de
los primeros siete meses del año, el déficit
es de 7,225 millones de dólares, esto sig
nifica que, se importa más de lo que se ex
porta, por lo tanto, al tener un peso apre
ciado respecto del dólar, se asume que
tenemos una ganancia, ahora bien, al ana
lizar a detalle de lo que sucede en la balan
za comercial, tendremos lo siguiente:

(I) Las exportaciones totales registraron
un aumento en términos anuales de 2.9%,
un resultado marginal si consideramos el
volumen de lo que se produce al interior
del país, dicho resultado, está soportado
por un incremento de 5.7% en las exporta
ciones no petroleras, dentro de las cuales,
el mayor impulso lo tuvieron las dirigidas a
los Estados Unidos al crecer 6.9% lo que
refleja una alta dependencia de la econo
mía americana, por su parte las exporta
ciones petroleras, mostraron una caída de
28.5%, lo que debe poner un foco rojo so
bre lo que sucede en Pemex.

(II) Las importaciones, que es donde en
principio tenemos una ganancia, reporta

ron una caída anual de 7.7%, ligado a
una baja del 50.8% en las petroleras, pero
con un incremento de 0.3% en las no petro
leras, sin embargo, dentro de estas últimas,
se reportó una reducción importante en las
importaciones relacionadas con bienes de
uso intermedio, () 10.4%, seguido de una
contracción del 9.1% en los bienes de con

sumo, pero, las importaciones de bienes de
capital crecieron 23.3 por ciento.

En resumen, tenemos un buen resultado,
aunque marginal, donde hay una pérdida
por el tipo de cambio, es decir, en las ex
portaciones, mientras que, por el lado don
de se supone que ganamos que son las im
portaciones, hay un mal resultado, incluso
se podría decir que es un pésimo resulta
do, dado que, además de una caída en los
bienes de uso intermedio, que son aquellos
utilizados como parte del proceso produc
tivo de otros bienes, también se ha contraí
do la importación de bienes de consumo,
que son lo que llegan a los usuarios fina
les, por lo tanto, en términos de comercio,
al día de hoy, el "peso fortachón" ¡uega en
nuestra contra.

Ahora bien, otra lectura que se le pue
de dar a los datos de comercio es que, la
economía mexicana es menos productiva,
dado que, al disminuir la importación de
bienes intermedios, se reduce también la
producción de bienes finales, sin embar
go, el nivel de consumo interno ha aumen
tado, resultado de los incrementos en el
salario mínímo, los programas sociales y
las remesas, así como, el buen desempe
ño de la economía de nuestro principal so

cio comercial, que permite que las expor
taciones continúen creciendo y se generen
empleos en industrias como la de las manu
facturas, que aumentó el nivel de personas
ocupadas en 0.1 puntos porcentuales, pe
ro, a costa de otras como la de agricultura
o la de construcción, que tuvieron disminu
ciones en el nivel de personal ocupado de
0.5 puntos porcentuales y 0.2 puntos por
centuales, respectivamente.

En buen cristiano, se confirma que el ti
po de cambio no es indicador de un buen
desempeño de la economía, pero ade
más, surge la idea de potenciar a las ex
portaciones para aprovechar la coyuntura
internacional y de esa forma incentivar, el
crecimiento de la economía, a través de la
generación de empleos, que a diferencia
del tipo de cambio, si impacta en el bolsi
llo de las personas, además, no es una fór
mula nueva, el motor de las exportaciones
fue el que logró sacar a la economía nacio
nal de la crisis de 1994, ¿no cree que sea
irónico el escenario mi estimado lector?, lo
que más desprecia el actual gobierno que
es la relación con el exterior y es ¡usto ahí,
donde se encuentra una buena parte de la
solución a largo plazo para los problemas
económicos del país.
* El autor es académioa de la Escuela de
Oobteíno y Economía de la Universidad Pa
nameficona, consíilfer experta en tomas ecp
Ipiaicos, fiiMROsy
¦ndadoe del sitio El CsiBentario del Día y
cendudar titular del pr&grama Voces. Ulives
sitarlas. Contacta y redes; ^ttps://edBa..rd.O"
lopezchswz.rjw/iKte;
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Paquete Económico
¿optimista o prudente?
Ensoberbecidos, así deben es

tar los funcionarios de la Se

cretaría de Hacienda que
hoy pueden hasta regañar
a los analistas privados que

hace apenas seis meses no creyeron
posible que la economía mexicana
pudiera esperar un crecimiento del
Producto Interno Bruto ¡PIB) para este
año de 3 por ciento.
Llamó la atención que hasta el

Banco de México fuera particular
mente insistente durante la presenta
ción de su informe trimestral en hacer

notar que corregían al alza su estima
ción de crecimiento para alinearse
con las expectativas oficiales de ese
3 por ciento.
Como sea, es un hecho que la

economía mexicana apunta a tener
ese buen desempeño durante este
año a diferencia del nulo crecimien

to que ha tenido a lo largo del resto
del sexenio.
Desde el 2019 el PIB mexicano

se ha movido a la velocidad del Tren

Maya, o sea prácticamente detenido,
y por eso urge hacer notar que hay
un despegue.
Este crecimiento de 3% esperado

para este año será bueno para las fi

nanzas públicas porque podría per
mitir que se cumplan algunas de las
metas fiscales.
En sentido contrario del discurso

presidencial, la deuda pública sí se
ha incrementado y se mantiene un dé
ficit presupuestal que ya es difícil de
calificar de compatible con el mote
de finanzas públicas sanas.
Ahora, esto que pinta para un

buen crecimiento durante este 2023

no garantiza que el 2024 pueda
mantener el mismo ritmo de expan
sión, sobre todo cuando se trata de
calcular los ingresos públicos y des
tinar un gasto presupuestal para un
año electoral.

Este viernes el gobierno federal
presentará al Congreso el Paque
te Económico para el siguiente año.
El punto de partida son los Criterios
Económicos.
Dice la Secretaría de Hacienda

que no habrá sorpresas tributarias,
no nuevos impuestos y no incremento
de las tasas impositivas. Pero lo que
está claro es que sí habrá un incre
mento en el gasto destinado a propó
sitos electorales.

Los programas asistencialistas ha
brán de disparar sus partidas, como

el de pensiones a adultos mayores.
Muchos recursos destinados al

gasto electoral vienen del recorte, a
veces inhumano, de algunas partidas
presupuestóles sociales no muy visto
sas como la compra de medicinas pa
ra el sector público.
Pero otra parte de los cálculos de

gasto electoral parten de las cuentas
alegres de la eventual recaudación.

Es probable que el optimismo ha
bitual de la autoridad fiscal, que final
mente le atinó este año, lleve a un cál
culo de expansión de la economía de
3.5% para el 2024.
Más expectativa de crecimiento

implica creer que sube la recauda
ción y, por lo tanto, en el papel hay
más dinero para gastar.
Pero, fallar en los cálculos de in

gresos de la mano de un descomu
nal gasto con fines electorales puede
resultar en un deterioro mayor de las
finanzas públicas durante el último
año de gobierno.

El Paquete Económico va a llegar
el viernes al Congreso y lo que vea
mos en la presentación será práctica
mente lo mismo que habrá de apro
bar la oficialía de partes legislativa
del presidente López Obrador.
Sólo habrá algo de trabajo sucio

por hacer por parte de los diputados
para que sean ellos los que ejecuten
las órdenes presidenciales de ajuste
de cuentas, por ejemplo, con el Poder
Judicial. Pero el resto es para que no
le quiten ni una sola coma.
Por eso, la visión de Hacienda es

la que cuenta.
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10 consejos financieros para diseñar
la vida que quieres (Parte 1 de 6)
Para lograr la vida que quieres tener,

necesitas dinero. No hay de otra. Es
necesario para comer o para tener
un techo dónde dormir. Pero hay que
tener muy claro que acumular dinero

no es el objetivo: éste es sólo un medio, una
herramienta, pero no es un fin en sí mismo.
Por eso, si quieres salir adelante y lograr

aquello que es importante para ti, es funda
mental aprender a manejarlo bien y admi
nistrarlo correctamente. No importa cuánto
tengas o cuánto ganes. Las técnicas son las
mismas, aunque claro que se adaptan a ca
da persona y a cada situación particular (por
eso son finanzas personales).

Muchas veces he compartido en este espa
cio la receta para crear patrimonio: ahorrar
una parte de lo que ganas, invertirlo de mane
ra inteligente durante muchos años (para que
crezca mucho más que la inflación) y proteger
aquello que estás construyendo. Esto último es
fundamental y a mucha gente se le olvida: en
la vida pasan muchas cosas que no podemos
prever, y si no estamos preparados, podemos
perderlo todo en un abriry cerrar de ojos.
En esta serie de cuatro partes, te voy a

brindar 10 consejos financieros que te ayu
darán a diseñar esa vida que quieres tener:
l.Ten muy claras tus prioridades y tus
objetivos.

Este es quizá uno de los puntos más impor
tantes de las finanzas personales: si no tienes
claro cuál es tu destino, difícilmente llegarás.
Será como navegar sin rumbo o dar pasos
sin dirección.

Ahora bien, la vida cambia y tus priorida
des evolucionan. Seguramente lo has vivido:
lo que hoy es esencial para ti, es diferente a
lo que era importante a tus 10 años.
Se puede alterar la ruta, pero siempre hay

que tener dirección.
Haz una lista de tus valores y encuentra

cuáles son los más importantes. Piensa en
cuáles son tus prioridades y crea objetivos
alineados con ellas.

Ahora bien: mucha gente comete el error
de dejar de lado cosas muy importantes, pe
ro que tienen un horizonte muy lejano. Por
ejemplo, el retiro. Muchos jóvenes dicen:
"acabo de empezara trabajar, eso ahora no
es importante, ya pensaré en esto después".
Todavía no conozco a nadie que no se haya
arrepentido de posponerlo.
Todos vamos a llegar a un punto en el que

ya no podamos (o no queramos) trabajar pa
ra generar ingresos. ¿Sabes cuánto dinero
vas a necesitar en ese momento? Al menos

20 años de lo que hoy gastas (monto que ca
da año crece, por la inflación). En otras pala
bras, si hoy tus gastos mensuales son 20,000
pesos, vas a necesitar un patrimonio de ca
si cinco millones para tener un retiro cómodo
(con el poder adquisitivo de hoy).
Claramente, necesitas mucho tiempo pa

ra ¡untar esa cantidad e invertir de manera
inteligente para que tu dinero tenga un sólido
crecimiento real (por arriba de la inflación).
Si no empiezas hoy, cada día será más difícil
(tendrás menos tiempo). El tiempo es funda
mental en las inversiones, porque potencia el
efecto del interés compuesto.

El ahorro para el retiro ¡o para la construc
ción de un patrimonio) siempre debe ser una
prioridad. Aún cuando apenas estás inician
do tu vida laboral (de hecho, sobre todo a
esa edad). No lo dejes para más tarde. Si no
has empezado, hazlo hoy.
Se ha terminado el espacio, pero no que

ría dejar de señalar esto, porque es funda
mental. Para diseñar la vida que quieres, ne
cesitas construir libertad financiera.

En la siguiente entrega hablaremos de lo
importante que es conocer tu situación finan
ciera y monitorear su evolución.
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Projcct SyndicalcOWillem H. Buiter

Contabilidad pública
para una rendición de
cuentas pública
Los gobiernos imponen exigencias rigurosas a las entidades privadas para

que proporcionen contab ilidad en valores devengados, incluido u n balance
auditado que muestre todos los activos y pasivos financ ieros y reales que
definen el patrimonio neto convencional. Sin embargo, sus propios balances
rara vez cum plen con los mismos estándares, lo que socava la gobernaiiza y
la gestión económicas.
Bl UtM\YORKEn uaestado na

ción moderno ¡pico, el sector
\ pifo representa. una porción

friüyóf Efel&aetividád econó
i mica. quecua^uietóte sector

económico, En 2021, el gasto primario general
del gobiérnó para fes estados miSftibro Éll;07
©scilateñtÉe él 39.4TíS:bel PIBén Estados
Unidas^ §157.66% del PIB mi Francia. Lase®
nomiasrisTOrcpdosemergenlesg^iiosascoiTio
India (24.93% jfel PIB} y la Rep§§lica Popular
Clffína P1,8% del PIB] san camino a seguir el.
mismo patrón, ,Err vista defisto, es esencial u na

ili¿wl&fel "©:Hpúbl¡|g»eFB¡alfcly^'g"
párente pafú .épé haya urtü:gob'Sfñanza:y una:
gestión económicas apropiadas.

Los gobiernos imponen exigencias, rigorosas
a las entidades privonas para qye Ifeyéfta ccbo
"trié contabilidad, débase devengada, según
las Normas loféroacionalesde Información fi
nanciera íMff o los Principios de Contabilidad
GeneralmenteAceptados (PCGAj. Estoi,tíyye
la prédüsciónbe un balance auditabo, .qué in
ííbplltiffli §3SS1RtíC8 fi.rHiciS'5 y rafe} qM
¡J®Wri el patrimonio neto convencional.

Un6 ip&dría sapesíS cjufe los gobiernos se
ajusta na normas similares, adiriend<3,.pbre¡em
pfet a las Normas Internacionales de Contabili
dad para el Sector jflfeSx) (la elección obvie},
Perdlsmayortads bs gobiernos no fiúBipléfibÉl
todo con éstas normas,.;y solo Nueva.Zelanda
utiliza las. NICSPcomo b basepara susistema
^(KfcBiritSj isra.

Porfil contrario, bseufentas generadas por el.
.tócir^blto&'SS^^&ilc'SíílBjO'riiCalira
«srtsy iBtomj pnsrswfcit Hpalra
general del gobierno es urt.éxHefente éjBfflpfe'y
ett tlB subconjunto de los pasivos contractuales
«sM inffil jjtblico, por bjjstsfi H^btidb fij
rianciera gsita o riela. Come* demostramos
¡Lfi'to.cóil H¡É coafiféres éft libro depublfca
eion inminente, Public NefWaiih: Accounting,
Gowrjvngnt, and Democracy (Patrimonioneto
pifo: contabilidad, gobierno y:democracia}¡.
esta estrategia eB^HabrriifllMSflHi imj
pli.caciones.de amplio alcancs para la gestión
eeaEémjca

Por empezar, los gobiernos suden basar sus
reglas frióles ®R«i 5S» £lf<fei«3 ytU
Hffiot lirmtseíi, B5 iBnifrflirci^^^paíijetF:
pfe fe estad® miemfarc? pernetas mantener sus
deíidás por debájo.del 60%.del PIB anual y sus
cmi jts, potaesfc jpbel HuM F!S, H

Estaño tiene ningún ^ntido«pnómico_ Las
rfíédfeionei be dgi¿a por lo geftéfil ig.ns.ton
la .mayoriabe los activos, especialmente, Iw
aefisos comercialesieafesdel sector pÜfcay
algcrospasivos 5 ativos, SH^Ifeel idfl
actual descontado de bsc®chol bé pensio
nes ®g SeiífítSsItoj. Y CSiiiedciories JÉU&
cit no distinguen entre la emisión dedéttte cp3
fflnifo fl g JÉfíÉMsl M fe^bssue
sfe ¡rtSurrió paBpiiafctar^gaMMiiaiÉnfqW

^kÉ ¡cMSfiSja.
Las cifes asocigdas OM' los activos1 ypasivos1

faitastes puedert Séfa.t®rtjie4. En los 24 países
«¡te los cuales el Fondo Monetario Inteínacio
ndl íteea bases de datos actualizadas para
202021, tos activos del sector plblico oscilan
'§ntr§;fl 88%y más del 800% sfel PIB. (Lg última
¡áfra r^ifejaHaíBw ®ffei itr js
¦de Mongol ia |

Perp estas san astimacionej, estadísticas,
rió él pfoducto dé éistsmdS contables de base

Bl UtM\YORKEn uaestado na

ción moderno ¡pico, el sector
\ pifo representa. una porción

friüyóf Efel&aetividád econó
i mica. quecua^uietóte sector

económico, En 2021, el gasto primario general
del gobiérnó para fes estados miSftibro Éll;07
©scilateñtÉe él 39.4TíS:bel PIBén Estados
Unidas^ §157.66% del PIB mi Francia. Lase®
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India (24.93% jfel PIB} y la Rep§§lica Popular
Clffína P1,8% del PIB] san camino a seguir el.
mismo patrón, ,Err vista defisto, es esencial u na

ili¿wl&fel "©:Hpúbl¡|g»eFB¡alfcly^'g"
párente pafú .épé haya urtü:gob'Sfñanza:y una:
gestión económicas apropiadas.

Los gobiernos imponen exigencias, rigorosas
a las entidades privonas para qye Ifeyéfta ccbo
"trié contabilidad, débase devengada, según
las Normas loféroacionalesde Información fi
nanciera íMff o los Principios de Contabilidad
GeneralmenteAceptados (PCGAj. Estoi,tíyye
la prédüsciónbe un balance auditabo, .qué in
ííbplltiffli §3SS1RtíC8 fi.rHiciS'5 y rafe} qM
¡J®Wri el patrimonio neto convencional.

Un6 ip&dría sapesíS cjufe los gobiernos se
ajusta na normas similares, adiriend<3,.pbre¡em
pfet a las Normas Internacionales de Contabili
dad para el Sector jflfeSx) (la elección obvie},
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utiliza las. NICSPcomo b basepara susistema
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Porfil contrario, bseufentas generadas por el.
.tócir^blto&'SS^^&ilc'SíílBjO'riiCalira
«srtsy iBtomj pnsrswfcit Hpalra
general del gobierno es urt.éxHefente éjBfflpfe'y
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rianciera gsita o riela. Come* demostramos
¡Lfi'to.cóil H¡É coafiféres éft libro depublfca
eion inminente, Public NefWaiih: Accounting,
Gowrjvngnt, and Democracy (Patrimonioneto
pifo: contabilidad, gobierno y:democracia}¡.
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pli.caciones.de amplio alcancs para la gestión
eeaEémjca
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cmi jts, potaesfc jpbel HuM F!S, H

Estaño tiene ningún ^ntido«pnómico_ Las
rfíédfeionei be dgi¿a por lo geftéfil ig.ns.ton
la .mayoriabe los activos, especialmente, Iw
aefisos comercialesieafesdel sector pÜfcay
algcrospasivos 5 ativos, SH^Ifeel idfl
actual descontado de bsc®chol bé pensio
nes ®g SeiífítSsItoj. Y CSiiiedciories JÉU&
cit no distinguen entre la emisión dedéttte cp3
fflnifo fl g JÉfíÉMsl M fe^bssue
sfe ¡rtSurrió paBpiiafctar^gaMMiiaiÉnfqW

^kÉ ¡cMSfiSja.
Las cifes asocigdas OM' los activos1 ypasivos1

faitastes puedert Séfa.t®rtjie4. En los 24 países
«¡te los cuales el Fondo Monetario Inteínacio
ndl íteea bases de datos actualizadas para
202021, tos activos del sector plblico oscilan
'§ntr§;fl 88%y más del 800% sfel PIB. (Lg última
¡áfra r^ifejaHaíBw ®ffei itr js
¦de Mongol ia |

Perp estas san astimacionej, estadísticas,
rió él pfoducto dé éistsmdS contables de base

fawf|sb. ¦ t¥dtefijo*CMBÍCiHk ¡n
frggstructura y® del 23% al 188% del PIB. Y
bsactiwSfiriMcieros pHÉK 5er impBht^.
i3WS.en el caso de Nbruega, donde el gobiet
natf0íWiiió:g®n parte desia rg};ue20"rnirEfal
¦yHergética t®SSte.¡íÍIÍ'actíVC)5
tefwluádos en altededérdel 450% <Ésl PIB.

AuSí|:U5Japón tiene EÍ ratio más alto de pa
sivosPIB del gobiernoen el mueslre© del. FMI
¦3&?.7¡íáH 2020, ¡Siá activos son aSw ma
yores: 378.2% del PIB. Esto deja al país con
nn .patrimonio neto del sector: público positiva;
Na m pededecir b mismo del Reino Untí®»
Estados Unidos o cuaic|üfir otfo país: .del G7
eXííepto Canadá.
Asimismo, bs datos del FMI pra

bablemente Subestiroen; el valar de
la tierra qdef es propiedad d,&
sector p:ú6lico. La propiedad,.
por lo general, es la obsede
adivofecét más giatidé de
ffiücicfufer economía, y los
gobiernos tienden a ser bs
mayores rfueñosdis pppie
dad, rfiytítes::\é®s ptíf M
fflesgen. inmenso. Sin. em
bargo,. .muchas gobiernos.
^pOftúnrteMtiíias dg pro
piedad pequeios (o> iniisF
ve, fluías]; efltre aquellos
sííjgportan fenenciasde tierra,
elvafeí |(&med:to íñfldaapenas
|l5°/lel PIB.

A los activos corriéKfeb piblícos:
(activos quepasdgn g^iprgr sin ingreso
si se bs gestiona: píAsionalmente]. p®r b
géWral tampoco se.los reporta e» su totalidad
O; directamente, no se hsieportQ,Y lo qug.áe
Íí(3^probiifejenteé#subfaluacfcj, psique
lo gestión .muiÉas^vécesdista de'S' jsláfestanal.

&» Estados Unidos, el gobierna.faisral es
d®ño de casi yrtitercio de toda la tierraunos
260 milb9©de.hegtareáá\ .El Departaimento
de Defensa. de¡ Estadas Urtfefos, .por ejemplo,
administra unos II millones defiectóreas,
qjgeans.istenen .bases militares,, campos: fc
entfe?*3mieñto:yWás. El Cuefpo.de Ingenieros:
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fawf|sb. ¦ t¥dtefijo*CMBÍCiHk ¡n
frggstructura y® del 23% al 188% del PIB. Y
bsactiwSfiriMcieros pHÉK 5er impBht^.
i3WS.en el caso de Nbruega, donde el gobiet
natf0íWiiió:g®n parte desia rg};ue20"rnirEfal
¦yHergética t®SSte.¡íÍIÍ'actíVC)5
tefwluádos en altededérdel 450% <Ésl PIB.

AuSí|:U5Japón tiene EÍ ratio más alto de pa
sivosPIB del gobiernoen el mueslre© del. FMI
3&?.7¡íáH 2020, ¡Siá activos
yores: 378.2% del PIB. Esto deja
nn .patrimonio neto del sector: público
Na m pededecir b mismo del Reino
Estados Unidos o cuaic|üfir otfo
eXííepto Canadá.

Asimismo, bs datos del FMI
bablemente Subestiroen; el valar
la tierra qdef es propiedad d,&
sector p:ú6lico. La propiedad,.
por lo general, es la obsede
adivofecét más giatidé de
ffiücicfufer economía, y los
gobiernos tienden a ser bs
mayores rfueñosdis pppie
dad, rfiytítes::\é®s ptíf M
fflesgen. inmenso. Sin. em
bargo,. .muchas gobiernos.
^pOftúnrteMtiíias dg pro
piedad pequeios (o> iniisF
ve, fluías]; efltre aquellos
sííjgportan fenenciasde tierra,
elvafeí |(&med:to íñfldaapenas
|l5°/lel PIB.

A los activos corriéKfeb
activos quepasdgn g^iprgr sin ingreso
si se bs gestiona: píAsionalmente].
géWral tampoco se.los reporta e» su
O; directamente, no se hsieportQ,Y lo qug.
Íí(3^probiifejenteé#subfaluacfcj, psique
lo gestión .muiÉas^vécesdista de'S' jsláfestanal.

&» Estados Unidos, el gobierna.faisral es
d®ño de casi yrtitercio de toda la tierraunos
260 milb9©de.hegtareáá\ .El Departaimento
de Defensa. de¡ Estadas Urtfefos, .por ejemplo,
administra unos II millones defiectóreas,
qjgeans.istenen .bases militares,, campos: fc
entfe?*3mieñto:yWás. El Cuefpo.de Ingenieros:

fawf|sb. ¦ t¥dtefijo*CMBÍCiHk ¡n
frggstructura y® del 23% al 188% del PIB. Y
bsactiwSfiriMcieros pHÉK 5er impBht^.
i3WS.en el caso de Nbruega, donde el gobiet
natf0íWiiió:g®n parte desia rg};ue20"rnirEfal
¦yHergética t®SSte.¡íÍIÍ'actíVC)5
tefwluádos en altededérdel 450% <Ésl PIB.

AuSí|:U5Japón tiene EÍ ratio más alto de pa
sivosPIB del gobiernoen el mueslre© del. FMI
¦3&?.7¡íáH 2020, ¡Siá activos son aSw ma
yores: 378.2% del PIB. Esto deja al país con
nn .patrimonio neto del sector: público positiva;
Na m pededecir b mismo del Reino Untí®»
Estados Unidos o cuaic|üfir otfo país: .del G7
eXííepto Canadá.
Asimismo, bs datos del FMI pra

bablemente Subestiroen; el valar de
la tierra qdef es propiedad d,&
sector p:ú6lico. La propiedad,.
por lo general, es la obsede
adivofecét más giatidé de
ffiücicfufer economía, y los
gobiernos tienden a ser bs
mayores rfueñosdis pppie
dad, rfiytítes::\é®s ptíf M
fflesgen. inmenso. Sin. em
bargo,. .muchas gobiernos.
^pOftúnrteMtiíias dg pro
piedad pequeios (o> iniisF
ve, fluías]; efltre aquellos
sííjgportan fenenciasde tierra,
elvafeí |(&med:to íñfldaapenas
|l5°/lel PIB.

A los activos corriéKfeb piblícos:
(activos quepasdgn g^iprgr sin ingreso
si se bs gestiona: píAsionalmente]. p®r b
géWral tampoco se.los reporta e» su totalidad
O; directamente, no se hsieportQ,Y lo qug.áe
Íí(3^probiifejenteé#subfaluacfcj, psique
lo gestión .muiÉas^vécesdista de'S' jsláfestanal.

&» Estados Unidos, el gobierna.faisral es
d®ño de casi yrtitercio de toda la tierraunos
260 milb9©de.hegtareáá\ .El Departaimento
de Defensa. de¡ Estadas Urtfefos, .por ejemplo,
administra unos II millones defiectóreas,
qjgeans.istenen .bases militares,, campos: fc
entfe?*3mieñto:yWás. El Cuefpo.de Ingenieros:

;del Ejército de Estados Unidos1 administra una
cuarta p;rte4e fca^pactíad hi«¿ggtectrica ds
Estados Unidos y más de 4,300 zonas: fécreá'
cionabs, playas y sistemas Skogj.ua yds ctoa
ajs bcalesj 0 bgbnce del gobierno de Estados
Unidos solaoorttabilizn una.feSióftde la fafll
í^ftlepertenece.

Otro ejemplo de patrimonio público oculto
y subvaluad© son los bienes, inrtjieyes reales.
Irbanós dé propiedad del estado. El sector
paafelico es el propietario dominante de Bases
Mees en casi fados bs ciudades importantesbe
Estadas Unidos..Conida:.por b menos la mitad
^¡:merc6.da!tnmabilíarfeqig| ercan precio ¡ijr
to, suele tqujvalera ^ pfódy$Ctórt écBnémíCH.
aBúal .ífe la ciudad, 'Nocontabilizar éstos acti
vos,ygestiongrbsie manerapoco profesional,
pu^e asestajfrnn donoÁiacfcfoa lacapaci
dad ^1 estada dé cumptfc.Éon sus obligaciones
con bs gereraciones aduabs^ljturas,, isdusf®
pnandaji^cióndimátioa.

En euanto a los pasivos del sector pífete),
oscilan entíé el 80% y el 370%,del PIBíén el
muestre© asi FMI. Los títulosbebeodo represen"
tan al.ríjdedor de.l 60%del PIBy apíOximoda
m&nte el 34%be los pasivos totales en poma
.dio. Las obligaciones de pensiones, del sector
ptelieo promedian el 40%de! PIB, OrilP de los
24 países incluidos cinó&del G7 registraron úñ
patrimonio neto nedativodel :sector ajblico para
202021.

MU i Igcfe fi [ :>r
ptedia?febneés.convend.5nales^Qi:.efrezcan

?3tii iwc i i tirviki oait] ífe. Ü [. otimgifío
neto convencional, quebien putbeser
ftégativo. Pafá gestionaractivos y
paSivsS dé manera .fifectiva, tam
faña deben generar balances
integrales Jo restriccior®t pe*
supuéstarlos íntértempofáleslj
q.ce incluyas el valor actúa
descontado de canalesbe
ingresas^ no contractuales
pfssbablei aBturfij cómo
impuestos (activos íuipcitos}
y erQgQciones.oomo bate
nbbs de^*|r¡dad sccral
(pasivos implfeitósj.
Esto mostraría el patrima

ni© neto integral del gobierno
qué, adiferenciá:¿|[ patriménio

Séto conse.ñciona.1, nodebe ser
negativo, sí la de evitarse una insol

vencia .equitativa euna insolvenciads
¦flojo de cajBfe ¡ncdpbcidad deuSt^lir
fíSB laKuBdbres al
momentobel vencimiento}: Los ríesgosson im
portantes;: qqmobemostró ufiéSIijdtó del FM del
2021, bextrapstacién de bS]]sglíticasacfuales
pon el gpÉfáflfcoyJte "VBMBfiscales rrH
chasvecBSrísaltaen un pefrirronfecneto integral
negativo, liecMMpni impulsado por el en}<e*
jécimiento déta población. En otras palabsSiS.f
a menos que los gobiernos.: reconsideren sus
normas contables,, pueden tiiminar pagando
ti+pficio muy ebyadá_

con bs gereraciones aduabs^ljturas,, isdusf®
pnandaji^cióndimátioa.

En euanto a los pasivos del sector pífete),
oscilan entíé el 80% y el 370%,del PIBíén el
muestre© asi FMI. Los títulosbebeodo represen"
tan al.ríjdedor de.l 60%del PIBy apíOximoda
m&nte el 34%be los pasivos totales en poma
.dio. Las obligaciones de pensiones, del sector
ptelieo promedian el 40%de! PIB, OrilP de los
24 países incluidos cinó&del G7 registraron úñ
patrimonio neto nedativodel :sector ajblico para
202021.

MU i Igcfe fi [ :>r
ptedia?febneés.convend.5nales^Qi:.efrezcan

?3tii iwc i i tirviki oait] ífe. Ü [. otimgifío
neto convencional, quebien putbeser
ftégativo. Pafá gestionaractivos y
paSivsS dé manera .fifectiva, tam
faña deben generar balances
integrales Jo restriccior®t pe*
supuéstarlos íntértempofáleslj
q.ce incluyas el valor actúa
descontado de canalesbe
ingresas^ no contractuales
pfssbablei aBturfij cómo
impuestos (activos íuipcitos}
y erQgQciones.oomo bate
nbbs de^*|r¡dad sccral
(pasivos implfeitósj.
Esto mostraría el patrima

ni© neto integral del gobierno
qué, adiferenciá:¿|[ patriménio

Séto conse.ñciona.1, nodebe ser
negativo, sí la de evitarse una insol

vencia .equitativa euna insolvenciads
¦flojo de cajBfe ¡ncdpbcidad deuSt^lir
fíSB laKuBdbres al
momentobel vencimiento}: Los ríesgosson im
portantes;: qqmobemostró ufiéSIijdtó del FM del
2021, bextrapstacién de bS]]sglíticasacfuales
pon el gpÉfáflfcoyJte "VBMBfiscales rrH
chasvecBSrísaltaen un pefrirronfecneto integral
negativo, liecMMpni impulsado por el en}<e*
jécimiento déta población. En otras palabsSiS.f
a menos que los gobiernos.: reconsideren sus
normas contables,, pueden tiiminar pagando
ti+pficio muy ebyadá_
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Zhang Jun

¿Por qué
China no salió
a rescatar sil
economía?
• La decis ión del gobierno chino de no
revelar mi paquete de estímulo masivo
a pesar de la actual desaceleración
económica ha desconcertado tanto a los
observ adores extranjeros como al publico
clii no. Una posible explicación del enfoque
cauteloso de los dirigentes chinos podría
ser el enorme sobreendeudamiento
resultante de la crisis del 2008.

SHANGHÁI  ia detnanda agre
gsda en China se hadebilítódo
®n.Bs¡8 fcpfiifiHliva
tres años. Adeffiés rfá los áfaeios
£fSSaúndüíQn de laspúlífea china

contra el<sov¡i¿. también opera como ygifgtKh
la. d.Km ¡ración de la dftíftahda global. Las
expoliaciones registraron Sff julio WrG caída
interanual del 14.5%, que hace un:.marcado
:.coDtraste;;con el pujante 17JSáde crecfiWfen,"
te qyf'bw#rbfrten ¡uJiodel 2022. Consétas
.pfesfonesí'a la baja, la decisión del gobierno
de noanunciar nrpoqiíSte de estímulo a gran
esgala isema fn^BSrbsbígn Mwfetol desapn

cisrtffa. fes observadsíes chinos <jMMM|efos.
ti indudable ápé Ja dirigencia china és>

consciente de bdeio^ieroeicn económica en
mqifig, petó tal vez calculg;^jjftél .rjesgodé
fcffiaüle es'peor'.ífí® si riesgo dé la inacción.
G til vez tienl BÉfe cBfianza «ta fai'CapqcttU
dg fe economía Icsoal paro hacqrfete a ano
réeesión global y eonsitlera 'ifSuptrará
pronto por síssta..
Sea como sea, parece que China ha elér

gido no temar más medidas. De; hecho, fisy
cualqciJf' interísncián'éasnómíea adicional
O '2! ha feflte a importantes obstáculos,
«¦n/d cabe báwBiilaci

cHdcfj en partjpdgf fn losgobiemosde nivel
local, teídéjddo.a China con poco margen
de manfcbrn. Además, el entorno externo viene
tornándose cada vgz más deíovorabba: Chf
na al iténofedesde 2018,^pfeseñta désóftos
nutxxtvistos en .fes últimos 40 años:.

Por .eso China ha adoptadouna m.oda¡i
fe# da gestión masrosoonómica cada vez
más cautelosa,.Dftfeüswepffiptees la peíítica
¦monetaria. A principio dé lapandemiQefeoo
vidd 9, sn maizodel 2020,, b Reseiva federal
efe ÉstadoS;Unidos!(p©r poner usajemplol redir
jode irWflediatoel tipodsintérés a casi esto. En
cambio, elBanco Poputer.de Chín.a'Sdl© redujo
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las tasas 0.2; puntos paresoliales, Asimismo,
fiflmtras la Fed. apipaba .répidámenfé J#
tipas tle lünti ¦ wpeÉsdtóio d&b infla»
ción [cinco puntes porosá'faalssdesde marzo
del 2022], el BPC llesé adelante ana seriad©
ligeras bajadas de ti pos para haesf lugáral era
cimientodel PIBy laífsdocrión dé bdefflanda

Esta estrategia es tembiéftbpririeipal razón
de >11 f®g + 'ttncfc ugn mfci'ítiff'
controlada MSAm^ dos añes. Lo aclaró el
exgobérnadordel BPC, Yi Gong,. en un discur
so que pronunció en aipril durante su visita al
Instituto Peteissr de Economía Internacional en
WashÉjBn. Al I' resaltó b fiH dadádHZ á
''principio dé atenuación'; qué señala qu® fe»
bancos central® deben absfene®e:de tomar
medidas drásticas gmai^yistanaas inciertas,
AunquS>.este:'müyy.oónaÉkl© Concepto bintro
dujb el economista William Brainefd: (de la
.yn¡vers.idad'Tafe|en 1 I^HHBscursocb'Yi es
rndicatiyodel cambio que ha tenidoel pensa
ifflntcSÉÉio ®ñ materia d§ polítioaecóriomioa
en años recientes.

En teoría, tina .política; monetaria más con
seivadorá ¡sufiáe compáti.bilizdi'frejoríías medi
das a corto plazo con les objetivoss fergo^jja
z< feEisUa; t bacm HÉlabs drixcrfijisr
ün:tipo;de interés real lo rnás;:;cefCano posible a
la: tasa de creéMíérltOpotencial dé la"pffiduC1
ción. El trabajffittiiidaciOñal ^Cfehizo el Premio
'Nobel.de Economía Etímund S. Phelpsen ®la
.ción'con la regla de oro de la tasa de ahorro
WUeltra ISi?teflfefic¡sS?dS^g SSrat^ia.

5¡ á diía.ifS>É^i.«l®ffe>i¿ííÍpi9®iiTiiÍsH
fctoi de la alta dirigencia dita y de un can?
.bfeensu estilo de formijIaDión de políticas, ayu
da ? explicar par qué la écoríetriía de Chinase
te vuelto menos volátil.éstos últimos años. Re

duciendo la escala efeilas políticas a nticíclioas,

China hctconsegüido sostenSel crecimiento in
cluso sin un gran aumento de la demanda, EstO;
puede estafen lín®.'COf¡ il plan de desarrollo
del gobierno, que busca minimizar los inmensos;
costos asociados con f l creclmísnto desbalan
ceado; :jáDr.ejempl6? fe flpida acumuléciónde
ri^Ss firiaBieros acorto pfea).

De techa,, fe decisión china de abandonar
él usode políticas .ri^cícéconómicas agresivas
ípüfedé atribute BHHí a. dirigénciaíeconoce
1a amenaza'^ue supone'el tectade queCte
na haya alcanzado haee;;ynos años 0,n umbral
crítica M i h;go fiiSté»
texto di sistema ¡político chino; ésos riesgos se
considerarÍQitr.una amenaza ínafé.ptablé.a la
estabilidsd^social y política.

Pof .ésa Chí na lanzó, iñ .201 p, Sesfejas
integral de "reducción de riesgos". Las autorida
des adoptaron esta.idea comaprifTcipio rector
¦PSSBSR de la agresividad macreeconómica
una .estrategia más prudente. Para mitigar el

ri^fyhaíKrwteS bfcxcesiva fÍB'{aC:ÍQ.TÍz#
ción.de la economía real, China inició una ola

tengamigntoí's.l.ri^^Bic'i'® tí na¡r
ctefós sá'Éctiva4cOñ medidas de confr&l sobié
la indüstria"de gestión dé activc&y'Cft impulso
de corrección en.bs muy apalansad.BS;:Sg>fares
fiíSPeio e iiffciilia#. I
También tey BKé incertidumbreSque

piioceden de presfcBés éxteroas. Hace dos
;décadas>.:CuandoJaacon©míachirpéra.rela
tivarfienfe pequeña y se seguía un régimen ete
fi]o:ióri cBnbiaéuS(J pJ&lítica interna estolas en

nsátaigislaii ^¿siriflijSicifeeíeracjs.
Pgro'b gsonomía china ieite^uelto demasiado
grandsy.SjS*taifcfcscOn'lasotrás;seDnemías
tencambiado:® ferma dr&lica,.taque molfeó
a China a adoptaruna estrategia más cautelo
sa en respuesta a 1a incertidumbre, Por éjemplQi

atera el BPC debe seguírde cerca los cambios
értél dfefBncial dé tipo;cb inferí entre Estados
Unidos y Chtey BKaluaf ej impacto:que pye"
dan terte'f ióferS los mercados chinos dé cap'ta
fesysobiBsél tipo de:'CáMbíá;del yuan..

Dicte lo.cual, qos China haya abando
nado. el uso de políticas; macroeconóm.ícas
agresivas no détería sófpsfifer ó nadfe. La
iwuccidwls riscos pueda febat sicas McdE
pOI3f i—i liritMScrísísíiiwicfera < njs sfelicb,
:pgrg fe. pansfcmia y las p®l¡ticcs:p)5|Brior9s.con
trael covid19 hon;dÉ¿ji:litad©'fe capacidad; dé
¡r^Dalanceo'.y'Técupferacióa'de la .economía, I©
qi® ha llevado ttuno ulteriordismínusión de 1a
demáteP'

Regresará fes nivdteífe demanda agria
da de antes de la pa:ndernia'es"crucial para
acefej! la Kíípgación eeonéwicsde China.
Con ese obptivo, ss.pedrisn adoptar políticas,
fitttes | NMfcrtós nnálIrcactívasl Hri vista
de que las políticas de reducción de riesgo®;
ngn eljo vjwntes por mudiotiémp).. Las;au
torídadeS tendrán que háeéf uñ sfiicil acto ds
;equilibrio, peroél,:cre0énte:iésgodg'una':des'
aceleraciónprolongada resaltaife neessidad d©'
tell#'?:1!®!®!®!!!^!.^!1:##! 1 los a<ijp;¡l|i.
^sdffes que enfrerifa 1a economía china.
Aun así, China puede tecef todavía más:

pera rebalancear su economía"CQmprQrrié'
fidftíésé a IfewSr adelanté firmas gsffUctü?ü

les, eliminarbcfW^ contraflél ingreso yabíif
sectores qi»en este.¦momento.están cerrados
.a lacernpetencia eí<tranjera (psrejpmpfe¡ edu?
cación, cápeicitadón, cánsut§ffey'iteftiión de
la;salud| China puede crear numerosas opor
tunidades de mercado para el sector privado
y acercarse más al logro de una estabilidad
«SSümíSi a larga plázó.

fl5g,ngj.un.es deco
no de h. fetiela
diÉiSjnomía de la
Ünivgsidad: ludan
% di rector del
CáriífS dftlmjdiSs
Í3:a.tÉrnic0s de
China con sede en
Shtthgte.
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Gerardo Flores
@GerardoFloresR

Los dichos del Presidente sobre Dos
Bocas y Pemex
Es verdad que los mexicanos,

como ios ciudadanos de cual

quier país, esperan buenas
noticias de parte de sus go
bernantes. No resulta extra

ño pues que a bote pronto, la gente
no ponga en duda lo que el presidente
presume como logros o avances. Des
afortunadamente, llevará tiempo para
que miles y después millones caigan
en la cuenta de que las cosas no eran
como se las presumían, que resultaron
más caras de lo previsto, y en varios ca
sos, que por las prisas de hacer las co
sas o construir alguna obra, se cometie
ron errores que afectaron la calidad de
los trabajos, que exigirán más adelante
que se destinen más recursos para co
rregir esas fallas, y peor aún, que posi
blemente alguno de los proyectos que
se pusieron en marcha con estridencia
durante esta administración, quizá no
debieron llevarse a cabo, o que los re
cursos que se malgastaron en ellos, se
pudieron haber destinado a mucho me
jores fines, con un mayor impacto sobre
la calidad de vida de los mexicanos.

Mucho se ha debatido que la refine
ría de Dos Bocas muy probablemente
se ubique en los últimos supuestos del
párrafo anterior. El viernes pasado, du
rante el discurso con motivo del Quin

to Informe de Gobierno, el presidente
López Obrador se aventuró a anunciar
que "hoy va a empezar a producir pe
trolíferos la nueva refinería de Dos Bo
cas, hoy empieza a producir". Remató
afirmando que esa refinería producirá

en diciembre un volumen de 290 mil

barriles diarios de gasolina.
Lo primero que supimos es que en

realidad la producción que se obtuvo
es lo que la propia secretaria Rocío Na
hle llamó "gasolina primaria", que no
es otra cosa que un producto interme
dio que para poder ser utilizado bajo
la forma de gasolina que comúnmente
conocemos debe someterse a un pos
terior proceso de transformación. Falta
saber cuántos miles de barrilles diarios

de esa gasolina primaria estaría produ
ciendo en realidad Dos Bocas, pero to
do apunta a que, las cosas no son co
mo nos las están presumiendo y, como
en otros casos, el gobierno está apro
vechándose de ese apetito de los mexi
canos para escuchar buenas noticias.
Llegará el momento en que nos podre
mos enterar de lo que realmente ocu
rrió durante estos meses en la refinería
Dos Bocas.

En el mismo acto, el Presidente pre
sumió que se detuvo la caída en la pro
ducción de petróleo, haciendo como
que no vio la estadística de producción
de Pemex para julio, que reportó un vo
lúmen de producción de i millón 573
mil barriles diarios de petróleo crudo.
Obviamente, para subsanar la merma
en la producción de crudo, Pemex está
acelerando la producción de condensa
dos, que para fines de reportes, suma a
la producción de crudo.

La merma observada en julio es pro
ducto de un accidente, que lamentable
mente costó la vida a tres trabajadores

y se presume que a un cuarto trabaja
dor también, que aún se reporta como
desaparecido. Aquí escribí el pasado
25 de julio sobre ese lamentable acci
dente, pero sobre todo sobre la desa
fortunada forma en que el presidente y
el director de Pemex estaban manejan
do el tema en medios, tratando de diri
gir la responsabilidad del accidente ha
cia la empresa contratista, Cotemar, y a
sus trabajadores.
Para estropear las intenciones del

presidente y el director de Pemex, de
esconder o esquivar la responsabilidad
de la empresa productiva del estado,
sus empleados y sus directivos, siendo
una empresa cuya deuda se intercam
bia en los mercados internacionales,
necesariamente debe someterse al es
crutinio de autoridades de México sí,
pero también de autoridades regula
doras de otros países que bien podrían
terminar por exigir a Pemex que exhiba
que la investigación del accidente se lle
vó a cabo bajo los estándares más rigu
rosos para casos como ese.
Cuando eso ocurra, se sabrá que hu

bo errores significativos por el lado de
Pemex que resultaron clave para expli
car la tragedia.
Así que cada vez es más evidente

que por lo que hace a Pemex, como en
otros rubros de la vida nacional, el Pre
sidente ve las cosas a través de un cris

tal que la dibuja una realidad alterna
muy lejana a lo que verdaderamente
ocurre.

*EI autor es economista.
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Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

AICM: ¿quién en
gañó al Presidente?
En la mañanera del jueves pasado, el

Presidente de la República dijo que des
de el 2022 hubo un acuerdo con las

aerolíneas para reducir operaciones en
el Aeropuerto Internacional de la Ciu

dad de México ¡AICM). Se refería a la sesión
del Comité de Operaciones y Horarios del ae
ropuerto capitalino donde participan todas las
aerolíneas y las autoridades en la materia, en
donde efectivamente se acató la decisión de
reducirdeól operaciones por hora ¡parámetro
aceptado desde hace 20 años para el AICM
con base en estudios técnicos de capacidad de
pista, criterios OACI) para dejar únicamente 52
operaciones por hora de manera temporal, se
dijo, en lo que se hacían trabajos de remodela
ción y reestructuración en la Terminal 2.

Esta disposición se fue adoptando para tener
plena vigencia en la temporada de verano de
2023 ¡es decir, la que inició a fines de marzo pa
sado), y es que, como lo explica acertadamente el
director del AICM, muchos operadores no utiliza
ban sus slots asignados, sino que echaban mano
de slots de horarios nocturnos o de madrugada,
para ejercerlos en horas pico, con el agravante de
que los vuelos se comercializaban así. Sin duda
fue difícil meter orden, pero de que el número de
operaciones se redujo no cabe la menor duda: de
61 máximo por hora a 52 y para eso están la au
toridades del AICM, de Seneam y de la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFACj.
Aclaremos que la resolución adoptada ha

blaba de número de operaciones no de núme
ro de pasajeros. Por ello, llamó la atención que
el presidente dijera que "habían hablado con
las aerolíneas y había un compromiso para que

bajaran el número de operaciones"lo cual ocu
rrió y para eso está la autoridad, para vigilar
que suceda. Lo interesante es que luego dice
que "en lugar de bajarlas (las operaciones) las
incrementaron" y enseguida se refiere a los vue
los que las aerolíneas se comprometieron a ope
rar en el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les (AlRA) que, según él no ocurrió: "me habían
engañado", se lamentó.
Aparentemente hay aquí dos problemas: por

un lado, nadie le informó al Presidente que el nú
mero de operaciones por hora en el AICM no
se incrementó por encima de las 52 que se de
cidieron, lo que creció fue el número de pasaje
ros. Este es el verdadero problema a remediar y
habría que analizar cómo, de forma consensa
da y con criterios técnicos.

En segundo lugar, las tres aerolíneas tronca
les mexicanas tienen vuelos en el AIFA desde

que se inauguró en marzo de 2022. Aeromé
xico, incluso, logró tener uno a Houston con la
anuencia de las autoridades de Estados Unidos,
pese a que la autoridad aeronáutica del país si
gue en Categoría 2.

Entonces: ¿quién engañó al Presidente? ¿Las
aerolíneas? Estas no deciden cuántas operacio
nes realizar, sino que se ajustan a la normativi
dad y esto ocurrió sí o sí, pues de otra forma ha
brían sido sancionadas por la AFAC o no se les
hubiera dado el servicio en el AICM.

En el teléfono descompuesto de tres autorida
des distintas y divergentes (Sedeña, Marina y la
SICTj que se disputan el mando en la aviación,
es muy posible que al Presidente lo hayan "tarje
teado" mal. Lo que sí urge es una política de Es
tado en aviación.
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Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

NAIM, AICM y AIFA,
las decisiones
Cancelar la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional

de la Ciudad de México (NAIM), abandonaren términos pre
supuestóles la operación del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) y construir el Nuevo Aeropuerto
Internacional Felipe Angeles (AIFA) son tres decisiones guber

namentales que están resultado sumamente caras en términos monetarios y
en impacto negativo para la economía nacional y de la Ciudad de México.

Hay que registrar el elevado costo de la cancelación del NAIM, calcula
do en 331 mil millones de pesos.
Más el costo de la construcción del AIFA que se estima en alrededor de

115 mil millones de pesos.
También se debe calcular y sumar el costo del impacto que está tenien

do la economía mexicana por no contar con el hub aeroportuario que se
canceló.

Más el costo de la deuda por la terminal cancelada, cuyo monto total re
basa los 6 mil millones de dólares.

Más el negativo impacto que tendrá la reducción de operaciones de 52
a 43 en el AICM, más la pérdida de competitividad implícita y la potencial
caída en el registro de inversiones extranjeras.
Más el costo de oportunidad que implica no poder aprovechar el fenó

meno del nearshoring por no contar con la infraestructura aeroportuaria
necesaria.

Todo comenzó con la decisión presidencial de cancelar el NAIM y el ca
pricho de construir el AIFA.

El Jefe del Ejecutivo, públicamente reconoció recientemente que desaten
dió el consejo de dos de sus más importantes asesores que le recomenda
ron no cancelar la construcción del NAIM que llevaba un avance del 30%.
Tampoco atendió lo que decían los diagnósticos técnicos.
Desde el principio, el Presidente de México criticó al gobierno anterior por

haber abandonado el AICM. Planeaban cerrarlo, repitió insistentemente.
En cambio, decidió mantenerlo como parte del Sistema Aeroportuario

Metropolitano.
Paradójicamente el gobierno lopezobradorista también abandonó pre

supuestalmente al AICM.
Siguió destinando el cobro de la Tarifa de Uso Aeroportuaria (TUA) para

el pago de la deuda por el aeropuerto cancelado.

El AICM a pesar de las eficiencias de la dirección encabezada por el
vicealmirante en retiro Carlos Velázquez Tiscareño continuó en franca
obsolescencia.

Al final de su penúltimo año de gobierno, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador reconoce que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México está saturado y es riesgoso.
Es un diagnóstico que se conocía desde que inició su administración

en 201 8. Para entonces ya se sabía que el AICM era una infraestructura
obsoleta.

A pesar de la oposición de la Canoero, IATA, Alta, CNET y ASPA, entre
otras organizaciones, el gobierno se mantiene en la decisión de reducir por
segunda ocasión el número de operaciones aéreas en el AICM.

El decreto correspondiente ya está publicado y hasta ahora las autorida
des se mantienen firmes en su propósito.

Los cálculos de las afectaciones estimados por organizaciones privadas,
son preocupantes.
La Coparmex Ciudad de México destaca que la cancelación de alrede

dor de mil vuelos semanales generará pérdidas económicas sin precedentes.
Dejarían de usar el transporte aéreo a la Ciudad de México 1.4 millones

de pasajeros tan sólo entre noviembre y diciembre próximos.
Afectará la conectividad y competitividad del país en un momento estra

tégico, ahora que México se encuentra en plena etapa de captación de in
versiones mediante el nearshoring.

El gobierno lopezobradorista también abandonó presupuestaImente al
AICM a pesar de que lo consideró pieza estratégica dentro del sistema ae
roportuario que planeó.

Frente a la falta de afluencia en el AIFA, está tomando decisiones que bus
can elevar el número de operaciones y pasajeros.

La reducción de operaciones en el AICM generará un impacto econó
mico negativo hasta ahora no cuantificado pero que se presume será muy
elevado.

Cancelar un hub aeroportuario, abandonar presupuestalmente a la prin
cipal terminal aérea y construir un nuevo aeropuerto que no logra aumen
tar sus operaciones, además de buscar que un decreto resuelva lo que no
ha resuelto el mercado, está resultando muy caro, y sobre todo, muy riesgo
so. Al tiempo.
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MEXICO SA

Emilio Lozoya evade la justicia # Connivencia del
Poder Judicial # Juez Alarcón López, ¿en la mira?
CARLOS FERNANDEZVEGA

TRAS MAS DE cuatro años de
transmisión, se mantiene en el
aire el culebrón protagonizado por
Emilio Lozoya, cuando, desde mayo
de 2019, la Fiscalía General de la

República (FGR) solicitó la respectiva orden de
aprehensión y la Interpol emitió la ficha roja en
contra del ex director de Petróleos Mexicanos,
quien de pasadita arrastró en este merengue
telenovelero a su madre y hermana. Cuatro
años con cuatro meses y, si bien Lozoya está
preso en el Reclusorio Norte desde noviembre
de 2022, lo cierto es que bien a bien no se sabe
si la prolongada transmisión de esta telenovela
es resultado del y a tradicional tortuguismo de
la FGR, de las "habilidades" de los abogados
de Lozoya para retrasar y retrasar el proceso,
de la connivencia de los "impartidores de justi
cia" involucrados en este caso o, de plano, una
mezcla de todo ello, pero lo cierto es que el ex
director de Pemex ha ido librando acusaciones
y posponiendo su condena definitiva. Lo an
terior, sin olvidar que en el gobierno peñanie
tista se tapó todo el cochinero, junto con el de
Odebrecht.

SOBRE LO MÁS reciente, La Jornada (César
Arellano García) nos ilustra, como siempre: el
31 de agosto, "Emilio Lozoya libró el proceso
penal por el caso Agronitrogenados, pero sigue
vigente el juicio de Odebrecht, debido a lo cual
permanece en prisión preventiva justificada. El
juez de control Genaro Gerardo Alarcón López
ordenó ayer suspender el procedimiento luego
de que los abogados argumentaron que los 216
millones de dólares que Alonso Ancira, ex due
ño de Altos Hornos de México, está pagando,

cubren la reparación del daño". Se trata de un
fraude a la nación, cometido por Lozoya en
contubernio con el mañoso Ancira, propietario
de la ex paraestatal Altos Hornos de México
(un regalo de Carlos Salinas de Gortari), quien,
tras ser encarcelado, llegó a un acuerdo re
paratorio con el gobierno federal: pagaría, en
abonos, 216.6 millones de dólares por la ilegal
compraventa de Agronitrogenados en la que
su "socio" directo fue Lozoyay a cambio ob
tendría su libertad.

DE ACUERDO CON el "impartidor de justi
cia", aunque se trate de un fraude al Estado,
si uno paga el otro queda libre, así de cuates,
pero en el ilícito participaron los dos (Lozoya y
Ancira); es decir, no se trata de que uno aporte
el dinero y al otro alegremente se le exculpe.
Y como dice el clásico, lo que no suena lógico
suena a metálico, porque el juez Alarcón López
"aplicó un criterio aislado del primer tribunal
colegiado de Querétaro, a petición del aboga
do Alejandro Rojas Pruneda. El documento,
publicado el viernes en el semanario judicial,
señala que la celebración de acuerdos repara
torios por un procesado favorece al resto de
coacusados que no pactaron".
PUES BIEN, ESO fue al cierre de agosto, pero
parece que la FGR salió de su letargo y decidió
apelar "la decisión de suspender el juicio en
contra de Lozoya por el caso de Agronitroge
nados; además, presentará un recurso de queja
contra el juez Alarcón López, quien tomó esa
resolución a la que el agente del Ministerio
Público federal califica como ilícita, injusta y
notoriamente parcial, pues violó de forma fla

grante el Código Nacional de Procedimientos
Penales, de los artículos 186 al 190, que regu
lan el proceso para los acuerdos reparatorios",
toda vez que "basó su decisión en una tesis
aislada según la cual cuando una de las partes
responde por la reparación de daños, los pro
cesos contra los otros presuntos responsables
del mismo hecho se suspenden" (La Jornada,
Eduardo Murillo).

POR SI FUERA poco, la FGR subraya que el
gánster Alonso Ancira "no ha cumplido ínte
gramente con el acuerdo reparatorio, el cual no
ha sido aceptado explícitamente por las vícti
mas, de la venta en un precio abusivo e ilegal de
la planta industrial Agronitrogenados a Pemex,
por lo que la determinación de Alarcón López
violó también la Ley de Amparo dañando
gravemente a las víctimas y dando una ventaja
indebida al acusado". Asimismo, "ignoró la aci
sación de que Ancira habría entregado a Lozo
ya un soborno de cerca de 4 millones de dólares
(con el respectivo lavado). El letrado actuó
¡legalmente al omitir su obligación indeclinable
de fundar y motivar en la ley y en la jurispru
dencia vigentes su acuerdo; el Código Nacional
no establece, en modo alguno, que un convenio
para uno de los imputados de un delito benefi
cie al resto de los involucrados" (ídem),

Las rebanadas del pastel
Y DESPUÉS, HAY quienes aseguran que no
son necesarios ni urgentes los cambios de fon
do en el Poder Judicial.
Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 05/09/2023

Página: 22

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 22,909

Página 3 de 6



NEGOCIOS Y EMPRESAS

Pensamiento tribal
MIGUEL PINEDA

EN MATERIA DE negocios,
las prioridades cambian. Se
podría pensar que satisfacer

cuestiones básicas como casa,
vestido y sustento son las mejores
inversiones porque todos necesitan
cubrirlas, pero ahora, la gente no se
conforma con las cosas materiales
sino con el desarrollo del pensa
miento y el espíritu.

LOS NEGOCIOS MÁS relevantes
ya no se encuentran en la produc
ción de bienes básicos, sino en la
creación y recreación de imagina
rios colectivos.

AHORA, LOS HOMBRES más ri
cos que controlan las nuevas tecno
logías tienen mayor poder que los
gobernantes. ¿De quiénes habla
mos?, de jóvenes y no tan jóvenes,
multimillonarios de primera gene
ración (es decir, que no heredaron
el negocio de sus padres). Se trata
de Bill Gates, de Microsoft; Jeff
Bezos, Amazon; Larry Ellison, Ora
cle; Elon Musk, Tesla, X y Space X;
Mark Zuckerberg, Metaverso; La
rry Page, Alphabet, y Michael Dell,
Dell, por mencionar algunos de los
más destacados de Occidente.

LOS GOBIERNOS YA no tienen
el poder sobre territorios ni sobre
conceptos tales como "soberanía
nacional". El nuevo mundo es de
grandes conglomerados y lo que
difunden masivamente, incluyendo
la información política y de seguri
dad, está en manos de los empresa

rios señalados. El universo es una
red de algoritmos que orientan el
pensamiento de la humanidad.
LAS REPERCUSIONES QUE
tienen estos nuevos negocios son
múltiples y cambian las relaciones
de poder entre gobernantes y go
bernados. La globalización unlver
saliza la política, la economía y el
conocimiento y, al mismo tiempo,
fortalece las ideas preconcebidas
de cada individuo a través de tribus
de pensamiento.

A DIFERENCIA DE lo que pu
diera suponerse, con la multipli
cación de contenidos de todo tipo,
el pensamiento no se enriquece
ni se homogeniza. Las ideas pre
concebidas, de carácter religioso,
ideológico o mágico dividen a la
sociedad. Si uno cree en ovnis, en
contrará millones de comentarios
que fortalecen sus ideas. Si alguien
piensa que Donald Trump es un
héroe, existe un amplio grupo que
refuerza esa posición.

CON LAS NUEVAS tecnologías
no se genera un avance en la con
vivencia social a través de la razón
o del pensamiento científico, sino
una confirmación de mitos o ideas
preconcebidas. En este sentido, las
nuevas empresas de información
no necesariamente ayudan a mejo
rar la convivencia ni a entender al
que piensa distinto, sino que esti
mulan la polarización social.

miguelpineda. ice@hotmail. com
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DINERO

Inminente destape en Morena//¿Podrían bajar
a Xóchitl? tí Colosio se sincera: le falta madurar
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL MIERCOLES DE esta semana,
es decir, mañana, el presidente
López Obrador entregará la esta
feta del movimiento de la Cuarta
Transformación al coordinador(a)

que Morena elija para su defensa. Se dedicará
a concluir las obras en curso; no quiere dejar
pendientes. Ayer volvió sobre el tema en la ma
ñanera para confirmarlo. Son horas de tensión
en el partido. Según anunció su presidente Ma
rio Delgado "el levantamiento de las encuestas
de nuestro proceso interno va muy bien, cerró
el domingo arriba de 80 por ciento y hoy (lunes)
concluyó en un 100 por ciento". Seguiría el
procesamiento de los resultados para darlos a
conocer mañana miércoles, 6 de septiembre,

como fue el compromiso inicial. Los equipos y
seguidores de los punteros, Claudia, Adán Au
gusto y Marcelo, han denunciado incidencias
e irregularidades; sin embargo, los candidatos
no lo han hecho personalmente, al menos has
ta ayer. Se supone que están terminando sus
propias encuestas. Corren mil versiones, inclu
sive filtraciones. Una versión dice que Morena
destapará hoy a la candidatura ganadora. Lo
firme es que el presidente López Obrador le
entregará el bastón mañana.

Roces

DESDE EL DOMINGO, cuando asumió el
rol de candidata a la Presidencia por el Frente
Amplio quedaron en evidencia las diferencias
de Xóchitl Gálvez con los dirigentes del PRI, el

PAN y el PRD. Los tenía pegados cuando soltó
la frase: "Mi regla de oro es ni huevones ni
rateros ni pendejos", lo cual describe a Marko
Cortés, Atóo Moreno y el Chucho Zambrano.
Los hizo a un lado y subió a Ceci Flores y Elsa
Ortigoza, representantes en sus respectivas
ocupaciones de la sociedad civil, según dijo.
Su gurú en materia política, Vicente Fox, le
aconseja que debe contar (Xóchitl) con su
propia marca, colores y diseños. Por tanto, hay
que retirar "marcas", logotipos y banderas de
los partidos políticos. No cuadran al 100 por
ciento sus intereses con los de los partidos. Sus
dirigentes estarán recibiendo directamente
del JNE alrededor de 3 mil millones de pesos y
compartirán lo que quieran con la candidata.
Además está la pizca de posiciones de elección
popular. Sin embargo, Xóchitl necesita el regis
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tro de los partidos, al menos de uno, para entrar
a la contienda. Pasarán muchas cosas de aquí a
noviembre, cuando la deben registrar formal
mente como candidata ante el INE, ¿Podrían
bajarla? Escrúpulos no tienen.

lío va todavía

LUIS DONALDO COLOSIO es un joven en
tregado a la religión, místico podría decirse. En
una entrevista con Sabina Berman dijo que en
vía mensajes a Dios cuando enfrenta situaciones
difíciles, aunque no le llegan respuestas claras.
Seguramente la decisión de no dejarse ll evar
por el canto de las sirenas que pretenden empu
jar al alcalde de Monterrey a la candidatura a la
Presidencia del país la tomó después de muchas
horas de meditación. Habrá que reconocerle
su sinceridad: "No nos olvidemos de que tengo

muy poco tiempo de haber ingresado (a la alcal
día), hay muchas cosas que necesitan madurar,
empezando por mi persona".

Cariñito

MERECE SER RESCATADO un comentario
de la agencia calificadora de crédito Moody's,
que con frecuencia produce dolor de muelas
al gobierno mexicano con sus taches. "La eco
nomía de México también superó nuestras ex
pectativas en la primera mitad del año debido
a una combinación de crecimiento del gasto de
capital del sector público, inversiones relacio
nadas con el nearshoringy un crecimiento me
jor de lo esperado en Estados Unidos, su mayor
socio comercial". Estima un crecimiento del
PIB de 3.3 por ciento en el año en curso.

Twitterati

LO QUE PRETENDÍA ser un despliegue de
fuerza a favor de @XochitlGalvez terminó en
un total fracaso. A excepción de un grupo de
acarreados bastante desanimados y los caci
ques de la "sociedad civil", el Paseo de la Re
forma lucía vacío. La elección de 2024 será un
trámite. Pero no lo digo con gusto, sino con la
frustración de ver cómo un grupo de "rateros,
huevones y pendejos" secuestró a la oposición
y la está usando para salvar su pellejo con algu
nas curules en el Congreso.

@callodehacha

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail. com

SEDEÑA
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En el documento con el que Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), a cargo de Javier Vega

Dour, intenta justificar la reducción de 52 a 43 las operaciones
máximas por hora en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México, en la página 13, revela un dato escalofriante: entre
enero y julio de este año se regi straron oficialmente 1,594 ope
raciones frustradas en la terminal que dirige el vicealmiran
te Carlos Velázquez Tiscareño y, de las cuales, 784 fueron por el
riesgo entre un avión en tierra y otro despegando o aterrizando.

Expertos, como María Larriva, apuntan a
que el número de incidentes es realmente el
doble hasta agosto pasado.

Este riesgo del que se ha informado cons
tantemente en éste y otros medios totalmente
confiables, tiene una razón: el fallido rediseño
del espacio aéreo de la Ciudad de México; al
inicio del Gobierno en curso se contrató a la

francesa NavBlue (por 5 millones de dólares),
que dirige Fabrice Hamel, con la finalidad de
"acomodar" a casi cualquier costa los aterri
zajes y despegues del AICM con lo que sería
la incorporación en trayectorias interferidas
con el actual Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles.

La primera etapa de ese rediseño pom
posamente llamado "revolución del aire"
provocó una serie de peligrosos eventos de
aproximación entre aeronaves en vuelos y
en acercamiento a tierra que fueron salvados
gracias a la pericia de pilotos y los sistemas de

evasión de choque TCAS. La gota que derra
mó el vaso fue cuando dos aviones de Volaris,
que lleva Enrique Beltranena, casi colisionan
en el AICM, en mayo del 2022. De manera
fulminante fue despedido el entonces direc
tor del Seneam, Víctor Hernández, uno de los
promotores de tal rediseño.

Sin embargo, pese a los esfuerzos por me
jorar el relajo provocado por NavBlue, el resul
tado ha sido pobre, sobre todo por la presión
presidencial para que se utilice con mayor
intensidad el AIFA por parte de aerolíneas y
pasajeros, recurriendo a la argucia "de la satu
ración" del AICM a fin de imponer la voluntad
de una persona sobre el mercado.

Y es argucia, porque en 2019, con 61 ope
raciones por hora y movilizando también 52
millones de pasajeros, México ocupó por pri
mera (y única) ocasión el quinto lugar entre
los mayores aeropuertos del mundo..., con
no más de 800 aproximaciones frustradas,

precisamente antes de que viniera la brillante
"ideota" de rediseño del espacio aéreo.

4T "se roba" una pista del AICM. Para jus
tificar la reducción a 43 operaciones máximo
por hora, los sabios del Seneam descubren 70
años después de desempeño del AICM que hay
tráfico que aterriza en una pista y se cruza por
la otra para llegar a las terminales 1 o 2, según
donde les corresponda su posición de slot. Sí,
se toman 12 de las 24 páginas de su documento
para ello y concluir que sólo hay una sola pista
en el aeropuerto capitalino para operar.

Los elementales modelos aritméticos que
presentan ocultan una verdad inocultable:
aun siendo dos pistas que no pueden trabajar
de manera simultánea, por décadas han traba
jado muy cercana a ello con segundos de di
ferencia entre aterrizajes y despegues dadas
las habilidades desarrolladas por los controla
dores de tráfico aéreo.

Pero en el afán de la destrucción de las ha

bilidades técnicas en el Seneam y en la Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC), se están
gestando una serie de yerros que a la postre
pueden resultar catastróficos.

Pero, de mientras, al decretar reducir 20%
la capacidad del AICM, la AFAC, de Miguel
Vallín, ordena que las aerolíneas mexicanas
se hagan de golpe pequeñas en igual propor
ción..., y por "instrucción superior" Aeromé
xico, que dirige Andrés Conesa; Viva Aerobús,
de Roberto Alcántara, y Volaris tendrán que
reducir cerca de 25% su flota, el número de
pilotos, sobrecargos, mecánicos y personal en
tierra. Además, encarecer los boletos.

Claro, falta ver que harán las aerolíneas
de EU, Canadá, Europa y Asia, junto con sus
respectivos gobiernos, ante una medida
unilateral.

SAT sobre Hornbeck. Aquí le platiqué
que la naviera Hornbeck Offshore Servi
ces México, que representa Ernesto Garza
Tello, suspendió la operación de sus seis
embarcaciones para el servicio de cabo
taje en aguas nacionales derivado de una
orden judicial. Aunque la naviera acusó la
sanción de injustificada, el hecho es que le
fue descubierto un esquema corporativo
de simulación. Le explico: aun cuando en
los estatutos de HOS México 51% pertene
ce al accionista mexicano y el restante 49
por ciento, a Hornbeck Offshore Services
LLC de EU, en esos mismos estatutos está
previsto un mecanismo que asegura a la
parte extranjera el control real de la compa
ñía; y para la toma de decisiones se requiere
como mínimo reunir 75% de los votos, es
decir, que HOS tiene la última palabra..., lo
cual viola los artículos 40 de la Ley de Na
vegación y Comercio Marítimos y el 7 de la
Ley de Inversión Extranjera.

Le adelanto que el Servicio de Administra
ción Tributaria, de Antonio Martínez Dagnino,
inició la revisión de este caso, pues existen
elementos suficientes para iniciar una audi
toría y acreditar delitos fiscales. Mala noticia
para Hornbeck, ahora que lanza una oferta
pública de acciones en Estados Unidos tras
acogerse a la ley de quiebras (chapter 11) en la
pandemia.
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No me gusta llamarla
deuda pública, sino gu

bernamental, aunque al fi
nal acabe convirtiéndose en

pública, en el sentido de que
se le endosa al público, es
decir, a usted y a mí, a quie
nes, cobrándonos impues
tos, se nos obliga a pagar.

Leemos, por cortesía de la cuenta X
(antes Twitter), de José Ramírez Cuevas,
coordinador general de Comunicación So
cial de la Presidencia de la República, que
"la economía mexicana es de las más sólidas

en todo el mundo", entre otras razones por
que, en lo que va del sexenio de AMLO, "no
se incrementó la deuda pública", lo cual no
es cierto.

En noviembre de 2018, un mes antes del
inicio de la 4T, la deuda neta total (interna,
en pesos, y externa, en dólares), del sector
público federal fue de $10,731,737,800,000.
En julio pasado, último mes para el
que tenemos información, fue de
$14,224,374,400,000, lo cual dio como re
sultado un aumento de $3,492,636,600,000,
equivalente al 32.54 por ciento, en términos
nominales, y al 6.61 por ciento en términos
reales, descontada la inflación acumulada
durante el periodo, que fue 25.93 por ciento.
¿No se incrementó la deuda gubernamental,
en este caso la neta total del sector público
federal?

En noviembre de 2018, un mes antes
del arranque de la 4T, la deuda neta total
(externa, en dólares, e interna, en pesos), del
gobierno federal fue de $7,950,247,300,000.
En julio pasado, último mes para el que te
nemos datos, fue de $11,959,870,400,000,

lo cual resultó en un incremento de

$4,009,623,100,000, equivalente, en tér
minos nominales, al 50.43 por ciento, y, en
términos reales, descontada la inflación
acumulada del 25.93 por ciento, al 25.04
por ciento. ¿No se incrementó la deuda gu
bernamental, en este caso la neta total del
gobierno federal?

Entre noviembre de 2018 y julio de 2023
la deuda neta del sector público federal au
mentó, en términos reales, 6.61 por ciento.
La del gobierno federal (que es parte del sec
tor público federal), se incrementó, también
en términos reales, 25.04 por ciento. ¿De
dónde saca el coordinador general de Comu 
nicación Social de la Presidencia de la Repú
blica, Jesús Ramírez Cuevas, que "no se in
crementó la deuda pública". Seguramente

tiene otros datos. Dichos sea de paso, mis datos son
los proporcionados por la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público en las Estadísticas Oportunas de
Finanzas Públicas.

Además, al hablar de la deuda del gobierno, hay
que tener en cuenta que, en el articulo 73, inciso VIII,
párrafo 1, de la Constitución, se dice que "ningún
empréstito podrá celebrarse sino para la ejecución

de obras que directamente produzcan un incre
mento en los ingresos públicos o, en términos de
la ley de la materia, los que se realicen con propó
sitos de regulación monetaria, las operaciones de
refmanciamiento o reestructura de deuda que de
berán realizarse bajo las mejores condiciones de
mercado; así como los que se contraten durante
alguna emergencia declarada por el Presidente

de la República en los términos del artículo 29".
¿Cuánta, de la deuda contraída en la presente ad
ministración, cumple con estos requisitos? Para
responder habrá que seguirle los pasos a cada
peso, dólar o euro de deuda contraída, y todo euro,
dólar o peso que no cumpla con tales requisitos
es deuda, interna o externa, inconstitucional, res
ponsabilidad de alguien.
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Cuando las malas
son buenas

TI
ecíen caímos en una paradoja

¦ m ante una situación atípica. Las
buenas noticias, como el creci

miento económico, lageneraciónde empleo, los
índices de manufacturay de servicios subiendo
son, por curioso que parezca, una noticia negati
va Resulta que todas estas buenas señales signi
fican que la inflación puede seguir al alza o pre
sionándose. Esto implicará que laFed continúe
con el aumento de tasas y provocar una fuerte
desaceleración o incluso una recesión.

Lo que el mercado y los inversionistas que
rían escuchar era que el crecimiento económi
co fuera revisado ligeramente hacia abaj o, que
los ín dices de manufacturay servicios salieran
por debajo de la zona de expansióny que el em
pleo generado en agosto saliera en línea—lige
ramente arriba o abaj o—, pero no querían ver
de nuevo unacifra espectacular en este renglón.
Y así fue. Las noticias fueron malas, excep

to en el empleo, que excedió ligeramente las
expectativas. Con ello vimos una muy buena
semana de recuperación para cerrar menos
mal agosto, que fue un mes complicado.
Lo que creenlos analistas es que enseptiem

bre no habrá alzas. La Fed puede hacer una
pausay esperar su reunión de noviembre, y así,
conmayorinformación,versisejustificaunalza
más. Lo cierto es que la pausa en septiembre le
puede regresar brío al desempeño accionario y
liberar alosbonos depresiones alcistas.
China persiste como un tema de preocu

pación. Su fuerte desaceleración económica
provoca miedo, tanto en la región como en el
mundo, de que pudiera haber un "efecto dra
gón", un contagio global. Las autoridades y el
gobierno hanhecho grandes esfuerzos por mi
tigar esta desaceleración, que hasta el momen
to parecen insuficientes. Disminuciones de ta
sa, subsidios, incentivos fiscales, etc. El gran re
to es que además de la desaceleración, la crisis
inmobiliaria no contagie al sector financien >,
EnMéxicodestacólapublicacióndelinfonne

trimestral de Banxico y un anuncio sobre las su
bastas de dólares. En el informe, las noticias son
buenas: se espera un crecimiento cercano a3%,
un cierre de año que con disminución de tasa
a 11%, inflación anual de 4.6% y tipo de cambio
en diciembre a $17.75 por dólar.
Labuenanoticia tiene que vercon una dismi

nución gradual en el programa de subastas de
dólares, un mecanismo que inició en 2017 a raíz
de la inestabilidad que muchas veces provoca
ba el ex presidente Trump, que se alargó hasta
lapandemiay que seguía vigente. La verdad es
atinado porque hoy el exceso de dólares que in
gresan a México, sobre todo por remesas y neur
shoring, ya no requería que el banco metiera
más dólares a la circulación. Con este anuncio,
el peso se ha depreciado ligeramente y cotizan
do por arriba de $17 por dólar. Considero que si
gradualmente se depreciaserápositivo, incluso
si regresara Trump a la presidencia.
Esta semana se conocerán las minutas de la

Fed, datos de crecimiento en Europa, China y
Japón. En México se publicará la inflación de la
segunda quincena de agosto. Al tiempo. —
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LIDERAZGO

Entregan el Premio
Eugenio Garza Sada
El Tec de Monterrey, que pre
side David Garza Salazar, y
Femsa, de José Antonio Fer
nández Carbajal, celebran
hoy 30 años del Premio Euge
nio Garza Sada. Este año, los ga
nadores son: en Liderazgo Em
presarial Humanista, Daniel
Cárdenas Izaba!; enEmpren
dimiento Social, Pro Zona Ma
zahua, y en Innovación Social
Estudiantil, MeiistruAccióiL

INVIERTEN 80 MDD

(oaluiüu inicia obra

de parque industrial
En Matamoros, Coahuila,
se colocó la primera piedra
de Amistad Laguna Industrial
Park, un enclave que, según el
gobierno del estado, que en
cabeza Miguel Angel Riquel
me, tendrá una inversión de
80 millones de dólares para
desarrollar un parque indus
trial sobre 262.45 hectáreas a
cargo de Grupo Amistad, que
preside Claudio Ramón.
INCLUSIÓN PRELIMINAR
Cliedraui entrará a
un índice de la BMV

La cadena de supermercado
Grupo Chedraui, que presi

de José Antonio Chedraui
Eguía, informó que S&P Dow
Jones índices los incluyó de
manera preliminar en su ín
dice de la Bolsa Mexicana de
Valores. El anuncio definiti

vo se realizará el próximo 8 de
septiembre y se espera que no
tenga cambios relevantes.

LEÓN, GUANAJUATO
Donaldson impulsa
fábrica sustentable

Para Donaldson Company, la
apertura de su planta en León,
Guanajuato, en agosto, no so
lo representa una oportuni
dad de atender la demanda de

Norteamérica, también para

aplicar tecnologías sustenta
bles en un centro de trabajo,
según Tod E. Carpenter, pre
sidente y CEO de la firm a.

OPORTUNIDAD

JSearshoring,, clave
en banco Scotiabank

Para Scott Thomson, presi
dente global de Scotiabank,
el nearshoringes una opor
tunidad, pues comentó que
están bien posicionados para
aprovechar el momento e im
pulsar su negocios en el país,
pues en el tercer trimestre de
su año fiscal2023lograron un
alza de 16 por ciento en ganan
cias antes de impuestos.
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IQ FINANCIERO

El Top Down del Tren Maya
Claudia Villegas
@LaVillegasl

El Tren Maya es un proyecto
planteado, diseñado e imple
mentado por el gobierno fede
ral que busca impulsar el de
sarrollo de la región sursu reste

del país a través de la conexión de muni
cipios, la creación de empleos, el reorde
namiento urbano y el desarrollo de ciu
dades. Es una visión de desarrollo con un
fuerte componente económico que se pue
de relacionar con la visión que se gene
ró en periodo comprendido entre 1960 y
1970 que se caracterizaba por el supuesto
de que el crecimiento económico tendría
un efecto Top Down que permearía a to
das las capas de la sociedad, dice la inves
tigadora del CIDE, Mariana Guevara Ro
sado. El problema, según su investigación
Acción pública en el diseño e implemen
tación de megaproyectos: el caso del Tren
Maya en el Estado de Yucatán, es que es
ta visión de desarrollo desde el gobierno

federal no la comparten todos los actores
en la zona. Al leer la tesis para graduar
se como Maestra en Administración y Po
líticas Públicas, el lector puede entender
porque el Tren Maya no es un proyecto
que puedad concluir una administración
en turno. Se trata de una obra que tendrá
que confirmar su viabilidad y su utilidad
durante los próximos años y que, por lo
tanto, los juicios al calor de los desencuen
tros políticos no toman en cuenta la am
bición de integrar a la economía al sures
te del país. Para que el Tren Maya no se

convierta en un elefante blanco será ne
cesario que su construcción e impulso se
extienda durante los próximos años y que,
por supuesto, siga contemplado en los pre
supuestos públicos. Sería necesario, por lo
tanto, considerar que la rentabilidad de la
inversión pública no responde a los indica
dores tradicionales sino a la ganancia so
cial de integrar esta región a la economía.
ONU Habit ha estado al tanto de los traba
jos; ha firmado convenios y ha participado
en los acuerdos sociales. ¿Será suficiente
esa mirada multilateral? Veremos.

BASQUETBOL, LA APUESTA PARA PERDER,
PERO CON LAQUE ALGUNOS GANAN
¿Por qué en el basquetbol "profesional"
mexicano se apuesta para perder?

Porque en este deporte cuando los ju
gadores pierden —sin liderazgo y sin un

proyecto a largo plazo— algunos ganan.
Me refiero, por supuesto, a quienes se afe
rran al control y a los acuerdos en este de
porte que sólo benefician a unos cuantos
que lo mismo controlan a la selección na
cional que a las ligas del deporte ráfaga.
Injusto, bajo cualquier perspectiva, para
niños, niños, jóvenes y chicas que han ci
frado sus esperanzas en el baloncesto pa
ra seguir estudiando, para salir de la po
breza y para triunfar.

Bajo el control oligopólico que se ha
ce presente en el basquetbol "profesional",
los sueños de la niñez y la juventud en Mé
xico no tienen expectativas claras de reali
zarse. ¿La razón? Llegar a un equipo pro
fesional en México o fuera del país, o ser
seleccionado es, claramente, un golpe de
suerte y no resultado de un sistema que
con trasparencia y justicia promueva el ta
lento. Y no es que a las mexicanas y a los
mexicanos les falta talento, el problema
es que el embudo lo controla un grupo de

personas con claros intereses económicos.
Ese embudo, por lo tanto, resulta cada día
más estrecho. Para ellos, el baloncesto es
un patrimonio personal y hasta familiar.
Un buen reportaje de investigación ataría
muchos cabos sueltos. Aquí las preguntas
de investigación ¿Quién controla la Aso
ciación de Basquetbol? ¿Quién controla
la agencia que representa a los jugado
res? ¿Quién hace trámites ante el Institu

to Nacional de Migración? ¿Quién decide
quién sí y quién no patrocina el balonces
to? ¿Quién descarta a aquellos a quienes
observa como competidores o peor aún a
quien identifica como un riesgo para man
tener el control que mantiene al basquet
bol mexicano en el terreno de los perdedo
res? ¿Quién festeja que una Selección Na
cional que logró regresar a la Copa Mun
dial "gane" en el grupo de los perdedores?
En nuestra anterior entrega, decíamos que
la Selección Nacional de Baloncesto perdió
de manera contundente frente al pequeño
país de Lituania con tan sólo 2.8 millones
de habitantes. Es pequeño en población y
extensión territorial pero enorme en talen
to y pasión por este deporte, lo que confir
ma que en el baloncesto —como lo demos
tró la Selección Mexicana al regresar a las
duelas mundialistas después de casi una
década— el factor que marca el ascenso o
descenso es el liderazgo y la transparen
cia. Así que perder frente al pequeño país
de Lituania debería ser una lección porque
también ganaron frente a la potencia es
tadounidense.

De acuerdo con el periodista Francisco
Ávila, quien publicó en Infobae, el balon
cesto para Lituania es el equivalente a una
religión, es un fenómeno contracultural
que va más allá de la práctica de un de
porte y que está relacionado con la iden
tidad nacionalista •
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Soluciones al gran problema
del agua en México
En México debemos sumar sociedad y gobierno para
construir una agenda que aterrice políticas públicas
que nos permitan hacer mejor uso del agua; tratarla y
reusarla.

Más del 50% délos estados y regiones del país re
gistran estrés ludrico extremadamente alto determi
nado por la relación entre la demanda y disponibili
dad de agua, de acuerdo con el Instituto de Recursos
Mundiales (WRI). En su Atlas de riesgo del agua,
"Áqueduct", determino en su reporte más reciente
que 17 entidades tienen más de 4 en una escala de 0 a 5,
en la que 5 es una situación critica.

"Aqueduct" alerta sobre una disminución del nivel
freático "extremadamente alto" en Baja California
Sur y sobre el agotamiento de recursos hídricos en la
región Noreste del país, en El Bajío y en el Estado de
México y el Megalópolis de la CDMX. A nivel m undial,
indicó el WRI en un comunicado, la demanda de agua
se ha más que duplicado desde 1960. Y en México no
hay gran diferencia.

Además, es importante considerar que las dispo
nibilidad real del agua de los acuíferos, es en buena
medida "una suposición", pues los análisis electro
magnéticos que se realizan para determinar la
cantidad de agua con la que cuentan estos ríos sub
terráneos están basadas en aproximaciones y refe
rencias geológicas, y estos estudios al ser muy cos
tosos no se hacen de forma periódica; por lo que no
podemos sa ber con exactitud cuánta agua tenemos
disponible, por lo que podría llegar "El día Cero del
Agua" sin avisarnos.

Para dar solución a esta problemática, Conagua
debería tener la capacidad jurídica, política y los re
cursos financieros y humanos necesarios para regu
lar mejor los títulos de concesión del sector agrícola,
así como su infraestructura hídrica; los estados con
tar el apoyo de la federación para modernizar y opti
mizar los cultivos y su riego de tal suerte cjue se apro
veche el agua de la mejor forma. En el campo se des
aprovecha alrededor del 30% del agua que se utiliza
enelpaís.

Además, se debe implementar desde el gobierno
federal políticas públicas que le ayuden a los munici
pios a administrar mejor el servicio público urbano
del agua potable. Hoy la eficiencia física promedio es
tá por debajo del 50%, por lo que se tira o no se mide
más de la mitad de lo que se produce.

En este servicio, se debe comenzar con medir y
cobrar todo lo que se suministra, e invertir en solu
ciones tecnológicas para sectorizar y dar manteni
miento a las redes. Estas medidas requieren más vo
luntad política, organización y buena administra
ción que recursos directos por lo que sí es posible im
plementarlas.

Por otro lado, debemos aprovechar que hoy tene
mos al alcance nanotecnología que nos per mite tratar
el agua de forma óptima para reusarla, en la industria,
en jardines, e incluso en el servicio doméstico. Ya hay
iniciativas de reformas normativas en la Semarnat

que permitirán aprovechar estos avances para darle
más vueltas a la misma agua, mejorando la calidad del
líquido que todos tomamos. #OpiniónCoparmex
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Crecería robo de autos en 2024, golpe a
siniestralidad de aseguradoras y caen ganancias 40 %
Como parte de las muchas facetas déla insegu
ridad, está el robo al transporte que por desgra 
cia ya no se remite a ciertas regiones o rutas.

El crimen organizado se ha expandido, má
xime las pingües ganancias que reportan los
asaltos en carreteras. Ya no sólo van por la mer
cancía, sino por el vehículo que es deshuesado.

En esos delitos hay todo por ganar cuando
se conoce que 7 de cada 10 vehículos no cuen
tan con seguro, incluidas unidades de alta ga
ma, hoy el foco de los malhechores. De ahí la
exigencia de AMIA de fosé Zozaya o AMDA a
cargo de Guillermo Rosales para que esas uni
dades no salgan a la calle sin seguro.

Según la AMIS de Norma Alicia Rosas hay
un crecimiento anualde los robos de vehículos

asegurados del 3% a junio. Por fortuna no se ha

llegado a nível2019, pero expertos estiman que
el horizonte 2024 no es halagüeño por las elec
ciones y el cambio de gobiernos.

Como quiera el robo es un factor que afecta
al negocio de seguros, como parte de su sinies
tralidad que igual ha crecido por más acciden
tes y la inflación que ha encarecido las auto
partes másdell0%.

Claro que 4 de cada 10 vehículos que se ro
ban autos y camiones asegurados son recu
perados, dada la tecnología que tienen las uni
dades para ubicarlas.

En el lapso enerojunio fueron robadas
30,500 unidades: 57% automóviles, 19% floti
llas y 7% tractocamiones (2 mil unidades}. El
golpe a las motos también se ha elevado y son
el 9% del universo.
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Entre las aseguradoras que operan autos
están Quálitas de Fosé Antonio Correa con 35%
del mercado, GNP de Alejandro Bailleres
14.2%, Axa de Daniel Bandle 8,8%, HDIdeluan
Ignacio González 6.9% y Chubb de Diego Sosa
4.5%. Los bancos también han crecido y para
para variar BBVA de Eduardo Osuna puntea
con 5.4%.

Los seguros de autos gradualmente han
mejorado. Hoy sus pólizas significan 72,500
mdp y han crecido 24% vs 2022. pero las ga
nancias cayeron más de 40%.

Comoquiera la expectativa es favorable pe
sea la amenaza delcrimen.

PIERDE AVIACIÓN 3.03 MILLONES DE
PASAJEROS POR CATEGORÍA1
Si, no hay visos de recuperar la Categoría 1 por
la FAA como lo preveía para estas fechas la
SICT de lorge Ñuño. De hecho, dada la política
de aviación y el nuevo ajuste de slots en AICM
todo va en contra en perjuicio de nuestras
aerolíneas. En el influyente mercado con EU
éstas ya sólo representan 26.4% vs 31.9% del
2019. Ayer Cicotur que dirige Francisco Madrid
dio a conocer una cifra que ilustra el daño. En
los 27 meses que lleva la degradación, las fir
mas nacionales perdieron 3 millones 88,308
pasajeros que no transportaron y que ganaron
las estadounidenses. American de losé María
Giraldo la que más ha aprovechado.

AL FIN RECUPERAN INVERSIÓN Y
CONSUMO NIVEL PREPANDEMIA

Y en el contexto de la mejora de la actividad,
ayer resultados de dos variables nodales por
INEGI de Graciela Márquez: la inversión fija
bruta a junio que creció 3.1% vs mayo. Van 28
meses de avance y con ello dice el equipo de
Gabriela Siller de Banco Base ya se recuperó el
máximo prepandemia de noviembre del 2016.
La otra el consumo. También a junio creció
0.35% e igual supera 6.9% el nivel de febrero
2020 antes del Covid19, Largo el periodo para
remontar por la falta de una política estatal de
estímulos.

SALINAS INAUGURÓ ANOCHE
UNIVERSIDAD DE LA LIBERTAD

Anoche se inauguró la Universidad de la Li
bertad. nueva propuesta educativa de Ricar
do Salinas Pliego. Dirigida por forge Díaz
Cuervo y una asociación con Minerva Project
de Ben Nelson centro educativo con sede en

Silicon Valley, la idea es desafiar los mode
los tradicionales para que de ahí se despren
dan profesionales que innoven y conozcan
las herramientas para hacer negocios. La
educación es nodal para construir un mejor
México.

(3aguilar_dd
albertoagui la r@dondinero.mx
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MUNDO DIGITAL
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n los últimos meses, ha surgido un rumor
que ha capturado la atención de la industria
del entretenimiento: la posibleadquisición
de Disney por parte de Apple.

Ambas son empresas ¡cónicas en sus
respectivos campos. Apple, fundada en
1976 por Steve Jobs y Steve Wozniak,

ha revolucionado la industria de la tecnología con productos
innovadores como el iPhone, el iPad y la Mac. Por otro lado,
Disney, fundada en 1923 por Walt Disney, ha sido un referente
en la industria del entretenimiento con películas animadas,
parques temáticos y franquicias como Star Warsy Marvel.

A lo largo de los años, Apple y Disney han mantenido una
relación cercana.SteveJobs.cofundadorde Apple,fue miembro
de la junta directiva de Disney después de que la compañía
de la manzana adquiriera Pixar, una firma de animación que
Jobs había comprado en 1986. Esta relación ha llevado a la
colaboración entre ambas compañías en proyectos como la
distribución de contenido de Disney en ¡Tunesy la integración
de aplicaciones de Disney en los dispositivos de Apple.

A pesar de la historia y colaboración entre ambas com
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pañías, los rumores de una posible
fusión carecen de base sólida. No ha

habido ninguna declaración oficial.
Existen razones por las cuales una

fusión no sería probable. En primer
lugar, ambas compañías tienen enfo
quesyculturasdiferentes. Una fusión
tendría implicaciones significativas
para la industria del entretenimiento.
Esta adquisición podría cambiar la

forma en que se produce, distribuyey consume el contenido.
Sin embargo, también existe la posibilidad de que una

adquisición de este tipo cree barreras de entrada más altas
para otras empresasy dificulte la competencia en la industria.

Si bien una adquisición conlleva riesgos, también ofrecería
beneficios. Para Apple, la compra de Disney proporcionaría
acceso directo aun vasto catálogo de contenido. Esto forta
lecería la posición de Apple en el entretenimiento e impulsaría
el crecimiento de servicios de transmisión como Apple TV+.

Por otro lado, Disney se beneficiaría de la experiencia de
Apple y su capacidad para innovaren hardware y software.
Esto ayudaría a Disney a mejorary expandir su oferta digital.

Sin embargo, también hay desventajas potenciales para
ambas compañías. Una fusión requeriría una inversión finan
ciera significativay podría generartensiones internas debido
a las diferencias en las culturas empresariales.

Si bien una fusión es el rumor más destacado en la indus
tria del entretenimiento, existen otras posibles alianzas que
tendrían un impacto similar. En un mercado en constante
evolución, las compañías están buscando formas de for
talecer sus posiciones y expandir ofertas. Esto ha llevado a
especulaciones sobre posibles acuerdos entre compañías
como Netflixy Armazón, o incluso entre estudios de cine.

Es difícil predecir qué alianzas o adquisiciones se mate
rializarán, pero está claro que la industria del entretenimiento
continuará evolucionando y adaptándose a medida que las
tecnologías y preferencias de los consumidores cambien.

$üit

respectivos
campos
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UN MONTON
DE PLATA

El modelo se voluió prioridad para algunos
gobiernos locales y para algunas Industrias que, de
manera privada, lograron avances importantes

no de los grandes pendientes que deja
rá el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ahora que entregará el 'bastón de
mando' a su sucesor será que no existió en
su administración una estrategia completa
para avanzar la economía circular.

El presidente desoyó ese tema por enfo
car sus prioridades en proyectos propios. La economía circular
se refiere a todas las estrategias de reciclaje y uso energético
que permiten aprovecharal máximoy de manera recurrente
los productos, reduciendo la dependencia de nuevos materia
les. Fue un tema que la secretaria del Medio Ambiente, María
Luisa Albores González, escasamente abordó.

La economía circular se volvió prioridad para algunos
gobiernos locales y para algunas industrias que, de manera
privada, lograron avances importantes.

Uno de los ejemplos más notorios fue el de la Cámara
Nacional de la Industria de Productos Cosméticos, que en
cabeza Miguel Ángel Marín de la Parra; y de la Asociación
Nacional de la Industria de Productos del Cuidado Personal
y del Hogar (CANIPEC), organizaciones que, en conjunto con
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México Recicla, echaron a andar un
Centro de Acopio de Residuos Plás
ticos que recién cumplió un año. La
meta es que para 2025 se acopien 30
porciento de los envases generados;
y para 2030, se alcance 45 por ciento
del acopio en envases. Esto abarca
un gran esfuerzo que incluye no sólo
productosde cuidado personal, sino
también del hogar.

Estas organizaciones señalan que 83 por ciento de los
envases de los productos para el cuidado del hogar son de
plástico, mientras que en el sector de cuidado personal 61
por ciento de sus envases se fabrican con ese material. Otros
elementos que se utilizan en la industria son el polietileno de
alta densidadyde baja densidad;el PET;y el polipropileno; así
como el vidrio cosméticoy el aluminio.

También vale la pena destacar la alianza del Tec de Mon
terrey y la cervecera Heineken, que lanzaron recientemente
un programa de aprendizaje digital en economía circular. Este
programa es gratuito y cualquier empresa lo puede adoptar.

PIEL CANELA

La firma de productos de artesanía fina en cuero Piel Canela, de
María ¡. de Landa, presentará hoy una nueva línea de objetos
de lujo con toque mexicano de la mano de varios maestros
artesanos. La empresa está incorporando nuevos materiales
categorlzados como Biocueros, que incluyen cueros recu
perados y piel de nopal; y está relanzando su estrategia tras
25añosde haber sido inaugurada.

VECTOR

La agencia calificadora Fitch Ratings elevó hasta AA la califi
cación de la casa de bolsa Vector, que preside Raúl Gerardo
Farías, debido a la diversificación que ha hecho del negocio
la empresa, así como por haber fortalecido los controles de
riesgo operativos.

La meta es que
para 2025 se
acopien 30%
de los envases

generados
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========^ n conglomerado industrial que sigue am
pliando sus inversiones es Grupo DESC, que

U tiene negocios en sectores clave para la
economía como el de consumo, químico,
automotriz e inmobiliario,

 >! La empresa que fundó en 1973 Manuel
Senderos Irigoyen está de manteles

largos por su 50 aniversario, ya que ha sabido aprovechar
la globalización al tener presencia en más de 70 países, con
emprendimientos con alto valor agregado.

Pues bien, en ese contexto DESC anunció un nuevo de
sarrollo en Yucatán, que gobierna Mauricio Vila, donde ha
logrado el primer el Estándar Internacional de Sustentabilidad
para la Industria Porcícola.

Es un emprendimiento que cuenta con el apoyo de auto
ridades estatales, federalesy de la Iniciativa Privada, quienes
de la mano de empresas productoras líderes como Kekén, que
forma parte de la familia DESC, y que lleva Claudio Freixes,
han establecido las mejores prácticas operativas para la
crianza y producción sostenible de carne de cerdo.

En los últimos años Kekén se ha convertido en un referente
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  de la industria en la península de Yu
catány ha sidounode los aliados cla
ve para ampliar las exportaciones del
sector porcícola hacia mercados de
alta exigencia de los consumidores.

LA RUTA DEL DINERO
En donde continúa la celebración
del intelecto es en Hutchison Ports
México,y es que desde hace 25 años

lleva a cabo el Congreso de Calidad Total, un foro que ha evo
lucionado a través de los años como un espacio en que los
mejores proyectos de cada una de las unidades de negocio
detectados en evaluaciones locales son reconocidos por su
enfoque a la atención de las necesidades particulares de cada
centro laboral. Las iniciativas que se captan responden auna
visión integral,ya que pueden estar dirigidas a la Salud Ocupa
cionaly Seguridad, Protección Medio Ambiental, Mejoramiento
de las Operaciones, Transformación Digital, además de la
Satisfacción del Cliente, por lo que cada año el grupo se da a
la tarea de detectar áreas de oportunidad en las terminales de
Veracruz, Ensenada, Lázaro Cárdenas, Manzanillo e Hidalgo. De
esta forma, la empresa dirigida en América Latina y el Caribe
por Jorge Magno Lecona demuestra su compromiso con el
resguardo de los ecosistemas, los índices de confiabilidad e
innovación, pero también con sus colaboradores.. Xóchitl
Cálvez Ruiz regresará hoy a su curul en el Senado desde
donde defenderá las inquietudes ciudadanas que escuchó
en estos dos meses de recorrer todo el país. Esto a pesar de
las presiones del oficialismo para que renuncie a su cargo de
elección popular. Por lo pronto anuncia que buscará mejorar
la propuesta del Jefe del Ejecutivo para reducir la edad para
recibir apoyos para personas de la tercera edad, con énfasis
en la población indígena... Scotibank que lleva en la parte
hipotecaria Paulina Prieto eleva su apuesta por ese negocio
y anuncia que en 2023 buscará superar los 50 mil millones
de pesos en créditos para la compra de casas.
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EMPRESAS Y
EMPRESARIOS
POR UNA PROFESIONALIZACIÓN
DE LA SEGURIDAD PRIVADA

ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS

En México, los problemas de inseguridad son
vistos como el principal obstáculo al creci
miento y al desarrollo social. No todo es asun
to del actual gobierno, seamos realistas; esto
se arrastra desde hace ya varias administra

ciones. Mi intención no es echar en cara a nadie, sino
poner sobre la mesa de los asuntos coyunturales temas,
diálogos, asuntos de primer nivel. Ofrecer, desde nuestra
óptica, nuestro grano de arena.

Y uno de ellos es la seguridad y dentro de la industria
de la seguridad privada tenemos el compromiso de llevar,
desde las Agrupaciones de Seguridad Unidas por México
(ASUME), promotor de la Cámara de la Industria de la
Seguridad Privada), la profesionalización de nuestro sec
tor de la mano de las autoridades.

No es para menos. Somos im sector que genera el 2 %
de todos los empleos formales ante el Seguro Social, poco
más de 430 mil en casi 7,400 empresas y patrones regis
trados. Es decir, casi dos de cada 100 empleos en México los
genera la seguridad privada, sólo contando a los oficiales.

Nos ubicamos, dentro del universo de 276 ramas eco
nómicas que maneja el IMSS, en el puesto 12 entre las
ramas con mayor aportación.

Somos auxiliares de la seguridad pública, luego de
que la reforma constitucional al articulo 73 de la Consti
tución Política nos permitió coadyuvar desde el resguar
do y protección a las empresas, Instalaciones estratégi
cas de toda índole, personas, valores y mercancías, cola
borando para dar certidumbre a las inversiones, situa
ción muy importante por el momento que vivimos del

Nearshoring.
Ante la dura realidad que vive el pais en materia de

inseguridad en carreteras, ciudades, la ciberdelincuencia
y la mucha y basta tecnología que utilizan los delincuen
tes en la actualidad, es necesario que el sector público y
privado trabajen de la mano para mejorar.

Y una gran área de oportunidad para ello es la profesio
nalización de la segundad privada de la mano de todos los
involucrados y, juntos, poder enfrentar los retos actúate.

Según el dociunento Profesionalización Policial en
México: realidades, posibilidades y prioridades, publica
do en 2019 por el Centro de Excelencia para Información
Estadística de Gobierno, Seguridad Pública, Victimiza
ción y Justicia de la Oficina de las Naciones Unidas
contra la Droga y el Delito (UNODC) "...el Déficit de Pro
fesionalización (DP) alcanzó el 44%; es decir, más de
cuatro de cada diez elementos en activo en las corpora
ciones policiales del país carecía o no contaba con for
mación inicial o con cursos de actualización o de espe
ciallzación."

El dociunento destaca que en la actualidad entre las
prioridades de la profesionalización policiaca destacan:

Que los elementos que no tengan la educación media
superior, la obtengan; capacitar a los policías en temas de
mediación y resolución de conflictos; fortalecer la actua
lización de los conocimientos y habilidades policiales;
optimizar la capacitación en el sistema de juicios orales.

Los anteriores, tengo la certeza, son de los asuntos
más importantes, tanto en la seguridad pública como en
la privada.
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¿Qué elefantes blancos se quedarían?

En términos prácticos ya arrancó el sexto
y último año de gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.
Entre los pendientes que tiene que

resolver en este año y 25 días que le quedan de
mandato constitucional, uno de los más impor
tantes se da esta semana, cuando desenrede el
sofisticado mecanismo de destape que urdió
para entregar a su ungida el "bastón de mando".
Sabe el Presidente que hay una amplia franja

de electores que, haga lo que haga, volverían a
votar por ély tiene que asegurarse que esaheren

cia electoral pase sin raspones a su elegida. Solo
que hay corcholatas claramente lastimadas en el
montaje de "la encuesta".
Y una vez que logre sacar adelante el aban

deramiento de la candidatura oficialista tiene

que concentrarse en cerrar todos los flancos
que abrió para que durante su mandato den la

impresión de funcionar.
Porque, incluso si ganara las elecciones la

candidata de López Obrador, muchos de sus
proyectos emblemáticos tendrían que sufrir
cambios para ser viables en términos económi
cofinancieros.

Y ni hablar si gana la oposición, habría cam
bios mayúsculos en muchos de sus proyectos,
pero está claro que no todos se pueden o deben
eliminar, porque sería contraproducente.
En el terreno del gasto social es evidente que

se pueden hacer más eficientes los programas
de apoyo. El componente electoral que sustituyó
al enfoque de ayuda a los más pobres tiene que

cambiar. Pero la propaganda tendrá que acom
pañar necesariamente a los programas sociales
del siguiente gobierno.
Las obras faraónicas de infraestructura ten

drán que entrar en tres valoraciones: las que
están y estorban, las que no hay más remedio
que conservary las que hay que incrementar por
el mismo camino que eligió López Obrador.
Porque una de las grandes ideas del obrado

rismo fue, finalmente, unir las costas del Pací
fico y el Golfo de México a través del Istmo de
Tehuantepec, solo que al ser el menos vistoso
de sus proyectos, no le destinaron los recursos
necesarios.

Una buena conectividad, con la infraestruc
tura adecuada, buenos incentivos fiscales y ga
rantías de seguridad jurídica y pública pueden
hacer de ese proyecto un verdadero polo de
desarrollo del sur del país.
El costo ecológicoy fiscal del Tren Maya obliga

a mantener un desarrollo controlado del proyec

to en las décadas porvenir. Desafortunadamen
te , será un proyecto eternamente subsidiado.
La refinería de Dos Bocas es un lastre financie

ro para Pemex. Un siguiente gobierno más res
ponsable buscaría que la petrolera se redujera
a su negocio básico de la extracción de petróleo,
pero sin descuidar el funcionamiento de esta
obra tan estratosféricamente cara.

Y finalmente en la categoría de lo estorboso,
pero ya gastado, está el AIFA que tendría que
migrar hacia un aeropuerto totalmente de carga
a la par que se recupera la construcción del aero
puerto de Texcoco.
Ya hubo un dispendio con la construcción del

AIFA, pero no corregir este grave error tendría
consecuencias exponencialmente más graves
para el país que tomarla decisión de reencauzar
este capricho.
Claro, la otra opción es que no pase naday que

haya un siguiente gobierno calcado a la perfec
ción del actual, pero con otra cara al frente.

Fecha: 05/09/2023

Página: 14

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Económicas

Los Numeritos / Enrique Campos

Enrique Campos

Costo: 29,345



Carreteras inseguras
La semana pasada causó indignación el asalto frustrado

eontra un joven deportista que practica el paracaidismo y
que lujo la mala fortuna de pasar por Cumbres de Maltrata,
a través de la autopista PueblaOrizaba, donde recibió una
ráfaga de 10 balazos y resultó herido coi i un proyectil en
la pierna. Varios individuos intentaron descarrilarlo de. la
carretera para privarlo de sus pertenencias. Por fortuna,

•vive' para c ¡ontario.
Estas lamentables escenas se han convertido en el "pan de todos los

días" en esa. región donde colindan los estados de. Puebla y Veracruz y
opera el ('rimen organizado oculto entre las sombras, con la presunta
complicidad de las autoridades estatales y locales Otro caso ocurrió el
25 de julio, a través de las redes sociales, varios automovilistas afectados
denunciaron el asalto masivo en la misma autopista. Hombres armados
bajaron de la montaña yies robaron sus pertenencias.

Es una pequeña muestra de lo que, sucede en las carreteras del país y
que llevan meses padeciendo escenas de terror, angustia y frustración.
Nada más alejado de la casualidad es el bloqueo de 8 horas en la

autopista MéxiooPachuca, realizado el viernes pasado por los (ocic c
sionarios ele Transporte de Tjzayuca, quienes hartos de las extorsiones
cíe la policía y de los criminales, gritaron: ¡Ya basta!, y exigieron a los tres
niveles de gobierno poner "cartas en el asunto".

La Alianza Mexicana ele Organización ele Transportistas (AMO CAO
acusa directamente ele la inseguridad en las carreteras a la falta de vi
gilancia de la Guardia, Nacional, y que trae consigo asaltos, robos y ase
sinatos de choferes.

La.Encuesta Vafional de Seguridad Pública Crbaná fENSU), corres
pondiente al segundo trimestre del 2023, refiere que más del 50 por
ciento ele la población se siente insegura en las carreteras.
Más allá de las cifras alegres que. todos escuchamos en el V Informe

de Gobierno del presidente. I ó|>e/. los asaltos y la inseguridad en las
principales carreteras sigue, subiendo.

Los transportistas acusan que la Guardia Nacional ha sido rebasada
por los delincuentes y el crimen organizado. La política de "abrazos, no
balazos" muestra su rotundo fracáso> pues de enero a junio se cometieron
4,761 robos a transportistas, de los cuales, el 90% fueron realizados con
lujo de violencia.

Está claro que las "luces de pánic;o" se concentran en el. Estado de
México,Ciudad de México, Puebla, Guanajua.to y Michoacán y Jalisco. Los
tramos carreteros más peligrosos del país son: la autopista. PueblaCór
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doba; la autopista MatehualaMonterrey; Ciudad de MoreliaPuerto de
Lázaro Cárdenas, Michoacán; autopista MéxiooQiernavacalUrraoasMa
tamorosReynosa; QuerétaroIrapuáto y la caneiem federal loluca Mé
xico.

El tema de la inseguridad sigue siendo el gran pendiente.

CONCLUYE CON ÉXITO EL PRIMER TALLER DE DEFENSA PER
SONAL PARA MUJERES EN SAN LUIS POTOSÍ

La organización SHOTOKAN BYl' KA SI HA INTERNATIONAL AME
RICA concluyó exitosamente el Primer Taller de Defensa Personal para.
Mujeres, que se realizó el pasado fin de semana en el Club Deportivo
Punto Verde del Fraccionamiento Campestre de la ciudad de San Luis
Potosí. Fue impartido por el Sensei Gabriel J. Rivera de León, Instructor
Certificado de Karate Do Shotokau Ryu Rase Ha y Judo, con más de 20
años de experiencia. Los recursos obtenidos permitirán que los alumnos
del club asistan a la XXXlV Oopa Funakoslii,a celebrarse del 13 al 15 de
octubre en San Miguel Allende, Guanajuato.

«Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

©PeriodistaRC
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China, del G20 a la
'Ruta de la Seda'

ienvenidos a una semana que parece
estar hablando chino, y no precisa
mente por la complejidad de los te
mas, sino porque todo gira en torno
a ("hiña. Desde medidas de estímulo

económico, liastá la cumbre del G20
y el comercio con Italia; parece que

China es el actor protagónico.
Pero antes, repasemos lo que pasa en el mercado

laboral estadounidense, donde las predicciones son
más inciertas que una telenovela cié suspenso. Las
cifras de empleo en EL* del pasado viernes fueron
como un jarro de agua fría. La tasa de desempleo
sube y el crecimiento salarial se enfría.

En ese contexto, el presidente Joe Rielen dice que
ni lo sueñen pues mientras el tío Joe esté a caigo, rio
bajarán los salarios. Sin embargo, los mercados están
confiando en que la Reserva Federal no toque los
tipos ele interés en su próxima reunión, lo que podría
dar un respiro a los mercados accionarios. Después
de todo, han sufrido más que un teléfono celular cu
una película de acción.
Y hablando de acción, se avecina la cumbre del

G20. Los líderes mundiales se reunirán en Nuera Del

lii, y como en toda película de amor y aventuras, pa

rece que Tos protagonistas tienen algunas diferencias
importantes. Los miembros occidentales del grujió
no se ponen de acuerdo con naciones en desarrollo
como China y Rusia sobre temas candentes como la
guerra en Ucrania y el cambio climático.

La decisión del presidente chino, Xi Jinping, de no
asistir al evento ha dejado a todos son un sabor agridul
ce. ¿Se perderá unareunión crucial con el presidente de
Estados Unidos, Joe Rielen? Las tensiones comerciales
entre las dos superpotencias podrían haberseaclarado,
pero parece que; tendremos que esperar un poco más
para saberlo. Biden, por su parte, lia declarado estar
"decepcionadcf por la ausencia de Xi, pero promete
que 'conseguirá verle". Algo nos dice queoste encuen
tro tiene más giros arguméntales que House Of Cards.

Mientras tanto, China redefine su comercio con
Italia;, Los italianos están tratando de mantener viva,
su relación con China mientras Estados Unidos se
entromete como el tercer en discordia en una cita de

dos. El vieeprinier ministro italiano, Antonio Tajani,
visite') Pekín reforzanetolatosypoteneiancleiacuerelos
comerciales. ¿Qué le depara el futuro a Italia en es
ta relación? ¿Venderán activos estratégicos corno su
banca? La trama de esta relación de amor y desamor
está llena ele giros seirpreitdeiites.
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Las afectaciones al sector
aéreo en el AICM

Vaya lío que se, armó con la decisión unilateral del presidente
López Obrador para reducir, a partir del 28 de octubre próxi
mo, las operaciones aéreas en el Aeropuerto Internacional
de la. Ciudad de México (AICM) a 43 de 52 que se realizan por
hora, y así obligar a las aerolíneas comerciales a trasladar gp
aterrizajes y despegues en el Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles (AIFA).

Este és el objetivo final. Por ello se ha dejado de invertir en el AICM y Se lia
propiciado la saturación, desde el ámbito gubernamental. Pero el problemaas
de infraestructura por elevada movilidad en el AICM. No hay espacios suficien
tes ni servicios para atender a millones de pasajeros cada mes, como tampoco
hay espacio para decenas de miles de personas de la tercera edad y mexicanos
que quieren un pasaporte y acuden a los módulos del gobierno instalados en el
aeropuerto.
Hace un año se redujo de 61 a 52 el número de. operaciones aéreas por hora

en el AICM Se cumplió con la ordenanza. López Obrador acusa que no fue así.
Las aerolíneas demostraron que disminuyó la cifra de aterrizaje»y despegues.
López Obrador quiere que las aerolíneas se trasladen al AIFA, los dueños de

ellas se oponen, porque el usuario no quiere viajar hasta esa terminal inaugurada
el 21 de marzo de 2022, aunque casi regalen el boleto, debido fundamentalmente a
la lejanía desde la gran urbe y la falta de rutas y transportes para llegar hasta allá.
Si el gobierno de AMLO quiere que los mexicanos viajen desde y hasta el

AIFA, debería firmar un decreto para construir una ruta de trenes, un segundo
piso, introducir teleféricos, o inaugurar una ruta del Metrobús, sin paradas
intermedias, hasta algún punto de reunión conveniente pata todos.

Mientras tanto, el vicealmirante Carlos Velázquez Xiscareño, director del
AICM, podría usar los 2 mil millones de pesos que presume de presupuesto para
mejorar la infraestructura del AICM y revisar todas las medidas de seguridad,
incluidas las cámaras de vigilancia que tiene instaladas el crimen organizado
en los centros cambiarios de divisas.
El conflicto es más serio de lo que cree y supone el presidente, porque las

aerolíneas extranjeras están presionando a sus gobiernos para actuar en contra
de la decisión de López. Incluso, la postura oficial de la Asociación de Transporte
Aéreo Internacional (IATA, por sus siglas en inglés), que calificó como "unila
teral" su ordenanza de AMLO para reducir el límite de operaciones por hora
en el AICM,caló hondo en el sector aéreo mexicano que está muy demeritado
y vulnerado desde que se entregó un negocio de civiles a mandos militares.
De momento podemos echar por la borda la posibilidad de recuperar la

categoría 1 en seguridad aérea, hacer las estimaciones de pérdidas por la re
ducción de mil vuelos mensuales desde el AICM, esperar más litigios contra
México desde El;* y Canadá, nuestros "ex socios comerciales5', y meditar si la
destrucción del sector aéreo se la deberemos a otro capricho presidencial,, como
la destrucción de la selva laeandona, del sistema de salud, ele los programas de
protección civil o de la seguridad en carreteras, entre otras muchas mermas.
El costo de un taxi del centro de la CDMX al AIFA
sale casi tan caro que el de un boleto de av ión de una
aerolínea de bajo costo, y el tiempo que se emplearía
para llegar y regresar, es el mismo que tomaría viajar del
Estadio Azteca a Acapuko por la autopista del Sol.
De otro modo, el presidente y su AIFA seguirán como
un bulto de infraestructura costosa e ineficiente.
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DAILY BACON

BRASIL CONTRA
LA HOMOFOBIA Y TRANSFOBIA

EL SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL DE BRASIL DECIDIÓ QUE LOS
INSULTOS CONTRA PERSONAS GBTQ+ SERÁN CONDENADOS CON

Vi HASTA 5 AÑOS DE CÁRCEL

AUNQUE LA HOMOFOBIA Y LA TRANSFOBIA YA SE CONSIDERABAN
DEUTOS, SU CASTIGO ESTABA ABIERTO A LA INTERPRETACIÓN.
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Monitoreo y Análisis  

05/agosto/2023 

SECRETARIO 
  

(B-411) Pone en marcha la SADER plan agronómico integral para proteger la producción 
nacional de cítricos 
Con el fin de emprender acciones conjuntas para fortalecer este cultivo perenne y contrarrestar 
los efectos del huanglongbing y la sequía, entre otros, los cuales afectan a los estados 
productores de cítricos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural puso en marcha el Plan 
Agronómico Integral y Estratégico en el Sector Citrícola Nacional. 24 Horas, 15 / Heraldo de México, 

23 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000442nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001239nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/09/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-
proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/  
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-marcha-plan-agronomico-integral-para-proteger-
produccion-nacional-de-citricos.htm  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539590/Pone-en-marcha-Agricultura-plan-agronomico-integral-
para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos.html  
https://www.publicnow.com/view/E8AF3A1E8CFBF56CA5485003C5F61BE21AE5A527 
https://enfoquenoticias.com.mx/pone-en-marcha-la-sader-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-
produccion-nacional-de-citricos/  
https://www.razon.com.mx/mexico/pone-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-proteger-
produccion-nacional-citricos-543419  
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-marcha-plan-agronomico-integral-para-proteger-
produccion-nacional-de-citricos.htm  
https://hojaderutadigital.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-
produccion-nacional-de-citricos/ 
https://www.angulo7.com.mx/2023/09/04/agricultura-pone-en-marcha-el-plan-agronomico-integral/ 
https://www.tierrafuerte.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-
produccion-nacional-de-citricos/?fbclid=IwAR0hD-nNHgjdYOG95WHXaRXlHmHbmK66_0Ck82oYY-
GvYfVBu2PCQjHgdMQ  
https://agroregion.com/articulo?id=1927&fbclid=IwAR03U7K5fZknq99kbh7KmY0PSeb_ObA_FVDmB9yo9
uocoCUyRxmG-Tc48us 
https://twitter.com/EnfoqueNoticias/status/1698813939205964015 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=796692515792670&set=a.508457761282815  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=849947286549536&set=a.556144725929795  

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-412) Producción para el Bienestar, clave en la estrategia gubernamental de 
autosuficiencia alimentaria 
Con apoyos directos anuales a dos millones de productores de pequeña y media escala, el 
programa Producción para el Bienestar (PpB) cumplirá este 2023 cinco años de operación y al 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000442nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001239nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/09/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/
https://acustiknoticias.com/2023/09/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-marcha-plan-agronomico-integral-para-proteger-produccion-nacional-de-citricos.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-marcha-plan-agronomico-integral-para-proteger-produccion-nacional-de-citricos.htm
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539590/Pone-en-marcha-Agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539590/Pone-en-marcha-Agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos.html
https://www.publicnow.com/view/E8AF3A1E8CFBF56CA5485003C5F61BE21AE5A527
https://enfoquenoticias.com.mx/pone-en-marcha-la-sader-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/
https://enfoquenoticias.com.mx/pone-en-marcha-la-sader-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/
https://www.razon.com.mx/mexico/pone-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-proteger-produccion-nacional-citricos-543419
https://www.razon.com.mx/mexico/pone-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-proteger-produccion-nacional-citricos-543419
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-marcha-plan-agronomico-integral-para-proteger-produccion-nacional-de-citricos.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-marcha-plan-agronomico-integral-para-proteger-produccion-nacional-de-citricos.htm
https://hojaderutadigital.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/
https://hojaderutadigital.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/
https://www.angulo7.com.mx/2023/09/04/agricultura-pone-en-marcha-el-plan-agronomico-integral/
https://www.tierrafuerte.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/?fbclid=IwAR0hD-nNHgjdYOG95WHXaRXlHmHbmK66_0Ck82oYY-GvYfVBu2PCQjHgdMQ
https://www.tierrafuerte.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/?fbclid=IwAR0hD-nNHgjdYOG95WHXaRXlHmHbmK66_0Ck82oYY-GvYfVBu2PCQjHgdMQ
https://www.tierrafuerte.mx/pone-en-marcha-agricultura-plan-agronomico-integral-para-proteger-la-produccion-nacional-de-citricos/?fbclid=IwAR0hD-nNHgjdYOG95WHXaRXlHmHbmK66_0Ck82oYY-GvYfVBu2PCQjHgdMQ
https://agroregion.com/articulo?id=1927&fbclid=IwAR03U7K5fZknq99kbh7KmY0PSeb_ObA_FVDmB9yo9uocoCUyRxmG-Tc48us
https://agroregion.com/articulo?id=1927&fbclid=IwAR03U7K5fZknq99kbh7KmY0PSeb_ObA_FVDmB9yo9uocoCUyRxmG-Tc48us
https://twitter.com/EnfoqueNoticias/status/1698813939205964015
https://www.facebook.com/photo/?fbid=796692515792670&set=a.508457761282815
https://www.facebook.com/photo/?fbid=849947286549536&set=a.556144725929795
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cierre del actual gobierno, en 2024, habrá operado un presupuesto creciente y acumulado de 
más de 81 mil millones de pesos, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera. Heraldo de México, 23 / 

La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001235nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001028nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/09/produccion-para-el-bienestar-clave-en-la-estrategia-gubernamental-
de-autosuficiencia-alimentaria/  
https://www.poresto.net/republica/2023/9/4/programa-produccion-para-el-bienestar-cumple-anos-de-
apoyo-productores-mexicanos-398395.html 
https://contralinea.com.mx/interno/semana/produccion-para-el-bienestar-ha-contribuido-en-la-
reduccion-de-la-desigualdad-victor-suarez/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-podria-alcanzar-autosuficiencia-alimentaria-en-12-
anos-mas-plantea-sader-10644482.html  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/539599/Produccion-para-el-Bienestar-clave-en-la-estrategia-
gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria.html?fbclid=IwAR0sSV6i-NDeO0gaE-
p35A8TR1XBeBcsVSo4tYuUE2ehQXYubcVpfJOzx2c  
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/produccion-para-el-bienestar-clave-en-la-estrategia-
gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria.htm  
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/produccion-para-el-bienestar-clave-en-la-estrategia-
gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria.htm  
https://twitter.com/90gradosmx/status/1698795285365834081 
https://twitter.com/InformaOriente/status/1698796946834477204  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1698791912365289493 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=850029226541342&set=a.556144725929795  

 
Pesca ilegal el gran pendiente 

Las actividades de pesca ilegal en México no paran y continúan deteniendo el avance del 
sector. De hecho, las autoridades estadounidenses mantienen vigentes las restricciones 
portuarias a embarcaciones pesqueras nacionales ante estas prácticas. Apenas dos meses 
atrás Joe Biden, presidente de Estados Unidos, advirtió la aplicación de sanciones comerciales 
dentro de un año si no se intensifican las acciones para preservar la vaquita marina y la totoaba 
en el alto Golfo de California "México y la CONAPESCA se están acostumbrando a que nos 
señalen como un país donde sucede la pesca ilegal, no toman acciones y le apuestan a que 
nada va a pasan y quienes terminan. Reporte Índigo, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001305nc.pdf 
 
Cumplen a maiceros 

La empresa estatal Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) ya compró más de un 
millón de toneladas de maíz a productores de Sinaloa, informó su titular, Leonel Cota Montano. 
Con ello, se cumplió el compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
prometió al gobernador sinaloense, Rubén Rocha Moya, la compra del maíz a los productores 
locales. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001535nc.pdf 
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https://acustiknoticias.com/2023/09/produccion-para-el-bienestar-clave-en-la-estrategia-gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria/
https://acustiknoticias.com/2023/09/produccion-para-el-bienestar-clave-en-la-estrategia-gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria/
https://www.poresto.net/republica/2023/9/4/programa-produccion-para-el-bienestar-cumple-anos-de-apoyo-productores-mexicanos-398395.html
https://www.poresto.net/republica/2023/9/4/programa-produccion-para-el-bienestar-cumple-anos-de-apoyo-productores-mexicanos-398395.html
https://contralinea.com.mx/interno/semana/produccion-para-el-bienestar-ha-contribuido-en-la-reduccion-de-la-desigualdad-victor-suarez/
https://contralinea.com.mx/interno/semana/produccion-para-el-bienestar-ha-contribuido-en-la-reduccion-de-la-desigualdad-victor-suarez/
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https://www.hoytamaulipas.net/notas/539599/Produccion-para-el-Bienestar-clave-en-la-estrategia-gubernamental-de-autosuficiencia-alimentaria.html?fbclid=IwAR0sSV6i-NDeO0gaE-p35A8TR1XBeBcsVSo4tYuUE2ehQXYubcVpfJOzx2c
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Teléfono Rojo / Palacio recibió la encuesta con aroma de mujer / José Ureña 
El reporte ya llegó a Palacio Nacional: Segalmex de Leonel Cota ya concluyó la cuota de 
compras de maíz en Sinaloa. Los productores están en paz y no se alteraron las finanzas del 
organismo. 24 Horas, 3 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000458nc.pdf 
 
Cartón / Los fracasos de Andrés Manuel Loser Obrador / Claudia Sheinbaum,  AMLO, 
Tren Maya, AIFA,  2 Bocas, Segalmex / Garci 
El Financiero, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001281nc.pdf 

 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
Acuerdo por el que se modifica por primera ocasión el similar por el que se dan a conocer las 
Reglas de Operación del Programa Producción para el Bienestar de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural para el ejercicio fiscal 2023, publicado el 30 de diciembre de 
2022. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700856&fecha=05/09/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Extorsión a limoneros sigue, pese a operativo federal  
Ayer se cumplieron tres semanas de que grupos del crimen organizado ordenaron la 
paralización del corte, empaque y comercialización de limón en el municipio de Apatzingán, 
Michoacán. A pesar del despliegue militar y de la Guardia Nacional, cientos de familias siguen 
sin poder llevar el sustento a su hogar, pues viven al día del corte del limón. También, cada 
vez son más los citricultores que consideran vender sus huertas e irse incluso del país, ya que 
no ven que haya autoridad que resuelva el paro de las actividades agrícolas y comerciales, lo 
que les ha dejado pérdidas millonarias. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000817nc.pdf 

 
La agricultura altamente tecnificada ya no da para más: Sarukhán 

Frente al crecimiento poblacional, ¿cómo vamos a alimentar a la población de México y el 
mundo para mediados de este siglo?, cuestiona José Sarukhán, el ecólogo más importante del 
país, cuya respuesta posterior bosqueja un futuro ignoto: "será determinado por qué tanta 
biodiversidad podamos conservar o perder". Lo que sí es seguro es la imposibilidad de 
alimentar a la población mundial de manera sustentable con base en la agricultura tecnificada, 
perdiendo cada vez más la "cultura" en la palabra y la práctica, así como soslayando el papel 
vital de los productores y pequeños campesinos, agregó durante el seminario "¿Podemos 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000458nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001281nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700856&fecha=05/09/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000817nc.pdf
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alimentarnos de manera saludable y sustentable?", llevado a cabo en El Colegio Nacional. La 

Crónica, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000174nc.pdf 

 
Financiamiento bursátil de empresas ha crecido 61% en lo que va del año 

Las nuevas emisoras de este mercado han sido Banca Mifel, Banco Internacional, Inversiones 
CMPC, Internacional de Inversiones (IDEI) y FONDO, el fideicomiso de FIRA. "Estos 
resultados reflejan la confianza de los inversionistas en las condiciones actuales del mercado 
y dan cuenta del compromiso de las compañías emisoras con él La demanda por 
financiamiento bursátil sigue en aumento. De enero a agosto de este año el monto levantado 
en el mercado de deuda local ha aumentado 61%, en comparación con el mismo lapso del 
2022. El Economista, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000690nc.pdf 

 
Se eleva poder adquisitivo de la población rural 
Al cierre del segundo trimestre del año, la población en situación de pobreza laboral en zonas 
rurales, es decir, aquellas personas cuyo ingreso no les permite solventar la compra de una 
canasta básica alimentaria, se encuentra en su segundo nivel más bajo desde hay que 
registros, al pasar de 52 a 50.2%, dio a conocer BBVA con cifras tomadas del Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). De acuerdo con un análisis 
realizado por la institución financiera, al segundo trimestre de 2023,37.8% de la población en 
México se encontraba en situación de pobreza laboral, es decir, que cerca de 49.6 millones de 
personas en el país no son capaces de cubrir el costo de la canasta alimentaria con su ingreso 
laboral. La Jornada, 21 / La Razón de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001023nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000716nc.pdf 

 
Resurge industria del chocolate 

En 2021 y 2022, el valor de la producción de la industria del chocolate y confitería, en términos 
reales, alcanzó niveles superiores a los que se tenían antes de la pandemia de Covid-19. En 
2022 la producción fue 5% mayor a la que se tuvo en 2020, revelan datos publicados por el 
Inegi. En 2022, el empleo en la industria aumentó 7.9 % con respecto a 2021. Además, de 
2018 a 2021, el número de unidades económicas en los chocolateros aumentó 7% y en la 
confitería 3.1%.El Universal, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001055nc.pdf 

 
Productores de cacao hacen posible primera barra 00% mexicana 

El lanzamiento de un Chocolate 100% mexicano desde la materia prima hasta su hechura 
celebra al país como la cuna genética y cultural del primer cacao cultivado en el mundo. 
"Estamos celebrando los 11 años de estar en Chiapas haciendo este proyecto que nace con 
el objetivo principal de contribuir a la preservación del cacao en México, a través de proveerles 
a los agricultores plantas resistentes a una plaga que llegó en el año 2007. El Economista, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000659nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000174nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000690nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001023nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000716nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001055nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000659nc.pdf


 
 

Hoja 5 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Estados apuestan por el turismo sustentable 

A fin de contribuir con el cuidado del medio ambiente, a través de alianzas entre entidades 
federativas e Iniciativa Privada (IP) para impulsar el desarrollo de nuevos modelos sustentables 
de turismo, autoridades de Guanajuato, Nayarit, San Luis Potosí y Quintana Roo dieron a 
conocer a El Economista las diversas acciones que han implementado durante las actuales 
administraciones, entre las que destacan el uso de plantas residuales, la instalación de paneles 
solares, la creación de manuales de sustentabilidad, entre otras. "Por ejemplo, se concluye el 
Canal Centenario el próximo año, que nos dará 43,000 hectáreas de riego y 60 km de extensión 
que ayudará a una producción importante dentro del estado en tema de agricultura. El 

Economista, 35 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000651nc.pdf 

 
Nomenclatura del poder / 5 Informe de AMLO; México tiene otros datos / Pancho Graue 

El peor impuesto a la pobreza es la inflación, hoy la inflación en alimentos es mucho mayor, 
casi el triple, de la que el Gobierno reconoce, sólo productos como el huevo, tomate, limón, 
entre otros de la canasta básica están en su mayor nivel en lo que va de esta administración, 
y en casos como el cítrico, la causa es que el nuevo regulador del mercado es el crimen 
organizado. 24 Horas, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000471nc.pdf 

 
Artículo / Información opaca / Héctor Lina de la Vega 

Información opacaran información del Gobierno Federal ha sido exhibida por su opacidad, 
afortunadamente aparece información esclarecedora. Ejemplo es indicarse haber crecido el 
empleo, pero no se dijo ser mayoritariamente el informal (sin seguridad social), el autoempleo 
y estar el formal gravemente precarizado; resultando insuficientes tanto ingresos para 
completar la compra de la canasta básica como los servicios de salud. Uno más uno, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000074nc.pdf 

 
Incubadora de innovadores para conservación del agua 

"Innodrop" busca impulsar proyectos de jóvenes mexicanos que ayuden a crear comunidades 
hídricas sustentables mediante capital semilla y asesoría por reconocidos expertos en agua, 
tecnología y negocios. Empresas como Grupo Modelo, el Centro Regional de Seguridad 
Hídrica bajo los auspicios de la UNESCO y la UNAM. Incubadora de innovadores para 
conservación del agua. El Economista 14  
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000630nc.pdf 

 
Persiste la deforestación y las fumigaciones en Hopelchén pese a amparo 

No obstante un amparo que concedió el juzgado segundo de distrito ubicado en esta capital, 
persisten la deforestación y las fumigaciones con agroquímicos que se ha demostrado son 
cancerígenos, aseguraron líderes del Colectivo de Comunidades Mayas de los Chenes, de la 
agrupación Kolel Kab y de la Alianza Maya por las Abejas Kabnalo'on, quienes lamentaron el 
desacato de las autoridades a amparos que se les han concedido. La Jornada, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000924nc.pdf 
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Agro negocios / Ecoturismo y agro turismo, alternativas sostenibles en Quintana Roo / 
Irma Alejandra Hernandez 

El último indicador de la actividad turística representó el 8.7% del Producto Interno Bruto.Ante 
este panorama de desarrollo sostenible, debemos mencionar que Fl- RA, con los programas 
Orgullo Rural, Del Campo al Plato y Prosostenible, mantienen congruencia con el Programa 
Institucional, que incluye  los objetivos prioritarios y estratégicos El Economista, P 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000724nc.pdf 

 
 

GANADERIA 
 
Esta Boca es Mía / Sustentabilidad en el sector porcicola / Juan Manuel de Anda 

En el marco del 50 aniversario de DESC, conglomerado mexicano presidido por Fernando 
Senderos que fue fundado en 1973 y tiene presencia en más de 70 países, es relevante 
contarle sobre el proyecto para desarrollar en Yucatán él primer Estándar Internacional de 
Sustentabilidad para la Industria Porcícola. Este cuenta con el apoyo de autoridades estatales, 
federales y organismos gremiales de la iniciativa privada quienes de la mano de empresas 
productoras líderes como Kekén (que forma parte de la familia DESC) de Claudio Freixes, han 
establecido las mejores prácticas operativas para la crianza y producción sostenible de carne 
de cerdo. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000427nc.pdf 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Regulación afecta clima para invertir, advierte EU 

El Departamento de Estado de Estados Unidos planteó una serie de dudas en torno al clima 
de inversiones en México, dentro de su Declaración del Clima de Inversión 2023, 
particularmente en los sectores de energía, agricultura y gestión de pensiones de empleo 
formal. Uno de los problemas críticos identificados por el informe es la imprevisibilidad 
regulatoria y una política económica dirigida por el Estado, además de la precaria salud 
financiera de Pemex, que añade a la incertidumbre en el sector energético. EU reconoció que 
la Cofepris ha tenido avances, sin embargo, enfatizó que tiene retrasos en aprobación de 
permisos desde 2019, especialmente en los sectores de energía, agricultura y gestión de 
pensiones de empleo formal", dijo. El Financiero, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001241nc.pdf 

 
Rusia y Turquía, sin acuerdo para relanzar el pacto de los cereales 

Los líderes de Rusia y Turquía, Vladimir Putin y Recep Tayyip Erdogan, respectivamente, que 
se reunieron este lunes en el balneario ruso de Sochi, no pudieron ponerse de acuerdo para 
reanudar el pacto que permitía el suministro de cereales desde el mar Negro. Cabe recordar 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000724nc.pdf
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las exigencias de Moscú: reconectar a su Roszeljozbank, banco agrario, al sistema de 
transferencias internacionales Swift; permitir que Rusia importe refacciones para maquinaria 
agropecuaria; quitar las restricciones que dificultan la logística del transporte y los seguros; 
restablecer el suministro de amoniaco por la tubería Togliatti-Odesa, y desbloquear en Europa 
los activos de las empresas rusas que producen fertilizantes. La Jornada, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001125nc.pdf 

 
Putin se dijo abierto a reactivar acuerdo de cereales con Ucrania 

El presidente ruso, Vladimir Putiu, aseguró este lunes que está dispuesto a reactivar el acuerdo 
sobre los cereales con Ucrania,pocas horas después de que el ejército ruso bombardea 
infraestructuras agrícolas ucranianas en un puerto fluvial en el Danubio. Durante esa misma 
comparecencia, Erdogan afirmó que su país ha hecho "unidas propuestas*' para/reactivar el 
acuerdo sobre la exportación de cereales ucranianos a través del mar Negro, aleanzado en el 
verano de 2022 a, través de la mediación de Turquía y la OMJy que fue suspendido en julio 
por Rusia. Contra Réplica, 15/ 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000575nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000457nc.pdf 

 
El Globo / Erdongan y delicado balance / Leonardo Kourchenko 
Ayer y hoy se reúnen en Sochi, Rusia, Vladímir Putin y Recep Tayip Erdogan. El propósito 
anunciado es el establecimiento de un nuevo corredor de cereales desde Ucrania hacia el resto 
del mundo. Turquía fue fundamental el año pasado para negociar con Rusia la apertura de un 
corredor "alimenticio", le llamaron, para extraer miles de toneladas de trigo, sorgo, soya y otros 
cereales que el enorme granero de Ucrania produce. El Financiero, 25 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001274nc.pdf 
 
Dinero contra realidad / Comercio y tipo de cambio / Eduardo López Chávez 

De acuerdo con el INEGI, al cierre del mes de julio de 2023, la balanza comercial mexicana 
presenta un déficit de 881 millones de dólares, en el acumulado de los primeros siete meses 
del año, el déficit es de 7,225 millones de dólares, esto significa que, se importa más de lo que 
se exporta.  En el caso de la agricultura o la construcción, que tuvieron disminuciones en el 
nivel de personal ocupado de 0.5 puntos porcentuales y 0.2 puntos porcentuales, 
respectivamente. El Economista, 47 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000649nc.pdf 

 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Profeco señala que precio del fruto es estable 

Ricardo Sheffleld, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), destacó que el 
limón es un elemento de la canasta básica, por lo que actualmente el precio promedio es de 
35.77 pesos por kilo. En la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en Palacio Nacional, Sheffleld Padilla aseguró que hay "una baja en el precio" del 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001125nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000575nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000457nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001274nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000649nc.pdf
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fruto y un comportamiento "que está por debajo del índice Nacional de Precios al Consumidor 
y dentro del promedio a la estacionalidad". El Universal, 10/ Diario de México, 4/ Basta, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001080nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000232nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000265nc.pdf 
 

Cae el valor de producción de dulce y chocolate 0.8% 

El valor de la producción de chocolates y confitería en México se redujo 0.8 por ciento anual 
en 2022, aunque la industria mantuvo sus niveles superavitarios de comercio internacional, 
reveló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con el informe 
"Conociendo la industria del chocolate y la confitería", su valor fue de 58 mil 500 millones de 
pesos, inferior a los 59 mil millones de 2021. Aunque decreció en 2022, mantuvo niveles 
superiores a los vistos antes de la pandemia por segundo año consecutivo tras la caída en 
2020, cuando registró un valor de 56 mil millones de pesos. En 2022, tan solo el valor de 
producir chocolate fue de 30 mil 800 millones de pesos, mientras que la confitería representó 
27 mil 600 millones. Milenio Diario, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000938nc.pdf 
 

Se encarece el chocolate 

Según los precios promedio que publica Inegi, el chocolate Carlos V en barra subió 5.881 en 
el último año: en tanto, el Hershey's con almendras aumentó 7.89% de los 19 a los 20.50 pesos 
y los M&M's subieron 13.33%. de 15 a 17 pesos. También la marca Abuelita para preparar 
chocolate con leche o agua subió 22.11%, al pasar de 131.48 a 160.56 pesos. Excélsior,P 29 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001675nc.pdf 
 

Canasta básica aumenta un 30.9 % 

Este lunes, BBVA estimó que pese a que el ingreso per cápita de los mexicanos ha aumentado 
en los últimos años, la inflación en la canasta básica ha borrado dicho incremento, sobre todo 
en las familias de menores ingresos, ya que gastan más en alimentos. El costo de la canasta 
alimentaria aumentó en 30.9%, lo que diluye los beneficios del incremento de 31.7% en el 
ingreso laboral per cápita registrado en el país, esto quiere decir que el efecto de la inflación 
fue mucho más severo. El Valle, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000037nc.pdf 
 
Perspectiva Global / Crecimiento, nearshoríng, inflación y política monetaria / Gabriel 
Casillas 

Por el lado de la inflación, ésta ha disminuido de 8.77% en la primera quincena de agosto del 
año pasado, a 4.67% en el mismo período de 2023. Sin embargo, alrededor del 70% de esta 
desinflación se ha explicado principalmente por el componente no subyacente (e.g. energía, 
productos agropecuarios). Esto plantea dos problemas para Banxico. Por un lado, es probable 
que esa inflación no subyacente se vuelva a acelerar hacia fin de año. Probablemente esto no 
solo se deba a su naturaleza de reversión a la media, sino también a las presiones actuales y 
futuras sobre los precios de los productos agrícolas, dado el fin del acuerdo de guerra entre 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001080nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000232nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000265nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000938nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001675nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000037nc.pdf
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Rusia y Ucrania para exportar grano, así como los efectos del fenómeno climático de "El Niño". 
El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001201nc.pdf 

 
 

CONTINGENCIA 
 
Sequía afecta al 25% de la población en región -MEC 

El Informe regional determinó que julio fue para México un mes muy cálido y seco, ya que los 
datos indicaron que el mes, en 30 de los 32 estados del país, se ubicó dentro de sus cinco 
julios con más temperaturas. Afecta 67% de agricultura Oriente con lluvias; Oeste con escasez. 
Registran autoridades afectación al campo de 57% del maíz. El Economista, P.p.1, 38 y 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000589nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL  
 
Gana con Dos Bocas empresario morenista 

Petróleos Mexicanos adjudicó directamente a una empresa, cuyo director ha estado cercano 

a Morena, un contrato de 100 millones de pesos para un proyecto ejecutivo de la zona 

habitacional y comercial de la Refinería de Dos Bocas. 'La empresa ORB Desarrolladora, cuyo 

director es Moisés Araf Hop, recibió el 23 de agosto pasado el contrato denominado "Proyecto 

Ejecutivo para la Construcción de Urbanización y Lotificación, Vivienda Dúplex, Vivienda 

Horizontal Unifamiliar, Comerció y Departamentos, Hotel y Casa de Visitas, en el predio 

denominado polígono 2, fracción 4, ubicado en el Municipio de Paraíso, Tabasco, para 

trabajadores de la Refinería de Dos Bocas". Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001400nc.pdf 

 

Asumió la Sedena todo el mando de la empresa Tren Maya 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) asumió ayer el mando de la empresa Tren 

Maya, a través de la cual operará uno de los principales proyectos sexenales que se heredarán 

a las próximas generaciones. En la conferencia presidencial, el general Óscar David Lozano 

Águila fue designado director general de la empresa de participación estatal mayoritaria, lo 

cual coincidió con la renuncia del responsable del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), Javier May, que operó la construcción de la obra. La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000874nc.pdf 
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Colosio se baja para la presidencial: no voy a dividir a la oposición 

El alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, se definió de una vez por todas y se 

descartó para contender por la candidatura de Movimiento Ciudadano a la Presidencia en 

2024. Rechazó contender en la elección presidencial al admitir que le falta madurez y asegurar 

que no dividirá a la oposición. Además, argumentó que sus hijos están pequeños y necesitan 

de él. Milenio Diario, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000770nc.pdf 

 

Nueve de cada 10 negocios no denuncian robos 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) informó que uno de cada 

dos negocios en el país ha sido víctima de un delito, ya sea por robo de mercancía, por 

extorsión o cobro de piso, pero lo más destacable es la cifra negra de estos delitos contra los 

empresarios. De acuerdo con José Medina Mora, presidente de la Coparmex, el robo a 

negocios es un delito que tiene una cifra negra muy alta, de un 87 por ciento, lo que significa 

que aproximadamente de cada 10 robos a negocios solo uno se denuncia. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001614nc.pdf 

 

Registra la inversión incremento histórico en México 

La inversión productiva en México se aceleró en junio y se ubicó en niveles históricos, ante el 

repunte en la construcción, particularmente en la no residencial, el más significativo desde 

1996, impulsada por las obras insignia del gobierno, al mismo tiempo que se disparó el gasto 

en maquinaria y equipo. El INEGI informó que el Indicador Mensual de la Formación Bruta de 

Capital Fijo (FBCF) creció 28.6 por ciento a tasa anual, su mayor avance desde mayo de 2021. 
El Financiero, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001091nc.pdf 

 

 

PRESIDENCIA 
 

Sembrando Vida no irá a la Constitución, por corrupción 

El programa Sembrando Vida no irá a la Constitución, como lo propuso el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, por su alto grado de corrupción, opacidad, dispendio y uso electorero, 
advirtieron diputados federales del PAN. Dijo que este "quebranto es apenas una muestra del 
enorme dispendio discrecional de dicho programa, el cual ha contado con uno de los 
presupuestos más altos de la historia para un programa de desarrollo rural, que inició en 2019 
con un presupuesto de 15 mil millones de pesos y llegó a 2023 con un presupuesto de más de 
37 mil millones de pesos". El Financiero, 33 / Reporte Indigo, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001332nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001264nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000770nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001614nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001091nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001332nc.pdf


 
 

Hoja 11 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Teléfono Rojo / Palacio recibió la encuesta con aroma de mujer / José Ureña 

El administrador morenista Mario Delgado les hace al Tío Lolo y el comisionado del Consejo 
Nacional, Alfonso Durazo, hace mutis mientras se materializa la definición. En horas se 
difundirá el parto de los montes y sabremos quién enfrentará a esa hidalguense brincona, 
contestataria y lúcida con la cualla oposición ha recuperado la esperanza. 
Si por ánimo fuera, Claudia lleva la delantera. 24 Horas, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023000458nc.pdf 
 
México S.A. / Emilio Lozoya evade la justicia / Connivencia del Poder Judicial / Juez 
Alarcón López, ¿en la mira? / Carlos Fernández Vega 

Cuatro años con cuatro meses y, si bien Lozoya está preso en el Reclusorio Norte desde 
noviembre de 2022, lo cierto es que bien a bien no se sabe si la prolongada transmisión de 
esta telenovela es resultado del ya tradicional tortuguismo de la FGR, de las "habilidades" de 
los abogados de Lozoya para retrasar y retrasar el proceso, de la connivencia de los 
"impartidores de justicia" involucrados en este caso o, de plano, una mezcla de todo ello, pero 
lo cierto es que el ex director de Pemex ha ido librando acusaciones y posponiendo su condena 
definitiva. La Jornada, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_05092023/05092023001043nc.pdf 
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